HÁBITAT Y VIVIENDA EN URUGUAY[1]

BIBLIOGRAFÍA 1985 – 2008

Compilada por Martha Sabelli[2]

Montevideo
Comité Académico Habitahabilidad
Facultad de Arquitectura
Universidad de la República. Uruguay

1. Es el resultado del Premio recibido y ejecutado por la Doctora en Documentación Martha Sabelli, denominando “La producción académica nacional en Hábitat y Vivienda (1985-2008): compilación bibliográfica y directorio de centros generadores de conocimiento”. Su propuesta fue seleccionada por el Llamado a Revisión bibliográfica sobre la materia hábitat en Uruguay de la Dirección Nacional de Vivienda del MVOTMA en el marco del Programa CREDIMAT. El trabajo se realizó en el marco institucional del CIESU – Centro de Informaciones y Estudios del Uruguay en el año 2009.↵

2. Se desempeñó como colaboradora en la recolección y procesamiento de la documentación la Licenciada en Bibliotecología y Magister Verónica Rodríguez Lopater.↵

Universidad de la República

Dr. Rodrigo Arocena

Rector

Facultad de Arquitectura

Dr. Arq. Gustavo Scheps

Decano

Consejo de Facultad de Arquitectura

Orden docentes:

Juan Carlos Apolo

María Mercedes Medina

Francesco Comerci

Salvador Schelotto

Fernando Rischewski

Orden estudiantes:

María José Milans

Andrés Croza

Sofía Ibarguren

Orden egresados:

Néstor Pereira

Diana Spatakis

Alfredo Moreira

Comité Académico Habitahabilidad

Raúl Vallés (coordinador)

Gonzalo Morel

Jorge Franco

Norma Piazza

Laura Bozzo

Julia Yolanda Boronat

Marcos Bracco (secretario)

La presente compilación, realizada por la Doctora en Documentación Martha Sabelli, es el resultado del Llamado a Revisión Bibliográfica sobre materia hábitat en Uruguay, convocado por la Dirección Nacional de Vivienda del Ministerio de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente, en el marco del Programa CREDIMAT. El trabajo se realizó en el marco institucional del CIESU – Centro de Informaciones y Estudios del Uruguay, en 2009.

La edición de este ebook se realiza en el marco del Proyecto «Recopilación y revisión del estado del conocimiento en torno al hábitat y vivienda social en el Uruguay 2009-2013» del Comité Habitahabilidad de la Facultad de Arquitectura, Universidad de la República.

Colaboración en recolección y procesamiento de la documentación:

Mg. Lic. en Bibliotecología Verónica Rodríguez Lopater.

Diseño de portada:

Lic. DG Luis Atella

Diseño de ebook:

Marina Di Ciocchis

Editorial Autores de Argentina

www.autoresdeargentina.com

ISBN: 978-9974-0-1044-4

Serie «Hábitat y vivienda en Uruguay – Bibliografía»

© Martha Sabelli, 2014

© Facultad de Arquitectura, Universidad de la República, 2014

Facultad de Arquitectura

Universidad de la República

Br. Artigas 1031 C.P. 11.200

Montevideo –Uruguay

Tel. +598 2403 0284

publicaciones@farq.edu.uy

www.farq.edu.uy

Montevideo, setiembre de 2014

Agradecemos el apoyo financiero recibido para la edición de este libro en formato electrónico, por parte del  Comité Habitahabilidad de la Facultad de Arquitectura de la Universidad de la República, en el marco del Proyecto Recopilación y revisión del estado del conocimiento en torno al Hábitat y vivienda social en el Uruguay 2009-2013.

Es el primer tomo de la Serie “Hábitat y Vivienda en Uruguay – Bibliografía”

Montevideo, diciembre de 2013

Tabla de contenido

- Introducción

- 1. Política habitacional

- 2. Proceso de urbanizacion

- 3. Habitat y territorio

- 4. Mercado de la vivienda

- 5. Financiamiento de la vivienda

- 6. Producción de la vivienda

- 7. Tecnología de la construcción

- 8. Patologías de las construcciones

- 9. Tipologia de la vivienda

- 10. Habitabilidad – uso de la vivienda

- 11. Declaraciones sobre hábitat y vivienda

- 12. Estadísticas de vivienda

- 13. Investigación, enseñanza, información y documentación sobre vivienda y hábitat

- 14. Titulos de publicaciones periódicas uruguayas sobre vivienda y hábitat

- Índice de autores y coautores

- Índice tematico

- Índice de lugares geográficos

- Índice de nombres propios e instituciones

- Índice de planes, programas y leyes

Introducción

La presente bibliografía es el resultado de la propuesta “La producción académica nacional en Hábitat y Vivienda (1985-2008): compilación bibliográfica y directorio de centros generadores de conocimiento”, presentada al Llamado a Revisión bibliográfica sobre la materia hábitat en Uruguay realizado por la Dirección Nacional de Vivienda del MVOTMA en el marco del Programa CREDIMAT.

Los objetivos planteados por el trabajo documental son la recopilación de la bibliografía nacional sobre Hábitat y Vivienda en Uruguay del período 1985-2008 y la creación de una fuente de referencia de instituciones generadoras de conocimiento sobre la temática.  El logro de éstos se consideró a través de los siguientes objetivos específicos: la identificación de los centros generadores de conocimiento y de los investigadores vinculados a la temática de Hábitat y Vivienda; y, la definición de las problemáticas del Hábitat y Vivienda desde distintos enfoques disciplinarios, teórico – metodológicos y acciones, a través de entrevistas con referentes calificados.

La compilación recoge la descripción y análisis de libros, artículos de revistas, informes y documentos de trabajo, presentaciones en reuniones, trabajos finales de carreras de grado y posgrado, proyectos, en las instituciones y en las unidades de información académicas (bibliotecas, centros de documentación e información, servicios de información).

La propuesta continúa la recuperación de documentación sobre hábitat y vivienda del proyecto SINUR (Servicio Nacional de Información en Urbanización) desarrollado en el Centro de Documentación de CIESU en el lapso 1987-1990, superando la dispersión en fuentes interdisciplinarias y distintos ámbitos de investigación, gestión e intervención social.  Se abarca el período 1985-2008 (incluyendo algunos documentos del año 2009, editados antes del cierre del proyecto) y se profundiza en los temas seleccionados, pero se utilizan los mismos métodos, técnicas y herramientas de investigación y trabajo documental: entrevistas, recogida de datos, bases de datos, tesauros, listas de descriptores, técnicas de indización y resúmenes. Los antecedentes y especialización en la temática, el conocimiento de la comunidad académica, centros de investigación y entidades gubernamentales vinculados a la cuestión nos ha facilitado la concreción de los objetivos en el breve lapso determinado para la ejecución de la Revisión.

Otro aspecto fundamental para la identificación de los documentos fueron los referentes actuales, ellos nos aportaron su visión y nos guiaron en las temáticas y la necesaria profundización en algunas áreas. Las entrevistas constituyeron el punto de partida del trabajo, que permitió no solo reconocer los centros productores de documentación, sino también conocer las líneas actuales del pensamiento en hábitat y vivienda en el país.

Las entrevistas se realizaron mayormente en los dos primeros meses del proyecto (julio-agosto) por la compiladora Dra. Martha Sabelli. Los entrevistados fueron: en el MVOTMA: el Ministro Ing. Carlos Colacce, el Director de la Dirección Nacional de Vivienda Arq. Gonzalo Altamirano, el SubSecretario Arq. Jack Couriel, el Director del Programa CREDIMAT Arq. Daniel Cafferatta; de la Red REHAVI el Arq. Jorge Di Paula; en la Facultad de Arquitectura de la Universidad de la República: el Director de la Unidad Permanente de Vivienda (UPV) Arq. Raúl Vallés, los Arqs. Yolanda Boronat y Andrés Mazzini del Instituto de Historia (IHA), el Arq. Carlos Acuña del Instituto de Teoría de la Arquitectura y Urbanismo (ITU), y la Arq. Noemí Alonso del Instituto de la Construcción (IC) y en el Departamento de Economía de la Facultad de Ciencias Sociales el Ec. Carlos Casacuberta.

También se entrevistaron referentes de organizaciones vinculadas a las cooperativas de vivienda: Ing. Benjamín Nahoum de FUCVAM y  Arq. Teresa Buroni del Centro Cooperativista Uruguayo (CCU). Asimismo se tuvo oportunidad de reunirse con los especialistas en el tema: Arq. Walter Graiño y Arq. William Rey.

Todos ellos brindaron, con gran generosidad e interés, su visión sobre las políticas habitacionales, el estado de la investigación sobre el tema en el lapso 1985-2008 y documentación sobre el área.

Asimismo se trabajó en las siguientes bibliotecas y sus catálogos: Biblioteca Nacional, Bibliotecas de la Facultad de Arquitectura de la Universidad de la República (Departamento de Documentación y Biblioteca; Biblioteca del IHA, Biblioteca de la UPV), Biblioteca de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de la República, Biblioteca del Servicio Central de Extensión y Actividades en el Medio (SCEAM), Biblioteca de la Facultad de Arquitectura de la Universidad ORT Uruguay, Biblioteca de la Sociedad de Arquitectos del Uruguay (SAU), Biblioteca de la Asociación de Escribanos del Uruguay y el Centro de Documentación del CIESU. Queremos expresar nuestro agradecimiento, por el apoyo recibido, al personal de los servicios mencionados.

La Bibliografía incluye 646 referencias bibliográficas anotadas, ordenadas en una estructura de clasificación temática. Se acompaña por índices de autores e índice temático. El esquema de clasificación surgió en base a las líneas identificadas y a la documentación recogida, pero está abierta a los cambios a sugerir por los especialistas – generadores – usuarios en la cuestión del hábitat y vivienda. En este sentido el trabajo es una primera versión destinada a ser revisada.

Por último, pensamos que este trabajo es una oportunidad para promover políticas de información y acciones que aseguren la actualización de los recursos informativos para los investigadores y gestores del área del hábitat, pero también para el principal destinatario: los ciudadanos, protagonistas y partícipes de las problemáticas habitacionales y los procesos y sistemas de producción social que hacen al hábitat.

En este sentido proponemos la continuidad de esta línea de investigación y recuperación documental dirigida a la creación de una infraestructura de información y documentación acorde a los tiempos actuales, y en especial, aprovechando las oportunidades brindadas por las TIC. Vemos la posibilidad de diseñar e implementar un sitio web con las bases de datos bibliográfica y referencial sobre documentos e instituciones y una biblioteca digital conformada por la documentación disponible.

Esto constituirá, de concretarse,  un significativo avance en la accesibilidad a la información necesaria para la labor de investigadores y planificadores del país, facilitando la documentación nacional relativa al hábitat y a la problemática de la habitabilidad y la vivienda.  El recuperar y difundir el patrimonio nacional es el compromiso de las políticas públicas de información y esta propuesta busca promoverlas y facilitar el diálogo entre todos los actores involucrados.

Montevideo, diciembre de 2009

1

POLITICA HABITACIONAL

1.1  GENERAL

0001
CONAPRO
Documentos de la Comisión de vivienda aprobados por la Mesa Ejecutiva. Boletín SAU, set.-oct. 1984, s.p.
Separata.
1984
<CONAPRO> <POLITICA DE VIVIENDA> <PLANES DE VIVIENDA> <BHU> <LEY 15.501-URUGUAY>

0002
Lombardi, Mario
CIESU
Evaluación de la situación de la vivienda y las condiciones de acceso de la población. Montevideo: CIESU, 1985. 71 p.: tbls.
(Informes – CIESU, n.26)
Proyecto Reconstrucción difícil: la Formulación de Políticas Alternativas en el Sector de la Vivienda patrocinado por CLACSO.
Bibliografía: pp.62-71.
1985
A partir de considerar el tema de la vivienda en Uruguay como de aparición tardía en tanto tema político, como lo es la CIDE (1963), el análisis se centra en el enfoque de la “demanda” como cuestión básica del conflicto entre grupos por una mayor participación en el ingreso. Es en la década del 60 donde se fijan los temas centrales de la temática política de la vivienda, los modelos teóricos, sus diseños de investigación e indicadores, los que dominaron su abordaje en las dos décadas subsiguientes. Sin embargo, es a partir de 1980, donde el reajuste regresivo impuesto por la política neo-liberal y sus efectos en términos de la marginalidad, la tugurización, de las formas para-arrendaticias de tenencia, que la vivienda emerge como una realidad crítica que cuestiona los paradigmas analíticos aplicados. En ese plano, el trabajo propone como principales líneas de discusión: 1)la reconceptualización del “sistema político”; 2)los cambios en la generación y distribución del ingreso a la luz de la teoría económica y de los modelos de desarrollo propuestos; 3)las formas y tipos de organización de la producción en los estilos de desarrollo dependiente; y 4)los aportes del pensamiento medio-ambiental en su revalorización material y cultural del espacio. En cuanto a consideraciones en vías de un modelo alternativo ellas giran en torno a las siguientes hipótesis. Se reconoce en el abordaje de la vivienda un enfoque dual ya que ella es en forma simultánea e irreductible una cuestión social y una cuestión material. En razón de ello, la política de vivienda responde a causas relativamente independientes de la economía que deben ser analizadas multidisciplinariamente aunque los procesos económicos producen efectos contradictorios en esas políticas. El trabajo finalmente aborda algunas precisiones sobre el caso uruguayo: la estimación de sus necesidades de vivienda y de la vivienda como parte de las estrategias de los hogares. SINUR.
<NECESIDADES DE VIVIENDA> <FAMILIA> <MODELO BUROCRATICO-AUTORITARIO> <MODELO NEOLIBERAL>

0003
Lombardi, Mario
CIESU
La reivindicación del techo. Montevideo: CIESU/EBO, 1985. 146 p.: tbls., grafs.
(Estudios sobre la sociedad uruguaya – CIESU, n.4)
Bibliografía: pp.139-146.
1985
No obstante el carácter autónomo de sus capítulos, el trabajo analiza la crisis de los paradigmas interpretativos clásicos en cuanto a su capacidad de diagnóstico, propuesta general y de respuesta particular a los cambios introducidos por la aplicación del modelo autoritario-liberal. En ese plano se privilegian dos aspectos esenciales: el primero, refiere al cambio de la composición y correlación de fuerzas de los actores sociales y el Estado, así como a la modificación de la plataforma reivindicativa asumida por éstos. El segundo, hace cuestión de la necesidad de “repensar” la vivienda como “producción de bienes materiales” en condiciones históricas precisas. El trabajo consta de cinco capítulos: acerca de políticas y estrategias de “vivienda popular”; algunos aspectos de la política de vivienda en relación a la concertación; la política de vivienda del período liberal; algunas consideraciones acerca del concepto de auto-construcción y finalmente, panorama actual de la situación de la vivienda: una visión crítica de los enfoques tradicionales. En el primer capítulo se aborda la problemática de la vivienda desde la doble perspectiva de las alternativas de recomposición del ingreso y del aparato productivo, recuperando a partir de ellos el verdadero objeto en este debate como lo es la población como actor político. En el segundo capítulo se analiza la política de vivienda desde la Concertación interrogándose si ésta debe asumirse como una estrategia política de emergencia o susceptible de encarar políticas de largo alcance. En el tercero se distingue entre las políticas de producción de viviendas y las de acceso a éstas por las unidades domésticas. En ambas se evalúan condicionamientos muy críticos en lo institucional los que forzosamente harán pasar las eventuales soluciones por el mejoramiento del ingreso real de la población. En el cuarto capítulo se aborda el tema de la auto-construcción de viviendas como una estrategia de vida de las unidades familiares y como un sub-sector productivo integrado a la estructura de la industria de la construcción. El capítulo cinco, luego de repasar los paradigmas de desarrollo latinoamericano, enfoca la situación socio-económica de la vivienda en el Uruguay. SINUR.
<POLITICA DE VIVIENDA> <MODELO NEOLIBERAL> <AUTOCONSTRUCCION DE VIVIENDA>

0004
Lombardi, Mario
CIESU
Acerca de políticas y estrategias de “vivienda popular”, pp.11-27: tbls.
En: Lombardi, Mario. CIESU. La reivindicación del techo. Montevideo: CIESU/EBO, 1985. 146 p. (Estudios sobre la sociedad uruguaya – CIESU, n.4)
Presentado en su versión original al Encuentro sobre Vivienda Popular, Montevideo, mayo de 1984.
1985
El trabajo se propone incursionar en el tema “vivienda”, como “arena política”, con el objetivo de relevar aspectos en términos de políticas alternativas en un contexto de democratización. Se analizan los procesos de causación mutua existentes entre las dimensiones económica, social y política en torno a la cuestión concreta de la vivienda y sus respectivas políticas. Desde la perspectiva de asignarle a la vivienda centralidad en las estrategias familiares de vida se la define como el ámbito material donde las unidades familiares procesan la reproducción social. En términos de esa definición, el objetivo de una política debe asumir la cuestión de la vivienda referida expresamente al ajuste entre los objetivos sociales y la capacidad material de esa misma formación social para darle respuesta en instancias históricas determinadas. A partir de ello se presentan algunas hipótesis para el estudio de la situación de la vivienda; en relación a las estrategias familiares de vida y en relación a los vínculos entre objetivos sociales y capacidad material. El tratamiento de la situación actual del problema de la vivienda se realiza desde los procesos referidos a la dinámica y distribución espacial de la población uruguaya y de las modificaciones emergentes de la aplicación del modelo burocrático-autoritario sobre las dimensiones socio-económicas, políticas y demográficas y su interrelacionamiento. SINUR.
<VIVIENDA POPULAR> <POLITICA DE VIVIENDA> <MODELO BUROCRATICO-AUTORITARIO> <DEMOCRATIZACION>

0005
Lombardi, Mario
CIESU
Panorama actual de la situación de la vivienda: una visión crítica de los enfoques tradicionales, pp.85-138: tbls.
En: Lombardi, Mario. CIESU. La reivindicación del techo. Montevideo: CIESU/EBO, 1985. 146 p. (Estudios sobre la sociedad uruguaya – CIESU, n.4)
1985
Comenzando por afirmar que el tema de la Vivienda aparece tardíamente como tema “político” a partir de la Comisión de Inversiones y Desarrollo Económico (CIDE) en 1963 con auspicio de la Alianza para el Progreso y del pensamiento cepalino, el trabajo revisa los paradigmas analíticos del desarrollo para así elaborar una visión panorámica de la situación presente. Esa visión se basa en dos enfoques: los procesos referidos a la dinámica y distribución espacial de la población uruguaya y las modificaciones emergentes de la aplicación del modelo burocrático-autoritario sobre las dimensiones sociales, económicas, políticas y demográficas y su relacionamiento. La perspectiva de la dinámica y la distribución de la población refiere al origen y evolución de la organización espacial del territorio, al carácter del proceso de acumulación y los ciclos de auge y decadencia económica y a las características demográficas particulares. En ese plano se hace especial referencia a los aspectos demográficos del área metropolitana de Montevideo y asimismo, a las características de su parque habitacional y de sus servicios de infraestructura. Posteriormente se tratan las necesidades de vivienda desde la dinámica demográfica y desde los determinantes de la estructura y tamaño de las familias y de los hogares. Finalmente se realizan algunas precisiones sobre el caso uruguayo, la estimación de sus necesidades de vivienda y sobre la vivienda como parte de las estrategias de sobrevivencia de los hogares. SINUR.
<POLITICA DE VIVIENDA> <SOCIOLOGIA DE LA VIVIENDA> <TEORIA URBANISTICA> <ORDENAMIENTO TERRITORIAL> <AREA METROPOLITANA> <MONTEVIDEO> <NECESIDADES DE VIVIENDA>

0006
PIT-CNT. Comisión para el Área de la Vivienda
Encuentro Nacional de la Vivienda 86. Montevideo: PIT-CNT, agosto 1986.48 p.
(Vivienda y Trabajo, v.1, n.1)
Encuentro Nacional de la Vivienda 86, Montevideo, 5-6 abril 1986.
1986
<PIT-CNT. COMISION PARA EL AREA DE LA VIVIENDA> <DIPUTADOS> <BHU> <SAU> <FUCVAM> <CAMARA DE LA CONSTRUCCION DEL URUGUAY> <FARQ> <INFORMES>

0007
Montevideo. Intendencia Municipal
Población y vivienda: informe. Montevideo: IMM, set 1986. p. irreg.
1986
Contiene: 1. Introducción.- 2. Enumeración de proyectos definidos en el Informe Sectorial 1982.- 2.1 Acciones indirectas.- 2.2 Acciones directas.- 3. Avance de los proyectos definidos en el Informe Sectorial de propuestas.- 4.1 Acciones indirectas.- 4.2 Acciones directas.- 5. Conclusiones.
<PLANIFICACION URBANA> <POLITICA HABITACIONAL> <IMM>

0008
Vivienda y pobreza en el Uruguay, pp.101-164
En: El territorio, los hogares, la vivienda. Montevideo: INL : PNUD : MTSS, 1989. La pobreza en el Uruguay. 4 v.
1989
Contiene: 1. El problema de la vivienda y la pobreza.- 2. Los planes de vivienda de interés social en el Uruguay.- 3. El problema de la “vivienda popular” en la transición a la democracia.- 4. Balance y alternativas para el futuro. – Bibliografía.
<POLITICA DE VIVIENDA> <PLANES DE VIVIENDA> <VIVIENDA POPULAR> <LEY NACIONAL DE VIVIENDA> <LEY 13.728-URUGUAY> <MEVIR> <MOVIDE> <PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 1986-1990> <CONVENTILLOS> <ASENTAMIENTOS PRECARIOS> <PARTICIPACION SOCIAL>

0009
Farinasso, Atilio E.; Di Paula, Jorge; Muttoni, Ricardo; Castro, Cristina, moderadora; Spallanzani, Mario
La vivienda en la construcción de la ciudad: 1990 – Ciclo de Paneles, pp.89-115
En: Congreso Nacional de Arquitectos, 4°, Montevideo, 1990: Construir la ciudad. Montevideo: SAU, 1990?
1990?
<POLITICA HABITACIONAL> <POLITICA URBANA>

0010
Uruguay. Ministerio  de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente; FONADEP
Estudio básico de vivienda para el interior del país. Montevideo: MVTOMA; FONADEP, 1991. 244 p.
1991
Contiene: Introducción.- 1. Demanda de vivienda. 2.1 Alcances de lo propuesto en el Plan Quinquenal.- 2.2 Política urbana.- 2.3 Política sobre reserva de tierras urbanas y suburbanas.- 2.4 Normativas y estándares de calidad.- 2.5 Renovación y consolidación urbana.- 2.6 Programas de estudios y aplicación vinculados al tema de política urbana.- 2.7 Programas de estudio y aplicación vinculados al tema de la política de vivienda.- 2.8 Consideración de algunos problemas especiales.- 3. La organización de la intendencias municipales.- Anexos.
<VIVIENDA POPULAR> <PLANES DE VIVIENDA> <DEMANDA DE VIVIENDA> <VIVIENDA RURAL>

0011
Gervaz, Antonio
Dimensiones de hoy. Elarqa, vol.3, n.6, mayo 1993, p.20-31: ilus., tbls.
1993
Contiene: Números (Dólares y metros cuadrados).– Créditos (Protagonistas en el ciclo de inversión).– Identificación de proyectos (Ventanas de mercado).– Centros comerciales (La ciudad sin calles).– Hoteles cinco estrellas (las nuevas abadías).– El régimen promocional para complejos turísticos (Proyectos grandes).– Políticas de vivienda (Gasto púbico y ajuste fiscal).– Conjuntos habitacionales (rehabilitando la ciudad).– Proyectos de inversión y edificios de vivienda.
<POLITICA DE VIVIENDA> <CONJUNTOS HABITACIONALES>

0012
Di Paula, Jorge
Definición de un modelo de análisis residencial. Montevideo: UPV, set. 1996. 31 p.
1996
Contiene: 1. Introducción.- 2. Antecedentes.- 3. Marco general.- 4. Necesidad de vivienda.- 5. Tendencias históricas.- 6. Planes públicos 1995-2000.- 7. Financiamiento de la vivienda.- 8. Pronóstico privado.- 9. Producción total de viviendas en el quinquenio.- 10. Potencialidad del tejido y necesidad de tierra urbana.- 11. Conclusiones.- 12. Planos.- 13. Anexo.- 14. Bibliografía.
<FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA> <POLITICA HABITACIONAL> <PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA> <NECESIDADES DE VIVIENDA>

0013
Vivienda popular, n.1, julio 1997: ilus.
1997
Contiene: Presentación PROFI.- Editorial.- Encuesta. La vivienda en el Uruguay de hoy. El universo complejo de la vivienda / Jorge Di Paula. Artículos. ¿Solución de vivienda?: Los Núcleos Básicos Evolutivos – NBE/ ICE.- Reciclaje autogestionario: un nuevo camino de acceso a la vivienda popular.- Los espacios exteriores de las viviendas de interés social / Tálice, Fanny.- Hábitat y calidad de vida : un enfoque sicológico / Víctor Giorgi, Alicia Rodríguez, Susana Rudolf. – Latinoamérica. La necesidad de clarificación y replicabilidad / V. Pelli.- ¿Formando discapacitados? / R. Fernández Wagner.- Documentos, cursos.- Página del CEDA.
<VIVIENDA POPULAR> <POLITICA HABITACIONAL>

0014
Encuesta  “La vivienda en el Uruguay hoy”. Vivienda popular, n.1, julio 1997, pp.5-15
1997
Se solicita responder las siguientes preguntas a cinco actores representativos (Jorge Di Paula de la Unidad Permanente de Vivienda – UPV; Intendencia Municipal de Maldonado; Sindicato Único Nacional de la Construcción y Anexos – SUNCA; Intendencia Municipal de Montevideo-IMM; Sociedad de Arquitectos del Uruguay-SAU): 1.¿Cómo definiría la situación en materia de vivienda en el Uruguay al día de hoy?; 2.¿Cuáles son a su juicio, los principales problemas dentro de esa situación?; 3.¿Cuáles serían las medidas fundamentales que habría que adoptar para dar soluciones a esos problemas?; 4.De las acciones que lleva adelante su organismo / institución ¿cuáles son, a su juicio, las más relevantes para dar solución a los problemas de vivienda para sectores de bajos ingresos?; 5.De las experiencias que han realizado otros actores en los últimos años en el país en materia de vivienda para sectores de bajos ingresos, ¿cuáles han su juicio, las más relevantes?.
<VIVIENDA POPULAR> <POLITICA HABITACIONAL>

0015
Di Paula, Jorge
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Unidad Permanente de Vivienda
El universo complejo de la vivienda. Vivienda popular, n.1, julio 1997, pp. 6-9
1997
<VIVIENDA POPULAR> <POLITICA HABITACIONAL>

0016
Nahoum, Benjamín
Derecho a la vivienda: un país de claroscuros. Vivienda popular, n.4, diciembre 1998, pp.34-38: ilus.
199
Contiene el informe preparado por el autor sobre la situación de la vivienda para el informe anual de SERPAJ sobre el estado de los derechos humanos en el Uruguay. Corresponde al año 1997. Incluye: Introducción.- La vivienda en el Uruguay según el Censo de 1996.- Zoom sobre los asentamientos irregulares.- Alquileres, desalojos y lanzamientos.- La acción del Estado y de los privados.- 6.Perspectivas.
<DESALOJO> <ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <POLITICA DE VIVIENDA>

0017
Di Paula, Jorge
Housing conflicts and urban spatial models in Montevideo, vol II, p.237-242
En: Carmona, Marisa, ed. Research Atelier ALFA-IBIS. Delft, Netherland: january 1999. p.irreg.
Conference Globalization, Urban Form & Governance: Research Atelier ALFA-IBIS, Delft, Netherlands, 27-29 enero 1999.
1999
Contiene: 1.Introduction.- 2.Scene. The international scene. The national scene. The province scene. The housing scene. 2.Urban shape. Growth of the urban area. 3.Density of population. 4.Stratification, Migrations. – 5.Basic concepts for the analysis of the controversial nature of housing policies.- 6.Urban-housing policies. Central policy. Provincial policy. Conclusions.
<POLITICA HABITACIONAL> <ESPACIO URBANO> <MONTEVIDEO> <POLITICA URBANA>

0018
Carmona, Marisa
Cambios en el ordenamiento del territorio y su influencia en los cambios en las políticas de vivienda, pp. 3-16
En: Carmona, Marisa; Rosemann, Jürgen; Mahecha, Elsa; Colombo, Francisco. Alfa-Ibis Network. Globalización, forma urbana y gobernabilidad: ocupación del territorio y aspectos de la vivienda en Holanda. Netherlands: DUP Science, Delf University Press, 2000.
En cubierta: Alfa-Ibis Network. DUP Science es una filial de Delft University Press.

2000
Contiene: 1. El marco general. La política espacial.- 2. La periodización en cuanto a modelos de desarrollo.- 3. Períodos de desarrollo, renovación urbana y políticas de vivienda.- 4. Debates que originan los cambios estructurales de los años noventa.- 5. La cuarta nota de ordenamiento territorial.- 6. Informe extra sobre la cuarta nota de ordenamiento territorial (VINEX).-  7. El cambio en la gestión y programación de la vivienda. 8. El mercado financiero y el costo de la vivienda. 9. Los cambios sociales y los estudios de vivienda. – Conclusiones.
<POLITICA HABITACIONAL> <PLANES DE VIVIENDA>

0019
Di Paula, Jorge
Urban-metropolitan impacts of the housing policies in Montevideo during the 90s: some preliminary conclusions, pp. 55-65
En: TUDelft, Delft University of Technology. Globalization, Urban Form & Gobernance: Conference Book. Netherlands: TUDelft, Delft University of Technology, 2000. 230 p
2000
<POLITICA HABITACIONAL> <PLANES DE VIVIENDA> <MONTEVIDEO>

0020
Bombarolo, Félix
Onírico y real: …a través del concepto de participación social en América Latina y el Caribe (medio siglo en su nombre…). Vivienda popular, n.7, julio 2000, pp.3-7
2000
Contiene: Artículos. Onírico y real / Félix Bombarolo.- Políticas sociales y vivienda en una nueva perspectiva / Álvaro J. Portillo.- La participación de la sociedad civil en los programas de vivienda / Noemí Alonso.- Cooperativas, arrendamientos, mercado y Estado/ Víctor Fernández, Mauricio Kriger, Julio Villamide.- La visión de los productores de vivienda. Entrevista con: Ignacio Otegui, Jorge Mesa, Ricardo Muttoni.- Programa de capacitación académico-profesional y relacionamiento con el medio en la vivienda social / COVISO.- Enseñanza. La enseñanza de vivienda popular en la región. Entrevista con: René Canese, Héctor Edgardo De Schant, Jorge Lombardi / Estrategias de política económica y política habitacional urbana. Desencuentros y posibilidades de coincidencia / Carlos Fidel, Gabriel Fernández.- País Adentro. Sistema de fabricación de viviendas de madera “Arquimadera”.- Latinoamérica. Los silencios de una profesión poco silenciosa (por una protoarquitectura del bienestar) / Julián Salas Serrano.- HABYTED. La política habitacional chilena: elementos para una reformulación / Guillermo Guzmán Filippi.- HABYTED en el 2000 / Luis Silvio Ríos.- Libros electrónicos para el programa CYTED / Emma Gill Nessi.- Noticias de HABYTED.- Entrevistas. Cheung-Koon Yim: Mirada sobre la vivienda en la China legendaria.
<AMERICA LATINA> <SOCIEDAD CIVIL> <PARTICIPACION SOCIAL>

0021
Di Paula, Jorge
La Universidad y el problema habitacional de los sectores sociales en situación de pobreza en América Latina, pp.25
32
En: Giró, Marta, comp.; Pelli, María Bernabela, comp. Universidad y vivienda social.VII Encuentro Red Universitaria Latinoamericana de Cátedras de Vivienda (ULACAV): ponencias, conclusiones y propuestas. Resistencia (Chaco): Universidad Nacional del Nordeste. Facultad de Arquitectura y Urbanismo. Cátedra Gestión y Desarrollo de la Vivienda Popular. Instituto de Investigación y Desarrollo en vivienda, 2001.
Encuentro Red Universitaria Latinoamericana de Cátedras de Vivienda (ULACAV), VII, Resistencia (Chaco), 27 al 29 de setiembre de 2001.
2001
Contiene: Introducción.- La pobreza.- El problema habitacional.- Necesidades del ciudadano, de la empresa y del estado.- Las políticas habitacionales.- Las políticas habitacionales de la segunda modernidad.- La Universidad.- La Facultad de Arquitectura.- La capacidad necesaria.- La transferencia necesaria.
<VIVIENDA POPULAR> <POLITICA HABITACIONAL> <POBREZA> <VIVIENDA DE INTERES SOCIAL> <AMERICA LATINA> <UNIVERSIDAD DE LA REPUBLICA (URUGUAY)> <FARQ>

0022
Di Paula, Jorge
Los impactos de las políticas habitacionales de la última década en la forma urbana metropolitana de Montevideo. Vivienda popular, n.8, abril 2001, pp.41-48: ilus.
2001
Se presenta una síntesis del informe de avance de la investigación que el autor está desarrollando en la Facultad de Arquitectura de Delft, en el marco de Doctorado de la Red ALFA-IBIS, que busca avanzar en el conocimiento de las relaciones entre Globalización, Gobernabilidad y Forma Urbana. Contiene: Introducción.- La ciudad de Montevideo en la Metroárea.- Gobernabilidad urbana y metropolitana.- Cambios en la forma urbana.- Cambios en el tejido social.- Despliegue territorial de los programas. – Algunas conclusiones preliminares. – Conclusión.
<VIVIENDA POPULAR> <POLITICA HABITACIONAL> <DISTRIBUCION ESPACIAL> <SEGREGACION ESPACIAL> <MONTEVIDEO-AREA METROPOLITANA>

0023
Vivienda popular, n.9, setiembre 2001,
2001
Contiene: Tema: Propuestas y experiencias desde el Sur. Lo que se hace y lo que se puede hacer / Teresa Buron.- Acción interinstitucional en Programas de Vivienda Popular: C.T.A./U.C.-CIPAE / Emilce Alfonso.- Democracia, Gobierno Popular y Ayuda Mutua / Leonardo Pessina.- Las experiencias del “PAGV” y del “Programa Amazónico” / Félix Bombarolo.- Reportajes. Uno de los centros temáticos tiene que ser vivienda / Salvador Schelotto, Enseñanza. COVISO – Curso de actualización sobre experiencias recientes.- Red Temática Universitaria sobre Vivienda Popular.- Extensión. Evaluación de tecnologías para la vivienda social un estudio de caso. Evaluación pos-ocupación. Un estudio de caso: Cerro Pelado / Noemí Alonso, María Calone, Myrna Campoleoni.- Investigación. Hacia una percepción ambiental del diseño / Alicia Picción.- Sistemas de Producción Habitacional / Jorge Di Paula. País Adentro. La Universidad ante la problemática de Artigas.- Latinoamérica. Notas sobre medio siglo de políticas de vivienda / Ronaldo Ramírez.- HABYTED.- Desenvolvimento habitacional e Ecología: Projeto Vila Ecológica / Roberto Sabatella.- Clima, energías no convencionales y calidad de vida en el hábitat popular / Guillermo Gonzalo, Sara Lía Ledesma, Viviana Nota, Cecilia Martínez, Susana Cisterna, Gabriela Márquez, Paula Boldrini, Graciela Quiñones.- Noticias de HABYTED.
<VIVIENDA POPULAR> <POLITICA HABITACIONAL>

0024
Magri, Altair
Una reforma exitosa: la política de vivienda en el Uruguay entre 1985 y 2000. Montevideo: ICP, enero 2002. 37 p.
(Documento de Trabajo-Facultad de Ciencias Sociales-Departamento de Ciencia Política, n.30)
Proyecto apoyado por CSIC.
2002
Se analiza el proceso y los resultados de la reforma en los dos períodos de gobierno entre los años 1990 y 2000. La iniciativa modificó sustancialmente el diseño institucional y la orientación de las políticas. Las instituciones comenzaron a asignar recursos de acuerdo a una visión estratificada de la sociedad, medida por su capacidad de ingreso familiar. Esta orientación modificó tanto la demanda como la oferta de vivienda, configurando nuevos grupos de presión y debilitando otros. Sin embargo, a pesar de la fuerte impronta tecnocrática que desarrolló en un principio, el proceso no pudo escapar a la influencia de la política en el diseño de las políticas, amortiguando la inspiración que en un principio intentó modelar la planificación. Las estrategias reformistas fueron adecuadas a la visión que los empresarios políticos al frente de las instituciones consideraron en cada período, configurando nuevos grupos de incidencia en la arena decisional. El estudio se apoya en el enfoque neoinstitucionalista de los procesos de reforma analizados por Pierson, Scokpol, Heclo, Geddes y Andersen entre otros y muestra la adecuación de un marco ortodoxo de reforma a la heterodoxia de los actores políticos con capacidad de decisión, proceso que modifica expectativas y resultados.[Extraído del resumen].
<POLITICA DE VIVIENDA>

0025
Centurión Gezn, Francisco
Política municipal de vivienda en Río Negro. Vivienda popular, n.10, mayo 2002, pp.56-59
2002
<POLITICA DEPARTAMENTAL> <POLITICA URBANA> <RIO NEGRO (DEPARTAMENTO)>

0026
Di Paula, Jorge
Políticas habitacionales en Uruguay. Vivienda popular, n.13, marzo 2004, pp.19-24: ilus.
2004
Contiene: Introducción.- La vivienda de interés social y la modernidad.- La vivienda social de la posmodernidad.- El papel de la tierra urbana en la segregación residencial.- Expansión segregativa.- Financiamiento de la vivienda.- Qué pasa con la política municipal.- Desafíos a las nuevas políticas.
<POLITICA HABITACIONAL> <PRODUCCION SOCIAL DE LA VIVIENDA Y EL HABITAT>

0027
Shlomo, Angel
Política de vivienda en Uruguay: diagnóstico y guías de acción. Nueva York: BID, 2004.
Preparado para el Gobierno de Uruguay y el BID.
2004
El informe se concentra en brindar información sistemática sobre el sector de vivienda en Uruguay, focalizando en elementos relevantes del contexto demográfico, social, económico y político que afectan al funcionamiento del sector vivienda en el país, las condiciones del sector y el estado corriente de la política de vivienda. En función de esta evaluación el informe propone catorce guías de acción. Contiene: 1. El contexto del sector vivienda uruguayo. Crecimiento de la población, urbanización, formación de hogares, condiciones del sector de la construcción, clima político. 2. Condiciones en el sector vivienda. Disponibilidad de tierras, costo de la producción de la vivienda, disponibilidad de financiación hipotecaria, precios de vivienda, alquileres y capacidad financiera, unidades de vivienda y espacio habitacional. 3. El estado de la política de vivienda. Evolución de la política de vivienda, sistema de derechos de la propiedad, infraestructura residencial, sistema legal y regulador que rige el sector vivienda. 4. Guías de acción.
<POLITICA DE VIVIENDA>

0028
Centro Cooperativista Uruguayo
Viviendas para atraer a la demanda. Dinámica cooperativa, 2a.vuelta, 2005, pp.8-10
2005
Contiene una entrevista al Ministro Arq. Mariano Arana y al Director Nacional de Vivienda, Arq. Gonzalo Altamirano.
<POLITICA HABITACIONAL> <MVOTMA>

0029
Paulo, Laura
Universidad ORT Uruguay. Facultad de Administración y Ciencias Sociales
Adjudicatario de vivienda social: incursionando más allá de definiciones literales. Montevideo: Universidad ORT Uruguay, 2006. 152 p.
Tesis presentada a: Universidad ORT Uruguay. Facultad de Administración y Ciencias Sociales para optar al grado de Magíster en Políticas Públicas.
2006
Se estudia el cambio en la política de vivienda en Uruguay en los años 90, centrándose en el Núcleo Básico Evolutivo destinada a familias de bajos recursos. El marco teórico combina un enfoque relacional (dimensión societal y dimensión estatal) y prioriza el rol de las ideas en la formulación de las políticas públicas, sosteniendo que determinada percepción de un problema da lugar a cierta solución en detrimento de otras. Los principales hallazgos consisten en la identificación de un proceso de “policy learning” liderado por el sector político, asentado en un Ministerio relativamente autónomo pero fuertemente condicionado por las instituciones de financiación internacional. La tesis consta de las siguientes partes: 1. Acerca de las políticas públicas.- 2. Marco analítico.- 3. Respuesta estatal al problema habitacional.- 4. El cambio significativo de 1990. -5. Otra idea de vivienda evolutiva en el carril paralelo.- 6. La adopción del núcleo básico evolutivo como solución.- 7. Conclusiones.- Bibliografía.
<POLITICAS PUBLICAS> <VIVIENDA DE INTERES SOCIAL> <POLITICA DE VIVIENDA>

0030
Di Paula, Jorge; Delgado Dopazo, María del Huerto; López, María Noel
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Unidad Permanente de Vivienda
La descentralización de las políticas habitacionales: evaluación de las potencialidades y dificultades de la gobernanza
local, en la gestión habitacional, p. 155-159; Incluye Bibliografía
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 6as. Jornadas de Investigación en Arquitectura: formación de investigadores. Montevideo: FARQ, 2007. 276 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 6, Montevideo, octubre 2007.
2007
Resume la investigación presentada por los autores a la CSIC en el 2004, buscando contribuir a la eficiencia de la articulación de los gobiernos locales y la sociedad civil para  fortalecer la gobernanza local en el tratamiento de la problemática urbano-habitacional. Se estudiaron los casos de Cerro Largo, Durazno, Maldonado y Salto.
<POLITICA HABITACIONAL> <POLITICA URBANA> <DESCENTRALIZACION>

0031
Alonso, Noemí; Calone, María; Campoleoni, Myrna; Recalde Rostán, Sharon; Rodríguez, Martha; Torán, Susana
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de la Construcción
Evaluación de tecnologías para la vivienda social: el caso de Cerro Pelado en Maldonado, p. 85-88; Incluye Bibliografía
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 6as. Jornadas de Investigación en Arquitectura: formación de investigadores. Montevideo: FARQ, 2007. 276 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 6, Montevideo, octubre 2007.
2007
Presenta la metodología desarrollada por el IC para evaluar los proyectos, a partir de los recaudos, y para realizar un seguimiento posterior a la ejecución y ocupación de las viviendas, aplicándola a las viviendas construidas por la Intendencia de Maldonado en el fraccionamiento “Cerro Pelado” en el período 1990-1995.
<VIVIENDA SOCIAL> <EVALUACION DE LA VIVIENDA SOCIAL> <CERRO PELADO (MALDONADO)>

0032
Uruguay. Ministerio de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente
Una nueva mirada: hacia una política de vivienda sustentable. Montevideo: MVOTMA, 2008. 47 p.: ilus.
2008
<POLITICA DE VIVIENDA> <DESARROLLO SOSTENIBLE> <POLITICA HABITACIONAL> <MVOTMA>

0033
López, María Noel; Recalde Rostán, Sharon; Vallés, Raúl
Observatorio habitacional: una construcción desde la complejidad y la interdisciplina, p. 173-176
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 7as. Jornadas de Investigación en arquitectura:
la investigación en proyecto de arquitectura. Montevideo: FARQ, 2008. 213 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 7, Montevideo, octubre 2008.
2008
Presenta el marco conceptual del Observatorio Habitacional Nacional, el marco metodológico y los resultados esperados. Se centra en la caracterización tipificación y georreferenciación de la demanda en clave de “necesidades y demandas” de los grupos familiares.
<POLITICA DE VIVIENDA> <DEMANDA DE VIVIENDA> <OBSERVATORIO HABITACIONAL DE VIVIENDA>

0034
Schelotto, Salvador
El espíritu de la época y la arquitectura de las ciudades en Uruguay. Vivienda popular, Segunda Época nº 17, noviembre 2008, pp.6-15: ilus.
2008
Se aborda los vínculos entre vivienda y la ciudad desde nuevas lecturas del conocimiento acumulado y la celebración de los cuarentas años de la Ley Nacional de Vivienda constituye una oportunidad para reflexionar acerca de esos vínculos.  Se analizan las políticas de vivienda, financiamiento y algunas experiencias en: las décadas de los 60 y 70;  los años 80 (“experiencias negativas y vientos de cambio, las secuelas de la dictadura”); la segunda mitad de los 80 (“la voluntad y la realidad: los intentos de torcer el rumbo”); y, los años 90 hasta el presente (“el escenario urbano desde los 90 hasta el presente, las políticas “reformadas” y su impacto en el escenario urbano”).
<POLITICA HABITACIONAL> <PRODUCCION HABITACIONAL> <PLANIFICACION URBANA>

0035
Di Paula, Jorge; Delgado Dopazo, María del Huerto
Potencialidades y dificultades de la gobernanza local: la descentralización de las políticas habitacionales. Vivienda popular, Segunda Época nº 17,  noviembre 2008, pp.64-69: ilus.
2008

El trabajo resume un proyecto de investigación presentado por la Unidad Permanente de Vivienda (UPV) y aprobado por CSIC de UdelaR  (convocatoria a Proyecto I+D del año 2004). Se busca generar un conocimiento actualizado de la relación en Uruguay, entre el Gobierno central, Gobierno local y demandas locales, asociado a los procesos habitacionales y su gestión. Se parte de la constatación que en Uruguay, el problema de la vivienda es fundamentalmente urbano, originado principalmente por la movilidad intra-urbana. Se busca generar conocimiento actualizado de la relación entre Gobierno Local y Sociedad Civil en la temática, de: contribuir a la eficacia y eficiencia de la articulación de los Gobiernos Departamentales y la Sociedad Civil, fortaleciendo la gobernanza local, en el tratamiento de la problemática urbano-habitacional, y aportar al conocimiento de las potencialidades y dificultades de los Gobiernos Departamentales para articularse con el Gobierno Central en el campo de la vivienda. Se define un marco teórico-conceptual que permite definir las categorías de análisis y los conceptos empleados. La investigación se basa en el estudio de caso de cuatro departamentos del Uruguay: Cerro Largo, Durazno, Maldonado y Salto.
<POLITICA HABITACIONAL> <GOBERNANZA> <DESCENTRALIZACION> <GOBIERNO LOCAL>

0036
Uruguay. Ministerio de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente
El Uruguay de la integración social en el territorio a 40 años de la Ley Nacional de Vivienda. Montevideo: MVOTMA / IMPO, 2009. 82 p.
2009
La publicación reúne un conjunto de reflexiones desarrolladas en el marco de los festejos de los 40 años de la Ley Nacional de Vivienda. La primera parte recoge las intervenciones en el “Evento realizado en el Salón de Fiestas del Palacio Legislativo, 19 de diciembre de 2008″: Palabras del Ministro Interino del Ministerio de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente / Mag. Arq. Jack Couriel.- Palabras del Senador de la República en ejercicio de la Presidencia del Senado / Senador José Mujica.- La Ley Nacional de Vivienda del 68. Planificación y equidad social. Un remanso en el caos / Arq. Miguel Cecilio.- Aprendiendo a vivir de otra forma: creciendo. Algo más que un techo propio / Nelson Jesús.- La modernidad en el siglo XXI / Prof. Marshall Berman.- Palabras del Presidente de la República en ejercicio Sr. Rodolfo Nin Novoa. La segunda parte: “Evento realizado en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de la República, 22 de diciembre de 2008″ incluye: Diálogo entre el Profesor Marshall Berman y universitarios, y algunos textos publicados en periódicos durante la visita al Uruguay de Marshall Berman: “Clásico de visita” (La Diaria, 22 diciembre de 2009), “Marx y el modernismo: el teórico de la cultura Marshall Berman pasó por Montevideo” (La Diaria, 26 de diciembre de 2009), “Bienvenido, Mister Marshall” por María José Santacreu (Brecha, 24 de diciembre de 2009), “Pensador Urbano” / Fabián Muro (Qué pasa). En una tercera parte se transcribe el “Texto ordenado de la Ley Nº13.728, actualizado a agosto 2009.
<LEY NACIONAL DE VIVIENDA> <POLITICA HABITACIONAL> <INTEGRACION SOCIAL>

0037
Alonso, Noemí
Políticas y programas de vivienda: cómo superar el síndrome de Penélope. Vivienda popular, Segunda Época nº 18, junio 2009, pp.78-83: ilus.
2009
Se realiza un análisis crítico de las políticas habitacionales, en especial, la falta de continuidad de políticas y programas. Se menciona las propuestas del Plan Quinquenal de Vivienda para 2005-2009, generado a partir de la Comisión Social Consultiva – COSOCO, y la formación de la “Mesa de Vivienda y Financiamiento”, y algunos ejemplos de experiencias que no prosperaron: 1. experiencias piloto con sistemas no tradicionales; 2. la falta de continuidad del sistema “Semilla”; y 3. las cooperativas de la Ciudad Vieja. Se clama por políticas de Estado, consensuadas, que involucren a todos los actores y especialmente a la población con problemas de vivienda; para que se establezcan reglas básicas claras y con permanencia; para que las mismas se elaboren participativamente; y luego para que se apliquen.
<POLITICA HABITACIONAL>

0038
Foné, Raúl; Mazzeo, José Luis
Canelones. Intendencia Municipal. Unidad de Gestión del Hábitat
Políticas habitacionales en la comuna canaria. Vivienda popular, Segunda Época nº 18, junio 2009, pp.94-99
2009
Contiene: Principales líneas de trabajo.- Planes y proyectos habitacionales.- Planes Zonales de Canelones. Plan Zonal Pando Norte.- Convenios.
<POLITICA HABITACIONAL> <CANELONES (DEPARTAMENTO)>

1.1.1 Programas.

0039
Vicario, Luis B.
Montevideo. Intendencia Municipal
Lineamientos básicos del Programa Habitacional de Emergencia 1985-86. Montevideo: IMM, 1985. 25 p.: ilus.
1985
El Programa Habitacional de Emergencia es un proyecto de corto plazo de la IMM, integrado por cuatro convenios de asistencia técnico-financiera con el BHU. Las situaciones habitacionales que pretenden atender son: asentamientos precarios, lotes y servicios, conjuntos habitacionales, rehabilitación de viviendas (Barrio Reus al Sur), alojamientos de emergencia, y hogares municipales. Se detallan los objetivos generales del programa que pretende otorgar 1.500 viviendas a 6.000 habitantes, mediante un grupo seleccionado de proyectos. Se brindan las características de cada uno de ellos (tipos de vivienda, servicios, sistemas de adjudicación), y se plantea la regularización de barrios en condominio (adjudicando la tierra definitivamente a cada familia destinataria) y de 2.300 viviendas municipales que deberían haber sido enajenadas a sus legítimos ocupantes. Se reseñan los aportes técnicos y financieros a realizar, y se complementa con la nómina completa de los proyectos habitacionales previstos. SINUR.
<PLANES DE VIVIENDA> <PROGRAMA HABITACIONAL DE EMERGENCIA> <PROGRAMAS DE VIVIENDA>

0040
COVISAN 1, 2, 4 Y 9; ALAHUA; Centro Cooperativista Uruguayo; CIEDUR
Programa Regional de evaluación de Proyectos de cooperativas de vivienda con participación de la población. [Montevideo]: COVISAN 1,2, 4 Y 9; ALAHUA; CCU; CIEDUR, 1985. p.irreg.
1985
Contiene: 1. Objetivos del trabajo.- 2. El marco de referencia.- 3. La historia de los grupos.- 4. Metodología.- 5. Resultados.- 6. Resultados de la evaluación desde el punto de vista urbano-arquitectónico.- 7. Discusión de los resultados.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <EVALUACION DE PROYECTOS> <PARTICIPACION SOCIAL>

0041
Montevideo. Intendencia Municipal. Departamento de Planeamiento Urbano
Programa habitacional de asentamientos precarios Plan Dr. Aquiles Lanza, 1985-1989: evaluación preliminar de los resultados obtenidos con la participación de la Intendencia Municipal de Montevideo, el Banco Hipotecario del Uruguay y las familias destinatarias que autoconstruyeron sus viviendas. Montevideo: IMM, 1989. 27 p.: ilus., maps.
1989
Analiza la participación de los destinatarios del programa, los reglamentos de trabajo y adjudicación, los tipos de vivienda y procedimientos constructivos, los costos e inversiones, la asistencia social. Incluye planillas con detalle de las viviendas en construcción.
<DESARROLLO URBANO> <PROGRAMAS DE VIVIENDA> <POLITICA HABITACIONAL> <PROGRAMA HABITACIONAL DE EMERGENCIA> <ASENTAMIENTOS IRREGULARES

0042
Montevideo. Intendencia Municipal. Departamento de Planeamiento Urbano
Programa habitacional de asentamientos precarios: plan Dr. Aquiles Lanza 1985-1989. Montevideo: IMM, 1989. 27 p.: ilus.
1989
Evaluación preliminar de los resultados obtenidos con la participación de la Intendencia Municipal de Montevideo, el Banco Hipotecario del Uruguay y las familias destinatarias que autoconstruyen sus viviendas. El Plan incluye 617 viviendas en 6 asentamientos precarios (Dr. Aquiles Lanza 113, Lavalleja Sur 129, San Fernando 73, Emancipación 83, San Isidro 50 y Malvín Norte 59) y dos emplazamientos de Lotes y Servicios (La Farola 24 y Artigas 86). SINUR.
<PROGRAMA HABITACIONAL DE ASENTAMIENTOS PRECARIOS, PLAN DR. AQUILES LANZA> <ASENTAMIENTOS PRECARIOS> <PROGRAMAS DE VIVIENDA> <VIVIENDA POPULAR> <TUGURIOS> <AUTOCONSTRUCCION DE VIVIENDA>

0043
Crispo Capurro, Juan Alberto; García Trovero, Daniel; Lewin, Christopher A.; Nieto, Ariel; Ramírez Castro, Carlos; Ziss, Roland, dir.
SUM Consult
Programa de soluciones habitacionales en Uruguay: estudio de factibilidad para el Ministerio de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente. Montevideo: SUM Consult, mayo 1991. 68 p.
1991
Es un estudio de factibilidad llevado a cabo desde el 1 de marzo al 30 de mayo de 1991, con el apoyo de dos instituciones alemanas (KFW y GTZ) encargadas de la cooperación financiera y técnica a pedido del gobierno uruguayo. Por licitación se adjudicó el estudio a la consultora alemana SUM Consult. Consiste en un diagnóstico del sector vivienda, particularmente para familias de bajos ingresos. Se realizó en Montevideo y tres ciudades del interior: Rivera, Artigas y Bella Unión, visitas técnicas a otras dos Intendencias (Río Negro y Soriano). Contiene: 1. El sector vivienda y las familias de bajos ingresos. 1.1 La situación habitacional de las familias de bajos ingresos. 1.2 La política de vivienda. 1.3 Programas habitacionales para grupos de bajos ingresos. 1.4 El marco institucional. 1.5 El financiamiento de la vivienda. 1.6 Normas, estándares y costos de construcción. 1.7 La industria de la construcción. 1.8 Proyectos de cooperación internacional.- 2. Estudios locales en las ciudades seleccionadas. 2.1 Selección de ciudades del interior. 2.2 Características socio-económicas generales. 2.3 Los grupos destinatarios. 2.4 Montevideo. 2.5 Algunos aspectos comunes a las ciudades fronterizas. 2.6 Rivera. 2.7 Artigas. 2.8 Bella Unión. 2.9 Evaluación de la capacidad ejecutora de las Intendencias Municipales.- 3. Problemas centrales del sector.
<POLITICA HABITACIONAL> <PRODUCCION HABITACIONAL> <ESTUDIOS DE VIABILIDAD> <MONTEVIDEO> <RIVERA> <ARTIGAS> <BELLA UNION>

0044
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de la Construcción de Edificios
Evaluación Integral de Programas y Tecnologías para la vivienda popular. Vivienda popular, n.3, julio 1998, pp.40-46: ilus.
1998
Es un resumen de una investigación realizada por un equipo del ICE, encabezado por la Directora Felicia Gilboa  e integrado por Benjamín Nahoum, Noemí Alonso, Myrna Campoleoni y Viviana Llera. El proyecto contó con el apoyo de CSIC de la Universidad de la República.
<EVALUACION DE LA VIVIENDA SOCIAL> <VIVIENDA POPULAR> <VIVIENDA SOCIAL>

0045
Gilboa de Reverdito, Felicia; Bracesco, Miguel; Bozzo, Laura; Alonso, Noemí; Nahoum, Benjamín; Campoleoni, Myrna; Calone, María
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de la Construcción de Edificios
La vivienda social: evaluación de programas y tecnologías. Montevideo: FARQ, 1999. 104 p.: ilus.
1999
Contiene: Parte I. El modelo de evaluación. 1. Introducción. 2. Construcción de modelos de evaluación. 3. Aspectos físicos. 4. Aspectos económicos. 5. Aspectos sociales.- Parte II. Evaluación pos-ocupación. 1. Introducción. 2. Construcción del modelo pos-ocupación. 3. Mantenimiento.- Parte III. Estudio de caso: evaluación de la cooperativa Covigoes.
<AUTOCONSTRUCCION DE VIVIENDA> <PROGRAMAS DE VIVIENDA> <EVALUACION DE PROGRAMAS> <POLITICA DE VIVIENDA> <VIVIENDA SOCIAL> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA>

0046
Buroni, Teresa
Centro Cooperativista Uruguayo
De cómo la vivienda se convirtió en Núcleo Básico Evolutivo y cómo los Núcleos Básicos Evolutivos se pueden convertir en vivienda, pp.137-145
En: SEHAS – Servicio Habitacional y de Acción Social. Pobreza urbana y políticas sociales en la ciudad del 2000. Córdoba, Argentina: SEHAS, julio 1999. 366 p.Seminario – Taller Pobreza Urbana y políticas sociales en la ciudad del 2000, SEHAS, Córdoba, Argentina, octubre de 1998.
1999
Se presentan propuestas alternativas del CCU a los Núcleos Básicos Evolutivos (NBE) construidos por el Estado, dirigidos a sectores de bajos ingresos. Las experiencias se refieren a: dos grupos formados por familias provenientes de Hogares Municipales de Emergencia (“Hogar Uruguayana”); otro es una cooperativa de origen territorial, cuyos integrantes habían solicitado tierras a la IMM, y la cuarta experiencia, pertenece a un sector de mujeres jefas de familia, cuyos hijos eran atendidos en una guardería del Estado (Instituto Nacional del Menor).
<POLITICA HABITACIONAL> <NUCLEOS BASICOS EVOLUTIVOS-NBE> <CCU> <PROGRAMAS DE VIVIENDA> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA>

0047
Nahoum, Benjamín
Una apuesta por las cooperativas: los programas de vivienda de la Intendencia Municipal de Montevideo en el período 1990-1999. Estudios Cooperativos, v.6, n.2, noviembre 1999, pp. 6-23
1999
Contiene: 1. Introducción. – 2. El cooperativismo de vivienda en el Uruguay. – 3. La política de vivienda de la Intendencia de Montevideo.- 4. La cartera municipal de tierras para vivienda. – 5. Los espacios piloto de innovación tecnológica.- 6. Los reciclajes autogestionados.- 7. Conclusión.- 8. Bibliografía.
<PROGRAMAS DE VIVIENDA> <PROGRAMAS DE GOBIERNO> <POLITICA DE VIVIENDA> <POLITICA DEPARTAMENTAL> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <RECICLAJE> <GOBIERNO LOCAL>

0048
Di Paula, Jorge; Vallés, Raúl; Alonso, Noemí
Universidad de la República, Uruguay. Facultad de Arquitectura. Comisión Social Consultiva. Mesa de Vivienda y Financiamiento
Bases conceptuales y lineamientos programáticos para un Plan Quinquenal de Vivienda. Montevideo, mayo 2004. 35 p.
2004
El documento contiene las Bases Programáticas y Líneas de Acción elaboradas por la Mesa de Trabajo sobre Vivienda y Financiamiento de la Comisión Social Consultiva convocada por la Universidad de la República que se propuso, a partir de julio 2003, realizar una propuesta de Plan Quinquenal de Vivienda para el siguiente período de gobierno. El trabajo, además de la construcción “de unidades habitacionales nuevas, pone énfasis en el “acceso y permanencia” a la vivienda. En ese sentido se incorporan líneas de acción no tradicionales, como el “arrendamiento de interés social” o las “acciones sobre el estoc existente” entre otras.
<DEFICIT HABITACIONAL> <PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 2005-2009>

0049
El Programa del EP-FA-NM. Vivienda popular, n.15, junio 2005, pp.11-14: ilus.
2005
Contiene el apartado sobre el tema vivienda contenido en el Programa de Gobierno del Frente Amplio, aprobado por el Congreso de esa fuerza política realizado en diciembre 2004, y el más extenso capítulo sobre ese tema elaborado por la Comisión Integrada de Programa del EP-FA, que fue un insumo de las discusiones del referido Congreso y se incorporó a los documentos del mismo como un texto de referencia, explicativo de los contenidos sintéticos del programa aprobado.
<POLITICA HABITACIONAL> <PROGRAMAS DE GOBIERNO> <ENCUENTRO PROGRESISTA-FRENTE AMPLIO> <FRENTE AMPLIO>

0050
Vallés, Raúl
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Teoría de la Arquitectura y Urbanismo
Evaluar e inventariar: instrumentos de planificación en el marco del Proyecto de Ley de Ordenamiento Territorial, pp. 165-168
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 5as. Jornadas de Investigación en arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva. Montevideo: FARQ, 2006. 213 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 5, Montevideo, 17-19 octubre 2006.
2006
Se pretende explorar desde la óptica académica el seguimiento, evaluación y revisión de los planes urbanísticos y territoriales y establecer criterios para realizar un Inventario Nacional de Ordenamiento Territorial.
<ORDENAMIENTO TERRITORIAL> <PLANIFICACION URBANA> <PLANES URBANOS>

0051
De los Santos, Daniel; Di Paula, Jorge, tutor
Impactos sociales, territoriales y económicos de los programas de vivienda para sectores de bajos ingresos: el caso de la ciudad de Treinta y Tres: Tesis final. Montevideo: UdelaR. FARQ, abril 2007. 86, [8]p.
Tesis de Maestría de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano. Facultad de Arquitectura. Universidad de la República (Uruguay).
2007
La investigación consiste en determinar el alcance de los logros obtenidos en relación a los objetivos propuestos por los programas de vivienda para los sectores de bajos ingresos, desarrollados por el gobierno central a través del MVOTMA. Se pregunta si “constituyen un instrumento adecuado para disminuir la pobreza, mejorar las condiciones de vida a la vez que dinamizan la economía local, y por otra parte, si hay diferencias en los resultados obtenidos entre los programas desarrollados. Para ello se realiza una comparación entre dos programas diferentes, la construcción de Núcleos Básicos Evolutivos (NBE) y la compra de viviendas en el mercado, en tres categorías de análisis: social, territorial y económico. El estudio se acota temporalmente al período comprendido entre los años 1990-2002, correspondiente al lapso entre la creación del MVOTMA y el agudizamiento de la profunda crisis económica que afectó al país; programáticamente  a las soluciones habitacionales dirigidas a la franja con ingresos mensuales del núcleo familiar hasta 30 UR que comprende los conjuntos construidos de NBE, NEM (Núcleos Evolutivos Mejorados) y a la emisión de certificados de subsidio para la compra de vivienda nueva o usada en el mercado; y territorialmente a la ciudad de Treinta y Tres, por presentar una serie de características que hacen propicio el estudio, entre las que se destaca la inexistencia de asentamientos irregulares, y otros programas dirigidos a la misma población objetivo, por lo que la demanda de vivienda para los sectores de bajos ingresos es atendida por el MVOTMA.[Extraído de "Introducción"].
<POLITICA HABITACIONAL> <PROGRAMAS DE VIVIENDA> <NUCLEOS BASICOS EVOLUTIVOS-NBE> <NUCLEOS EVOLUTIVOS MEJORADOS-NEM> <FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA> <TREINTA Y TRES>

0052
Schelotto, Salvador; Roland, Patricia; Rivera, Ana; Pampillón, Andrés; Echaider, Alvaro
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura
Centro y periferia: ¿dos caras de la misma moneda? Una comparación crítica de los programas públicos de vivienda en la Ciudad Vieja y en la periferia de Montevideo, destinados a sectores de bajos ingresos, pp. 183-186; Incluye Bibliografía
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 6as. Jornadas de Investigación en Arquitectura: formación de investigadores. Montevideo: FARQ, 2007. 276 p.Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 6, Montevideo, octubre 2007.
2007
Investigación desarrollada en el marco del Programa para América Latina y el Caribe del Lincoln Institute of Land Policy, en su línea temática de “grandes interenciones públicas en la ciudad central”. Se propone avanzar sobre la identificación de los factores que coadyuvaron a que las políticas públicas aplicadas en Montevideo desde 1985 para revertir el despoblamiento de las áreas centrales urbanas, no fueran exitosas.
<CENTRO URBANO> <PERIFERIA URBANA> <POLITICA URBANA> <POLITICA DE VIVIENDA>

0053
Alonso, Noemí; Bozzo, Laura; Calone, María; Campoleoni, Myrna; Fynn, Cristina; Nahoum, Benjamín; Piperno, Miguel; Rodríguez, Martha; Silva, Claudia
Vivienda social: evaluación integral, antes y después: estudio comparado de nueve experiencias de la Intendencia de Montevideo. Montevideo: FARQ, 2008. 171 p.: ilus.
ISBN: 978-9974-0-0483-2
2008
El trabajo tiene como finalidad contribuir al propósito originalmente planteado por la IMM, de realizar una evaluación integral y objetiva de las experiencias desarrolladas por ese organismo en materia de vivienda. Para ello se firma un Convenio entre IMM y UdelaR y se realiza un Proyecto apoyado por la Comisión Sectorial de Investigación (CSIC) (“Proyecto de Vinculación Universidad – Sector Productivo”). Esta evaluación se lleva a cabo mediante la aplicación sistemática de los modelos de evaluación a nivel de proyecto (o pre-construcción) y pos-ocupación, elaborados en las investigaciones realizadas por el Instituto de la Construcción (IC). Tiene como antecedentes las investigaciones comenzadas por el IC bajo la dirección de la Arq. Felicia Gilboa, culminadas con la publicación mencionada. El libro recoge una síntesis del informe final del proyecto, incluyendo los resultados de las evaluaciones, en las dos etapas, en los aspectos físico, económico y social, y realizando comparaciones entre ambas, que permiten extraer conclusiones de interés para futuras intervenciones en materia de vivienda social. Cabe destacar que se ha puesto énfasis en la evaluación pos-ocupación, por tratarse de la etapa menos conocida y menos evaluada. Los criterios de primer orden escogidos con relación a los aspectos físicos fueron los determinados en los “Requerimientos del Usuario” establecidos por la norma ISO 6241-84, los escogidos son: Seguridad estructural; Seguridad frente al fuego; Impermeabilidad; Durabilidad; Confort térmico; Confort acústico; Funcionalidad; Emplazamiento, e Imagen urbana. Respecto a los aspectos económicos, se tomaron los siguientes criterios: Costo total; Costo de mantenimiento; Mano de obra contratada; Utilización de insumos nacionales y Tiempo de obra. Finalmente, dentro de los aspectos sociales: Ámbito familiar; Ámbito comunitario; Asesoramiento social, y Apropiación. El universo evaluado en este trabajo está constituido por conjuntos que fueron realizados con distintos sistemas constructivos (no tradicionales y tradicionales) y con diferentes formas de producción (cooperativas de autogestión y ayuda mutua, y empresas constructoras). Las experiencias pilotos de construcción con sistemas no tradicionales evaluados fueron las siguientes cooperativas: COVICIM, COVITRIVIC, COVIMP, COVIFOEB II, COVIFOEB III y COVIGOES; las experiencias de construcción de Núcleos Básicos Evolutivos mejorados fueron realizadas por convenios entre la IMM y el MVOTMA, participando grupos de vecinos organizados en Cooperativas y asesorados por Institutos de Asistencia Técnica, las viviendas se realizaron por ayuda mutua y con sistema constructivo tradicional. Las cooperativas evaluados fueron: COVIITU y COVIHON. La experiencia de Núcleos Básicos Evolutivos prefabricados correspondió al Conjunto “San Martín” y como ejemplo de Núcleos Básicos Evolutivos realizados mediante construcción tradicional se seleccionó el Conjunto Molinos de Raffo. El informe consta de las siguientes partes: Parte I. I. Evaluación.- II. Resumen de la evaluación.- III. Conclusiones de los aspectos físico, económico y social.- IV. Conclusiones globales. Parte II. Fichas de los Conjuntos.- Bibliografía.
<VIVIENDA SOCIAL> <EVALUACION DE LA VIVIENDA SOCIAL> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <MONTEVIDEO> <INSTITUTO DE LA CONSTRUCCION-IC> <IMM>

0054
Giúdice, Inés; Buroni, Teresa
Nueva reglamentación del MVOTMA. Los productos, los préstamos, los subsidios: dos visiones. Vivienda popular, Segunda Época nº 18, junio 2009, pp.84-89
2009
A fines del 2008 el MVOTMA aprobó una nueva reglamentación para el financiamiento y ejecución de programas de vivienda, que comienza a ponerse en práctica en el 2009. Se recoge en este artículo la visión de la Prof. Inés Giúdice, de la Dirección Nacional de Vivienda-MVOTMA, que tuvo parte activa en su elaboración, y la de la Arq. Teresa Buroni, del Sector Vivienda del Centro Cooperativista del Uruguay-CCU.
<POLITICA HABITACIONAL> <FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA> <PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 2005-2009>  <LEGISLACION SOBRE VIVIENDA>

1.2 PLANES

1.2.1 General

0055
COVIP
Plan nacional de vivienda popular. Montevideo: COVIP, 1985. 4 p.: ilus.
1985
Folleto informativo del Plan Nacional de Vivienda Popular cuyos destinatarios son los cooperativistas de ayuda mutua y ahorro previo, integrantes de conjuntos habitacionales, inquilinos ocupantes de arrendamientos precarios. Se explica para quién y para qué es el plan así como sus objetivos y propósitos. Se explica además la forma en que se financia el plan, mediante la captación del pequeño y mediano ahorro. SINUR.
<COVIP> <PLAN NACIONAL DE VIVIENDA POPULAR> <PLANES DE VIVIENDA> <AUTOCONSTRUCCION DE VIVIENDA>

0056
COVIP
Propuesta de plan nacional de viviendas 1986-1990. Montevideo: COVIP, 1985. 150 p.: tbls.
Publicado además en Documentos de Arquitectura n.6-7.
1985
La Coordinadora de Vivienda Popular (COVIP) presenta al Parlamento Nacional una propuesta de Plan Quinquenal de Vivienda para su consideración en las instancias que corresponden al acuerdo del Art. 4to. de la Ley 13728. La propuesta tiene como objeto dar soluciones reales de vivienda a los sectores populares, ocupar obreros, reactivando la industria de la construcción y la economía del país. Se resume la situación del Plan Nacional de Viviendas en sus aspectos fundamentales: financiero, de producción, marco legal e institucional. Se analiza luego la situación habitacional tomando como base los datos del III Censo de Vivienda de 1975 y las tendencias históricas de la construcción de viviendas (evolución, ritmo de construcción). Se presentan los objetivos y metas del Plan Quinquenal 1986-1990 y se incluye en anexos la estimación de costos de viviendas económicas, la estimación de las operaciones de mejoramiento a realizar y el Proyecto de Ley sobre fijación de cuotas de amortización de préstamos y montos de arrendamientos de unidades construidas dentro del Plan Nacional de Viviendas. SINUR.
<COVIP> <PLAN NACIONAL DE VIVIENDA POPULAR> <PLANES DE VIVIENDA> <LEY PLAN NACIONAL DE VIVIENDA (13728)> <PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 1986-1990>

0057
Asociación Latinoamericana de Instituciones Financieras de Desarrollo. Comité Técnico para la vivienda
[Informe final]. Montevideo: ALIDE, <1987>. <16 p.>
Reunión del Comité Técnico en Materia de Construcción y Financiamiento de la Vivienda, 4, Montevideo, 19-23 octubre 1987.
1987
<PLANES DE VIVIENDA> <POLITICA DE VIVIENDA> <FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA>

0058
Irureta, Saúl
Políticas de vivienda en relación a las situaciones de pobreza, pp.117-124
En: Proyecto propuesta: contribuciones para un nuevo desarrollo. Montevideo: FESUR : Ediciones de Ciencias Sociales, 1994. 175 p.
Propuestas y relatorias presentadas en el proyecto Propuesta – Contribuciones para un nuevo desarrollo, generado desde el CLAEH, el CUI, el IDES, y el IESE, contando con el apoyo de FESUR.
1994
Contiene: 1. El plan global y la coordinación de las políticas. 2. La inclusión como eje central de la política de vivienda.- 3. La descentralización y la focalización.
<POLITICA DE VIVIENDA> <DESCENTRALIZACION> <PLANES DE VIVIENDA> <PLAN NACIONAL DE VIVIENDA 1991-1995>

0059
Vivienda popular, n.14, octubre 2004
2004
Tema de Tapa: Plan de Vivienda 2005-2010: una propuesta desde la Sociedad.- Introducción.- Propuesta de Plan Quinquenal de Vivienda 2006-2010. A. Diagnóstico.- B. Objetivos.- C. Programas y líneas de acción del Plan.- D. Metas y Plan de Inversiones 2006-2010.- Una experiencia de concertación social / Jorge Di Paula.-  Reportajes. José Luis Oliver, nuevo Presidente de la Sociedad de Arquitectos del Uruguay.- Enseñanza. La formación Universitaria en temas de Hábitat: la complejidad de las dimensiones intervinientes / Ana Falú, Cecilia Marengo.-Extensión. Grupo de Innovación y Transferencia Tecnológica para el Hábitat Social / Walter Kruk.- Jornada de Transferencia tecnológica en Artigas.- Cooperativas y SIAV. Iguales pero no tanto.- Investigación. Residuos sólidos urbanos de Montevideo: Los fantasmas de la basura / Adriana Goñi.- Lo Nuevo. Un nuevo desafío: construir con materiales reciclados / Rosana Gaggino.- Experiencias recientes. COVITOLEDO / Álvaro Trillo.- Latinoamérica. Preocupación de instrucciones o instrucciones de preocupación / Olier Ávila Iturralde.- Latinoamérica tugurizada / Julián Salas Serrano.- HABYTED- Proyecto XIV-7.- Proyecto XIV-7, un nuevo desafío de HABYTED.- Un lugar en el mundo / Ricardo Muttoni.- MejorAndo Barrios.- Tecnología: mejoras urbanas y mejor hábitat / Paulo Fonseca de Campos.- Reseñas.
<VIVIENDA POPULAR> <PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 2006-2010>

0060
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura; FUCVAM; FECOVI; SUNCA; AEBU; Centro Cooperativista Uruguayo; SAU; Montevideo. Intendencia Municipal. Comisión Zonal Nº 9; Movimiento “Tacurú”
Propuesta de Plan Quinquenal de Vivienda 2006-2010. Vivienda popular, n.14, octubre 2004, pp.6-26
2004
Contiene: Introducción.- A. Diagnóstico.- B. Objetivos.- C. Programas y líneas de acción del Plan.- D. Metas y Plan de Inversiones 2006-2010.
<VIVIENDA POPULAR> <PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 2006-2010>

0061
Di Paula, Jorge
Una experiencia de concertación social. Vivienda popular, n.14, octubre 2004, pp.27-30
2004
Contiene: Introducción.- Descripción de los actores participantes.- Papel de la Universidad o del saber académico.- Método de trabajo y temas controvertidos.- Un poco de teoría de los procesos socioespaciales.
<CONCERTACION SOCIAL> <PLANES DE VIVIENDA> <PARTICIPACION SOCIAL>

0062
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Comisión Social Consultiva, Mesa de Vivienda y Financiamiento
Plan de Vivienda 2006-2010. Montevideo: UdelaR. FARQ; COSOCO; Mesa de Vivienda y Financiamiento, 2005? 176 p.
2005
Contiene: 1. Fundamentación y finalidad del Proyecto.- 2. Organizaciones y particpantes y dinámica de trabajo.-3. Principales resultados obtenidos.- A. Documento General final.- A.1 Situación habitacional: análisis de necesidades.- A.2. Propuesta de Plan Habitacional. B. Anexos. C. Glosario y definiciones.
<COSOCO> <PLANES DE VIVIENDA> <POLITICA HABITACIONAL> <PROGRAMAS DE VIVIENDA>

0063
Vivienda popular, n.15, junio 2005
2005
Tema de Tapa: La política de vivienda en un gobierno progresista.- Artículos. Cambiar la mirada: Con el Director Nacional de Vivienda, Arq. Gonzalo Altamirano.- El Programa del EP-FA-NM.- Desafio da construcao de uma politica fundiaria urbana no governo Lula / Raquel Rolnik.- El escenario habitacional y las acciones necesarias / María Beatriz Rodolfo.- La experiencia habitacional chilena / Ruben Sepúlveda.- La vivienda y el hábitat de los pobres a la espera de soluciones / Teolinda Bolívar, Hilda Torres.- ¿Sin censo en 2006? / Benjamín Nahoum. – Extensión. Determinación de parámetros geotécnicos para el proyecto de cimentaciones de conjuntos habitacionales / Benjamín Nahoum.- Investigación.- Evaluación integral de tecnologías para la vivienda social: el caso de las Experiencias Piloto de la IMM / M. Piperno, N. Alonso, M. Calone, L. Bozzo, M. Campoleoni, M. Rodríguez, C. Silva, B. Nahoum, C. Fynn. Equipo de Evaluación de programas y Tecnologías para la Vivienda de Interés Social, Instituto de la Construcción, Universidad de la República.- Experiencias recientes. Una propuesta a la degradación urbana / Una respuesta a la degradación urbana : las Oficinas Municipales de Rehabilitación / Patricia Roland, Ximena Baraibar, Noemí Alonso, Mariana Dameles, Julia Pacheoco, Martín Batalla, Dolores Aguiar.- CYTED.- Tecnologías sociales y producción social del HÁBITAT- Red XIV-F.- Red XIV-G Hábitat en Riesgo / Aurelio Ferrero y Daniela Gargantíni.- Los talleres de asesoramiento técnico a los barrios / Esteban de Manuel Jerez.- Alcantarillado de pequeño diámetro y poca profundidad / Rene Salvador Cardoza.- Noticias Proyecto XIV-7.- Noticias de REAHVI.- Noticias de COVISO.- XIII ELEA – Comisión de Extensión del Ceda.
<POLITICA HABITACIONAL>  <PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 2006-2010> <DINAVI> <MVOTMA> <PROGRAMAS DE GOBIERNO> <VIVIENDA POPULAR> <VIVIENDA SOCIAL>

0064
Di Paula, Jorge; Kruk, Walter; Dutra, Guillermo
Cambiar la mirada: con el Director Nacional de Vivienda, Arq. Gonzalo Altamirano. Vivienda popular, n.15, junio 2005, pp.6-10: ilus.
2005
Se presenta una aproximación a la política de vivienda de la administración del Encuentro Progresista – Frente Amplio – Nueva Mayoría (en el gobierno a partir del 1° de marzo de 2005). Se entrevista por los Arquitectos Di Paula y Kruk, y el Bach. Dutra a quien a partir de este período tiene la conducción de la Dirección Nacional de Vivienda en el MVOTMA.
<POLITICA HABITACIONAL>  <PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 2006-2010> <DINAVI – MVOTMA>

0065
Vivienda popular, n.16, noviembre 2005
2005
Plan Quinquenal de Vivienda del MVOTMA, Documentos y visiones. Artículos. Los documentos.  El nuevo Plan Quinquenal de Vivienda / Gonzalo Altamirano.- Informes del Grupo Asesor: Políticas habitacionales e inclusión social.- Las visiones: Mario Fígoli, Daniel Logaldo, Julio Jáuregui, Ignacio Otegui, Wim Kok, Salvador Schelloto.- Enseñanza. Una experiencia interdisciplinaria de investigación-enseñanza en la producción intergeneracional de arreglos habitacionales  / Jorge Di Paula.- Una Formación para la gestión de la vivienda popular / Víctor Pelli.- Extensión. El papel de la Universidad en el Plan de emergencia / Ana Laura Rivoir, Fabiana David, Adriana Goñi, Cecilia Lombardo.- Casas marcadas / Adriana Goñi, Mariana Ures.- Investigación.  Conteo de personas, hogares y viviendas 2004: algunos datos, unas cuantas sorpresas / Benjamín Nahoum.- El empoderamiento socio-territorial como estrategia del desarrollo equitativo / Silvana Pissano.- Lo nuevo / Mientrastanto – Colectivo mientrastanto.- Experiencias recientes. Proyecto de Rehabilitación Urbana – Diez factores claves en el desarrollo de programas habitacionales: reflexiones sobre el caso del Programa “Rosario Hábitat” / Mariana Enet, Adriana Salomón, Gustavo Queralt, Marisa Garzia.- Latinoamérica. La internacionalización de los centro históricos / Fernando Carrión.-  Pronunciamiento por el Día del Hábitat 2005: Coalición Internacional del Hábitat (H.I.C) / Enrique Ortiz.- CYTED.- Red XIV-F.- Proyecto XIV-7.- Redes. ULACAV.-  REAHVI.- ARQUISUR.
<PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 2006-2010> <POLITICA HABITACIONAL>

0066
Altamirano, Gonzalo
El nuevo Plan Quinquenal de Vivienda. Vivienda popular, n.16, noviembre 2005, pp.5-15: ilus.
2005
Se recoge la opinión del Director Nacional de Vivienda, Arq. Gonzalo Altamirano, cabeza del equipo que elaboró el Plan, quien sintetiza el contexto, los objetivos, las metas y las principales propuestas que el mismo contiene, las cual se complementa con los tres cuadros centrales que constituyen la columna vertebral del Plan.
<PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 2006-2010> <POLITICA HABITACIONAL>

0067
Las visiones. Vivienda popular, n.16, noviembre 2005, pp.28-32: ilus.
2005
Respuestas de: Mario Fígoli (Presidente de FUCVAM), Daniel Logaldo (Presidente de FECOVI), Julio Jáuregui (Sociedad de Arquitectos del Uruguay), Wim Kok (representante de AEBU en el Grupo Asesor) y Salvador Schelotto (Decano Facultad de Arquitectura), a las siguientes preguntas: ¿Qué opina sobre la forma cómo se realizó la elaboración del Plan y con relación al funcionamiento de los grupos de trabajo temáticos del Grupo Asesor?; ¿Qué aspectos destacaría como positivos y/o avances en el Plan elaborado por el Ministerio?; 3.¿Qué aspectos piensa que quedaron en el debe del Plan?; y, ¿Cómo se debería hacer el seguimiento y evaluación de los avances del Plan?.
<PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 2006-2010> <POLITICA HABITACIONAL>

0068
Informes del Grupo Asesor. Vivienda popular, n.16, noviembre 2005, pp.16-27: ilus.
2005
Contiene: Políticas habitacionales e inclusión social. Es un documento fruto de las discusiones que se dieron en el Grupo de Trabajo, aunque el texto final no contó en su totalidad con el consenso de todos los participantes. Tampoco se incluyen otros aportes realizados por organizaciones integrantes del mismo que no alcanzaron consenso. Las organizaciones integrantes del Grupo fueron: Departamento de Sociología y Departamento de Trabajo Social de la Facultad de Ciencias Sociales de UdelaR; Asociación Nacional de ONGs (ANONG); Intendencia Municipal de Montevideo, Cámara de Diputados; Ministerio de Defensa Nacional; Organización Nacional de Jubilados y Pensionistas del Uruguay (ONAJPU); Cámara de la Construcción del Uruguay; Liga de la Construcción; Asociación de Promotores Privados de la Construcción del Uruguay (APPCU); Ministerio del Interior; BHU; SAU; AEBU; Plenario de Institutos de Asistencia Técnica; MEVIR; Asociación de Agrimensores del Uruguay; Ministerio de Desarrollo Social; FECOVI; Asociación de Asistentes Sociales del Uruguay; PIAI; FUCVAM, Instituto de la Mujer; Facultad de Arquitectura de UdelaR; REAHVI. – Oferta y demanda. Es un resumen que contiene las recomendaciones de los integrantes del grupo de trabajo, en referencia a los aportes y consideraciones de las organizaciones sociales a las cuales representan, para ser consideradas por la DINAVI MVOTMA, en el marco de consulta preparatoria a la elaboración del Plan Quinquenal 2005-2009. El grupo se conformó por las siguientes organizaciones: Sociedad de Agrimensores; BHU; AEBU; FUCVAM; FECOVI; APPCU; Ministerio de Defensa; Cámara de la Construcción del Uruguay; SAU; MEVIR; Ministerio del Interior; PIAI; Facultad de Ciencias Sociales; MVOTMA.
<POLITICA HABITACIONAL> <PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 2006-2010>

0069
Meléndez, Lauro; Soria, Delia; Pereyra, Sebastián
Mejorando el hábitat: Programa Mejoramiento del Hábitat, Plan de Atención  Nacional a la Emergencia Social,  PANES. Revista Regional de Trabajo Social, n.34, en.-ab. 2006, pp.3-9
2006
Contiene: Objetivo del Programa.- Modalidad de intervención.- Desarrollo del Programa.- Departamento de Salto.- Departamento de Rivera.
<MEJORAMIENTO DE LA VIVIENDA> <PLANES DE VIVIENDA> <PANES> <MIDES>

0070
Dede, Graciela
Políticas públicas, derechos humanos y el acceso a la vivienda digna. Análisis “Aplicación del Programa de Integración de Asentamientos Irregulares (PIAI) del Uruguay, 2005-2007, pp. 187-190
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 7as. Jornadas de Investigación en arquitectura: la investigación en proyecto de arquitectura. Montevideo: FARQ, 2008. 213 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 7, Montevideo, octubre 2008.
2008
Se analiza en qué forma contribuyó el PIAI a la realización del derecho de la vivienda en el período 2005-2007. Se describe el caso de Salto.
<POLITICA DE VIVIENDA> <POLITICAS PUBLICAS> <PROGRAMAS DE VIVIENDA> <PIAI>

0071
Vivienda, pp. 89-107
En: El II Congreso del Pueblo. Montevideo: Universidad de la República. Extensión Universitaria, 2009. 440 p.
El Taller sobre Vivienda se integró por: Presentación / Isabel Morales (CCU). Arquitecto Juan Carlos Siázero (CCU). Arquitecta Mariana Levin (MEVIR). Carlos González (SUNCA). Ingeniero Marco García (Intendencia Municipal de Paysandú. Dirección Regional de Vivienda). Se reunió el 17 de mayo de 2008, con la organización de UdelaR, Movimento Tacurú, Coordinadora de Asentamientos, FECOVI, FUCVAM, SUNCA, SAU Y AEBU, en el Paraninfo de la Universidad de la República y sus elaboraciones fueron puestas como insumo para la discusión del II Congreso del Pueblo. ISBN: 978-9974-0-0565-5
2009
Contiene: Documento elaborado por la Comisión. – Seminario: Hacia la reactivación de la vivienda popular en pro de un país productivo. – Recursos para respaldar un “Plan Nacional de Viviendas”. – Taller sobre vivienda.
<VIVIENDA POPULAR> <PLANES DE VIVIENDA>

1.2.2 Planes Quinquenales de Vivienda

0072
BHU
Plan quinquenal julio 1985 – junio 1990. Montevideo: BHU, <1985>. 71; <31 p.>: tbls.

1985
Relación de antecedentes documentales, y explicación exhaustiva de los lineamientos, objetivos y metas del Plan Quinquenal de Vivienda 1985-1990. A partir del análisis de la estructura institucional otorgada por la Ley No. 13.728, se estudia la evolución del sector Vivienda entre 1968-1985, se relevan los obstáculos surgidos y los aportes efectuados, y se realiza una revisión crítica. Aporta, a través de distintos indicadores, un estado de situación de los niveles de déficit habitacional. El Plan exige una inversión orientada socialmente, hacia viviendas integradas en un criterio más amplio de planeamiento urbano. Se propone una planificación tendiente a eliminar el déficit de viviendas en 15 años, al tiempo de reactivar la industria de la construcción. Reserva un papel regulador de importancia al BHU y a otros organismos estatales y municipales. Se especifican categorías de viviendas, se indican metas financieras y de inversión, y se atiende específicamente a la gestión del BHU en el entorno del Plan. Incluye 28 cuadros indicativos de la situación de la vivienda a 1985, e índices de participación del BHU en el período reseñado. SINUR.
<PLANES DE VIVIENDA> <PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 1986-1990> <BHU> <LEY PLAN NACIONAL DE VIVIENDA> <LEY 13.728-URUGUAY> <NECESIDADES DE VIVIENDA> <FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA> <MERCADO DE LA VIVIENDA> <PROGRAMAS DE VIVIENDA>

0073

BHU
Antecedentes período 1969-1984, pp.5-33: tbls.
En: BHU. Plan quinquenal julio 1985 – junio 1990. Montevideo: BHU, <1985>. 71; <31 p.>
1985
Base documental e informativa para el establecimiento del Plan Quinquenal de Viviendas 1985-1990. Incluye la evolución institucional del sector, partiendo de la estructura dada por la Ley No.13.728, y particularizando los períodos 1968-1974, 1974-1977, y el esquema vigente a 1985. Indica formas de financiamiento utilizadas, reseña sobre producción de viviendas en el período, y stock de tierras disponible por el BHU. El estudio profundiza en torno a la situación habitacional: aporta una cronología estadística sobre déficits de vivienda en el período, indica tasas de reposición, stock de viviendas, y cuadros sobre localización del déficit (Montevideo, Interior urbano, zonas rurales). Agrega otros indicadores: ingresos de hogares, oferta y demanda específica de viviendas, relación oferta-demanda, ritmo de construcción de viviendas, y relación PBI-inversión en vivienda. SINUR.
<FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA> <PLANES DE VIVIENDA> <BHU> <DINAVI> <INVE> <NECESIDADES DE VIVIENDA> <LEY 14.218-URUGUAY> <LEY 14.659-URUGUAY> <LEY 14.666-URUGUAY> <DECRETO 15.294-URUGUAY> <CONSTRUCCION DE VIVIENDA> <PLAN NACIONAL DE VIVIENDA> <MERCADO DE LA VIVIENDA> <PROGRAMAS DE VIVIENDA>

0074
BHU
Plan quinquenal 1985-1990: objetivos, metas y seguimiento, pp.34-71: tbls.
En: BHU. Plan quinquenal julio 1985 – junio 1990. Montevideo: BHU, <1985>. 71; <31 p.>

1985

Justificación y articulación del Plan Quinquenal de Vivienda. Se busca cumplir con el precepto constitucional (vivienda decorosa para todo habitante), con una orientación social de la inversión. La acción mancomunada de organismos estatales y municipales, el ajuste de controles de sistemas de producción y de los aportes privados, el impulso de nuevas formas de tenencia y la estandardización pueden abatir el déficit habitacional en quince años. El costo de la ejecución completa del Plan oscila en los 100 millones de dólares. Se pretende que la vivienda sea herramienta de remodelación y planeamiento urbano, y se integre socialmente. Se indican especificaciones técnicas de categorías I, IIA y II, y se propone la creación de un Banco de Tierras, y en el orden institucional, la creación de un Banco de Fomento inscripta en una reestructura organizativa. Se proyecta al Plan como impulso a la reactivación económica, a la industria de la construcción y anexas, como regulador de ahorro público y su inversión. Se señalan metas financieras y de inversión, con estimación de flujos financieros del BHU en el período. El total de la inversión (94 millones de U.R.) equivale a 67.000 viviendas construidas. Se anexa lista de publicaciones de registro de la gestión del BHU, y 28 cuadros indicativos de la situación de la vivienda a 1985, y del grado de participación del BHU. SINUR.
<PLANES DE VIVIENDA> <PROGRAMAS DE VIVIENDA> <PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 1986-1990> <FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA> <PROGRAMA HABITACIONAL DE EMERGENCIA> <VIVIENDA DE BAJO COSTO> <VIVIENDA RURAL> <VIVIENDA URBANA> <CARTERA DE TIERRAS>

0075
Plan Nacional de Vivienda. Montevideo: CEDA, 1985.
(Revoque grueso, Año 2, n.5)
1985
Se discuten y difunden los aspectos fundamentales del Plan Quinquenal de Vivienda, para el período 1986-1990, previo a su aprobación en el Parlamento. Se analiza la situación del déficit de viviendas, las pautas generales del Plan, se proponen recursos para integrar el Fondo Nacional de Viviendas, formas de financiamiento.
<PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 1986-1990>

0076
Centro Cooperativista Uruguayo
Primeras observaciones sobre la propuesta de Plan Quinquenal 86-90 del BHU y su comparación con la propuesta de COVIP. Montevideo: CCU, 1985? 6 h.
1985
<POLITICA HABITACIONAL> <PLANES DE VIVIENDA> <PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 1986-1990> <BHU> <COVIP>

0077
Plenario de Institutos de Asistencia Técnica
El Plan Quinquenal de Vivienda presentado por el BHU: intenciones y realidades. Dinámica cooperativa, Año XXII, n.96, mayo 1986, pp.9-10
1986
El documento expresa la posición del PIAT – recogida por el Centro Cooperativista Uruguayo, CCU integrante del PIAT, sobre el Plan entregado por el BHU al Grupo Asesor creado en base a los acuerdo de la CONAPRO. Se expresa los “aspectos positivos” y los “aspectos a corregir”.
<PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 1986-1990> <BHU> <PLANES DE VIVIENDA> <POLITICA HABITACIONAL>

0078
Uruguay. Ministerio de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente
Plan Nacional de Vivienda 1991-1995. Montevideo: MVOTMA, 1991. 84 p.: tbls.
1991
<LEGISLACION SOBRE VIVIENDA> <PLAN NACIONAL DE VIVIENDA>

0079
Uruguay. Ministerio  de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente
Plan Quinquenal de vivienda 1995-1999. Montevideo: MVOTMA, 1995? 83 p.
1995
Contiene: 1. Introducción.- 2. Soluciones habitacionales 1991-1995.- 3. Plan de Vivienda 1995-1999.- 4.Acciones del MVOTMA 1995-1999.- 5. Financiamiento de los Programas. 6. Banco Hipotecario del Uruguay.- Anexos.
<PLANES DE VIVIENDA> <PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 1995-1999> <POLITICA HABITACIONAL> <MVOTMA> <BHU> <FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA>

0080
FUCVAM
Consideraciones generales sobre el Plan Quinquenal de Vivienda 1995-1999. Montevideo: FUCVAM, 1995? [7 h.]
1995
<POLITICA HABITACIONAL> <PLANES DE VIVIENDA> <PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 1995-1999> <BHU>

0081
Centro Cooperativista Uruguayo
Jornada de debate sobre el Plan Quinquenal de Vivienda 95-99. Dinámica cooperativa, Año XXXII, n.115, diciembre 1995, pp.10-11
1995
<PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 1995-1999> <PLANES DE VIVIENDA> <POLITICA HABITACIONAL>

0082
Centro Cooperativista Uruguayo
Rehabilitación urbana en zonas centrales de la ciudad de Montevideo. [Montevideo]: CCU, 1996? p.irreg.
1996
El documento elaborado por el CCU se presenta para su discusión en el Seminario – Taller “Rehabilitación en zonas centrales de Montevideo” desarrollado en Montevideo (27-29 de junio). En el mismo se recogen aspectos que hacen a la discusión conceptual de la problemática, las estrategias de desarrollo posible, algunos elementos de diagnóstico que recuperan los antecedentes más significativos, y finalmente, se presenta una propuesta abierta a ser reelaborada por los diferentes participantes del evento.
<PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 1995-1999> <BHU> <IMM>

0083
Uruguay. Ministerio  de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente. Dirección Nacional de Vivienda
Plan Quinquenal de vivienda 2000-2004. Montevideo: MVOTMA, 2000?. 95 p.
2000
Contiene: Balance del Plan Quinquenal 1995-1999.- 2. Situación habitacional.- 3. Objetivos y estrategias del Plan Quinquenal 2000-2004.- 5. Metas del Plan Quinquenal 2000-2004.- 6. Banco Hipotecario del Uruguay.- Anexos.
<PLANES DE VIVIENDA> <PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 2000-2004> <MVOTMA> <BHU> <POLITICA HABITACIONAL> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA>

0084
Traversa, FedericoEl papel del Estado en los Policy Networks: la gestión del Ministerio de Vivienda en el Uruguay (1990-2000). 2004.
(Revista de Ciencia Política, n. 14)
Disponible en Internet.
2004
Este artículo analiza los resultados de una red de políticas, surgida con la creación del Ministerio de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente en 1990. Se inserta en el debate acerca del rol del Estado en las redes de políticas, llegando a dos conclusiones. En primer lugar, que un desarrollo exitoso de estas nuevas formas de gestión depende críticamente de la acción estatal en la planificación de las políticas, y en el control de la actividad de los agentes privados que participan en la ejecución de las mismas. En segundo lugar, se afirma que un desempeño correcto del Estado en estas funciones de planificación y control sólo es posible en el marco de un modelo de organización de la administración pública, que asegure la competencia técnica y la neutralidad política de los funcionarios públicos. Se analizan las reformas del Estado de segunda generación, el caso del MVOTMA y las políticas de vivienda en Uruguay, considerando la formación de redes de organizaciones en la gestión de las políticas de vivienda. Se considera la formulación del Plan Quinquenal y el contralor de su cumplimiento.

<PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA> <POLITICA DE VIVIENDA> <MVOTMA>

2

PROCESO DE URBANIZACION

2.1  PLANIFICACION

0085
Arana, Mariano
Transformación de la ciudad real. Montevideo: IMM, 1985. 3 p.
Seminario El Municipio en una Sociedad Democrática y Participativa, Montevideo, 11-13 setiembre 1985.
1985
La ciudad es una y múltiple. La validez de este postulado supone enfrentar su desarrollo y promover su transformación. A la ciudad “liberal”, criticada por la injusta distribución de espacios y servicios y el caos de su estructura, se propone un modelo unitario, ordenado, en un macro sistema jerarquizado. En esta alternativa se cuestiona la pertinencia de sus métodos y la calidad del producto resultante. Se pretendió la sustitución de la ciudad actual por una ciudad mental, que desconocía la ciudad histórica y real con menos interés en su teórica unificación y más en su concreta diversidad. La postura “esteticista” predomina en los cambios, ajena a los intereses y necesidades de la colectividad. Toda acción de transformación urbana puede ser totalmente válida si contribuye a dignificar la vida comunitaria en la ciudad y coadyuva a una democrática distribución de equipamientos, servicios y beneficios para todos sus habitantes. SINUR.
<PLANIFICACION URBANA> <MORFOLOGIA URBANA> <ESPACIO URBANO> <MONTEVIDEO>

0086
Crespi, Héctor; Perdomo, Angela
La ciudad en crisis. Montevideo: IMM, setiembre 1985. 7 p.
Seminario El Municipio en una Sociedad Democrática y Participativa, Montevideo, 11-13 setiembre 1985.
1985
La revolución industrial provocó un impacto sobre la ciudad tradicional. La burocracia administrativa, representativa del capital general, actuó frente a la especulación inmobiliaria del capital privado. Se proponen objetivos para un modelo alternativo de ciudad: mecanismos de control, gestión pública urbana acorde a un sistema complejo, adopción de referencias más vinculadas a sus contextos y adecuación de requerimientos socio-culturales en su marco geográfico. Montevideo tiene características socio-ambientales definidas: un marco geográfico con la costa al sur y el territorio nacional al norte, una trama en cuadrícula, parques públicos y arbolado urbano y ciertos barrios con características individualizantes. La gestión político-administrativa de la ciudad debe hacer funcionar mecanismos que logren la pluralidad de sus partes, con estructura legible y flexible, y que sea reflejo de las condiciones sociales que la generan. Una ciudad democrática, al igual que la sociedad, será una obra permanentemente inacabada, producto del esfuerzo esencialmente colectivo. SINUR.
<POLITICA URBANA> <PLANIFICACION URBANA> <TEORIA URBANÍSTICA> <GESTION MUNICIPAL>

0087
Taller de investigaciones urbanas y regionales
Políticas generales, pp.63-109: ilus., grafs., tbls.
En: Taller de investigaciones urbanas y regionales. Propuestas a la ciudad: Montevideo 1986. Montevideo: Taller de investigaciones urbanas y regionales, 1986. 206 p.
Primer Foro de la Innovación y la Creatividad, Montevideo, 1985.
1986
Propuesta para el cambio del gobierno y la gestión de Montevideo considerando los siguientes criterios generales para un modelo alternativo: 1.la política y gestión urbana debe ser eficaz e integrada; 2.es necesario una genuina democratización de la gestión urbana; 3.la ciudad democrática se viabiliza mediante una progresiva descentralización administrativa, técnica y política de la acción municipal; 4.en la definición de políticas debe reconocerse una doble dimensión de lo urbano, como problemática global, suma de situaciones y problemas socio-ambientales y como visión de propuestas particulares. Siguiendo estos principios se delinea un modelo alternativo que se opone al modelo autoritario, al modelo neo-liberal y aún al modelo tecno-burocrático: es un modelo de ciudad construido a partir de la gente, cuya política debe nacer de un pluralismo conflictivo reconocido y explicitado en el que se articulan todos los actores e intereses. Se considera que la ciudad se construye a partir del desarrollo y evolución de sus instalaciones de infraestructura, de su sistema de tráfico, de sus construcciones edilicias, sustento de actividades económicas, culturales y de servicios y de sus viviendas. Se hace un diagnóstico de estos aspectos y se explicitan propuestas particulares respecto a vías de tránsito, transporte colectivo, medio ambiente y espacios colectivos, líneas de política habitacional que a su vez se refieren a dos tipos de problemas: los de la producción de vivienda y los que se relacionan a la regulación del precio de los servicios habitacionales. Se complementan los aspectos precedentes con aspectos económicos financieros, tecnológicos y jurídicos que permiten transformar una propuesta ideológica en una propuesta concreta. SINUR.
<MONTEVIDEO> <POLITICA URBANA> <GESTION MUNICIPAL> <DESCENTRALIZACION> <DEMOCRATIZACION> <PARTICIPACION SOCIAL>

0088
Crespi, Héctor; Perdomo, Angela
La ciudad como resultado de la relación dialéctica entre “permanencia y cambio”, pp.7-22: ilus.
En: Crespi, Héctor; Perdomo, Angela. Modelo de análisis y de gestión urbana: la ciudad como relación dialéctica entre permanencia y cambio. Montevideo: <Prisma>, 1986. 35 p. (Fichas de Teoría de la Arquitectura, n.1)
1986
La ciudad es el producto de la relación dialéctica entre permanencia y cambio. La permanencia es una proyección en el tiempo histórico de prácticas del pasado, el cambio, introducido por una voluntad social presente, intenta proyectarse al futuro. Una adecuada comprensión de estos aspectos brinda una base operativa para el tratamiento del tema de la ciudad. Una lectura de la forma urbana en una sociedad latinoamericana -y particularmente en Montevideo- muestra la disociación entre arquitectura y ciudad y una situación de cambio promovido por intereses excesivamente individuales. Es posible volver la mirada al pasado de la ciudad, sin pretensión nostálgica, para ver como la arquitectura hace y transforma la ciudad y ésta a su vez condiciona el hecho arquitectónico. Actitud útil que posibilita una concepción más certera de la arquitectura como hacedora de la ciudad e inductora de comportamientos sociales. La identificación de permanencias permite hallar una lógica arquitectónica de la evolución de nuestras ciudades y esta tarea es específica del arquitecto, superando la estrecha imagen de “inventor” de formas culturalmente desarraigadas. En el caso de la cultura urbana nacional parece recomendable conciliar dos preocupaciones, por un lado, revertir un proceso de cambio que arrasa indiscriminadamente valores de interés para la sociedad urbana y por otra parte, satisfacer la demanda de vivienda por parte de amplios sectores populares. La arquitectura de Montevideo debe priorizar las experiencias de desarrollo hacia adentro, no rehuyendo el desafío técnico y cultural, conciliando nuevas formas organizativas -en el plano social, económico, técnico y político- con las permanencias físicas de anteriores prácticas sociales y arquitectónicas. SINUR.
<TEORIA URBANISTICA> <RENOVACION URBANA> <MONTEVIDEO>

0089
Crespi, Héctor; Perdomo, Angela
La ciudad: modelo de análisis y de gestión urbana, pp.23-35: ilus.
En: Crespi, Héctor; Perdomo, Angela. Modelo de análisis y de gestión urbana: la ciudad como relación dialéctica entre permanencia y cambio. Montevideo: <Prisma>, 1986. 35 p. (Fichas de Teoría de la Arquitectura, n.1)
Bibliografía: pp.35.
1986
La ciudad, ámbito de lo público y de lo privado, puede ser analizada a través de la relación dialéctica entre esos dos polos, en la cual domina el polo de lo público, vinculado directamente con el concepto de centralidad urbana. El análisis de esa realidad compleja que es la ciudad, nos la muestra integrada por un lado, por distintos ámbitos urbanos, unidades socio ambientales y unidades urbanas. Estas se diferencian entre sí por sus características físicas y sociales, consecuencia de la heterogeneidad urbana, y por una red de relaciones (articuladas en un sistema relacional y varios subsistemas) que permiten la interacción entre aquellos. Considerando además a la ciudad como una escuela de convivencia social, se reconoce la necesidad de encauzar el fenómeno urbano, hacia modos de convivencia socio-ambiental más personalizados y participativos. La gestión urbana por parte de los usuarios y los grupos sociales involucrados, en el marco de una concepción “humanista” de la ciudad, permite definirla como plural en sus partes. Ella tiene una estructura flexible al cambio, reflejo de las expectativas de los distintos grupos comunitarios que la integran y donde el ciudadano se convierta en actor, sujeto activo y creativo de la gestión política de la ciudad. SINUR.
<TEORIA URBANISTICA>

0090
El proceso de construcción de la ciudad. <Montevideo>: SAU, <1986>. <17 p.>
Congreso Nacional de Arquitectos, 3, Montevideo, 29 octubre 1986.
1986
<ESTRUCTURA URBANA> <CRISIS URBANA> <PLANIFICACION URBANA> <POLITICA DE URBANIZACION> <LEGISLACION> <AREA METROPOLITANA> <MONTEVIDEO>

0091
SAU

Documento final. Montevideo: SAU, 1986.
Congreso Nacional de Arquitectos, 3, Montevideo, 29 octubre 1986.
1986
<SISTEMA URBANO NACIONAL> <POLITICA DE URBANIZACION> <POLITICA URBANA>

0092
Lombardi, Mario
CIESU
Los horizontes de Montevideo. Montevideo: CIESU, 1987. <17 p.>
(Documentos de Trabajo – CIESU, n.136)
1987
Se plantea la necesidad de discutir los niveles de habitabilidad socialmente admisibles así como los pilares básicos del patrimonio urbano-arquitectónico del país, en el sentido de buscar una propuesta prospectiva, que a partir del reconocimiento de la situación presente y de hipótesis admisibles respecto de la justicia social imagine las condiciones de futuro respecto a la ciudad y sus habitantes. En este contexto el autor introduce el concepto “estilo”, fundamentándolo en la evolución del pensamiento latinoamericano en los años 70 y su escasa difusión en Uruguay. Después de una visión sobre las transformaciones de la ciudad de Montevideo en la década del 50, se aborda su realidad urbana en los años 80 y sus posibles “salidas” basadas en “una fuerte redefinición de las ideologías en materia de organización del territorio”.
<DESARROLLO URBANO> <MONTEVIDEO> <CRISIS URBANA> <TEORIA URBANISTICA>

0093
Terra, Juan Pablo; Segundo, Juan Luis; Rodé, Patricio
Lebret-Theilhard de Chardín-Mounier. Montevideo: EBO/Cruz del Sur, 1988. 85 p.
(Homenaje, n.1)
1988
Se evoca la vida, obra y pensamiento de Louis Joseph Lebret y las consecuencias que tuvieron sus dos visitas a Montevideo en el plano de las Ciencias Sociales nacionales. En el vacío absoluto de las ciencias sociales en el Uruguay del 1947, señalado por la inexistencia de la carrera de economista o de formación académica en Sociología, la primera visita de Lebret y su contacto con sectores intelectuales marcó toda una generación. Sus efectos consolidaron un trabajo silencioso de investigación y estudio y contribuyeron a la formación de los Equipos del Bien Común que obtuvo reconocimiento académico con la edición de “La familia en Montevideo” en 1955. Se recuerda que con el regreso de Lebret a Montevideo en 1958, se da un paso adelante en la coordinación de equipos a nivel latinoamericano fundando el Centro Latinoamericano de Economía Humana (CLAEH) y editando desde Montevideo los Cuadernos de Economía Humana. Se señala la importancia del período 1959-1963 para la generación uruguaya que asume el discurso de Lebret, su fecundidad de trabajo y gravitación pública. Contratos para programas de diagnóstico y planificación gubernamental, integración a la CIDE y publicación de resultados de investigación como “Situación Económica y Social del Uruguay Rural” y “Muestreo de Vivienda” definen en ese período el perfil de la influencia de la doctrina de Lebret en el Uruguay. SINUR.
<LEBRET, LOUIS JOSEPH> <EQUIPOS DEL BIEN COMUN> <CLAEH> <TEORIA DE LA VIVIENDA>

0094
Lombardi, Mario; Veiga, Danilo
CIESU
La urbanización en los años de crisis en el Uruguay. Miami: Latin American and Caribbean Center, mayo 1988. 125 p.
(Occasional Papers Dialogues – Latin American and Caribbean Center, n.102)
Latin American Urbanization in the Years of the Crisis “1975-1985″, Miami, 22-23 enero 1988.
Publicado además como Informe no.36 del CIESU.
1988
<CRISIS URBANA> <POBLACION URBANA> <SISTEMA URBANO NACIONAL> <GASTOS PUBLICOS> <MERCADO DE TRABAJO> <DESEMPLEO> <SALARIOS> <POBREZA URBANA> <DINAMICA DE LA POBLACION>

0095
Lombardi, Mario
CIESU
Cambios urbanos y transformaciones estructurales; versión preliminar. Montevideo: CIESU, octubre 1988. 43; 2 p.: tbls.
Seminario Crisis urbana en el Cono Sur: paradigmas y enfoques, Montevideo, 3-4 noviembre 1988.
Bibliografía: pp.1-2.
1988
El trabajo se propone analizar el impacto de una crisis que apoya y profundiza un proceso de deterioro urbano que se venía procesando. Se trata de comprender los mecanismos de trasmisión de los efectos de la crisis desde una sociedad concreta a la “forma particular” de estructura urbana en la que vive. La hipótesis central es que se han producido modificaciones permanentes en la compleja vinculación entre relaciones sociales y estructura espacial. La comprensión de esas transformaciones no puede restringirse a consideraciones economicistas que reducen la explicación a procesos acaecidos en la base económica; por el contrario, se incrementa la necesidad de conocer la incidencia de los factores políticos e institucionales. En ese sentido se otorga más atención a aspectos tales como la constitución del poder, la formación de nuevas identidades sociales y actores colectivos, la eficacia tecno-burocrática de la Administración, los aspectos del comportamiento, la construcción de valores y actitudes. SINUR.
<CRISIS URBANA> <TEORIA URBANISTICA> <POLITICA URBANA> <ESTRUCTURA URBANA> <SISTEMA URBANO NACIONAL>

0096
Kohen, Martha; Bervejillo, Federico
Gobierno y gestión de la ciudad, pp.123-138
En: CELCADEL. La planificación del desarrollo nacional: el rol de los gobiernos locales. Quito: CELCADEL, noviembre 1988. 158 p. (Cuadernos del Centro Latinoamericano de Capacitación y Desarrollo Local (CELCADEL), n.2)
1988

<PLANIFICACION URBANA> <ZONIFICACION> <IMM> <GESTION MUNICIPAL> <PARTICIPACION SOCIAL>

0097
Portillo, Álvaro
Ciudad y conflicto: un análisis de la urbanización capitalista. 2. ed. Montevideo: DelTaller, 1989. 94 p.
1989
El trabajo forma parte de  una investigación iniciada en 1982 consistente en un estudio pormenorizado de la gestión política urbana en la ciudad de México durante el período 1929-1946. Es el estudio teórico previo a la investigación. Se comienza con una formulación del sentido de la ciudad capitalista a la luz de la economía política. A partir de los conceptos fundamentales de condiciones generales de la producción, la renta urbana y el consumo colectivo, se pretende desentrañar el peso específico de la urbanización a nivel de las formaciones sociales capitalistas y su morfología específica. A continuación, se trae a colación la significación de la teoría de la reproducción social, en la perspectiva del concepto gramsciano de cultura hegemónica. Partiendo de la base del carácter fundado y propulsor de cultura en las ciudades de las modernas sociedades capitalistas, los mecanismos de la confrontación cultural adquieren suma importancia al interior del espacio urbano. Ello conduce al análisis de las sociedades disciplinarias que la revolución industrial y sus secuelas van a requerir. En ellas la distribución minuciosa de los espacios es de suma importancia, localizados mayoritariamente en las ciudades y que actúan como la materialización de una suerte de ortopedia social. Asumiendo a la ciudad como un vasto campo de significaciones, las formas urbanas se presentan como portadoras de lenguajes y mensajes en entredicho, que reflejan las formas históricas de dominación así como la resistencia de las clases subalternas. Posteriormente se analizan las modalidades de ejercicio y distribución del poder en el ámbito urbano, una suerte de subsistema político que tiene una lógica propia y actores característicos. Finalmente se efectúa una aproximación a la realidad particular de la urbanización  del capitalismo dependiente latinoamericano.
<TEORIA URBANISTICA>

0098
Lombardi, Mario, ed.; Veiga, Danilo, ed.
CIESU
Las ciudades en conflicto: una perspectiva latinoamericana. Montevideo: CIESU/EBO, 1989. 311 p.
Seminario Crisis urbana en el Cono Sur: paradigmas y enfoques, Montevideo, 3-4 noviembre 1988.
1989
Contiene: Los antecedentes de la crisis urbana: urbanización y transformación ocupacional en América Latina, 1940-1980/Orlandina de Olivera, Bryan Roberts. -La urbanización de América Latina en los años de crisis/Alejandro Portes. -Crisis y condiciones de vida en el Gran Buenos Aires/Fernando Brunstein, Beatriz Cuenya, Norta Clichevsky. -El Brasil urbano de los años 80. Un retrato/Raquel Rolnik. -Río de Janeiro: La visión de los estudiosos de lo urbano/Licia Valladares. -La crisis urbana en el Cono Sur: Paradigmas y enfoques: La ciudad de Santiago de Chile/Eduardo Morales. -La cuestión urbana uruguaya: una nueva realidad de partida/Mario Lombardi. -Segregación socioeconómica y crisis urbana en Montevideo/Danilo Veiga.
<CRISIS URBANA> <TEORIA URBANISTICA> <SEGREGACION URBANA> <SEGREGACION SOCIAL>

0099
Lombardi, Mario
CIESU
La cuestión urbana uruguaya: una nueva realidad de partida, pp.239-264
En: Lombardi, Mario, ed.; Veiga, Danilo, ed. CIESU. Las ciudades en conflicto: una perspectiva latinoamericana. Montevideo: CIESU/EBO, 1989. 311 p.
Seminario Crisis urbana en el Cono Sur: paradigmas y enfoques, Montevideo, 3-4 noviembre 1988.
1989
Se retoma la idea de que la crisis produjo cambios estructurales en la organización social, que se deben traducir en una nueva relación de ésta con el espacio material construido. Ese fenómeno implica cambios en la “valoración social” del espacio, que determinan las formas contemporáneas de disposición y uso. En esta perspectiva el artículo es parte de una reflexión que se afilia a la propuesta de “repensar la ciudad”, en la medida que los cambios acaecidos limitan seriamente las posibilidades de revertir las situaciones emergentes y retrotraerse a imágenes y realidades definitivamente clausuradas. Se realiza una revisión de los aportes contemporáneos más relevantes, advirtiendo la necesidad de romper con abordajes restringidos a un economicismo que prioriza el proceso de producción como variable explicativa de la cuestión urbana, o reducen la relación organización social- espacio construido a una idea de “comunidad-asentamiento”. Se plantea la importancia simultánea de los procesos de producción, distribución y consumo como determinantes de la valoración del espacio. Se analizan las transformaciones significativas acaecidas en el último cuarto de siglo, se afirman que los cambios estructurales del Sistema Urbano tienen diversas implicancias, en especial, políticas. El trabajo se propone contribuir a la construcción de un nuevo modelo interpretativo urbano acorde a la nueva realidad y consciente de las implicancias analizadas. SINUR.
<CRISIS URBANA> <TEORIA URBANISTICA> <ESTRUCTURA URBANA> <SISTEMA URBANO NACIONAL>

0100
Lavagnino, César
La concentración territorial y los caminos para la descentralización en el Uruguay. Cuadernos del Claeh, vol.33, n.48, enero 1989, p.5-15: ilus.
1989
Aborda la concentración territorial en Uruguay y señala líneas de acción para lograr la descentralización, tomando como puntos de apoyo complementario la acción del gobierno y la movilización social local.
<DESCENTRALIZACION>

0101
Sociedad de Arquitectos del Uruguay, SAU
Construir la ciudad: ciclo de paneles. Montevideo: SAU, 1990. 168 [23] p.
Congreso Nacional de Arquitectos, 4, Montevideo, 1990, Montevideo,
Incluye: Reglamento General para la organización y funcionamiento del Congreso.- Construir la ciudad: algunas reflexiones sobre marcos jurídicos y gestión urbana / Patricio Rodé.
1990
La estructura de la ciudad / panelistas: Arquitectos Salvador Schelotto, Carlos Acuña, Tomas Sprechmann.- El dominio público. La espacialidad de la ciudad que estamos construyendo / panelistas: Arquitectos Mario Lomabardi y Luis Parodi.- Arquitectura institucional y su proyección urbana / panelistas: Arquitectos Rodríguez Orozco, Singer, Bervejillo.- La vivienda en la construcción de la ciudad / panelistas: Arquitectos Atilio Farinasso, Jorge Di Paula, M. Spallanzani, Muttoni.- El tránsito y transporte de la ciudad / panelistas: Arquitecto Miguel Angel Canale, Ing. Sanderley Fiusa, Ing. Roberto Riveros.- Medio Ambiente y calidad de vida / panelistas: Arquitectos Dora Alvarez, Jorge Rucks, Ing. Agr. Manuel Chabalgoity.
<PLANIFICACION URBANA> <ESTRUCTURA URBANA> <CIUDADES>

0102
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Teoría de la Arquitectura y Urbanismo
Montevideo: una aproximación a su conocimiento. Montevideo: Nordan, 1994. 2 vol., 231 p.: ilus., grafs.
1994
Se presenta un panorama general de la estructura urbana, buscando una explicación para el fenómeno de la ciudad en su conjunto sustentado por dos ideas fundamentales: reconocer cambios permanentes en la formación social uruguaya y reconocer cambios sustanciales en la distribución espacial de la población. Se plantea una línea de soluciones en el campo físico-espacial para que el esquema de la ciudad se haga en función de las necesidades de la población.
<DESARROLLO URBANO>  <MONTEVIDEO (DEPARTAMENTO)> <DENSIDAD DE POBLACION> <URBANISMO> <MERCADO DE TRABAJO>

0103
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Cátedra de Sociología
Montevideo: la ciudad de la gente. Montevideo: FARQ, Nordan, 1996. 156 p.2.
1996
Analiza las formas de gestión del gobierno municipal de Montevideo y los mecanismos de participación entre 1920 y la actualidad. Se profundiza en los cambios producidos entre la ciudad y la política, entre sus ciudadanos y las instancias administrativas.
<DESARROLLO URBANO> <DESCENTRALIZACION> <GESTION MUNICIPAL> <SOCIOLOGIA URBANA> <POLITICA SOCIAL>  <MONTEVIDEO>

0104
De León, Eduardo
La coyuntura urbana de Montevideo: hacia un escenario democrático postexpansivo. Revista de Ciencias Sociales, Año 11, n 12, 1996, p. 63-77; Incluye Bibliografía
1996
Reflexión teórica sobre el papel de las ciudades y el territorio en los nuevos modos de desarrollo asociados a la consolidación del modelo tecnológico informacional. Considera el proceso de la “glocalizacón”, el espacio urbano como laboratorio, la ciudad postexpansiva, la “ciudad de los negocios”, el papel del gobierno local.
<CIUDADES> <HABITAT> <CULTURA URBANA> <ESPACIO URBANO>

0105
Alvarez, Luciano; Bervejillo, Federico; González Posse, Ernesto; León, Eduardo de; Ligrone, Pablo; Lombardi, Mario; Nieto, Ariel; Canzani, Agustín;  Villamide, Julio C.
El Montevideo que viene. Montevideo: s.e., 1997. 45 p.: maps., ilus.
1997
Contiene: Presentación.- Cinco desafíos para Montevideo / Luciano Alvarez.- Montevideo en el nuevo ciclo territorial / Federico Bervejillo.- Montevideo ante el año 2020: problemas, interrogantes y posibles soluciones / Agustín Canzani.- La ciudad futura / Eduardo de León.- Principales problemas de Montevideo a largo plazo / Ernesto González Posse.- Montevideo 2020, cinco problemas en perspectiva estratégica.- Para un Montevideo proactivo / Mario Lombardi.- Principales problemas que enfrenta Montevideo en la perspectiva estratégica del año 2020 / Ariel Nieto.- Montevideo en el siglo XXI / Julio Villamide.
<CULTURA URBANA> <URBANIZACION> <DESARROLLO URBANO>

0106
Cada nuevo montevideano recibe ciento ocho metros cuadrados de nuevas construcciones. Propiedades, vol.11, n.125, diciembre 1997, p.9-12
1997
Analiza la incorporación anual de nuevos pobladores en Montevideo y el incremento habitacional formal, según permisos de construcción aprobados entre 1990 y 1995, discriminando los datos por barrio.
<CRECIMIENTO DEMOGRAFICO> <DENSIFICACION URBANA> <CRECIMIENTO URBANO> <DATOS ESTADISTICOS>

0107
Sprechmann, Thomas; Aguiar, César; Capandeguy, Diego
La ciudad celeste: un nuevo territorio para el Uruguay del siglo XXI. Montevideo: FARQ, Fundación Colonia del Sacramento, 336 p.
2006
La obra reflexiona sobre el futuro urbanístico de Montevideo, Punta del Este y los espacios costeros del sur del Uruguay, presentado la idea de “Ciudad Celeste”, como nueva entidad “metapolitana”. En este maco los territorios son agregados discontinuos de centros urbanos, de espacios rurales y rur-urbanos. Contiene: Prólogo a la ciudad celeste y otros escritos / Thomas Sprechmann.- La ciudad celeste: un nuevo territorio para el Uruguay del siglo XXI / Thomas Sprechmann y Diego Capandeguy.- ¿Todo cambia…?: Uruguay algunas visiones prospectivas / César Aguiar.- 36 exploraciones proyectuales.- Uruguay hacia una agenda de acciones urbanísticas con sentido / Diego Capandeguy.- 5 exploraciones proyectuales.
<ORDENAMIENTO TERRITORIAL> <CANELONES (DEPARTAMENTO)> <MONTEVIDEO (DEPARTAMENTO)> <ROCHA (DEPARTAMENTO)> <MALDONADO (DEPARTAMENTO)> <PUNTA DEL ESTE> <PLANIFICACION URBANA> <DISEÑO URBANO> <URBANISMO>

0108
Martínez Guarino, Ramón, coor.
Programa Agenda Metropolitana
Libro blanco del área metropolitana: Canelones, Montevideo, San José. Montevideo: Agenda Metropolitana, 2007. 456 p.: ilus.; Incluye Bibliografía
2007
Contiene: 1. Ubicación histórica. Evolución de la configuración territorial del Área Metropolitana. 2. Distintas miradas sobre el territorio metropolitano. 3. Vértice territorial. Conformación estructural y dinámica del territorio metropolitano. 4. Vértice ecónomico. La visión desde lo económico-productivo. 5. Vértice social. La conformación social en sus diversas dimensiones. 6. Vértice institucional. Políticas, instituciones e intereses. 7. Hacia una nueva modalidad de gestión. Dos años de “Agenda Metropolitana”. 8. Diecisiete conjeturas sobre el Área Metropolitana.
<SAN JOSE (DEPARTAMENTO)> <CANELONES (DEPARTAMENTO)> <MONTEVIDEO (DEPARTAMENTO)> <AREA METROPOLITANA> <GESTION URBANISTICA> <ORDENAMIENTO TERRITORIAL>

0109
Quintans, Andrés; Hernández, Cecilia
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Teoría de la Arquitectura y Urbanismo
Metropolización de Ciudad de la Costa, p. 147-150; Incluye Bibliografía
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 6as. Jornadas de Investigación en Arquitectura: formación de investigadores. Montevideo: FARQ, 2007. 276 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 6, Montevideo, octubre 2007
2007
La investigación, financiada por CSIC, pretende actualizar y profundizar los datos del estudio realizado por el ITU en el año 2000 sobre “Modos de gestión/producción del suelo metropolitano de Montevideo”, donde se analizaba la Avenida Gianattasio como uno de los corredores metropolitanos.
<CRECIMIENTO URBANO> <DENSIFICACION URBANA> <CIUDAD DE LA COSTA (CANELONES)>

0110
Martínez, Edgardo J.
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Teoría de la Arquitectura y Urbanismo. Observatorio sobre Ciudades Intermedias del Uruguay
Actualidad del proceso urbano de San José. Expediente urbano territorial y sub-sistema urbano nacional, p. 129-132
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 6as. Jornadas de Investigación en Arquitectura: formación de investigadores. Montevideo: FARQ, 2007. 276 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 6, Montevideo, octubre 2007
2007
Se estudia la densidad de la vivienda en San José, considerando la implantación de conjuntos habitacionales y las migraciones rurales desde otras localidades. Se analizan dos situaciones en cuanto a la densidad de la vivienda: la localización de centralidades y equipamientos colectivos de alcance zonal/sub-regional y de plazas/parques/espacios verdes articulados a la parte histórica y los entornos destacados como asiento principal de migraciones intraurbanos.
<CRECIMIENTO URBANO> <DENSIFICACION URBANA> <PLANIFICACION URBANA> <PLANES URBANOS> <SAN JOSE (DEPARTAMENTO)>

0111
Bianchi, Andrés, ed.; Di Paula, Jorge; Delgado Dopazo, María del Huerto; Recalde, Sharon; López, María Noel
Periferias urbanas: normas de asentamiento y formas de habitar: el caso del Barrio Peñarol en Montevideo, Uruguay. Roma: Dipsu. Università Roma Tre, 2008. 87 p.
2008
El trabajo forma parte de la investigación sobre las periferias de tres ciudades: Roma, Buenos Aires y Montevideo, realizado para el Departamento de Estudios Urbanos de la Universidad Roma Tre. Se escogió como caso de estudio el Barrio Peñarol de la ciudad de Montevideo. La investigación fue coordinada por el Arq. Di Paula. Se centra en el análisis del barrio en tanto “periferia degradada” de Montevideo, pero también como parte de una ciudad que ha sufrido importantes procesos de expansión metropolitana, vaciamiento y degradación de sus áreas consolidadas, crecimiento de las periferias irregulares y fragmentación socio-territorial. Las preguntas que guiaron la investigación son: ¿Cuáles son las relaciones entre las “normas de asentamiento” y las “formas de habitar”?; ¿cuáles son los efectos de la periferia sobre la ciudad que la produjo?; y, ¿qué puede hacer la planificación urbana en las periferias?. En el capítulo 1 se realiza una presentación espacio temporal del área de estudio, de la ciudad de Montevideo y de las principales características del Uruguay. El Marco Teórico (Capítulo 2) desarrolla los planteos de diferentes autores, en relación a cómo analizar o categorizar la forma urbana y los distintos componentes estructurales de la ciudad. Asimismo se profundiza en el concepto de periferia y se proponen cuatro dimensiones de análisis de las formas de habitar, para finalizar con una reflexión sobre actuación sobre las periferias. Los siguientes dos capítulos, permiten entender la estructura socio-urbana del barrio Peñarol (Capítulo 3), a la vez que conocer el estado de la planificación y gestión urbana del mismo (Capítulo 4). Por último, en el Capítulo 5 se busca responder a las preguntas de la investigación, a través del análisis de los vínculos entre normas de asentamiento y formas de habitar.
<PERIFERIA URBANA> <PLANIFICACION URBANA> <BARRIO PEÑAROL (MONTEVIDEO)> <MONTEVIDEO>

0112
El mapa de conflictos ambientales como herramienta para el reconocimiento de dinámicas territoriales generadas en contextos de vulnerabilidad socio urbana, p. 167-170; Incluye Bibliografía
En: Universidad de la República, Uruguay. Facultad de Arquitectura. Unidad de Promoción Ambiental, FARQ, UPA. 7as. Jornadas de Investigación en arquitectura: la investigación en proyecto de arquitectura. Montevideo: FARQ, 2008. 213 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 7, Montevideo, octubre 2008.
2008
La investigación, financiada por CSIC, indaga sobre dinámicas territoriales generadas en contextos de vulnerabilidad socio urbana, centrándose en las formas de habitar desarrolladas en los bordes urbanos de Montevideo y Paysandú.
<USO DEL SUELO> <MODOS DE VIDA> <HABITAT> <VULNERABILIDAD SOCIAL> <PERIFERIA URBANA> <MONTEVIDEO (DEPARTAMENTO)> <PAYSANDU (DEPARTAMENTO)>

0113
Maldonado. Intendencia Municipal; Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Teoría de la Arquitectura y Urbanismo
Taller territorial departamental. Maldonado: Maldonado. Intendencia Municipal, 2009.
En: Talleres territoriales de Maldonado “Construyamos el territorio departamental entre todos”. 9 v.
Talleres territoriales de Maldonado “Construyamos el territorio departamental entre todos”, Maldonado, 2006-2008.
2009
<ORDENAMIENTO TERRITORIAL> <MALDONADO(DEPARTAMENTO)>

2.2 POBLACION

2.2.1 General

0114
Montevideo. Intendencia Municipal
Dinámica del crecimiento poblacional 1963 – 1985: primer avance. Montevideo: IMM, 1986. p. irreg.
1986
Contiene: A. Introducción.- B. Análisis de los datos censales primarios 1985.- C. Dinámica de crecimiento referida al área urbana y rural en los períodos 1963-1975.- D. Dinámica de crecimiento poblacional en el lapso 1975-1985 en el área urbana y rural.- E. Conclusiones primarias.- F. Estructura poblacional 1985.- G. Aporte de la dinámica de regresión y prognosis de población.- H. Síntesis.- I. Etapas del desarrollo futuro del Primer Avance.
<DINAMICA DE LA POBLACION> <CRECIMIENTO DEMOGRAFICO> <MONTEVIDEO>

0115

Pellegrino, Adela
CIESU
Movilidad residencial de la población relevada por la encuesta de tugurización. Montevideo: CIESU, setiembre 1988. p. irreg.: tbls., maps., grafs.
Reunión de Trabajo: Presentación del Informe final del Proyecto de Investigación: Movilidad Residencial y Tugurización en Montevideo, Montevideo, 4 octubre 1988. Proyecto Movilidad Residencial y Tugurización en Montevideo patrocinado por Montevideo. Intendencia Municipal; PNUD.
Publicado además en la Serie Informes del CIESU n.42.
1988
Se estudia la movilidad residencial de individuos y familias residentes en tugurios, pensiones y casas de inquilinato en las áreas centrales de Montevideo. El análisis de la información se centra en la historia migratoria de los encuestados y su relación con la vida familiar y laboral de la unidad doméstica. En ese plano se indaga el grado, ámbito y dirección de los movimientos residenciales y la diferenciación que ésta asume según las características socio-económicas de los individuos. SINUR.
<MIGRACION INTRAURBANA> <MIGRACION FAMILIAR> <VIVIENDA TUGURIZADA> <CENTRO URBANO>

0116
Di Paula, Jorge
Montevideo, p.113-122: ilus.
En: Carmona, Marisa.
Burgess, Rod. Strategic planning urban projects: responses to globalisation from 15 cities. Delft, Netherland: DUP Science, Delft University Press, 2001. 300 p. (Transformations, vol.4)
ISBN: 90-407-2272-2
2001
Ilustra en forma sencilla el panorama demográfico actual de los 20 países de América Latina, dentro de sus condiciones económico-sociales. El material está constituido por 21 gráficos, cuyas fuentes se presentan en 12 cuadros que se incluyen como anexos.
<POBLACION> <DENSIDAD DE POBLACION> <PRODUCTO INTERNO BRUTO> <CRECIMIENTO DEMOGRAFICO>

2.2.2 Distribución

0117
Acuña, Carlos
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Teoría de la Arquitectura y Urbanismo
Montevideo: un caso de involución urbana generalizada. Montevideo: ITU, 1988. 15 p.; <10 h.>
Congreso Latinoamericano de Sociología, 17, Montevideo, 2-6 diciembre 1988,
1988
Las reflexiones que se exponen son resultado preliminar de una indagatoria en dos niveles que se implementa en el Instituto de Teoría y Urbanismo de la Facultad de Arquitectura, uno es el estudio global de Montevideo y el otro, la coordinación realizada con organizaciones barriales para la elaboración de propuestas alternativas de revitalización urbano-barriales viables. En primer lugar se expresa que el desenvolvimiento de la ciudad de Montevideo en los últimos veinte años es “atípico” respecto al resto de las ciudades latinoamericanas. Se trata de una “involución” dada por su lento crecimiento poblacional, su incapacidad para seguir alojando a importantes contingentes de su población los que son expulsados hacia la periferia, a la pérdida del stock de viviendas, a la disminución del numero de habitantes por vivienda en general pese al observado aumento de esa relación en los barrios tugurizados, así como al aumento de las viviendas desocupadas. Ese fenómeno, se afirma, responde al agotamiento de un modelo de acumulación capitalista al que apostó históricamente el país y las profundas transformaciones que está experimentando la ciudad como resultado de un proceso de reformulación de ese modelo. Ante ello, el desafío es de las múltiples organizaciones sociales que promuevan el cambio efectivo de las tradicionales correlaciones de fuerza que impongan los “excluidos” y que reclamen del Estado un papel verdaderamente gravitante en la ciudad que les permita ser los verdaderos protagonistas de la transformación social. SINUR.
<CRISIS URBANA> <MONTEVIDEO> <POLITICA URBANA> <MOVIMIENTOS SOCIALES>

0118
Cecilio, Martha; Couriel, Jack; Spallanzani, Mario; Bombaci, Octavio, colab.; Medina, Mercedes, colab.
La gestión urbana en la generación de los tejidos residenciales de la periferia de Montevideo. Vivienda popular, n.3, julio 1998, pp.47-50: ilus.
1998
Se centra en las conclusiones de la investigación realizada en el marco institucional del Taller Pintos de la Facultad de Arquitectura, con el apoyo de la CSIC de la Universidad de la República. Contiene: Lógica catastral y lógica del mercado en la gestión del tejido residencial periférico.- Ideología urbanística y gestión urbana.- Diseño urbano y segmentación social.-  Política habitacional y segregación residencial.- Consideraciones finales y apuntes propositivos.
<POLITICA HABITACIONAL> <SEGREGACION URBANA> <PERIFERIA URBANA> <SEGREGACION SOCIAL> <MONTEVIDEO>

0119
Di Paula, Jorge
The social-spatial impacts of housing policies on Montevideo’s urban form in the 1990-2000 period, p.169-184: maps.
En: Carmona, M; Rosemann, J., eds. Globalization, urban form and governance; second international conference ALFA-IBIS proceedings. Delf, The Netherlands: DUP Science, 2000. 302 p. , vol. 2
ALFA-IBIS International Conference on Globalization, Urban form and governance; 2nd, Delft, 2000
ISBN: 90-407-2140-8
2000
Presenta la conceptualización de los problemas relativos a los impactos socio-espaciales  de las políticas de vivienda. Se enfoca la segregación considerando la segmentación y polarización, y en especial, cuando se produce vulnerabilidad dentro del grupo segregado. Menciona las desventajas de la segregación medidas por Ruben Katzman, a través de “indicadores de comportamiento de riesgo” y el aumento de los riesgos en barrios con nivel social más bajo. Se establece la relación entre las políticas de vivienda y el desarrollo urbano en tres aspectos: a. la política de vivienda es un factor que promueve “gentrificación”, segregración y un proceso de expansión urbana; b. es un factor que acompaña “natural”, procesos espontáneos o de mercado; y c. políticas dirigidas a contrarrestar los procesos “naturales”. Incluye los siguientes planos del Departamento de Montevideo del período 1995-2000:  Definición del área de estudio del Área Metropolitana de Montevideo; Desarrollo de las viviendas sociales por el BHU; Desarrollo de cooperativas de ahorro y préstamo; Desarrollo de Cooperativas de Ayuda Mutua; Desarrollo de Cooperativas del BHU, SIAV (Sistema Integrado de Acceso a la Vivienda), y planos correspondientes al año 1996 relativos a: Distribución del capital financiero; Distribución del capital físico; Distribución del capital humano; Distribución del capital social.
<POLITICA HABITACIONAL> <PRODUCCION HABITACIONAL> <SEGREGACION SOCIAL> <INDICADORES SOCIALES> <MONTEVIDEO>

0120
Veiga, Danilo; Rivoir, Ana Laura
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Ciencias Sociales
Desigualdades sociales y segregación en Montevideo. Montevideo: FCS, 2001. grafs., tbls.
Disponible en Internet.
2001
La publicación se divide en cuatro capítulos. En primer lugar, se plantean algunas hipótesis de trabajo y características fundamentales de los procesos de fragmentación socioeconómica, que afectan a las ciudades y la población urbana en el escenario de la globalización. En segundo lugar, se analizan las principales manifestaciones de las desigualdades sociales y la segregación urbana, como fenómenos complejos y multidimensionales, estrechamente vinculados a la fragmentación en nuestra sociedad. En el tercer capítulo, se examinan la interrelación entre las desigualdades y la exclusión social en Montevideo, a partir de las tendencias de polarización social y residencial, que han implicado durante los últimos años, un aumento significativo de la “distancia”, entre diferentes sectores y clases sociales. En cuarto término, se presenta el rol de las políticas sociales que distintos organismos públicos y particularmente el Municipio de Montevideo, así como las ONGs, han implementado para enfrentar algunos de estos problemas cruciales de la sociedad uruguaya. Se analizan sus logros, limitaciones y desafíos para mejorar la calidad de vida de la población urbana.
<POBREZA URBANA> <SEGREGACION URBANA> <DESIGUALDAD SOCIAL> <MONTEVIDEO> <POLITICA SOCIAL>

0121
Di Paula, Jorge
Expansión segregativa y políticas habitacionales contrapuestas en el área metropolitana de Montevideo, en la última década, pp.261-276
En: Falú, Ana ed.; Carmona, Marisa ed. Globalización, forma urbana y gobernabilidad: Tercera Conferencia Internacional Red ALFA-IBIS. Córdoba (Argentina): Universidad Nacional de Córdoba, Instituto de Investigación de Vivienda y Hábitat, Secretaría de Ciencia y Tecnología. Facultad de Arquitectura TU Delft, Holanda. Departamento de Gestión y Renovación Urbana, 2001.
2001
Contiene: Antecedentes y tendencias.- Las respuestas del Estado.- Forma urbana. Área urbanizada, morfología y tipología edilicia.- Las políticas en el territorio.- Las políticas en la sociedad.- Tejido social. Segregación, gentrificación. Alternativas de políticas.
<SEGREGACION URBANA> <POLITICA HABITACIONAL> <TIPOS DE VIVIENDA>

0122
Di Paula, Jorge
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Unidad Permanente de Vivienda
La explosión metropolitana. Desdensificacion y segregación habitacional en el área metropolitana de Montevideo en los 90. Montevideo: UPV, mayo 2001. 13 p.
Foro América Latina Habitar 2000, Salvador, Bahia, mayo 2001.
2001
Contiene: Resumen.- Herencia habitacional.- Políticas públicas.- Forma urbana.-  Conclusiones. MS.
<SEGREGACION URBANA> <AREA METROPOLITANA> <MONTEVIDEO>

0123
Di Paula, Jorge
An empirical approach to residential segregation in Montevideo at a urban-neighbourhood level, p.345-360: tbls., maps.
En: Carmona, M; Schoonraad, M., eds. Globalization urban form & governance: globalization urban transformation. Delf, The Netherlands: DUP Science, Delf University Press, 2002. 400 p., vol.6
ISBN: 90-407-2372-9
2002
El trabajo intenta mostrar los impactos de las políticas habitacionales en la segregación urbana, en el período 1990-2000, a nivel de los barrios en la ciudad de Montevideo. Es parte de una investigación sobre la segregación socio-espacial, no solamente a gran escala en el área metropolitana de Montevideo, sino también a pequeña escala, como son los proyectos dirigidos al interior de un barrio. Se comparan las acciones públicas entre los períodos 1990-1994 y 1995-1999, lo que permite identificar las grandes tendencias en la localización de viviendas de los sectores vulnerables de la población en los barrios más vulnerables de la ciudad.
<POLITICA HABITACIONAL> <SEGREGACION URBANA> <ASENTAMIENTOS PRECARIOS> <VULNERABILIDAD SOCIAL> <MONTEVIDEO>

0124
Veiga, Danilo; Rivoir, Ana Laura
Desigualdades sociales y pobreza urbana. Vivienda popular, n.11, noviembre 2002, pp.5-12
2002
El artículo tiene como objetivo presentar y analizar la problemática de la desigualdad social y la segregación urbana en Montevideo, como marco en el cual se inserta el fenómeno de los asentamientos precarios. En tal sentido, el análisis recoge las principales conclusiones de la investigación desarrollada en el Departamento de Sociología de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de la República. En primer lugar, se analiza el fenómeno de la fragmentación socioeconómica y la expansión de la pobreza urbana en Montevideo. Posteriormente, se plantean hipótesis y datos relativos al fenómeno de las desigualdades sociales y exclusión en el mapa de la ciudad. Finalmente se plantean las principales características de la población residente en los asentamientos precarios y sus implicancias socioeconómicas y se analizan las políticas sociales referidas a la problemática de la pobreza urbana. [Resumen de los autores].
<POBREZA URBANA> <ASENTAMIENTOS PRECARIOS> <DESIGUALDAD SOCIAL> <SEGREGACION SOCIAL> <SEGREGACION ESPACIAL>

0125
Delgado Dopazo, María del Huerto; Sepúlveda, Rubén, tutor
Participación ciudadana para enfrentar la segregación socio-residencial en la áreas consolidadas de Montevideo, Uruguay. Montevideo: UPV, 17 de febrero de 2003. 28 p
Curso de Especialización Regional en Asentamientos Humanos. Gestión de Ciudad y Territorio. Organizan: Facultad de Arquitectura y Urbanismo, Universidad de Chile. Comisión Económica para América Latina y el Caribe. Ministerio de Vivienda y Urbanismo de Chile. Corporación de Promoción Universitaria
2003
<SEGREGACION URBANA> <MONTEVIDEO> <POLITICA HABITACIONAL>

0126
Martínez, Edgardo J.; Quintans, Andrés
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Teoría de la Arquitectura y Urbanismo
Sistema urbano metropolitano, pp. 133-136
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 6as. Jornadas de Investigación en Arquitectura: formación de investigadores. Montevideo: FARQ, 2007. 276 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 6, Montevideo, octubre 2007
2007
Presenta la conformación del Sistema Urbano Metropolitano considerando el despoblamiento urbano y la densificación de periferias, la precariedad del sustento urbajo del suelo, entre otros temas.VR.
<CRECIMIENTO URBANO> <DENSIFICACION URBANA>

0127
Couriel, Jack
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura
Fragmentación socio-urbana en el gran Montevideo. Montevideo: FARQ, 2008. 133 p.
Tesis presentada a: Universidad de la República, Uruguay. Facultad de Arquitectura. Instituto de Teoría de la Arquitectura y el Urbanismo para optar al grado de Maestría en Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano.
2008
El tema, fragmentación socio-urbana en el Gran Montevideo, se centra en la exploración de las principales lógicas socio-territoriales que explican su evolución reciente. La estructura del trabajo desarrolla tres ejes, cuyos contenidos se refieren a una descripción breve del carácter del territorio de su población y economía. Luego se aborda la fragmentación como problema y finalmente se plantean cinco aparentes paradojas que intentan ilustrar y conceptualizar diferentes componentes de la temática que interrelaciona cuatro dimensiones: el territorio, el Estado, la sociedad y el mercado.La hipótesis plantea que mientras en el período de sustitución de importaciones se consolida el proceso de metropolización en el Gran Montevideo generando nuevas situaciones de desigualdad socio-urbana, éstas se aceleran y en parte cambian de carácter en el actual período de apertura externa. En particular se verifica en el territorio  un factor estructurante del proceso: la conjunción de la segmentación social y segregación urbano-residencia.[Extraído del Resumen del autor].
<FRAGMENTACION SOCIO-URBANA> <DINAMICA DE LA POBLACION> <PERIFERIA URBANA> <ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <POLITICA DE VIVIENDA> <DESARROLLO URBANO>

0128
Arim, Rodrigo
Crisis económica, segregación residencial y exclusión social: el caso de Montevideo, pp.71-98
En: Ziccardi, Alicia, comp.  Procesos de urbanización de la pobreza y nuevas formas de exclusión social. Buenos Aires: CLACSO, 2008.
2008
El trabajo tiene dos objetivos primordiales. En primer lugar, analizar cómo emerge la ciudad desde esta perspectiva luego de la profunda crisis económica. Con este fin se divide el espacio urbano en las dieciocho zonas administrativas que lo conforman (Centros Comunales Zonales, CCZ), y a partir del procesamiento de la Encuesta Continua de Hogares, relevada por el INE, se busca analizar el vínculo entre el territorio urbano y las tendencias de la pobreza descritas. En segundo lugar, estudiar cómo el proceso de segregación residencial puede transformarse en un mecanismo de retroalimentación de la pobreza mediante su impacto sobre el desempeño de los habitantes de distintos espacios urbanos en el mercado de trabajo; cómo ese proceso hace que enfrenten dificultades crecientes para superar la privación por sus propios medios. La pobreza polariza la ciudad y esta polarización desencadena fenómenos de exclusión que se expresan en el mercado de trabajo. El apartado siguiente describe las fuentes de información utilizadas; posteriormente se caracteriza, desde el punto de vista del bienestar, las distintas zonas de Montevideo, estudiando la evolución de la pobreza y la distribución del ingreso según CCZ en el período 1998-2005. Luego se analiza la vinculación entre el territorio, las capacidades laborales de las personas y la pobreza. Se establece en qué medida la dinámica urbana y su consiguiente proceso de segregación residencial inciden en las capacidades de las personas y la pobreza. Se busca establecer en qué medida la dinámica urbana y su consiguiente proceso de segregación residencial inciden en las capacidades de las personas, en particular en el área laboral. Posteriormente se analiza la vinculación entre territorio y pobreza a partir de un enfoque que busca determinar cómo incide el factor territorial en la capacidad de los hogares para superar los umbrales de privación en forma autónoma. En la última sección se presentan las principales conclusiones.[Extraído de textos del autor]
<POBREZA URBANA> <SEGREGACION SOCIAL> <SEGREGACION URBANA> <DESIGUALDAD SOCIAL> <MERCADO DE TRABAJO> <MONTEVIDEO>

2.3 ESPACIO URBANO Y LOCALIZACION

0129
Vico, Ema
Una aproximación al estudio del área periférica de la ciudad de Montevideo. Montevideo: Universidad de la República, 1986. 19 p.: maps., tbls.
Congreso Nacional de Arquitectos, 3, Montevideo, 1986.
1986
El objetivo central del trabajo consiste en delimitar primeramente el área de densidad urbana de Montevideo que, en su oferta de servicios de infraestructura, no asegura la calidad de vida de la población. En segundo lugar, caracterizar subconjuntos homogéneos y diferenciados que presentan graves problemas en salud y condiciones de vida. Como fin ulterior se plantea la promoción de planes de reestructuración tendientes a compensar las deficiencias anotadas. Se exponen criterios metodológicos caracterizando el área periférica de Montevideo a través del tema servicios, población y vivienda. La variable de servicios se analiza en función del estado del saneamiento, energía eléctrica, agua y transporte. Se delimita el área en estudio en función de la densidad poblacional y de los servicios, fijando el límite interior del área periférica -sector de la ciudad que cuenta con saneamiento- y límite externo determinado por áreas con densidad de 20 hab./há. Delimitada el área periférica como consecuencia del mapeo, descripción y análisis de las variables consideradas, se aprecia de qué manera se generan espacios diferenciados por la magnitud de los problemas que presentan. Adjuntando cuadros y tablas referenciales, se plantea una definición y descripción de subsectores homogéneos en número de ocho a los cuales se les califica y categoriza según orden de problema a solucionar. SINUR.
<MONTEVIDEO> <PERIFERIA URBANA> <CALIDAD DE VIDA> <POBLACION URBANA>

0130
Gómez Gavazzo, Carlos; Pereira Paiva, E.; López Perdomo, W.; Di Lorenzo, G. A. de
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Teoría de la Arquitectura y Urbanismo
Montevideo centro metropolitano, pp.57-70: maps., grafs.
En: Gómez Gavazzo, Carlos; Pereira Paiva, E.; López Perdomo, W.; Di Lorenzo, G. A. de. Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Teoría de la Arquitectura y Urbanismo. Movilidad locacional de la población: una contribución a la teoría de la movilidad. Montevideo: ITU, 1987. 157 p.
1987
Montevideo, mayor centro urbano del país y con características metropolitanas, ejemplifica aspectos metodológicos propios de la Teoría de la Movilidad Locacional de la Población elaborada por el ITU. Para un primer objetivo metodológico, delimitar el área donde un potencial de población ejerce su influencia sobre otra circundante aplicando la teoría de la movilidad, se observa una envolvente de puntos o centros urbanos que determinan un área de características urbanas, asiento de un potencial de población. Distribuyendo ese potencial a partir del centro se pueden definir centros funcionales constitutivos de la nucleación urbana y límites locales, zonales y regionales de influencia neta del centro metropolitano. Para el objetivo de delimitar el centro metropolitano se señalan analogías muy marcadas entre las definiciones del geógrafo David Snyder y los resultados obtenidos por el ITU. En primer lugar, el límite de la zona “commuter” de Montevideo, según Snyder, corresponde a la “localidad” determinada por el ITU. En segundo término, el límite intermedio dentro de la “zona de proximidad” correspondiente al límite del Centro Metropolitano señalado por Snyder coincide con la de “localidad” del este. En tercer lugar, la frontera ubicada por Snyder a 350 km. de Montevideo casi coincide con el límite de influencias entre Montevideo y Tacuarembó. Las áreas quedan constituídas por un centro metropolitano, una zona del centro metropolitano y una región del mismo centro, de acuerdo a la teoría de la movilidad. SINUR.
<MONTEVIDEO> <AREA METROPOLITANA> <TEORIA URBANISTICA> <ITU> <MOVILIDAD GEOGRAFICA> <SNYDER, DAVID> <ESTRUCTURA URBANA>

0131
Gómez Gavazzo, Carlos; Pereira Paiva, E.; López Perdomo, W.; Di Lorenzo, G. A. de
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Teoría de la Arquitectura y Urbanismo
Movilidad locacional de la población: una contribución a la teoría de la movilidad. Montevideo: ITU, 1987. 157 p.: tbls., grafs.
1987
Publicación de objetivo informativo dando a conocer que desde 1965, el ITU emprende el estudio de la función circulatoria del país. En una primera etapa, análisis y conclusiones sobre la estructura de la circulación, la formación histórica de los servicios de transporte y sus aspectos económicos y de organización administrativa. Posteriormente, estudiando un sistema de clasificación económico-social de la circulación con el objetivo de obtener información numérica concreta. De esta manera, a través de la investigación de elementos de las actividades de producción y consumo que crean la movilidad, se estructura una “Teoría de la Movilidad Locacional de la Población”. Esta teoría es producto de una continuidad de investigaciones del ITU, de diversas teorías sobre asentamientos urbanos -Christaller, Lösch- y de modelos gravitatorios. Posibilita, mediante los “índices de movilidad”- suma de la población total de un núcleo, de su población activa y de una cuota parte de su población rural- el uso de un eficaz instrumento de trabajo para la investigación y la aplicación práctica. Estas aplicaciones permiten definir límites de áreas de influencia reales -”localidad”, “zona” y “región”- en el territorio, interpretar el sistema complejo de “áreas metropolitanas”, establecer a través de la aplicación de la teoría “Distancia-tiempo” una regionalización del país y definir los límites de áreas de influencia recíproca en las fronteras nacionales. Estas aplicaciones son detalladas en sucesivos capítulos y un apéndice, donde se plantea un modelo matemático que expresa la Teoría de la Movilidad y capaz de ser llevado al lenguaje computarizado. SINUR.
<MOVILIDAD GEOGRAFICA> <TEORIA URBANISTICA> <AREA METROPOLITANA>

0132
Romero Gorski, Sonnia
Relocalización urbana y descompensación social en el Montevideo contemporáneo. Vivienda popular, n.4, diciembre 1998, pp.30-33: ilus.
1998
Presenta las conclusiones de un estudio etnográfico realizado en el marco del proyecto “Relocalización urbana y descompensación social en el Montevideo contemporáneo”, con el apoyo de CSIC entre 1994 y 1996. Con un enfoque antropológico se realiza un seguimiento de la experiencia de la relocalización de familias desalojadas de la Ciudad Vieja (ex hoteles “Colón”, “Alhambra” y “Juncal”) en Núcleos Básicos Evolutivos (NBE): NBE “Nuevo Colón”, NBE “31 de Mayo” y NBE “Conciliación”.
<DESALOJO> <REALOJO> <NUCLEOS BASICOS EVOLUTIVOS-NBE>

0133

Brena, Adriana; Roche, Ingrid; Sommaruga, Rosana
Montevideo: correlación entre densidades y morfología. Montevideo: FARQ, 1999. 145 p.: ilus.
1999
Se plantea identificar las potencialidades de los diferentes tejidos y la detección de los niveles apropiados de densificación, relacionados con las características físico-estructurales ya existentes y las soluciones tipológico-edificatorias posibles. Se considera la relación entre la densidad de vivienda y de población, los tipos de trazado y la organización parcelaria de Montevideo. Presenta una selección de casos con fichas con la información relevada para cada uno: información general, trazado, textura, tipología edilicia, imagen urbana, observaciones generales.
<DENSIFICACION URBANA> <MORFOLOGIA URBANA> <TRAZADO URBANO> <MONTEVIDEO>

0134
Cecilio, Martha; Couriel, Jack; Medina, Mercedes, colab.; Bombaci, Octavio, colab.; Spallanzani, Mario; Couriel, Jack; Medina, Mercedes, colab.; Bombaci, Octavio, colab.; Spallanzani, Mario
La gestión urbana en la generación de los tejidos residenciales de la periferia de Montevideo. Montevideo: SAU, FARQ, 1999. 123 p.: ilus., diagrs.
1999
Contiene: 1. Marco de referecia. 2. Delimitación del area de estudio. 3. Análisis de las áreas paradigmáticas. Esquema metodológico. La ciudad tradicional. La ciudad heterogénea. La ciudad de conjuntos habitacionales. La ciudad informal. 4. Conclusiones. Lógica catastral y lógica del mercado en la gestión del tejido residencial periférico. Ideología urbanística y gestión urbana. Diseño urbano y segmentación social. Política habitacional y segregación residencial. Consideraciones finales y apuntes propositivos.
<PERIFERIA URBANA> <GESTION URBANISTICA> <POLITICA DE VIVIENDA> <URBANISMO> <DISEÑO URBANO> <MONTEVIDEO (DEPARTAMENTO)>

0135
Sierra, Fernando de, coor.
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Diseño
Montevideo a cielo abierto: el espacio público. Sevilla, Montevideo: Junta de Andalucía, IMM, 2003. 283 p.: ilus.
2003
Se considera el espacio público desde una mirada urbanística, histórica, sociológica, medioambiental, semiótica y antropológica. Se describen los orígenes del espacio público montevideano, los elementos que le dan la forma y función actuales. Se consideran los ejes centrales históricos de la ciudad, la Peatonal del Mercado del Puerto, plazas de la Ciudad Vieja y Centro, el Borde Costero, el Puerto del Buceo, los grandes parques, nuevas propuestas como la Plaza 1o. de Mayo. el Memorial de los Desaparecidos, la Rambla Este del Cerro, los planes para Capurro y el arroyo Miguelete.
<URBANISMO> <DESARROLLO URBANO> <ESPACIOS PUBLICOS> <HISTORIA URBANA> <MONTEVIDEO>

0136
Acuña, Carlos
El territorio metropolitano: entre la glotonería y la anorexia espacial. Vivienda popular, n.12, agosto 2003, pp.17-22: ilus.
2003
Trabajo presentado en el V Seminario Montevideo 2003 “Propuestas para la ciudad en transformación”. Contiene: 1. Introducción.- 2. Los territorios de la glotonería espacial. 2.1 El proceso de ocupación del territorio metropolitano.- 2.2 El área metropolitana.- 3. El territorio de la anorexia espacial. 3.1 La expulsión de la población. 3.2 La polarización socio-espacial.- 3.3 La pérdida de actividades productivas. 4. Los desafíos planteados.- 4.1 Los desafíos del territorio de la anorexia.- 4.2 Los desafíos de los territorios de la glotonería.
<ORDENAMIENTO TERRITORIAL> <LOCALIZACION ESPACIAL> <SEGREGACION ESPACIAL> <MONTEVIDEO>

0137
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Comisión Social Consultiva; Grupo Promotor para el Desarrollo de Montevideo
Proyecto: “Areas Vacantes Industriales. Hacia la Reapropiación Social de las Areas Urbanas Consolidadas”. Mesa Ciudades y Territorio: Anexos. Montevideo: COSOCO, abril 2004. [143] p.: ilus.
Mesa Ciudades y Territorio Proyecto: “Areas Vacantes Industriales. Hacia la Reapropiación Social de las Areas Urbanas Consolidadas”. Participantes del Grupo de Trabajo del GPDM: Ministerio de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente (DINOT)-Arq. Cecilia Catalurda, Banco Hipotecario del Uruguay – Arq. Carlos Musso
Intendencia Municipal de Montevideo – Mtra. Mabel P. De Pizarro, Intendencia Municipal de Montevideo- Ing. Ricardo Martínez, Universidad de la República – Arq. Carlos Acuña, Confederación Uruguaya de Entidades Cooperativas (CUDECOOP) – Arq. Mario Fernández, Federación Uruguay de Cooperativas de Vivienda por Ayuda Mutua FUCVAM) – Esc. Víctor Fernández e Ing. Benjamín Nahoum, Federación de Cooperativas de Vivienda (FECOVI)- Sra. Zulma Perdomo y Sra. María Elena Gómez, Cámara de  Industrias del Uruguay (CIU) – Dr. Pelayo Scremini, Sociedad de Arquitectos del Uruguay (SAU) – Arq. Juan Carlos Mántaras, Asociación de Promotores Privados de la construcción del Uruguay (APPCU) – Arq. Adriana Ceretta y Arq. Alvaro Piña, Grupo Promotor para el Desarrollo de Montevideo (GPDM) – Soc. Cecilia Tenaglia, Colaboradores: IMM – Arq. Mario Piazza, Ing. Enrique Arzuaga, CUDECOOP – Escr. Danilo Gutiérrez, CUDECOOP – FCPU Sr. Walter Rivero, IMM – Ing. Gabriela Camps, MVOTMA-DINAMA Ing. Pablo Gristo, Ing. Ana Salvarrey. Facultad de Arquitectura: Instituto de Teoría de la Arquitectura y Urbanismo (ITU) Responsable Académico y Coordinación General: Arq. Carlos Acuña, Coordinadora: Arq. Teresita Escuder, Ayudante: Br. Daniela Garat; Instituto de Diseño (ID) Coordinadora: Arq. Norma Piazza, Ayudante: Br. Paulo González; Unidad Permanente de Vivienda (UPV) Coordinadora: Arq. María del Huerto Delgado, Ayudante: Arq. Sharon Recalde, Asesores Econ. Nicolás Reig, Lic. en Econ. Ma. Jimena Pardo.
2004
Contiene: 1. El desafío planteado: la reapropiación social de la ciudad consolidada. Datos registrados en las fichas. Ejemplo ficha Nº4. 2. Comportamiento de la actividad manufacturera en el Departamento de Montevideo. 2.1 Modalidades de inserción de la actividad y el empleo. 2.1.1 El Censo Económico Nacional de 1988. Gráficos de Establecimientos y Empleos Industriales por Barrio. 2.1.3 Evolución de las Políticas y del Marco Normativo y Legal para la Implantación y Desarrollo de la Industria. Resumen Cronológico. 2.2 Comportamiento macro-económico y por rama 1990-2000. Gráficos. 3. Definición de modelos alternativospara la rehabilitación de los vacíos industriales y la revitalización integral de sus entornos urbanos. Hacia la formulación de un Programa de Acciones Coordinadas. 3.1 Instrumentos de ordenación. Micro, Pequeña y Mediana Producción. 1) Situación Económico – Laboral y de la Micro, Pequeña y Mediana Producción. 2) Emprendimientos Nacionales Existentes en la Temática. 3.2 Lineamientos estratégicos para la acción. Hacia la definición de un Programa de  Acciones Concertadas público- privadas. Normativa del POT. 3.3 Evaluación de la calidad ambiental de suelos. 3.4 Instrumentos de ordenación T01 – ex – INLASA, T02 – ex – IASA, T03 – ex – SUDY LEVER. 4. La puesta a prueba del modelo de actuación. El Programa de Acción Concertada público-privada en  “Areas Testigos” y “Vacíos Industriales”. 4.1 Las Areas Testigos. 4.1.1. Area Testigo “Maroñas”. Barrios Flor de Maroñas, Maroñas-Parque Guaraní y Jardines del Hipódromo – Gráficos. 4.1.2 Area Testigo “Nuevo París”. Barrios Nuevo París, Belvedere, Tres Ombúes-Pueblo Victoria. – Gráficos 4.2. Los Predios Testigos 4.2.1 – Hipótesis de refuncionalización de Predios Testigo. 1-Objetivos del Estudio. 2-Resultados Obtenidos – Tablas y cuadros. 3-Evaluación de los resultados y consideraciones finales – Gráficos. 4.2.2 Estudio de prefactibilidad económico-financiera. 4.3. Extracción de leyes que rigen el sistema de vivienda para jubilados y pensionistas del BPS. Anexo 4. Evaluación ambiental del sitio. IASA, INLASA, SUDY LEVER.
<SEGREGACION URBANA> <ESPACIOS VACIOS> <LOCALIZACION URBANA> <LOCALIZACION ESPACIAL> <FRAGMENTACION SOCIO-URBANA> <REHABILITACION URBANA> <RECUPERACION URBANA> <PROYECTOS DE REHABILITACION> <ESPACIO URBANO> <LOCALIZACION INDUSTRIAL> <CONCENTRACION URBANA> <VIVIENDA VACIA>

0138
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Comisión Social Consultiva; Grupo Promotor para el Desarrollo de Montevideo
Proyecto: “Areas Vacantes Industriales. Hacia la Reapropiación Social de las Areas Urbanas Consolidadas”. Mesa Ciudades y Territorio. Montevideo: COSOCO, 20 de abril de 2004. 33 p.: ilus.
Mesa Ciudades y Territorio Proyecto: “Areas Vacantes Industriales. Hacia la Reapropiación Social de las Areas Urbanas Consolidadas”. Participantes del Grupo de Trabajo del GPDM: Ministerio de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente (DINOT) – Arq. Cecilia Catalurda, Banco Hipotecario del Uruguay – Arq. Carlos Musso
Intendencia Municipal de Montevideo – Mtra. Mabel P. De Pizarro, Intendencia Municipal de Montevideo- Ing. Ricardo Martínez, Universidad de la República – Arq. Carlos Acuña, Confederación Uruguaya de Entidades Cooperativas (CUDECOOP) – Arq. Mario Fernández, Federación Uruguay de Cooperativas de Vivienda por Ayuda Mutua FUCVAM) – Esc. Víctor Fernández e Ing. Benjamín Nahoum, Federación de Cooperativas de Vivienda (FECOVI)- Sra. Zulma Perdomo y Sra. María Elena Gómez, Cámara de Industrias del Uruguay (CIU) – Dr. Pelayo Scremini, Sociedad de Arquitectos del Uruguay (SAU) – Arq. Juan Carlos Mántaras, Asociación de Promotores Privados de la construcción del Uruguay (APPCU) – Arq. Adriana Ceretta y Arq. Alvaro Piña, Grupo Promotor para el Desarrollo de Montevideo (GPDM) – Soc. Cecilia Tenaglia, Colaboradores: IMM – Arq. Mario Piazza, Ing. Enrique Arzuaga, CUDECOOP – Escr. Danilo Gutiérrez, CUDECOOP – FCPU Sr. Walter Rivero, IMM – Ing. Gabriela Camps, MVOTMA-DINAMA Ing. Pablo Gristo, Ing. Ana Salvarrey. Facultad de Arquitectura: Instituto de Teoría de la Arquitectura y Urbanismo (ITU) Responsable Académico y Coordinación General: Arq. Carlos Acuña, Coordinadora: Arq. Teresita Escuder, Ayudante: Br. Daniela Garat; Instituto de Diseño (ID) Coordinadora: Arq. Norma Piazza, Ayudante: Br. Paulo González; Unidad Permanente de Vivienda (UPV) Coordinadora: Arq. María del Huerto Delgado, Ayudante: Arq. Sharon Recalde, Asesores Econ. Nicolás Reig, Lic. en Econ. Ma. Jimena Pardo.
2004
Contiene: Introducción. 1. El desafío planteado: la reapropiación social de la ciudad consolidada. 1.1 Los procesos de vaciamiento / expansión, Degradación y segregación socio-espacial de la ciudad de Montevideo y del Área Metropolitana. 1.2 Hacia la repropiación social de la ciudad consolidada: los vacíos industriales como áreas de oportunidad. 2. Comportamiento de la actividad manufacturera en el Departamento de Montevideo. 2.1 Modalidades de inserción.2.2 El Censo Económico Nacional de 1988.2.3 Síntesis y perspectivas o escenarios futuros de corto y mediano plazo. 3. Definición de modelos alternativos para la rehabilitación de los vacíos industriales y la revitalización integral de sus entornos urbanos. Hacia la formulación de un Programa de Acciones Coordinadas.3.1 Instrumentos de ordenación 3.1.1 Las Áreas de Promoción. 3.1.2 Las unidades de Actuación. 3.2 Lineamientos estratégicos para la acción. Hacia la definición de un programa de acciones concertadas público-privadas. 3.2.1 Bases para una Gestión Urbana Socialmente Sustentable. 3.2.2 Lineamientos Generales y Específicos para la Acción Integral en las Áreas de Actuación. 3.2.3 Lineamientos Estratégicos de acción sobre los Vacíos Industriales para la generación de oferta de vivienda y de espacios para la producción de bienes y servicios. 4. La puesta a prueba del modelo de actuación. El Programa de Acción Concertada público-privada en “Áreas testigos” y “Vacíos Industriales” 4.1 Las Áreas Testigos. 4.1.1 Área Testigo “Maroñas”. Barrios Flor de Maroñas, Maroñas-Parque Guaraní y Jardines del Hipódromo. 4.1.2 Área Testigo “Nuevo París”. 4.2.1 Hipótesis de refuncionalización de predios testigos. 4.2.2 Estudio de Factibilidad Económico – Financiera 5. Hacia la reapropiación social de la ciudad consolidada a manera de conclusiones y recomendaciones.
<SEGREGACION URBANA> <ESPACIOS VACIOS> <LOCALIZACION URBANA> <LOCALIZACION ESPACIAL> <FRAGMENTACION SOCIO-URBANA> <REHABILITACION URBANA> <RECUPERACION URBANA> <PROYECTOS DE REHABILITACION> <ESPACIO URBANO> <LOCALIZACION INDUSTRIAL> <CONCENTRACION URBANA> <VIVIENDA VACIA>

0139
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Comisión Social Consultiva; Grupo Promotor para el Desarrollo de Montevideo
Proyecto: “Áreas Vacantes Industriales. Hacia la Reapropiación Social de las Áreas Urbanas Consolidadas”. Mesa Ciudades y Territorio: Informe Final. Montevideo: COSOCO, 24 de abril de 2004. 80 p.: ilus.
Mesa Ciudades y Territorio Proyecto: “Áreas Vacantes Industriales. Hacia la Reapropiación Social de las Áreas Urbanas Consolidadas”. Participantes del Grupo de Trabajo del GPDM: Ministerio de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente (DINOT)-Arq. Cecilia Catalurda, Banco Hipotecario del Uruguay – Arq. Carlos Musso
Intendencia Municipal de Montevideo – Mtra. Mabel P. De Pizarro, Intendencia Municipal de Montevideo- Ing. Ricardo Martínez, Universidad de la República – Arq. Carlos Acuña, Confederación Uruguaya de Entidades Cooperativas (CUDECOOP) – Arq. Mario Fernández, Federación Uruguay de Cooperativas de Vivienda por Ayuda Mutua FUCVAM) – Esc. Víctor Fernández e Ing. Benjamín Nahoum, Federación de Cooperativas de Vivienda (FECOVI)- Sra. Zulma Perdomo y Sra. María Elena Gómeze, Cámara de Industrias del Uruguay (CIU) – Dr. Pelayo Scremini, Sociedad de Arquitectos del Uruguay (SAU) – Arq. Juan Carlos Mántaras, Asociación de Promotores Privados de la construcción del Uruguay (APPCU) – Arq. Adriana Ceretta y Arq. Alvaro Piña, Grupo Promotor para el Desarrollo de Montevideo (GPDM) – Soc. Cecilia Tenaglia, Colaboradores: IMM – Arq. Mario Piazza, Ing. Enrique Arzuaga, CUDECOOP – Escr. Danilo Gutiérrez, CUDECOOP – FCPU Sr. Walter Rivero, IMM – Ing. Gabriela Camps, MVOTMA-DINAMA Ing. Pablo Gristo, Ing. Ana Salvarrey. Facultad de Arquitectura: Instituto de Teoría de la Arquitectura y Urbanismo (ITU) Responsable Académico y Coordinación General: Arq. Carlos Acuña, Coordinadora: Arq. Teresita Escuder, Ayudante: Br. Daniela Garat; Instituto de Diseño (ID) Coordinadora: Arq. Norma Piazza, Ayudante: Br. Paulo González; Unidad Permanente de Vivienda (UPV) Coordinadora: Arq. María del Huerto Delgado, Ayudante: Arq. Sharon Recalde, Asesores Econ. Nicolás Reig, Lic. en Econ. Ma. Jimena Pardo.
2004
Contiene: Introducción. 1. El desafío planteado: la reapropiación social de la ciudad consolidada. 1.1 Los procesos de vaciamiento / expansión, degradación y segregación socio-espacial de la ciudad de Montevideo. 1.1.1 El Territorio Metropolitano, entre la Glotonería y la Anorexia Espacial. 1.1.2 El Fenómeno de los Vacíos Industriales.
1.2 Hacia la reapropiación social de la ciudad consolidada. Los vacíos industriales como áreas de oportunidad. 2. Comportamiento de la actividad manufacturera en el Departamento de Montevideo. 2.1 Modalidades de inserción de la actividad y el empleo. 2.1.1 El Censo Económico Nacional de 1988.2.1.2 El Censo Económico Nacional de 1997 y La Recesión Productiva. 2.1.3 Evolución de las Políticas y del Marco Normativo y Legal para la Implantación y Desarrollo de la Industria. 2.2 Comportamiento macro-económico y por rama 1990-2002. 2.2.1 La Industria Manufacturera en el Contexto Económico Global 1990-2002. 2.2.2 Indicadores de la Evolución Industrial. 2.2.3 Indicadores de Inversión. 2.3 Síntesis y perspectivas o escenarios futuros de corto y mediano plazo. 3. Definición de modelos alternativos para la rehabilitación de los vacíos industriales y la revitalización integral de sus entornos urbanos. Hacia la formulación de un Programa de Acciones Coordinadas. 3.1 Instrumentos de ordenación. 3.1.1 Las Áreas de Promoción. 3.1.2 Las Unidades de Actuación. 3.2 Lineamientos estratégicos para la acción. Hacia la definición de un Programa de Acciones Concertadas público-privadas. 3.2.1 Bases para una Gestión Urbana Socialmente Sustentable. 3.2.2 Lineamientos Generales y Específicos para la Acción Integral en las Áreas de Actuación 3.2.3 Lineamientos Estratégicos de Acción sobre los Vacíos Industriales para la Generación de Oferta de Vivienda y de Espacios para la Producción de Bienes y Servicio. 4. La puesta a prueba del modelo de actuación. El Programa de Acción Concertada Público-Privada “Áreas Testigos” y “Vacíos industriales” 4. Las Áreas Testigos. 4.1.1. Área Testigo “Maroñas”. Barrios Flor de Maroñas, Maroñas-Parque Guaraní y Jardines del Hipódromo. 4.1.2 Área Testigo “Nuevo París”. Barrios Nuevo París, Belvedere, Tres Ombúes-Pueblo Victoria. 4.2. Los  Predios Testigos. 4.2.1 Clasificación de Vacíos industriales y Selección de Predios Testigo. 4.2.2 Hipótesis de Refuncionalización de Predios Testigos 4.2.3 Estudio de Factibilidad Económica – Financiera. 4.2.4 Conclusiones. 5. Hacia la reapropiación social de la ciudad consolidada. A manera de conclusiones y recomendaciones.
<SEGREGACION URBANA> <ESPACIOS VACIOS> <LOCALIZACION URBANA> <LOCALIZACION ESPACIAL> <FRAGMENTACION SOCIO-URBANA> <REHABILITACION URBANA> <RECUPERACION URBANA> <PROYECTOS DE REHABILITACION> <ESPACIO URBANO> <LOCALIZACION INDUSTRIAL> <CONCENTRACION URBANA> <VIVIENDA VACIA>

0140
Cruz Fostik, Pablo; Schteingart, Martha, directora de tesis
Estado y segregación residencial: el suelo urbano y la localización de las acciones habitaciones en Montevideo (1984-2004). México: El Colegio de México, 2005.
Tesis para obtener el título de Maestro en estudios urbanos. Centro de Estudios demográficos, urbanos y ambientales. Colegio de México.
2005
Contiene: Capítulo 1. Marco teórico. Introducción. 1. Contextualizando el concepto de segregación residencial.- 2.Determinantes y efectos de la segregación residencial.- 3. Antecedentes de investigación.- 4. Conclusiones. Capítulo 2. Segregación residencial en Montevideo. Introducción. 1. Breve contextualización del caso.- 2. Análisis espacial de la segregación residencial.- 3. Análisis cualitativo.- 4. Identificación de regiones. Análisis de Clusters.- 5.Conclusiones. Capítulo 3. Acciones habitacionales gubernamentales en Montevideo. Introducción. 1. Contexto. Las principales instituciones de vivienda en Uruguay y su marco legal.- 2. Principales programas de las instituciones habitacionales en Montevideo.- 3. Un elemento central para las acciones de vivienda; el suelo.- 5. La perspectiva de las nuevas autoridades del MVOTMA.- 6. Conclusiones.- Bibliografía.
<POLITICA HABITACIONAL> <SEGREGACION URBANA> <LOCALIZACION URBANA> <MVOTMA> <MONTEVIDEO>

0141
Nuñez Texeira, Laura; Niederer, José Luis, tutor
Unidades de densificación popular: herramientas para la gestión de la tierra urbana: análisis económico. Montevideo: UdelaR. FARQ, abril 2007. 100 p.
Tesis de Maestría de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano. Facultad de Arquitectura. Universidad de la República (Uruguay).
2007
La investigación se fundamenta en la preocupación general de la sociedad por las ocupaciones irregulares de tierras, tanto públicas como privadas. Se pretende contribuir con la regulación del mercado de suelo urbano, en cuanto estudia la generación de propuestas alternativas a la problemática de las ciudades actuales de falta de suelo, accesible económicamente para la población de bajos recursos. La pregunta de la tesis es: ¿cómo se puede incidir en los problemas de la informalidad, integrando a la población de bajos recursos económicos en la trama de la ciudad formal?, ¿cuál será el impacto de la solución propuesta en las infraestructuras urbanas?. La investigación se realiza con el fin de demostrar la viabilidad técnica y económica de realizar fraccionamientos de tierra urbana con mínimos considerablemente menores a los permitidos actualmente por los gobiernos departamentales, y con ello disminuir los valores absolutos de la oferta de lotes resultantes. Se incluye una referencia específica a los asentamientos irregulares en Uruguay (pp.29-32) y al “ejemplo MEVIR” (p.32-35).
<DENSIFICACION URBANA> <CARTERA DE TIERRAS> <PARCELACION URBANISTICA> <USO DEL SUELO> <ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <MEVIR>

2.4 LAS CIUDADES: ESTRUCTURA URBANA E HISTORIA

0142
Taller de investigaciones urbanas y regionales
Los distritos, pp.113-203: ilus., maps.
En: Taller de investigaciones urbanas y regionales. Propuestas a la ciudad: Montevideo 1986. Montevideo: Taller de investigaciones urbanas y regionales, 1986. 206 p.
Primer Foro de la Innovación y la Creatividad, Montevideo, 1985.
1986
Estudios y propuestas que permiten analizar los fenómenos urbanos resultado y causa de la interacción del sistema social en y con el espacio delimitado en el distrito; proponer medios y modos de actuación acotados a su territorialidad, teniendo también presentes los flujos de intercambio que se procesan entre su ámbito y el resto del sistema. Se efectúa un análisis y diagnóstico de los siguientes distritos: Central, Este, Norte y Oeste. Se considera imprescindible contar con un plan general para Montevideo que actúe simultáneamente con planes parciales permitiendo sintetizar problemas autónomos complejos que puedan ser abordados con acciones puntuales prioritarias y concretas y sobre las cuales se deben buscar acuerdos y consensos sociales. Estos deberán basarse a su vez en los siguientes principios: a. democratizar la ciudad haciéndola más justa al lograr equilibrar las distintas realidades distritales y barriales; b. aprovechar los recursos y reservas existentes (rehabilitación de barrios, reorganización de servicios); c. fortalecer los mecanismos de gestión y gobierno de barrios y distritos. Todas estas propuestas no son “para” Montevideo sino que aspiran a ser propuestas “a” Montevideo para ser discutidas, evaluadas e implementadas por la gente que integra la comunidad. SINUR.
<MONTEVIDEO> <PLANIFICACION URBANA> <BARRIOS> <RELACIONES INTRAURBANAS> <PARTICIPACION SOCIAL> <DEMOCRATIZACION>

0143
Taller de investigaciones urbanas y regionales
Propuestas a la ciudad: Montevideo 1986. Montevideo: Taller de Investigaciones urbanas y regionales, 1986. 206 p.: ilus.,grafs.,maps.,tbls.
Primer Foro de la Innovación y la Creatividad, Montevideo, 1985.
1986
Publicación del trabajo ganador del Concurso organizado con motivo del “Primer Foro de la Innovación y la Creatividad” realizado en Montevideo en 1985, auspiciado por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y el Centro de Innovación y Desarrollo (CID). El documento presenta ideas en torno a proyectos, normas, metodologías y formas de gestión que llevan a una visión integradora de los diferentes sectores urbanos. Las reflexiones están basadas en la práctica, investigación, gestión y educación urbanas desarrolladas en países europeos y latinoamericanos; en las reivindicaciones de movimientos sociales y sindicales en torno a la vivienda popular y la vida decorosa; los aportes del Grupo de Estudios Urbanos y de otros centros de investigación y grupos profesionales de trabajo. El documento se divide en tres partes: 1.en la que se presenta la evolución de Montevideo desde la época colonial, post-colonial pasando por la expansión liberal/batllista hasta la ciudad moderna que evoluciona en dos etapas, desde 1920 hasta la segunda post-guerra y de ahí en adelante cuando se consolidan los intentos reguladores que sientan las bases para la transformación futura de la ciudad; 2.esta parte se refiere al gobierno y gestión de la ciudad, proponiéndose criterios generales para un modelo alternativo de gestión, un nuevo modelo institucional y territorial, la estructura vial (calles y transporte), el medio ambiente y los espacios colectivos y la política habitacional; 3.se refiere al análisis y diagnóstico de los distritos Central, Este, Norte y Oeste. Se señala la importancia que exista no sólo un plan general para Montevideo sino también en forma paralela planes parciales que permitan mejoras puntuales desde los barrios y distritos. SINUR.
<MONTEVIDEO> <ESTRUCTURA URBANA> <PLANIFICACION URBANA> <HISTORIA URBANA> <RENOVACION URBANA> <MORFOLOGIA URBANA> <TRAZADO URBANO>

0144
Benech, Enrique; Sprechmann, Thomas; Villamil, Arturo; Bastarrica, Juan
Montevideo: aspectos morfológicos y tipológicos de sus estructuras residenciales 1945-1983. Arquitectura, n.256, noviembre 1986, pp.50-56
Congreso Nacional de Arquitectos, 2, Montevideo, 24-27 noviembre 1983.
1986
Analizando la conformación de la ciudad, Montevideo presenta por un lado, un conjunto de valores urbanos y residenciales cualitativa y cuantitativamente excepcionales, suscitados en el período 1875-1945. Por otro, recoge una serie de problemas que se agudizaron durante la fase contemporánea de la ciudad (1945-1983). Como conclusión de ese análisis se formula un diagnóstico general de la situación urbana y residencial de Montevideo al momento actual, expresado en la tipificación y el ordenamiento de sus estructuras tipológicas y morfológicas fundamentales. Se formulan recomendaciones para una nueva normativa urbana tras los objetivos de una política de desarrollo urbano y arquitectónico que ponga en valor la calidad residencial del hábitat ciudadano y la superación de sus actuales aspectos problemáticos. Se propone para esto una reformulación del Plan Director de Montevideo, el análisis en profundidad de la realidad física y social de cada una de las partes que integran la ciudad, así como una coordinación entre todas las políticas de desarrollo urbano y de la vivienda con las condiciones específicas de la ciudad y sus arquitecturas concretas. SINUR.
<MONTEVIDEO> <ESTRUCTURA URBANA> <MORFOLOGIA URBANA> <POLITICA URBANA> <PLAN DIRECTOR (MONTEVIDEO)>

0145
Grupo de Estudios Urbanos
Aspectos habitacionales, pp.108-136: ilus., tbls.
En: Grupo de Estudios Urbanos. Aspectos socioeconómicos y ambientales: Ciudad Vieja de Montevideo. Montevideo: EBO, 1987. 188 p.
1987
<CONVENTILLOS> <VIVIENDA ANTIGUA> <VIVIENDA COLECTIVA> <POLITICA DE VIVIENDA> <BARRIO CIUDAD VIEJA (MONTEVIDEO)>

0146
Grupo de Estudios Urbanos
Aspectos sociales, pp.27-50: tbls., ilus.
En: Grupo de Estudios Urbanos. Aspectos socioeconómicos y ambientales: Ciudad Vieja de Montevideo. Montevideo: EBO, 1987. 188 p.
Proyecto Problemas socio-económicos y ambientales en tres distritos centrales del Cono Sur: Catamarca, Corrientes y Montevideo patrocinado por IDRC.
Bibliografía: pp.187-188.
1987
Presenta un diagnóstico del barrio Ciudad Vieja de Montevideo y conclusiones y recomendaciones. El informe discute la problemática de la población residente en la zona en el marco del contexto departamental y nacional, se evalúan las posibles tendencias de crecimiento y se caracteriza en términos básicos a las personas que allí habitan. Se estudia el proceso de afincamiento de las familias en el área, se analizan los sistemas de actividades de los residentes y sus características, así como se estudian los niveles de participación de los habitantes de la zona. Se exponen los resultados que la investigación arroja sobre la imagen que del área tienen las personas que en ella viven y se indaga sobre las posibles explicaciones que puedan dar cuenta del asunto. Finalmente se estudia la disposición a participar en programas de rehabilitación del área, con especial atención a los problemas de reacondicionamiento de lugares de uso público y viviendas.
<POBLACION URBANA> <BARRIO CIUDAD VIEJA (MONTEVIDEO)> <ESTRUCTURA SOCIAL> <CALIDAD DE VIDA>

0147
Grupo de Estudios Urbanos
Aspectos económicos, pp.51-64: tbls.
En: Grupo de Estudios Urbanos. Aspectos socioeconómicos y ambientales: Ciudad Vieja de Montevideo. Montevideo: EBO, 1987. 188 p.
1987
Este capítulo tiene como objetivo analizar la incidencia de los aspectos económicos sobre la conformación actual y los cambios recientes que se han registrado en el perfil de la Ciudad Vieja. Se aborda desde un ángulo económico, a partir  de una encuesta específica realizada en la zona, para conocer las principales características de las actividades que en ella se desarrollan. Se incluyen datos estadísticos sobre la actividad privada y pública, ocupación, expansión financiera y bancaria, construcción, mercado inmobiliario y localización. SINUR.
<ECONOMIA URBANA> <BARRIO CIUDAD VIEJA (MONTEVIDEO)>

0148
Grupo de Estudios Urbanos
Aspectos socioeconómicos y ambientales: Ciudad Vieja de Montevideo. Montevideo: EBO, 1987. 188 p.: ilus., tbls., maps.
1987
Presenta un análisis de los aspectos sociales y económicos del barrio Ciudad Vieja de Montevideo, así como del espacio y morfología urbana en dicha zona. Se incluyen conclusiones y recomendaciones.
<ESPACIO URBANO> <MORFOLOGIA URBANA> <RENOVACION URBANA> <RECUPERACION URBANA> <PROYECTOS DE REHABILITACION> <BARRIO CIUDAD VIEJA (MONTEVIDEO)>

0149
Mertins, Günter
Beiträge zur Stadtgeographie von Montevideo. Marburg: Marburger Geographische Schriften, 1987. 201 p.: tbls.,maps.,grafs.
1987
Contiene tres trabajos: el primero, sobre el desarrollo de la población y estructura urbana, abarca un análisis sobre la población en los aspectos relacionados al volumen, número de extranjeros, inmigrantes, emigrantes, índice de crecimiento departamental, migración interna, analfabetismo, y un estudio sobre el barrio Ciudad Vieja. El segundo describe el crecimiento de Montevideo con especial énfasis de la historia de la vivienda y estructura urbana, se analiza la legislación y financiación en las décadas de los 70 y 80. El tercero se refiere a la Ciudad Vieja de Montevideo. Tanto en sus aspectos arquitectónicos como sociales. SINUR.
<ESTRUCTURA URBANA> <POBLACION URBANA> <MONTEVIDEO> <MORFOLOGIA URBANA> <ESPACIO URBANO> <VIVIENDA TUGURIZADA> <TUGURIOS> <BARRIO CIUDAD VIEJA (MONTEVIDEO)>

0150
Montevideo. Intendencia Municipal
Cronología de Montevideo: 1724-1990. Montevideo: IMM, 1990. 34 p.: ilus.
1990
Presenta la cronología de los principales sucesos de la historia urbana de la ciudad de Montevideo (construcción de edificios, servicios urbanos, creación de barrios, etc.).
<MONTEVIDEO> <HISTORIA URBANA>

0151
Carmona, Liliana
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Historia de la Arquitectura. Montevideo: visión de ciudad, documento de discusión. Montevideo: IMM, 1994. 43 p.: ilus.
1994
Contiene: Primera parte. 1. Presentación / Dr. Tabaré Vázquez. 2. Propósito / Arq. Gonzalo Rodríguez Orozco, Arq. Nelson Inda. 3. Síntesis histórica. 4. Diagnóstico actual. 5. Visión de ciudad. 6. Plan estratégico para el desarrollo / Tabaré González. Segunda parte. Políticas. 7. Descentralización / Dr. Álvaro Portillo. 8. Catastro y planificación territorial / Ing. Agrim. Aldo Cassinelli. 9. Reestructura municipal / Dr. Patricio Rodé 10. Preservación. 11. Estrategia territorial. 12. Vivienda / Fernando Nopitsch. 13. Vialidad, tránsito y transporte / Víctor Rossi. 14. Saneamiento e infraestructuras / Ing. Martin Ponce de León. 15. Equipamiento Urbano.
<PLANIFICACION URBANA> <POLITICA URBANA> <MONTEVIDEO>

0152
Boronat, Yolanda; Risso, Marta R.
El caso Bello & Reborati 1921-1936: a actividad inmobiliaria y la expansión urbana de Montevideo. Montevideo: Dos Puntos, 1996. 46 p. ilus.
1996
Contiene: La empresa Bello & Reborati. Definición del área de estudio. La actividad inmobiliaria de la empresa. Generación de un espacio urbano.
<REBORATI, ALBERTO> <BELLO, RAMON> <VIVIENDA URBANA> <VIVIENDA UNIFAMILIAR> <HISTORIA URBANA>

0153
Carmona, Liliana
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Historia de la Arquitectura
El Locus y la estructura urbana Montevideana: ensayo lúdico. Montevideo: s.e., 1997. 45 p.: maps., ilus.
1997
Se analiza la situación de la zona rural de Montevideo y se propone terminar con la idea de percibirla como un espacio libre en el que pueden desarrollarse elementos urbanos. Por el contrario se defiende las 33.746 hectáreas de esta zona que “permiten un abastecimiento económico de sus mercados”. Se incluye una breve historia de la zona rural y una descripción de sus distintos sectores según el Censo Agropecuario de 1990.
<REHABILITACION RURAL> <PLANIFICACION URBANA> <ZONAS RURALES> <MONTEVIDEO (DEPARTAMENTO)>

0154
Carmona, Liliana
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Historia de la Arquitectura
Ciudad Vieja de Montevideo 1829-1991: transformaciones y propuestas urbanas. FCU, 1997. 174 p.: ilus.
1997
Se presenta la historia de la ciudad de Montevideo y su evolución urbana, los habitantes, el puerto, los espacios públicos, la traza y circulación en el siglo XX.
<BARRIO CIUDAD VIEJA (MONTEVIDEO)> <PLANES DE ORDENAMIENTO TERRITORIAL> <HISTORIA URBANA>

0155
Arana, Mariano
La ciudad, esa creación colectiva. Elarqa, vol.8, n.28, setiembre 1998, p. 4-5: ilus.
1998
Aborda la incidencia del accionar de los individuos y de la comunidad en la conformación de la ciudad.
<TEORIA URBANISTICA> <CIUDADES>

0156
Figueredo, Marcello
Haciendo casas: crónica de la construcción privada en el Uruguay. Montevideo: DobleEmme, 1999. 143 p.: ilus.
1999
Se analiza la historia urbana de Montevideo desde su fundación hasta finales del siglo XX, relacionando los cambios en las tendencias arquitectónicas con los avances tecnológicos, los efectos de las políticas económicas y la vida social de los distintos momentos históricos.
<CONSTRUCCION DE VIVIENDA> <HISTORIA URBANA> <MONTEVIDEO>

0157
Machado Da Silva, Adriana; Vlaeminck, Luis, coord.
Salto: el racionalismo arquitectónico. La etapa de la transición: 1930-1940: análisis documental de las obras emblemáticas  de la ciudad de Salto. Salto: UdelaR. FARQ. Regional Norte, 1999. 104 p.
Apoyo a la investigación de CSIC.
1999
El análisis abarca la producción arquitectónica del período comprendido entre 1930 y 1942 en la ciudad de Salto. A través del estudio de la formación de nuestra identidad y respondiendo a inquietudes y cuestionamientos concretos sobre la influencia que tiene la Historia, se plantea un análisis crítico arquitectónico de las “obras pasadas” de mayor relevancia por su lenguaje y tipología y su validez actual respaldada en el estado de conservación de cada ejemplo analizado. La mayoría de los ejemplos refieren a la vivienda unifamiliar, la que se toma como imagen de un modo de vida y surge en base a las necesidades planteadas por los diferentes grupos sociales. Para la presentación y desarrollo de cada obra se recurre al armado de fichas con una base común, facilitando así el proceso comparativo de la evolución de la praxis arquitectónica de cada uno de ellos.
<SALTO> <PATRIMONIO HISTÓRICO>

0158
Carozos y comarcas: reconversión de pequeños pueblos en vías de extinción. Montevideo: Dominó, 2002. 149 p.: ilus.
2002
La autora reflexiona sobre las modalidades espaciales del hábitat doméstico en Uruguay durante el siglo XX, agrupándolas en categorías a las que denomina ” la espiral”, “umbría”, “la caja transparente” y “el lugar sin límites”.
<PLANIFICACION RURAL> <ZONAS RURALES> <DESARROLLO LOCAL> <DESARROLLO RURAL> <REHABILITACION RURAL>

0159
Romero Gorski, Sonnia; Figueiras, Mónica
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación. Departamento de Antropología Social
Patrimonio arquitectónico: el aporte del sistema cooperativo. Vivienda popular, n.11, noviembre 2002, pp.47-52: ilus.
2002
Se estudia desde una perspectiva antropológica, tres zonas del noroeste de Montevideo: Colón, Abayubá y Pueblo Ferrocarril. Se trata de un intento por definir “el barrio” y “lo barrial” y de analizar los factores identitarios propios de estos escenarios urbanos.
<BARRIO COLON (MONTEVIDEO)> <BARRIO ABAYUBÁ (MONTEVIDEO)> <BARRIO PUEBLO

FERROCARRIL (MONTEVIDEO)> <PATRIMONIO ARQUITECTONICO>

0160
Mazzini, Andrés
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Historia de la Arquitectura
La construcción colectiva de Montevideo, desde su apertura y procesamiento informático de los fondos de Permisos de Construcción (1907-1931) y de Afiches de Remates (1890-1935), p. 153-157
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 5as. Jornadas de Investigación en arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva. Montevideo: FARQ, 2006. 213 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 5, Montevideo, 17-19 octubre 2006,
2006
Se presenta el proyecto, que busca sistematizar el fondo de Permisos de Construcción gestionados en Montevideo entre 1907 y 1931 y de la colección de Afiches de Remates, con el fin de caracterizar, dentro de la arquitectura del período, las tipologías y los lenguajes más recurridos, los procesos de apropiación popular de las organizaciones que promovieron la conformación de identidades barriales que caracterizaron a Montevideo hasta el final del siglo XX.
<PERMISOS DE CONSTRUCCION> <IDENTIDAD CULTURAL>

0161
Bruzzone, Virginia; Pampín, Laura
Universidad ORT Uruguay. Facultad de Arquitectura
Montevideo como proceso. Montevideo: Universidad ORT Uruguay, 2006. 137 p.: ilus.; Incluye Bibliografía
Tesis presentada a: Universidad ORT Uruguay. Facultad de Arquitectura para optar al grado de Arquitecto.
2006

Se aborda el proceso de construcción de la ciudad de Montevideo a partir del análisis de las reglamentaciones vigentes y de la actuación de la especulación inmobiliaria en el programa de vivienda. Se analizan tres períodos históricos organizados en los siguientes capítulos: Capítulo 1: La República Liberal. 1.1 Propuestas urbanísticas como respuesta.1.2 Emprendimientos privados. 1.3 Limitaciones oficiales. 1.4 Tipologías de vivienda utilizado. 1.5 Transformaciones oficiales. 1.6 Poder de adquisición como factor especulativo.1.7 Grandes protagonistas. 1.7.1 Francisco Piria.1.7.2 Algunos ejemplos. 1.7.3 Barrio Pocitos. 1.7.4 Florencio Escardó. 1.7.5 Emilio Reus. 1.7.6 Barrio Reus Norte y Sur. 1.7.7 La obra de Bello  Reborati.- 1.7.8 Calle Santiago Vázquez. 1.8 Puesta a punto. Capítulo 2: Montevideo hacia una Ciudad Moderna. 2.1 Ley de Centros Poblados. 2.2 Ley de Propiedad Horizontal. 2.3 Rambla de Pocitos. 2.4 Plan Director para la ciudad de Montevideo. 2.5 Enfoque. Capítulo 3: Actuación del Estado en la Vivienda. 3.1 Ley Nacional de Vivienda. 3.2 La descentralización. 3.3 Protagonistas contemporáneos. 3.3.1 Atijas Weiss. 3.3.2 Estudio 5-Arquitectos. 3.3.3 Actuación en la nueva centralidad. 3.4 Contrapunto. Capítulo 4. Conclusión.- Bibliografía.
<URBANISMO> <MONTEVIDEO-S.XIX-XX> <HISTORIA URBANA> <PLANIFICACION URBANA>

0162
Papich, Sebastián; Rebolo, José María
Universidad ORT Uruguay. Facultad de Arquitectura
La imagen de Montevideo moderno. Montevideo: Universidad ORT Uruguay, 2008. 187 p.: ilus.; Incluye Bibliografía
Tesis presentada a: Universidad ORT Uruguay. Facultad de Arquitectura para optar al grado de Arquitecto.
2008
Pretende aproximarse a la imagen que caracterizó la ciudad de Montevideo en el período de la modernidad. Se realiza el análisis  en función de “los hitos urbanos teniendo en cuenta el desarrollo y el crecimiento de la ciudad, estableciendo el contexto en el cual fueron concebidos cada uno de los períodos que la misma ha experimentado”. Las partes de la memoria son: 1. Aproximación al estudio de la ciudad. 1.1 La percepción del hombre en la ciudad.- 1.2 La arquitectura como elemento constitutivo de la ciudad.- 1.3 La aproximación al estudio del barrio.- 1.4 La imagen de la ciudad a través del hito urbano. 2. Identidad de la ciudad moderna de Montevideo. 2.1 Montevideo colonial.- 2.2 Montevideo liberal.- 2.3 Montevideo moderno. 3. Conclusión. 4. Bibliografía.
<IMAGEN DE LA CIUDAD> <MODERNIDAD> <MONTEVIDEO>  <IDENTIDAD CULTURAL> <HISTORIA URBANA>

0163
Martínez, Edgardo J.
Ciudades intermedias del Uruguay: Carmelo-Nueva Palmira: variantes de expansión urbana y aproximaciones al sistema urbano, pp. 155-158
En: Universidad de la República, Uruguay. Facultad de Arquitectura. Instituto de Teoría de la Arquitectura y Urbanismo, FARQ, ITU. 7as. Jornadas de Investigación en arquitectura: la investigación en proyecto de arquitectura. Montevideo: FARQ, 2008. 213 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 7, Montevideo, octubre 2008.
2008
Presenta la evolución urbana de Nueva Palmira de 1985 a 2004.
<CRECIMIENTO DEMOGRAFICO> <DESARROLLO URBANO> <ORDENAMIENTO TERRITORIAL> <NUEVA PALMIRA>

2.5 USO DEL SUELO

0164
Parodi, J.L.; Schelotto, Salvador; Foladori, G.
Renta urbana y espacio construido: reflexiones a partir de una experiencia docente. Montevideo: SAU, 1986. <7 p.>
Congreso Nacional de Arquitectos, 3, Montevideo, 29 octubre 1986.
Contenido: Introducción.- El proceso urbano. La realidad de América Latina y de nuestro país.- Una explicación acerca de la organización del espacio en el sistema capitalista.- Conclusiones.
1986
<RENTA DEL SUELO> <AREA METROPOLITANA> <MONTEVIDEO> <PROPIEDAD URBANA> <ESPACIO URBANO>

0165
Bonilla Píriz, Sergio
Visión de la problemática de la tierra con destino a desarrollo urbano. Propiedades, vol.14, n.159, noviembre 2000, p.33-35
2000
Considera  el crecimiento urbano de Punta del Este y Maldonado entre 1985 y 1998, analizando la creación de la tierra urbana para soportar el crecimiento poblacional de los sectores medio-bajo a bajo y medio a medio alto.
<USO DEL SUELO> <DESARROLLO URBANO> <CRECIMIENTO URBANO> <MALDONADO> <PUNTA DEL ESTE>

0166
Vivienda popular, n.12, agosto 2003
2003
Tema de Tapa: Vivienda y Tierra Urbana. Artículos. Tenencia de la tierra y Pobreza Urbana en América Latina / Edesio Fernándes.- El territorio metropolitano: entre la glotonería y la anorexia espacial / Carlos Acuña.- De las políticas sectoriales a la gestión local del hábitat / Rául Fernández Wagner.- Áreas centrales: situación actual y potencialidades del suelo urbanizado / María del Huerto Delgado.- El factor valor de la tierra y costos de infraestructura en Montevideo / Teresa Buroni.- Enseñanza. Primer Taller de Transferencia Tecnológica / Walter Kruk, Ariel Ruchansky.- Investigación. Los límites de la Investigación Tecnológica / Héctor Uboldi.- Contribución al Diagnóstico Habitacional en el Uruguay / Unidad Permanente de Vivienda.- Lo Nuevo. Proyectar y Construir en Madera – Concurso “Expoforesta 2003″.- Latinoamérica. Construcción Autogestionaria de Políticas de Hábitat Popular en Buenos Aires / Néstor Rolando Jeifetz, María Carla Rodríguez.- RED XIV.C.- La cooperación intersectorial: un instrumento para el desarrollo tecnológico del sistema productivo de la vivienda de interés social /  Walter Kruk.
<TENENCIA DE LA TIERRA> <VALOR DEL SUELO> <POBREZA URBANA> <VIVIENDA POPULAR>

0167
Delgado Dopazo, María del Huerto
Áreas centrales: situación actual y potencialidades del suelo urbanizado. Vivienda popular, n.12, agosto 2003, pp.31-36: ilus.
2003
<CENTRO URBANO> <MONTEVIDEO> <POLITICA HABITACIONAL> <IMM> <MVOTMA> <BHU>

0168
Buroni, Teresa
El factor valor de la tierra y costos de infraestructura en Montevideo. Vivienda popular, n.12, agosto 2003, pp.37-40: ilus.
2003
<VALOR DEL SUELO> <COSTOS DE URBANIZACION>

0169
Schettini, María Araceli; Gandelman, Eduardo; Nahoum, Benjamín
Suelo urbanizado: el deber de usar y el derecho de prescribir. Vivienda popular, Segunda Época nº 18, junio 2009, pp.90-93
2009
El artículo es un resumen de la ponencia del mismo título presentada en el 3er. Seminario Iberoamericano de Ciencia y Tecnología para el Hábitat Popular, Córdoba, Argentina, noviembre 2008. Los autores integraron un equipo consultor contratado por concurso por el MVOTMA para la implementación de la Cartera de Inmuebles para vivienda de Interés Social, junto a los Arqs. Raúl Vallés y Paulo González, el Sociólogo Andrés Pampillón y los Ing. Agrim. Francisco Iriondo y Patricia Méndez, quienes participaron también en la elaboración de la propuesta.  Contiene: 1. El problema del suelo urbanizado ocioso.- 2. Las alternativas para movilizar el suelo urbanizado ocioso.- 3. La propuesta.- 4. Los antecedentes.- 5. La base jurídica.
<DERECHO PUBLICO> <VIVIENDA DE INTERES SOCIAL> <CARTERA DE INMUEBLES> <REGIMEN DE OCUPACION DE VIVIENDAS> <USO DEL SUELO>

2.6 TUGURIZACIÓN DE ÁREAS CENTRALES

0170
Filgueira, Carlos
CIESU
Notas preliminares acerca de zonas urbanas deprimidas. Montevideo: CIESU, 1985. 25 p.
(Documentos de Trabajo – CIESU, n.096)
1985
<SEGREGACION URBANA> <DETERIORO URBANO> <VIVIENDA DESOCUPADA> <ASENTAMIENTOS PRECARIOS> <BARRIOS DE TUGURIOS> <TUGURIOS> <CANTEGRILES> <CONVENTILLOS> <BARRIO CIUDAD VIEJA (MONTEVIDEO)> <BARRIO SUR (MONTEVIDEO)>

0171
Benton, Lauren A.
CIESU
Demolición de los conventillos: la política de la vivienda en el Uruguay autoritario. Montevideo: CIESU/EBO, 1986. 38 p.
(Cuadernos de CIESU, n.54)
1986
El problema de la demolición de los conventillos y la relocalización de sus moradores se analiza en el marco de la situación política autoritaria de Uruguay anterior a la redemocratización, de lo que han sido los distritos centrales en América Latina y de las propias características del Uruguay. El papel político del sector de bajos ingresos en las ciudades latinoamericanas ha sido imprecisamente descrito como uno de radicalismo extremo y potencial revolucionario, o bien de pasividad e indiferencia política. La verdad parece estar en un punto intermedio. En Uruguay, el fin explícito de la municipalidad de Montevideo en los últimos años de los 70 fue eliminar la vivienda precaria del centro, por lo cual su programa nunca fue identificado como de reasentamiento. La mayor ola de desalojos se redujo con el fin del “boom” de la construcción en 1981. Poco tiempo después, el gobierno dejó de ofrecer relocalizar a los desalojados. Los residentes del Distrito Central se negaron a colaborar con el Estado abandonando el centro o absorbiendo los costos de su propio reasentamiento. Las estrategias adoptadas por los desajolados estuvieron en parte determinadas por su falta de otras alternativas y por su dependencia económica en fuentes de ingreso y ayuda en el centro de la ciudad. La confrontación entre los trabajadores y el Estado es un resultado inevitable de los esfuerzos de “reurbanización” y suelen ser una fuente de nuevas contradicciones que el Estado debe encarar. DOCPAL.
<POLITICA DE VIVIENDA> <ASENTAMIENTOS PRECARIOS> <CANTEGRILES> <VIVIENDA TUGURIZADA> <CENTRO URBANO> <CONVENTILLOS> <SEGREGACION URBANA> <SEGREGACION SOCIAL>

0172
Benton, Lauren A.
Reshaping the urban core: the politics of housing in authoritarian Uruguay. Latin American Research Review, vol.21, n.2, 1986, pp.33-52
1986
<MONTEVIDEO> <BARRIOS DE TUGURIOS> <CONVENTILLOS> <ASENTAMIENTOS PRECARIOS> <VIVIENDA TUGURIZADA> <CENTRO URBANO>

0173
Pereira, L.; Rabeche, E.; Reyes, T.; Rodríguez, B.; Romano, S.; Hermida, R.
La tugurización en Montevideo. Revista Regional de Trabajo Social, año II, ab.1988, pp.61-66
1988
<VIVIENDA TUGURIZADA> <MONTEVIDEO>

0174
Lombardi, Mario
CIESU
Una aproximación a la relevancia de la tugurización del área central: la definición de un marco muestral apropiado para una investigación en profundidad. Montevideo: CIESU, setiembre 1988. p.irreg.: tbls., maps.
Reunión de Trabajo: Presentación del Informe final del Proyecto de Investigación: Movilidad Residencial y Tugurización en Montevideo, Montevideo, 4 octubre 1988. Proyecto Movilidad Residencial y Tugurización en Montevideo patrocinado por Montevideo. Intendencia Municipal; PNUD.
Publicado además en la Serie Informes del CIESU n.41.
1988
El trabajo se centra en formular una metodología para la localización de sectores tugurizados dentro del Área Central de Montevideo. Para ello, se parte de plantear las dificultades de ubicación del fenómeno debido a la ausencia de un marco de referencia que otorgue una perspectiva integral a esa situación, y más precisamente a la imposibilidad de uso de las fuentes censales dada su inespecificidad en dicho plano. El enfoque del estudio se fundamenta en que la tugurización es un fenómeno nuevo, emergente de la relación conflictiva entre las actividades residenciales y las actividades económicas a nivel urbano, con repercusiones críticas en el parque edilicio en tanto resultado del proceso histórico de construcción de la ciudad. Los supuestos principales del análisis expresan que el fenómeno de la tugurización aparece como una manifestación de la pobreza urbana específica del área central de la ciudad, y que es un fenómeno reciente que debe analizarse no como una situación pre-existente, que aumenta su importancia relativa en un área por la disminución de otras situaciones residenciales no degradadas en la misma, sino como un saldo neto migratorio que es resultado de un recambio de la población residente anterior por nuevas “fracciones de población” que ejercen formas de uso más degradadas del parque habitacional. SINUR.
<MONTEVIDEO> <CENTRO URBANO> <VIVIENDA TUGURIZADA> <POBREZA URBANA>

0175
Niedworok, Nelly
CIESU
El hogar, la familia y la vivienda en los tugurios de Montevideo. Montevideo: CIESU, setiembre 1988. 31 p.: tbls.
Reunión de Trabajo: Presentación del Informe final del Proyecto de Investigación: Movilidad Residencial y Tugurización en Montevideo, Montevideo, 4 octubre 1988. Proyecto Movilidad Residencial y Tugurización en Montevideo patrocinado por Montevideo. Intendencia Municipal; PNUD.
Publicado además en la Serie Informes del CIESU n.43.
1988
El estudio propone una diferenciación de los sectores tugurizados en las áreas céntricas de Montevideo respecto a otros sectores carenciados de esta ciudad. En este sentido, se expresa que no es un estrato social en sí mismo sino una fracción de los estratos sociales más carenciados cuyo rasgo más visible es la insatisfacción de la necesidad básica de vivienda. Por tanto, se concibe a los tugurizados como una población “abierta” y no como un estrato social que se reproduce dentro de sí mismo; es una fracción selectiva de estratos pobres urbanos. El centro del análisis comprende la definición de las características que emergen de los hogares tugurizados en tanto efecto de los “límites” impuestos por sus necesidades de vivienda, de localización residencial y su capacidad de ingreso. SINUR.
<VIVIENDA TUGURIZADA> <MONTEVIDEO> <CENTRO URBANO> <FAMILIA> <NECESIDADES DE VIVIENDA>

0176
Veiga, Danilo
CIESU
Condiciones de vida y perfil socioeconómico de la población en áreas tugurizadas de Montevideo. Montevideo: CIESU, 1989. 70 p.: tbls., grafs.
Reunión de Trabajo: Presentación del Informe final del Proyecto de Investigación: Movilidad Residencial y Tugurización en Montevideo, Montevideo, 4 octubre 1988. Proyecto Movilidad Residencial y Tugurización en Montevideo patrocinado por Montevideo. Intendencia Municipal; PNUD.
Publicado además en la Serie Informes del CIESU n.40.
1989
Análisis de las condiciones de vida de la población montevideana residente en las áreas centrales “tugurizadas” distribuida en tres tipos de viviendas precarias, los inquilinatos, las pensiones y los tugurios propiamente dichos. Tales tipos de vivienda se asume que constituyen un sub-mercado cuyo funcionamiento reside en la maximización de la renta del suelo urbano a partir de construcciones obsoletas, sin gastos de amortización ni mantenimiento; las cuales tienen una intensidad de ocupación y posibilidad de incremento de precio a partir de su demanda creciente por sectores de bajos ingresos quienes buscan proximidad a sus fuentes de trabajo informal, servicios, etc. El análisis se refiere a la información generada por una encuesta de 300 hogares realizada en 1987 y se ordena según dimensiones tales como: perfil socio-económico de la población tugurizada en comparación con la población de Montevideo y con sus sectores pobres; heterogeneidad de la pobreza entre los tugurizados; su diferenciación según tipo de vivienda, ocupación y barrio de residencia. SINUR.
<MONTEVIDEO> <ASENTAMIENTOS PRECARIOS> <BARRIOS DE TUGURIOS> <VIVIENDA TUGURIZADA> <CALIDAD DE VIDA> <POBLACION URBANA> <MARGINALIDAD> <POBREZA URBANA>

0177
Mazzei, Enrique
CIESU
Desde la heterogeneidad de las historias de vida a la homogeneidad de las representaciones y valores. Montevideo: CIESU, 1989. 62 p.: tbls.
Reunión de Trabajo: Presentación del Informe final del Proyecto de Investigación: Movilidad Residencial y Tugurización en Montevideo, Montevideo, 4 octubre 1988. Proyecto Movilidad Residencial y Tugurización en Montevideo patrocinado por Montevideo. Intendencia Municipal; PNUD.
Publicado además en la Serie Informes del CIESU n.44.
1989
El análisis se refiere a cómo la situación de deprivación socio-económica de los sectores tugurizados del área central de Montevideo condiciona sus expresiones y comportamientos en tanto sujetos sociales. La hipótesis central del estudio plantea que la diferenciación en las historias individuales de vida no se opone a que el grupo, intermediando actualmente el efecto unificador de su insuficiencia de ingreso, ocupación, vivienda, exprese una inesperada coincidencia en sus representaciones, aspiraciones y expectativas básicas. El tratamiento de la información, proveniente de una encuesta realizada por CIESU en 1987 a 300 hogares tugurizados de Montevideo, se centra en las representaciones, aspiraciones y expectativas de los encuestados respecto a su situación y cambio de vida discriminadas según las principales variables indicativas de sus condiciones de existencia. Los resultados de ese análisis se orientan a aportar a la elaboración de presupuestos acerca del potencial de marginación o integración social de esos grupos.SINUR.
<MONTEVIDEO> <ASENTAMIENTOS PRECARIOS> <MARGINALIDAD> <VIVIENDA TUGURIZADA> <CENTRO URBANO>

0178
Mazzei, Enrique
Expansión de la pobreza en Montevideo: la tugurización de sus áreas urbanas céntricas, p. 149-204: ilus.
En: Mazzei, Enrique, comp.; González, Mariana; Guerrini, Aldo; Midaglia, Carmen; Moreira, Constanza; Papadopulos, Jorge; Lombardi, Mario; Pucci, Francisco. CIESU. Ensayos sobre el Uruguay de los 80: actores, situaciones e intereses. Montevideo: CIESU; EBO, 1989. 227 p. (Estudios sobre la sociedad uruguaya, n.12)
Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología, 17, Montevideo, 2-6 diciembre 1988.
1989
El trabajo configura una síntesis de los resultados de cinco investigaciones que integraron un proyecto global realizado en CIESU sobre la movilidad residencial y tugurización en Montevideo. Tales investigaciones se centraron específicamente en: 1)la metodología de “localización” de los sectores tugurizados en las áreas céntricas de Montevideo, a cargo de Mario Lombardi; 2)el análisis de su movilidad residencial, a cargo de Adela Pellegrino, 3)de sus condiciones de vida, a cargo de Danilo Veiga 4)el estudio de la composición de sus hogares, a cargo de Nelly Niedworok, 5)de sus representaciones, valores y horizonte de vida, a cargo de Enrique Mazzei. Estos aportes aspiran a producir nuevos conocimientos que clarifiquen el perfil de los sectores en las referidas áreas montevideanas.
<POBREZA URBANA> <TUGURIOS> <CENTRO URBANO> <MONTEVIDEO>

0179
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Teoría de la Arquitectura y Urbanismo
Propuesta de relocalización de los desalojados de Ciudad Vieja. Montevideo: ITU, agosto 1989. 7 h.
1989
<REALOJO> <BARRIO CIUDAD VIEJA (MONTEVIDEO)>

0180
Veiga, Danilo
CIESU
Segregación socioeconómica y crisis urbana en Montevideo, pp. 265-302: tbls., grafs.
En: Lombardi, Mario, ed.; Veiga, Danilo, ed. CIESU. Las  ciudades en conflicto: una perspectiva latinoamericana. Montevideo: CIESU/EBO, noviembre 1989. 306 p.
Seminario Crisis Urbana en el Cono Sur: paradigmas y enfoques, Montevideo, 3-4 noviembre 1988.
1989
El trabajo analiza fenómenos socio-económicos relevantes indicativos del deterioro de la calidad de vida de la población de Montevideo y en particular de los residentes en las áreas tugurizadas de esta ciudad. El análisis se refiere a los componentes de la crisis urbana; a la crisis urbana y el empobrecimiento de la población montevideana; la segregación socio-espacial y el deterioro de las áreas centrales de Montevideo; la población tugurizada y la heterogeneidad de la pobreza en Montevideo. El trabajo incluye mapas, gráficos y cuadros elaborados en CIESU con motivo de una Encuesta de opinión sobre sectores tugurizados del área central de Montevideo aplicada a 300 hogares en octubre de 1987.SINUR.
<MONTEVIDEO> <ASENTAMIENTOS PRECARIOS> <CRISIS URBANA> <POBREZA URBANA> <VIVIENDA TUGURIZADA> <CENTRO URBANO> <SEGREGACION URBANA> <SEGREGACION SOCIAL>

0181
Mazzei, Enrique
CIESU
Los sectores tugurizados en las áreas céntricas de Montevideo: representación de sus necesidades y las vías de su satisfacción. Montevideo: CIESU, <1990>. 17 p.
(Documentos de Trabajo – CIESU, n.157)
Proyecto Movilidad Residencial y Tugurización en Montevideo patrocinado por Montevideo. Intendencia Municipal; PNUD.
1990
<TUGURIOS> <CENTRO URBANO> <VIVIENDA TUGURIZADA> <CALIDAD DE VIDA> <NECESIDADES BASICAS> <MONTEVIDEO>

0182
Veiga, Danilo
CIESU
Tugurización y segregación urbana en el área central de Montevideo. Montevideo: CIESU, 1990. 44 p.
(Documentos de Trabajo – CIESU, n.161)
Documento correspondiente al estudio desarrollado por el autor, en el marco del Proyecto Movilidad Residencial y Tugurización en Montevideo, realizado en CIESU con el auspicio de la Intendencia Municipal de Montevideo y el apoyo del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo durante 1987-1988. El equipo responsable del Proyecto estuvo integrado por Mario Lombardi, Enrique Mazzei, Nelly Niedworok, Adela Pellegrino y Danilo Veiga.
1990
Se recogen algunos resultados de la Encuesta correspondiente al Proyecto CIESU / IMM / PNUD del Proyecto mencionado, y se analizan aquellos fenómenos referidos a las condiciones de vida de la población residente en las viviendas “tugurizadas” del Área Central de Montevideo. Se divide en cuatro partes: en la primera y segunda parte, se analiza el surgimiento de la tugurización en el contexto de la denominada crisis urbana y en relación al fenómeno de la segregación socioeconómica en la ciudad. En tercer lugar, se enfoca el tema de la heterogeneidad de la pobreza en las áreas tugurizadas; y en cuarto término se presentan los resultados principales en relación a los componentes del nivel de vida de la población residente en dichas áreas.[Extraído de la "Introducción"].
<MONTEVIDEO> <CENTRO URBANO> <ASENTAMIENTOS PRECARIOS> <BARRIOS DE TUGURIOS> <VIVIENDA TUGURIZADA> <CALIDAD DE VIDA> <POBLACION URBANA> <MARGINALIDAD> <POBREZA URBANA>

0183
Veiga, Danilo
CIESU
Tugurización en el área central de Montevideo, pp.43-53
En: Gazzioli, Ruben, comp.; Coulomb, René; Kawarick, Lucio; Veiga, Danilo; Mohkowsky, Jorge; Charriere, Margarita. PROHA. Alojamiento para sectores populares urbanos: Buenos Aires, Montevideo, San Pablo y México. Buenos Aires: Plus Ultra, 1991. 94 p. (Cuaderno – PROHA, n.2)
Seminario La Situación Habitacional de los sectores populares Urbanos, Buenos Aires, 24-25 setiembre 1990. Proyecto Movilidad Residencial y Tugurización en Montevideo patrocinado por Montevideo. Intendencia Municipal; PNUD.
Publicado en versión más extensa como Documento de Trabajo n.161 del CIESU.
1991
<MONTEVIDEO> <CENTRO URBANO> <ASENTAMIENTOS PRECARIOS> <BARRIOS DE TUGURIOS> <VIVIENDA TUGURIZADA> <CALIDAD DE VIDA> <POBLACION URBANA> <MARGINALIDAD> <POBREZA URBANA>

0184
Di Paula, Jorge
Montevideo: barrios céntricos y viviendas de inquilinato, p. 217-230: ilus.
En: Harms, Hans; Ludeña, Wiley; Pfeiffer, Peter, eds. Vivir en el “centro”: vivienda e inquilinato en los barrios
céntricos de las metrópolis de América Latina. Hamburgo: Technische Universität Hamburg-Harburg, 1996.
ISBN: 3-00-000473-4
1996
Se aborda la involución y precariedad habitacional en áreas centrales de la ciudad de Montevideo. Se observa según datos de los censos y estudios realizados, un proceso de despoblación y segregación territorial, que muestran viviendas vacías y un crecimiento de una población desalojada. Se conceptualizan los grados de precariedad de la vivienda y, en especial, la destinada a alquiler a sectores de bajos recursos. Se identifican cuatro tipos fundamentales: conventillo, pensión, inquilinato, y tugurio propiamente dicho o vivienda ocupada por intrusos. Finalmente, se analizan las políticas públicas y la reivindicación social, haciendo referencia a la política municipal, el rol de las organizaciones populares y el papel de la Universidad de la República.
<MONTEVIDEO> <CENTRO URBANO> <VIVIENDA DE ALQUILER> <DETERIORO URBANO> <VIVIENDA TUGURIZADA> <CONVENTILLOS> <CASA STANDARD> <POLITICA HABITACIONAL>

0185
Sánchez Mena, Manuel
Recuperación de las áreas centrales de Montevideo. Propiedades, vol.11, n.123, octubre 1997, pp.36-37
1997
Argumenta que la política de vivienda debería depender de la de planificación urbana y ésta de la de planificación territorial. Propone la localización de conjuntos de viviendas de interés social en zonas centrales despobladas.
<POLITICA DE VIVIENDA> <VIVIENDA DE INTERES SOCIAL> <CENTRO URBANO>

0186
Centro Cooperativista Uruguayo
Rehabilitación urbana en Uruguay. Dinámica cooperativa, n.120, 1998?, pp.13-20
1998
Este artículo es una síntesis del documento elaborado por el CCU para su discusión en el Seminario – Taller: “Rehabilitación Urbana en Zonas Centrales de Montevideo”, realizado en junio del año 1997. Se recogen: aspectos que hacen a la discusión conceptual de la problemática, las estrategias de desarrollo posible, algunos elementos de diagnóstico que recuperan los antecedentes más significativos y finalmente, se presenta una propuesta abierta.[Resumen de los autores]
<REHABILITACION DE VIVIENDA> <CENTRO URBANO> <MONTEVIDEO>

0187
Igorra Cairo, Jaime
Reflexiones sobre vivienda ante una imagen satelital de Montevideo, en oportunidad del Foro “Posibilidades de rehabilitación de áreas en desuso en Montevideo”. Montevideo: s.n., 2002. 7 h.
2002
Contiene: Ley de Ordenamiento Territorial.- Plan Montevideo de 1997.- Necesidad de coordinar.- Integración social y urbana.- Proliferación de asentamientos.- Viviendas vacías en la zona urbanizada con servicios.- Áreas de promoción.- Datos del Censo de 1996.- Soluciones posibles.
<VIVIENDA VACIA> <ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <POLITICA HABITACIONAL> <MONTEVIDEO>

0188
Goñi, Adriana; Ures, Mariana
Casas marcadas. Vivienda popular, n.16, noviembre 2005, pp.49-50: ilus.
2005
Describe una acción en Montevideo en los barrios Parque Rodó/Palermo con respecto a la identificación de casas deshabitadas y tapiadas.
<VIVIENDA VACIA> <BARRIO PARQUE RODO (MONTEVIDEO)> <BARRIO PALERMO (MONTEVIDEO)>

0189
Di Paula, Jorge
Politique du logement et citoyenneté à Montevideo.
En: Rivière D’Arc, Hélène, dir.; Memoli, Maurizio, dir. Le pari urbain en Amérique latine: vivre dans le centre des villes. Paris: Armand Colin, 2006. 224 p.
ISBN: 2-200-34672-7
2006
El trabajo es resultado de las actividades de la Unidad Permanente de Vivienda (UPV) de la Facultad de Arquitectura de la Universidad de la República en el lapso 1993-2003, con el fin de difundir el conocimiento sobre la rehabilitación de viviendas en zonas centrales. Se basa en la necesaria relación entre el espacio físico de la reproducción de la vida cotidiana, la casa, con el medio físico y social de la ciudad. Se destaca la participación ciudadana en esta articulación. Se pone el acento en las actividades relacionadas a la investigación y la ayuda aportada a los grupos sociales que desean permanecer en dichas zonas o retornar a ellas. Se presenta el caso montevideano y los factores de la migración intra-urbana del centro a la periferia, hacia el área metropolitana y el crecimiento de los asentamientos irregulares, así como la estrategia de acción de la  UPV  contra las causas de expulsión de los habitantes de las zonas centrales. Los criterios que guían la estrategia son: integrar la actividad teórica reflexiva con la práctica participativa y la propuesta de incorporar instrumentos “sociales” de trabajo; participar en los procesos de acceso a la vivienda, más que como “autor” de las soluciones como actor en el campo de la vivienda, interviniendo junto a la población, la administración pública y los empresarios privados; trabajar en el espacio conceptual según el eje de la política urbana: política de vivienda (policy), el eje gobierno central/gobierno local (policy); el eje participación-representación (politics). Se presentan en el contexto de la estrategia mencionada, algunas experiencias de la UPV: el caso de los “Tres Hoteles” de la Ciudad Vieja; el caso de la construcción de la terminal “Tres Cruces”; el caso de la “Unión Popular”; el proyecto Cubo del Norte; el caso Mujefa (mujeres jefas de familia); la rehabilitación de las zonas centrales. Las “Conclusiones” sintetizan las experiencias de la UPV a la luz de la visión de un proceso de gestión participativa, concertada e intedisciplinaria, parte integrante de la producción social de hábitat.
<POLITICA HABITACIONAL> <UPV> <CENTRO URBANO> <MIGRACION INTRAURBANA> <ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <REALOJO> <REHABILITACION DE VIVIENDA> <REHABILITACION URBANA>

0190
Ures, Mariana
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Unidad Permanente de Vivienda
Casas des-habitadas: causas y azares, p. 175-176; Incluye Bibliografía
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 6as. Jornadas de Investigación en Arquitectura: formación de investigadores. Montevideo: FARQ, 2007. 276 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 6, Montevideo, octubre 2007.
2007
La investigación releva las viviendas deshabitadas en los barrios Parque Rodó, Palermo, Cordón y Barrio Sur, considerando su estado constructivo, la antigüedad de la desocupación y su situación jurídica, intentando reconocer los motivos por los que permanecen desocupadas.
<VIVIENDA VACIA>

2.7 REHABILITACIÓN URBANA

0191
Crespi, Ana María; Inda, Nelson
Renovación urbana: la calle Piedras. Montevideo: Habitplan Consultores, 1989. 88 p.: ilus.
(Documentos de Arquitectura, n.8)
1989
El trabajo pretende, tomando un caso particular de la Ciudad Vieja de Montevideo: proponer ideas y planes que tiendan a su recuperación física y social como área histórica y barrio de Montevideo; complementar la experiencia desarrollada en el ámbito de la relación entre el BHU y la Comisión Especial Permanente estableciendo bases de nuevos instrumentos; proponer proyectos físicos puntuales que permitan la renovación urbana. Contiene una breve historia de la Ciudad Vieja desde 1724 a 1987 y el estudio particular sobre la calle Piedras incluyendo un relevamiento físico y morfológico, socio-económico y de actividades. Las propuestas expuestas se basan en el “Programa de Vivienda” y priorizan la habitación como actividad básica del área, el fortalecimiento del tejido urbano, la revitalización de actividades y caracterizar la calle como vehicular. En un Anexo se transcriben la Ordenanza de Edificación en la Ciudad Vieja; la reglamentación sobre la Comisión Especial Permanente; Ordenanza de Reciclaje; Línea de crédito de Reciclaje; Línea de crédito adquirientes de unidades resultantes de operaciones de Reciclaje y Propuesta de Núcleo Habitacional Colectivo de reciclaje y Propuesta de Concurso licitación con preselección. SINUR.
<CENTRO HISTORICO> <BARRIO CIUDAD VIEJA (MONTEVIDEO)> <CALLE PIEDRAS (MONTEVIDEO)> <PLANIFICACION URBANA> <RENOVACION URBANA> <REHABILITACION URBANA> <REMODELACION DE BARRIOS> <BARRIOS> <MONTEVIDEO>

0192
Vicario, Luis B.
Montevideo. Intendencia Municipal. Departamento de Planeamiento Urbano
Conclusiones del Seminario sobre Recuperación de Áreas Urbanas Deterioradas. Montevideo: IMM. Departamento de Planeamiento Urbano, julio 1989. 7 p.
Seminario sobre Recuperación de Áreas Urbanas, Montevideo, 10-14 julio 1989.
1989
<MONTEVIDEO> <CENTRO URBANO> <DETERIORO URBANO> <RENOVACION URBANA> <RECUPERACION URBANA> <REMODELACION DE BARRIOS> <REHABILITACION URBANA>

0193
Centro Cooperativista Uruguayo
Reciclaje de viviendas: Ciudad Vieja, Barrio Sur, Palermo y Aguada. Dinámica cooperativa, Año XXVII, n.105, abril 1990, pp.22-24
1990
<REHABILITACION DE VIVIENDA> <BARRIO CIUDAD VIEJA (MONTEVIDEO)> <BARRIO SUR (MONTEVIDEO)> <BARRIO LA AGUADA (MONTEVIDEO)>

0194
Di Paula, Jorge, coord.; Canoura, Carmen, coord.; Machado, Enrique, colab.; Abba, Fernando, colab.; Buño, Carmen, colab.
Peñarol: Diagnóstico y propuesta: Montevideo, Programa de revitalización barrial. Montevideo: ITU, julio 1991. 159 p.: tbls., maps., ilus.
Programa de Revitalización Urbano Barrial patrocinado por ITU.
Informe final de la investigación realizada en el barrio Peñarol durante los años 1989-90, participaron la organización social MIRPA (Movimiento intersocial reivindicativo de Peñarol y adyacencias) que articula a grupos funcionales, sectoriales y territoriales, el ITU y al Taller de Anteproyectos de la Facultad de Arquitectura. El documento contiene un diagnóstico-pronóstico de las variables socio-ambientales y propuestas urbano-arquitectónicas tanto a nivel de normativas de áreas caracterizadas como de intervenciones puntuales.
1991
<BARRIO PEÑAROL (MONTEVIDEO)> <MONTEVIDEO> <BARRIOS> <MIRPA> <USO DEL SUELO> <ESTRUCTURA URBANA> <SALUD> <ESTRUCTURA SOCIAL> <ECONOMIA URBANA> <TRANSPORTE>

0195
Alonso, Noemí
Algunas experiencias innovadoras en vivienda de interés social emprendidas por la Intendencia Municipal de Montevideo, [8] h.
En: Curso Iberoamericano de técnicas constructivas industrializadas para vivienda de interés social, 2º, Montevideo, 22 nov. -10 dic., 1993: Anales, v.5, capítulo 23. Montevideo: Proyecto CYTED XIV, 1993.
1993
Contiene: 1. Contexto. La política de experiencias demostrativas de la IMM. 1a. Construcción de vivienda nueva. 1b.Reciclaje de viviendas en el centro de la ciudad.- 2. Breve descripción de algunas experiencias.- 2a. Núcleos Básicos Evolutivos. 2a1. COVIITU. 2a2. COVICIM. 2a3. COVITRIVI- 2a4. ITAPE. 2a5. Lecoq Manga. 2b. Reciclaje y rehabilitación urbana. 2b1. Operación Goes. 2b2. PRETYL.- 3. Algunas reflexiones de carácter general.
<REHABILITACION URBANA> <VIVIENDA POPULAR> <RECICLAJE> <REHABILITACION DE VIVIENDA> <NUCLEOS BASICOS EVOLUTIVOS – NBE> <COOPERATIVA COVIITU> <COOPERATIVA COVICIM> <COOPERATIVA COVITRIVI> <COOPERATIVA ITAPE> <CENTRO URBANO> <MONTEVIDEO>

0196
Di Paula, Jorge; Farinasso, Atilio E.; Furman, Charna
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Unidad Permanente de Vivienda
Rehabilitación de un asentamiento precario en área consolidada: el caso de la “Unión Vecinal”. Montevideo: UPV, 1995. 36 p.
1995
Contiene: A. Antecedentes.- Situación de la población en relación con la vivienda. B. Propuesta general. C. Enumeración de Programas. D. Fundamentación de los proyectos- Situación de los barrios tradicionales. E. Proyecto I. Reciclaje Edificio Rambla Sur. 1. Antecedentes.- Actividad del Comité Popular del Barrio Sur.- Ubicación del edificio dentro del contexto histórico. 2. Formulación del Proyecto.- 3. Justificación.- 4. Presupuesto. F. Proyecto II. Reciclaje Establecimiento Miguelete. 1. Antecedentes.- 2. Formulación del Proyecto.- 3. Justificación.- 4. Presupuesto. G. Divulgación de la propuesta. MS.
<REHABILITACION URBANA> <RECICLAJE> <CONJUNTOS HABITACIONALES> <ESTABLECIMIENTO MIGUELETE> <EDIFICIO RAMBLA SUR> <COMITE POPULAR DEL BARRIO SUR> <BARRIO SUR (MONTEVIDEO)> <CENTRO URBANO> <MONTEVIDEO>

0197
Abella Trías, Julio César
Montevideo verde. Montevideo: s.e., 1997. 45 p.: maps., ilus.
1997

Se analiza la situación de la zona rural de Montevideo y se propone terminar con la idea de percibirla como un espacio libre en el que pueden desarrollarse elementos urbanos. Por el contrario se defiende las 33.746 hectáreas de esta zona que “permiten un abastecimiento económico de sus mercados”. Se incluye una breve historia de la zona rural y una descripción de sus distintos sectores según el Censo Agropecuario de 1990.
<REHABILITACION RURAL> <ZONAS RURALES> <URBANISMO> <PLANIFICACION URBANA>

0198
Montevideo. Intendencia de Municipal. Equipo de Reciclaje y Rehabilitación Urbana.Servicio de Tierras y Vivienda
De la intervención puntual a la acción barrial, una nueva alternativa: los reciclajes autogestionarios. Acciones municipales de reciclaje. Vivienda popular, n.2, diciembre 1997, pp.4-7: ilus.
1997
<REHABILITACION DE VIVIENDA> <REHABILITACION URBANA> <VIVIENDA POPULAR>

0199
Buroni, Teresa
Centro Cooperativista Uruguayo
Estrategias para la rehabilitación urbana desde el ámbito de una ONG de desarrollo, pp.75-97
En: Rodríguez, Carla, comp.; Procupez, Valeria, comp. Autogestión, rehabilitación, concertación: experiencias en políticas de vivienda popular. Buenos Aires: Subsecretaría de Vivienda. Secretaría de Desarrollo Social de la Nación (Argentina); MOI; Bilance, junio 1998. 296 p.
Seminario Autogestión, rehabilitación, concertación: experiencias políticas de vivienda popular, Buenos Aires, 8-9 diciembre de 1997, organizado por Subsecretaría de Vivienda. Secretaría de Desarrollo Social. Presidencia de la Nación (Argentina); Movimiento de Ocupantes e Inquilinos (MOI); Balance; y Programa CYTEC – Proyecto XIV,
1998
Contiene: Breve reseña de antecedentes.- 1980-1985 Poniendo frenos a la barbarie.- 1985-1995 Empezando a hacer.- 1995 Apuntando a una ciudad integrada y solidaria.- Lineamientos estratégicos.
<POLITICA HABITACIONAL> <REHABILITACION URBANA> <PROGRAMAS DE VIVIENDA> <CCU> <MONTEVIDEO> <CENTRO URBANO>

0200
Schelotto, Salvador
Una opción: la bahía de Montevideo. Elarqa, vol.8, n.28, setiembre 1998, p. 8-10: ilus.
1998
Se considera la bahía de Montevideo, su historia y características.
<BAHIA DE MONTEVIDEO> <DISEÑO URBANO> <MONTEVIDEO>

0201
Delgado Dopazo, María del Huerto
Participación de la población en la rehabilitación urbana de las áreas centrales de la ciudad: el caso de los reciclajes autogestionados. Vivienda popular, n.8, abril 2001, pp.49-53: ilus.
2001
El artículo es resultado de la investigación “Viabilidad de los Reciclajes por Ayuda Mutua en áreas centrales e intermedias de la ciudad, como alternativa para la rehabilitación urbana y edilicia y la permanencia de la población en dichas áreas”, realizado por la Unidad Permanente de Vivienda – UPV, entre los años 1998-2000, como proyecto de iniciación a la investigación (apoyo de CSIC- UdelaR), para ampliar información ver Vivienda Popular nº 2.
<VIVIENDA POPULAR> <REHABILITACION URBANA> <RECICLAJE> <CENTRO URBANO> <MONTEVIDEO>

0202
Delgado Dopazo, María del Huerto
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Unidad Permanente de Vivienda
Participación de la población en la rehabilitación urbana de las áreas centrales de la ciudad: el caso de los reciclajes autogestionarios promovidos por la Intendencia Municipal de Montevideo. Montevideo: UPV, mayo 2001. 20 p.
Foro América Latina Habitar 2000, Salvador, Bahía, mayo 2001,
Nota: Equipo investigador: Arq. María del Huerto Delgado Dopazo, investigadora responsable, Arq. Jorge Di Paula, tutor académico, Arqs. Norma Piazza Cossio y Andres Menéndez Presto, ayudante de investigación, Arq. Charna Furman, asesora.
2001
Contiene: 1. Introducción.- 2. Breve aproximación al contexto urbano, habitacional y social de la ciudad de Montevideo.- 3. Presentación de la investigación.- 4. Evaluación del programa y comparación con otro tipo de soluciones habitacionales.- 5. Recomendaciones para la rehabilitación urbana.
<REHABILITACION URBANA> <RECICLAJE> <CENTRO URBANO> <IMM> <MONTEVIDEO>

0203
Delgado Dopazo, María del Huerto
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Unidad Permanente de Vivienda
Los reciclajes autogestionarios, como forma de participación de la población en la rehabilitación urbana de las áreas centrales de la ciudad de Montevideo. Montevideo: UPV, nov. 2001. 23 p.
Primer Premio. Concurso “Hábitat Popular en los Centros Antiguos de Iberoamérica”RED DYTEC XIV B. Viviendo y Construyendo, noviembre 2001.
2001
<REHABILITACION URBANA> <RECICLAJE> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <PARTICIPACION SOCIAL> <CENTRO URBANO> <MONTEVIDEO>

0204
Montevideo. Intendencia Municipal; Andalucía. Junta
Plan especial Arroyo Miguelete. Montevideo: IMM, 2004. 93 p.: maps., ilus.
Incluye CD-ROM.
2004
Se presentan los fundamentos del plan, la incidencia del arroyo en los espacios públicos y privados en sus diferentes tramos, aspectos ambientales y biodiversidad, el tratamiento de desperdicios, los asentamientos irregulares.
<PLANIFICACION URBANA> <ORDENAMIENTO TERRITORIAL> <GESTION AMBIENTAL> <RECUPERACION URBANA> <PLAN ESPECIAL DEL ARROYO MIGUELETE> <HABITAT>

0205
Roland, Patricia; Baráibar, Ximena; Alonso, Noemí; Dameles, Mariana; Pacheoco, Julia; Batalla, Martín; Aguiar, Dolores
Una respuesta a la degradación urbana: las Oficinas Municipales de Rehabilitación. Vivienda popular, n.15, junio 2005, pp.46-50: ilus.
2005
Contiene: El problema.- Los objetivos del programa.- La instrumentación.- Los destinatarios y las obras a realizar.- Las experiencias realizadas. Barrio Sur. Barrio Reus Norte. Barrio Peñarol.- Logros.- Dificultades.- Perspectivas.
<REHABILITACION URBANA> <REHABILITACION DE VIVIENDA>  <BARRIO SUR (MONTEVIDEO)> <BARRIO REUS NORTE (MONTEVIDEO)> <BARRIO PEÑAROL (MONTEVIDEO)>

0206
Ligrone, Pablo
Limites à la création d’activités économiques dans les plans de réhabilitation urbaine: le cas uruguayen : tbls.
En: Rivière D’Arc, Hélène, dir.; Memoli, Maurizio, dir. Le pari urbain en Amérique latine: vivre dans le centre des villes. Paris: Armand Colin, 2006. 224 p.
ISBN: 2-200-34672-7
2006
Se enfoca la rehabilitación urbana desde la perspectiva de inclusión de la promoción de las actividades económicas en los planes. A pesar del consenso cultural sobre el valor del patrimonio arquitectónico y urbanístico, no existe a nivel político su integración a los programas y principales discursos. La rehabilitación urbana y la creación paralela de empleo no parece tener valor político ni económico para los gobiernos locales. Los Intendentes no se movilizan con respecto a temas potencialmente conflictivos y sin rentabilidad política. El trabajo presenta diversas iniciativas que, tomadas de otros campos de intervención que la planificación urbana, buscan dotar de un dinamismo a la economía local a través de la puesta en marcha de actividades y programas de inversión en el área de la vivienda. En especial, de iniciativas en el dominio de la rehabilitación urbana donde se integren actividades económicas a las políticas públicas. Se plantea el rol de la estructura tributaria como “bloqueo” a la promoción de las actividades económicas de parte de los gobiernos departamentales y se analiza las partidas presupuestales anuales en el lapso 1989-2004 para Montevideo y los proyectos aprobados  por el Fondo de Desarrollo del Interior (FDI). Finalmente se presenta la planificación urbana de Montevideo desde el Plan regulador de 1930 al Plan Director de 1998, especialmente los planes y programas dirigidos a la Ciudad Vieja. Se describe la estructura y funciones de la Oficina de del Plan de Ciudad Vieja, la Comisión Especial Permanente de Ciudad Vieja, la Fundación Ciudad Vieja, y los proyectos de pequeñas y medianas empresas existentes (2002-2004).
<PLANIFICACION URBANA> <REHABILITACION URBANA> <PRESUPUESTOS MUNICIPALES> <INVERSIONES> <PROYECTOS DE REHABILITACION> <COMISION PERMANENTE ESPECIAL DE LA CIUDAD VIEJA> <BARRIO CIUDAD VIEJA (MONTEVIDEO)>

0207
Morel, Gonzalo
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Departamento de Enseñanza de Anteproyecto y Proyecto de Arquitectura
Re-diseñar el stock: diseño de viviendas adecuadas para la intensificación en Ciudad Vieja, pp. 55-59; Incluye Bibliografía
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 6as. Jornadas de Investigación en arquitectura: formación de investigadores. Montevideo: FARQ, 2007. 276 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 6, Montevideo, octubre 2007.
2007
La investigación continúa la línea desarrollada por el autor en su tesis de postgrado de la Maestría en Vivienda y Urbanismo de la AA School (Londres), explorando el concepto de ciudad compacta, teniendo como caso de estudio la Ciudad Vieja, en el contexto de exclusión social analizando la intensificación urbana como alternativa.
<REHABILITACION URBANA> <BARRIO CIUDAD VIEJA (MONTEVIDEO)>

0208
Piperno, Adriana; Sierra, Pablo
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Teoría de la Arquitectura y Urbanismo
Metodología para la planificación y gestión de áreas urbanas inundables, pp.137-140
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 6as. Jornadas de Investigación en Arquitectura: formación de investigadores. Montevideo: FARQ, 2007. 276 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 6, Montevideo, octubre 2007.
2007
Investigación financiada por CSIC que pretende explorar la gestión del riesgo y el diseño de políticas públicas dirigidas a  la recuperación de zonas afectadas por inundaciones, indagando en la participación de los actores locales, pobladores y técnicos, así como en la articulación de las escalas (local/regional) y de miradas (sectorial/integral).
<PLANIFICACION URBANA> <INUNDACIONES>

2.8 SITUACION SOCIAL Y ECONOMICA

0209
Rodé, Patricio; Marsiglia, Javier; Piedra Cueva, Enrique
Experiencias recientes de movilización urbana en las áreas de salud, nutrición y organización barrial, pp.51-76
En: Filgueira, Carlos, comp. CLACSO/CIESU. Movimientos sociales en el Uruguay de hoy. Montevideo: CLACSO/CIESU/EBO, 1985. 227 p.
Bibliografía: pp.76.
1985
<MOVIMIENTOS SOCIALES> <SERVICIOS SOCIALES> <SERVICIOS DE SALUD POPULARES PRIVADOS (SSPP)> <CLUBES DE COMPRA> <OLLAS POPULARES> <MOVIDE> <VIVIENDA POPULAR>

0210
Pais Rivanera, Gabriel
Montevideo. Intendencia Municipal. Unidad Asesora de Proyectos Especiales
El gobierno departamental de Montevideo y el desarrollo social. Montevideo: s.e., octubre 1986. 33 p.
Seminario Planificación y la Gestión del Desarrollo Nacional: el Rol de los Gobiernos Locales, Montevideo, 15-17 octubre 1986.
1986
<UAPE> <POBREZA URBANA> <DESARROLLO SOCIAL> <PROGRAMA HABITACIONAL DE EMERGENCIA> <PROGRAMA SOLIDARIO DE EMERGENCIA INVIERNO ’85 (IMM)> <PROYECTO GUARDERIAS POPULARES>

0211
Peré, Cristina
CLAEH
Organización comunitaria por soluciones de Paso Carrasco: algunos aspectos de una organización de vecinos. Montevideo: CIEDUR, 1988. 21 p.
(Seminarios y Talleres – CIEDUR, n.14.22)
Seminario Europeo-Latinoamericano sobre Desarrollo Local, Montevideo, 23-26 noviembre 1987.
1988
<PASO CARRASCO (CANELONES)> <PARTICIPACION SOCIAL> <DESARROLLO LOCAL>

0212
Pérez, Ana; Sollazo, Ana
EMAUS. Grupo Aportes
Participación y movilización en salud: algunos aportes a partir de experiencias barriales. Montevideo: EMAUS, octubre 1988. 64 p.: ilus.
1988
Contenido: Participación y movilización en salud: algunas consideraciones.- La salud en un “cantegril”: 19 de abril, un barrio con historia.- Policlínica EMAUS: de la institución a los vecinos.- Experiencias de coordinación de policlínicas.- La universidad y la salud.- Dos breves referencias: las cooperativas y los sindicatos.- Participación y movilización en salud: un tema inacabado.MS.
<SALUD> <SERVICIOS DE SALUD> <PARTICIPACION SOCIAL> <BARRIOS> <BARRIOS DE TUGURIOS> <EMAUS> <POLICLINICAS BARRIALES>

0213
Kaztman, Rubén
La heterogeneidad de la pobreza: el caso de Montevideo. Revista de la CEPAL, n.37, abril 1989, pp.141-152
1989
La crisis económica sufrida en la presente década por los países latinoamericanos mermó los salarios y los ingresos de numerosas familias, con el deterioro consiguiente de las condiciones de vida de la población afectada. Hogares que previamente reunían las condiciones mínimas para asegurar la integración social de sus miembros, se sumieron en la pobreza, aumentando así la heterogeneidad de este fenómeno. En este artículo se propone un método para identificar la mencionada heterogeneidad sobre la base de la información que habitualmente recogen las encuestas nacionales de hogares sobre ingresos y situación en cuanto a satisfacción de las necesidades básicas. La aplicabilidad del método se ilustra con datos para Montevideo correspondientes a 1984 y 1986. El análisis de los cambios registrados en este período en los porcentajes de hogares que presentaban carencia de ingresos o de satisfacción de las necesidades básicas permite inferir algunas conclusiones sobre los efectos de las distintas políticas en la situación de las diversas categorías de pobres. Las políticas macroeconómicas aplicadas por el gobierno democrático que se instaló en Uruguay a comienzos de 1985 -y que se tradujeron en incremento del salario real, caída del desempleo y contención del proceso inflacionario -mejoraron la situación de los “pobres recientes”, pero no la de los “pobres crónicos” ni la de los hogares afectados por “carencias inerciales”. Estas últimas dos categorías no parecen reaccionar en el corto plazo a las políticas macroeconómicas reactivadoras. El autor sugiere algunas políticas específicas en favor de estos grupos. CEPAL.
<POBREZA> <POLITICA GUBERNAMENTAL> <HOGAR> <ENCUESTAS DE HOGARES> <NECESIDADES BASICAS>

0214
Buroni, Teresa
Centro Cooperativista Uruguayo
El proceso de participación en Uruguay con motivo de Habitat II, pp.23-47
En: Grazia, Grazia de. Asociación Latinoamericana de Organizaciones de Promoción – ALOP. Desafíos da participaçao social em conferêrencias internacionais: Habitat II. San José, Costa Rica: ALOP, 1994. 163 p.
1994
Se presenta las principales instancias de participación desde el ámbito de las organizaciones no gubernamentales y organizaciones de base comunitaria como significantes para la evolución del proceso. Se analiza la dinámica de los actores y la articulación a nivel nacional e internacional. Se incluye el documento enviado por la Comisión Coordinadora “Hacia Habitat II” al Intendente Municipal de Montevideo, con motivo de su participación en Precom III.
<POLITICA HABITACIONAL> <PARTICIPACION SOCIAL> <ORGANIZACIONES NO GUBERNAMENTALES> <ORGANIZACIONES SOCIALES> <PROGRAMAS DE VIVIENDA> <HABITAT II>

0215
Veiga, Danilo; Lombardi, Mario
CIESU
Características sociodemográficas y económicas de la población en el área metropolitana. Montevideo: CIESU, abril 1994. s.p.: tbls., maps.
(Serie Informes – CIESU, n.66)
Proyecto Atlas Económico del Área Metropolitana de Montevideo patrocinado por el MVOTMA.
1994
Contiene una primera sección sobre las características sociodemográficas de los hogares del área metropolitana en perspectiva comparada, enfatizando la situación de las familias carenciadas, por su relevancia estratégica para la formulación de políticas públicas, en base a los datos del Censo de Población de 1985. La segunda sección enfoca los indicadores de la actividad económica de la población en el área metropolitana.
<AREA METROPOLITANA> <MONTEVIDEO> <INDICADORES ECONOMICOS> <INDICADORES SOCIALES> <INDICADORES DEMOGRAFICOS> <HOGAR>

0216
Delgado Dopazo, María del Huerto
Características físicas y sociales de un asentamiento irregular en área consolidada de la ciudad. Montevideo: UPV, nov.1996. [100] p.
1996
El estudio es de carácter descriptivo, constituye un insumo para el diseño de las nuevas viviendas a construirse en el actual asentamiento, ocupado desde hace más de 30 años, en el barrio La Unión.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <BARRIO LA UNION (MONTEVIDEO)>

0217
Filgueira, Carlos; Amoroso, Guillermoç
NU. CEPAL Oficina de Montevideo
Condiciones habitacionales de la juventud: elementos para el diseño de una política de vivienda. Montevideo: CEPAL, junio 1997. 57 p.
Documento preparado por la Oficina de CEPAL de Montevideo, con el apoyo financiero de PNUD, en el marco del Proyecto URU/96/009 “Asistencia para una Política de Vivienda en Apoyo a la Formación de Hogares Jóvenes” entre el Ministerio de Educación y Cultura y la CEPAL.
LC/MVD/R.148.Rev.1
1997
El presente informe se plantea dos preguntas: ¿por qué la necesidad de crear un programa específico para los jóvenes si éstos ya pueden acceder a programas no focalizados?; y, si la respuesta es positiva, ¿cuál debería ser el componente específico del programa que atienda a las necesidades del grupo-objetivo mejorando las condiciones de acceso del joven a la vivienda?. Se intenta dar respuesta a ambas preguntas mediante el análisis de la encuesta aplicada por la Oficina de CEPAL  de Montevideo a fines de 1996. La muestra de 1.500 casos, cubrió a la población de 15 a 29 años del Departamento de Montevideo, y de la Costa de Oro, las ciudades de La Paz y Las Piedras del Departamento de Canelones. Sobre la base de dos cuestionarios diferentes aplicados respectivamente a jóvenes emancipados – parejas casadas o en unión libre- y jóvenes solteros dependientes que residen con sus padres, el relevamiento se basó en una muestra de carácter aleatorio, multietápica, por conglomerado. La entrevista se realizó previa identificación en el hogar a los jóvenes según tramo de edad, sexo y condición de emancipación.
<POLITICA DE VIVIENDA> <JOVENES> <POBLACION JOVEN> <HOGAR> <NECESIDADES DE VIVIENDA>

0218
Busquets, José Miguel
Análisis comparado de dos casos de reforma social en Uruguay. Montevideo: ICP, 1998. 22 p.
(Documento de Trabajo-Facultad de Ciencias Sociales-Departamento de Ciencia Política, n.8)
1998
El ensayo busca responder la pregunta: ¿ha existido más de una estrategia para reformar el área social en el Uruguay?, enfocando los dos procesos de reforma social formulados e implementados entre 1985 y 1995 referidos a la política alimentario-nutricional y la política de vivienda. Se utiliza como método un análisis comparativo y las variables seleccionadas son: complejización social, conocimiento social especializado, percepción y comportamiento de la elite política, autonomía del aparato de Estado, articulación político-técnica, competencia por la orientación normativa de la reforma, rotación de las elites dentro del período de reforma, y contenido y volumen de las decisiones políticas.
<POLITICA DE VIVIENDA> <POLITICA ALIMENTARIA> <REFORMA SOCIAL>

0219
Kaztman, Rubén
NU. CEPAL Oficina de Montevideo
Segregación residencial y desigualdades sociales en Montevideo. Montevideo: CEPAL, mayo 1999. 62 p.
Documento preparado por la Oficina de CEPAL de Montevideo, con el apoyo financiero de PNUD, en el marco del Proyecto URU/97/017 “Apoyo a la implementación del Programa de Acción de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social”. Una versión similar de este trabajo fue incorporada como Capítulo IV del libro “Activos y estructuras de oportunidades. Estudios sobre las raíces de la vulnerabilidad social en Uruguay” (LC/MVD/R.180).
LC/MVD/R.177.Rev.1
1999
Se explora el impacto que tiene la composición social del vecindario sobre los comportamientos de riesgo de los miembros de la familia, sobre todo en los niños y jóvenes, como mecanismos sociales de reproducción de las desigualdades, la pobreza y la exclusión social. Básicamente, se trata de un trabajo que indaga sobre uno de los atributos contextuales más importantes en la determinación de las chances diferenciales que tienen las personas de adquirir las capacidades y activos necesarios para un buen desempeño en la sociedad. El estudio – que está referido a la población de Montevideo- se apoya principalmente en una base de datos elaborada a partir del Censo Nacional de Población y Vivienda realizado en 1996, y apela complementariamente a la información de las Encuestas de Hogares agregadas en dos tiempos diferentes; los trienios 1986-1988 y 1995-97. El trabajo explora un conjunto de hipótesis relativas a los efectos negativos de los procesos de segregación residencial conducentes al empobrecimiento de la calidad de los vínculos de las comunidades de base de nivel social bajo, así como los riesgos de critalización de culturas marginales que se encuentran implícitos en las políticas de localización de asentamientos urbanos. [Extraído del Resumen del autor].
<SEGREGACION URBANA> <DESIGUALDAD SOCIAL> <POBREZA URBANA> <MONTEVIDEO>

0220
Veiga, Danilo
Hacia una agenda de investigación sobre procesos emergentes en la sociedad urbana, p.19-33
En: Repensando la experiencia urbana de América Latina: cuestiones, conceptos, valores. Buenos Aires: CLACSO, 2000. 252 p.
Presentado al GT Desarrollo Urbano, Consejo Latinoamericano de Ciencias    Sociales CLACSO,  Rio de Janeiro Brasil, marzo 2000.
2000
Este artículo tiene como objetivo principal, plantear de manera sintética, una serie de elementos para la discusión sobre una Agenda de Investigación, concerniente a  procesos emergentes en la sociedad urbana. En tal sentido, se introducen en primer lugar algunas reflexiones e hipótesis de trabajo sobre las desigualdades sociales en relación a los procesos urbanos en el actual escenario de globalización. En segundo término, se plantea su relación con las políticas públicas. En tercer lugar, se introducen un conjunto de elementos sobre las transformaciones urbanas y las políticas sociales. Finalmente, se presentan algunos elementos estratégicos para la definición de una Agenda de Investigación sobre procesos sociales en las ciudades [extraído de textos del autor].
<DESARROLLO URBANO> <CULTURA URBANA> <POLITICA SOCIAL> <ESPACIO URBANO> <INVESTIGACION>

0221
Portillo, Álvaro
Políticas sociales y vivienda en una nueva perspectiva. Vivienda popular, n.7, julio 2000, pp.8-12
2000
Contiene: 1. Hacia nuevas políticas sociales. 1.1 Dimensión institucional.- 1.2 Dimensión económica.- 1.3 Dimensión cultural.- 2. La vivienda desde esta nueva perspectiva.- 3. Conclusión.
<VIVIENDA POPULAR> <POLITICA SOCIAL> <PRODUCCION SOCIAL DE LA VIVIENDA> <PARTICIPACION SOCIAL>

0222
Alonso, Noemí
La participación de la sociedad civil en los programas de vivienda. Vivienda popular, n.7, julio 2000, pp.13-14
2000
<VIVIENDA POPULAR> <SOCIEDAD CIVIL> <PARTICIPACION SOCIAL>

0223
Machado, Gustavo
Pobreza urbana, políticas públicas de vivienda y participación social. Trabajo Social: Revista Trimestral de Servicio Social, Año XV, n.21, 2001, pp.23-37
2001
Contiene: Políticas sociales en el Uruguay.- La pobreza urbana.- La participación social.- Políticas públicas de vivienda en el Uruguay.- La vivienda.- A modo de conclusión.
<POLITICA HABITACIONAL> <PARTICIPACION SOCIAL> <POBREZA URBANA>

0224
Kaztman, Rubén
Seducidos y abandonados: el aislamiento social de los pobres urbanos. Revista de la CEPAL, nº 75, diciembre 2001, pp.171-189
2001
Este artículo examina los efectos que han tenido algunas transformaciones recientes en la estructura social de aquellos países latinoamericanos de temprano desarrollo, sobre el aislamiento social de los pobres urbanos. Esas transformaciones se refieren principalmente a los mercados de trabajo y a ciertas estructuras de oportunidades que son fuente de formación de recursos humanos y de capital social. Se argumenta aquí que, como resultado de esas transformaciones, se debilitan los vínculos de los pobres urbanos con el mercado de trabajo y se estrechan los ámbitos de sociabilidad informal con personas de otras clases sociales, lo que conduciría a su progresivo aislamiento. Se analiza asimismo la reducción de oportunidades para acumular capital social individual, capital social colectivo y capital cívico, y se examina las características particulares que asumen los procesos de segregación residencial en las grandes ciudades de los países considerados. [Resumen del autor].
<POBREZA URBANA> <SEGREGACION SOCIAL> <SEGREGACION URBANA> <POLITICA SOCIAL>

0225
Olesker,  Daniel
Las políticas sociales y la fragmentación social. Vivienda popular, n.11, noviembre 2002, pp.20-24: ilus.
2002
Contiene: 1. Introducción.- 2. La prestación de servicios públicos.- 3. La amortiguación de la desigualdad  sistémica.- 4. La lucha contra la exclusión agravada.- 5. Las políticas sociales en Uruguay.- 6. Salud, educación y vivienda. 7. Algunas reflexiones sobre la situación actual.
<POLITICA SOCIAL> <SEGREGACION SOCIAL>

0226
Filardo, Verónica
Hacia la resignficación de “Casavalle”. Santiago: CEPAL, 2005. 115 p.
(Documentos de Proyectos – CEPAL, n.38)
Proyecto Pobreza Urbana: Estrategia Orientada a la Acción para los Gobiernos y la Instituciones Municipales en América Latina y el Caribe (ROA/28).
2005
<POBREZA URBANA> <POLITICA HABITACIONAL> <VIVIENDA POPULAR> <BARRIO CASAVALLE (MONTEVIDEO)>

0227
Kaztman, Rubén; Retamoso, Alejandro
Segregación espacial, empleo y pobreza en Montevideo. Revista de la CEPAL, nº 85, abril 2005, pp.131-148
2005
Este artículo examina dos procesos que están afectando las características de la pobreza en la ciudad de Montevideo: el debilitamiento de los vínculos de los trabajadores menos calificados con el mercado de trabajo y la creciente concentración de esos trabajadores en barrios con alta densidad de pobreza. Los resultados, si bien están lejos de ser concluyentes, sugieren la conveniencia de investigar más a fondo la relación entre las transformaciones en la morfología social de las ciudades y la segmentación de sus mercados de trabajo. De corroborarse las tendencias a una polarización creciente en la distribución espacial de las clases en las ciudades, y de verificarse que en los barrios más desaventajados se activan mecanismos que realimentan el aislamiento social de sus residentes, estaríamos en presencia de procesos que a menos de ser contrarrestados de manera efectiva, ampliarán irremediablemente las desigualdades, ya excesivamente altas, que sufren las grandes ciudades latinoamericanas. [Resumen del autor].
<POBREZA URBANA> <SEGREGACION SOCIAL> <SEGREGACION URBANA> <DESIGUALDAD SOCIAL> <MERCADO DE TRABAJO> <POLITICA SOCIAL> <MONTEVIDEO>

0228
Pissano, Silvana
El empoderamiento socio-territorial como estrategia del desarrollo equitativo. Vivienda popular, n.16, noviembre 2005, pp.57-60: ilus.
2005
Se presenta un estudio de caso: “Las mujeres del CCZ9 de Montevideo”, presentado en setiembre del 2005 en la Facultad de Geografía – Departamento de Geografía Humana de la Universidad Complutense de Madrid, como proyecto de investigación en el Doctorado “Dinámicas territoriales y estrategias de desarrollo”. Contiene: Introducción.- El territorio como agente protagónico del empoderamiento.- Los actores: los tejidos sociales y productivos alternativos, el gobierno local y el movimiento de mujeres.
<PARTICIPACION SOCIAL> <MUJERES> <GENERO> <CCZ9>

0229
Veiga, Danilo; Rivoir, Ana Laura
Sociedad y territorio: Montevideo y el área metropolitana. CSIC, MVOTMA, 2006.
2006

<MONTEVIDEO (AREA METROPOLITANA)> <DESIGUALDAD SOCIAL> <SEGREGACION SOCIAL> <SEGREGACION ESPACIAL>

3

HABITAT Y TERRITORIO

3.1 GENERAL

0230
Siniacoff, Martha
El catastro rural como fuente de información del proceso de crecimiento urbano. Propiedades, vol.11, n.130, mayo 1998, pp.20-21
1998
Se plantea el uso del catastro rural como herramienta para llevar a cabo los lineamientos reguladores impulsados por el Plan de Ordenamiento Territorial en la zona rural de Montevideo.
<CRECIMIENTO URBANO> <DESARROLLO RURAL> <ORDENAMIENTO TERRITORIAL> <MONTEVIDEO>

0231
Acuña, Raúl; Olivera, Mabel
Propuesta para Artigas: convenio Universidad-Intendencia Municipal. Vivienda popular, n.10, mayo 2002, pp.50-55
2002
<ORDENAMIENTO TERRITORIAL> <ARTIGAS (DEPARTAMENTO)>

0232
Martínez Guarino, Ramón; Lorenzo, Gonzalo; Urruzola, Juan Pedro; Trillo, Alvaro; Olivera, Mabel; Lombardo, Cecilia; Bruné, Alejandro; Piazza, Mario; San Martín, Lina; Lapido, Héctor; Castro Casas, Carlos; Musso, Carlos; Artigas, Alicia; Mazzini, Laura; Chabalgoity, Manuel; Medina, Mercedes; Catalurda, Cecilia; García da Rosa, Adolfo; Couriel, Jack; Cecilio, Martha; García Cambiasso, Alejandro; Cantón, Víctor; Molina, Bethy; Castelli, Walter; Crisci, Glinka; Levin, Mariela
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura
Gestión del territorio y del desarrollo urbano: alta simplicidad. Montevideo: FARQ, 2005. 126 p.: ilus.
2005
Reúne una serie de ensayos producidos en la Maestría en Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial, los cuales versan sobre las prácticas actuales de planificación urbana y territorial, poniendo especial atención en el Plan de Ordenamiento Territorial de Montevideo (POT).
<ORDENAMIENTO TERRITORIAL> <PLANIFICACION URBANA> <PLAN DIRECTOR-MONTEVIDEO-1998-2005>

0233
Caldeyro, Mariana; Larrosa, Federico; Quijano, Leticia
Universidad ORT Uruguay. Facultad de Arquitectura
Vibraciones: aproximaciones al paisaje urbano de la Ciudad de la Costa. Montevideo: Universidad ORT Uruguay, 2006. 224 p.: ilus.; Incluye Bibliografía
Trabajo final de carrera presentado a: Universidad ORT Uruguay. Facultad de Arquitectura para optar al grado de Arquitecto.
2006
Analiza el paisaje urbano resultante de las transformaciones territoriales en “Ciudad de la Costa”. Parte de la hipótesis que dicho fenómeno debe ser analizado desde “una perspectiva comprendida dentro del imaginario actual, local y global de la ciudad” con una mirada multidisciplinaria. Contiene: 1. Consideraciones previas.- 2. Conformaciòn de las ciudades sueño. 2.1 La Ciudad.- 3. Como construir una ciudad: paisaje resultante. 3.1 La matriz estructural.- 3.2 Ciudad jardín y costa.- 3.3 El eje estructurador: Avenida Giannattasio.- 3.4 La ciudad de los sueños. Emprendimientos privados y públicos.- 3.5 La ciudad de los contrastes: el norte y el sur.- 3.6 Ciudad de los muertos.- 3.7 la ciudad acondicionada.- 4. Reflexiones: el paisaje resultante.- 5. Bibliografía.
<PAISAJE URBANO> <URBANIZACION> <DESARROLLO URBANO> <CIUDAD DE LA COSTA (CANELONES)>

0234
Alvarez Zerbino, Diego; Urioste Estrázulas, Juan Miguel
Universidad ORT Uruguay. Facultad de Arquitectura
El territorio contemporáneo: nodos de alta calificación. Montevideo: Universidad ORT Uruguay, 2007. 167 p.: ilus.; Incluye Bibliografía
Trabajo final de carrera presentado a: Universidad ORT Uruguay. Facultad de Arquitectura para optar al grado de Arquitecto.
2007
Reflexiona sobre las lógicas detrás del desarrollo del territorio contemporáneo, pretendiendo entender cómo las ciudades tradicionales se han transformado en redes de nodos, conexiones y flujos, llegando al extremo de los nodos de alta calificación. Contiene: 1. Introducción.- 2. Globalización.- 3. Nodos de alta calificación.- 4. Parques tecnológicos.- 5. El caso local. 5.1 Políticas nacionales.- 5.2 Zonamérica.- 5.3 Jacksonville. – 6. Conclusiones.- 7. Bibliografía.
<ORDENAMIENTO TERRITORIAL> <PLANIFICACION URBANA> <PARQUES TECNOLOGICOS> <ZONAS FRANCAS> <ZONIFICACION>

0235
Errandonea, Fernando
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura
Aproximación a los procesos de construcción de proyectos territoriales colectivos conscientes. Aporte a la construcción de un pensamiento socio-territorial transformador, p. 197-201; Incluye Bibliografía
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 6as. Jornadas de Investigación en Arquitectura: formación de investigadores. Montevideo: FARQ, 2007. 276 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 6, Montevideo, octubre 2007,
Investigación realizada en el marco de la Tesis Final de la Maestría en Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano de la FARQ.
2007
Se aborda el tema como concepto desde un pensamiento sistémico del territorio, basado principalmente en los derechos, buscando identificar los aspectos fundamentales para fortalecer la construcción de proyectos territoriales colectivos conscientes en el Uruguay.
<ORDENAMIENTO TERRITORIAL> <PROYECTOS TERRITORIALES COLECTIVOS>

0236
Baracchini, Hugo; Altezor, Carlos
Historia del ordenamiento territorial en el Uruguay: república liberal del siglo XIX (1830-1903) y sus antecedentes. Montevideo: IMM, 2008. 126 p.: ilus.
2008
Contiene: 1. Introducción a la época colonial.- 2. Ordenamiento territorial en la Banda Oriental.- 3. Introducción a la República liberal (1830-1903).- 4. Ordenamiento territorial en la República liberal (1830-1903).
<ORDENAMIENTO TERRITORIAL> <PLANIFICACION URBANA> <HISTORIA URBANA> <MONTEVIDEO>

3.2 PLANES DIRECTORES

0237
Montevideo 2000: enfoque de la gestión y la planificación urbana. Propiedades, vol.9, n.106, abril 1996, p.50-52
1996
Reflexiona sobre el Plan Director, sus desafíos, la Propuesta de un Plan Estratégico por parte de la Unidad Central de Planificación, los objetivos de la gestión urbana.
<PLANIFICACION URBANA> <MONTEVIDEO>

0238
Carmona, Liliana; Gómez, María Julia
Montevideo: proceso planificador y crecimientos. Montevideo: SAU, FARQ, 1999. 132 p.: ilus., diagrs.
1999
Trabajo realizado en el marco del convenio entre la IMM y la Facultad de Arquitectura para la elaboración del Anteproyecto del Plan de Ordenamiento Territorial de Montevideo. Analiza la planificación entre 1724 y 1890, el reordenamiento de la ciudad entre 1890 y 1930, las propuestas para una ciudad alternativa entre 1930 y 1980 y el reconocimiento de la diversidad urbana y de los valores patrimoniales de 1980 en adelante.
<ORDENAMIENTO TERRITORIAL> <PLAN DIRECTOR-MONTEVIDEO-ANTEPROYECTO> <DESARROLLO URBANO> <PLANIFICACION URBANA>

0239
Uruguay. Ministerio de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente. Dirección Nacional de Ordenamiento Territorial
Metodologías de ordenamiento territorial: jornadas sobre metodologías aplicadas a planes de ordenamiento territorial. Montevideo: Dirección Nacional de Ordenamiento Territorial, 1999. 93 p.
Jornadas sobre metodologías aplicadas a planes de ordenamiento territorial, Montevideo, junio 1999.
1999
Contiene: Breve recorrida metodológica de un proyecto piloto: microregión de Colonia 1996-1999. Plan de desarrollo urbano conjunto Rivera-Santana do Livramento. Enfoques metodológicos para el ordenamiento territorial de Uruguay. Plan de Salto. La participación del ITU en el Plan urbanístico de la ciudad de Paysandú y su entorno. El Plan de ordenamiento territorial y desarrollo turístico de Punta del Diablo-Uruguay. Uso del suelo, departamento de Maldonado. Plan de Ordenamiento Territorial de Montevideo, 1999-2000. Proyecto de Ley de Ordenamiento y Desarrollo Territorial. Conclusiones de las Jornadas sobre metodología aplicada a planes de ordenamiento territorial.
<ORDENAMIENTO TERRITORIAL> <DESARROLLO URBANO> <PUNTA DEL DIABLO> <COLONIA (DEPARTAMENTO)> <PLAN DIRECTOR-MONTEVIDEO-1999-2000> <MALDONADO (DEPARTAMENTO)> <PAYSANDU (DEPARTAMENTO)> <SALTO (DEPARTAMENTO)> <RIVERA (DEPARTAMENTO)>

0240
Giordano, Fernando; Cora, Susana, coor.
Sociedad de Arquitectos del Uruguay, SAU
Informe sobre áreas caracterizadas. Montevideo: SAU, 199?. 44 p.: ilus.
(Fascículos – SAU)
199?
Presenta en primera instancia una visión crítica de la ciudad partiendo de aspectos físico como el  marco natural (costa, topografía, cursos de agua), elementos estructurados (barrios, avenidas, conjuntos habitacionales), procesos distorsionantes (segregación, sobreedificación, sobreelevados, zonas tugurizadas, polución) y gestión de la ciudad. Considera luego la normativa urbana y ordenanzas municipales. Por último, presenta los indicadores considerados para relevar aspectos físicos, actividades realizadas en la zona, aspectos socioculturales y tendencias de evolución.
<ORDENAMIENTO TERRITORIAL> <ORDENANZAS MUNICIPALES> <PLAN DIRECTOR-MONTEVIDEO>

3.3 HÁBITAT

0241
Emeric, Blanca; Rodríguez, Eloisa; Krämer, Ricardo
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Humanidades y Ciencias
Percepción ambiental de una zona periférica del Pueblo Paso Carrasco. Montevideo: s.e., 1987. 29 p.
1987
<PASO CARRASCO (CANELONES)> <MEDIO AMBIENTE URBANO> <HISTORIA URBANA> <ECOSISTEMA URBANO>

0242
Giorgi, Victor; Rodríguez, Alicia; Rudolf, Susana
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Psicología. Área de la Salud
Hábitat y calidad de vida: un enfoque sicológico. Vivienda popular, n.1, julio 1997, pp.30-34
1997
Ponencia presentada en el Foro “Vivienda de interés popular en el Uruguay”, FUCVAM – Plenario de Cooperativas en Formación, Ocupantes de Edificios y Tierras habitantes de Núcleos Básicos Evolutivos, 23-24 de octubre de 1993.
<VIVIENDA DE INTERES SOCIAL> <CALIDAD DE VIDA>

0243
Mazzei, Enrique; Veiga, Danilo
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Ciencias Sociales
Los uruguayos y su medio ambiente. Montevideo: FCS, 2000. ; Incluye Bibliografía
(Urbana y regional)
2000
<MEDIO AMBIENTE URBANO>

0244
Goñi, Adriana
Residuos sólidos urbanos de Montevideo: los fantasmas de la basura. Vivienda popular, n.14, octubre 2004, pp.45-57: ilus.
2004
Presenta una reflexión nacida a partir de una investigación llevada adelante por un equipo de técnicos y estudiantes conformado en la Facultad de Arquitectura con el apoyo y financiamiento de la Comisión Social Consultiva de la Universidad de la República (COSOCO). El trabajo es una reflexión personal que sirvió como insumo al producto final del equipo el cual puede consultarse en los archivos de COSOCO. El mismo consiste en un análisis del discurso, técnica utilizada en los estudios antropológicos y tiene la intención de mostrar el parecer de los diversos actores en el tema, en la certeza de la posibilidad de construir un diálogo entre formas de actuar y pensar sobre la gestión de los Residuos Sólidos Urbanos de la ciudad de Montevideo. (Extracto de un resumen del autor).
<RESIDUOS SOLIDOS> <MONTEVIDEO> <PERCEPCION DE LOS ACTORES>

0245
Acheritogaray, Vilma; Ichazo, Nancy; Laca, Claudia; Etchebarne, Rosario
Uruguay. Ministerio de Desarrollo Social. Dirección Evaluación y Monitoreo
Mejoramiento del hábitat -o- Metodología de trabajo en campo. Casos: Montevideo-Canelones. 2007.
Informe Final de los Convenios: MIDES, SAU, ADASU y SUNCA.
2007
Se evalúan los aspectos ejecutivos del Plan Nacional de Emergencia Social en lo que hace al mejoramiento del hábitat en los aspectos de obras, autoconstrucción y territorio. Considera los instrumentos metodológicos y se resume la situación de las intervenciones al 2007.
<MIDES> <HABITAT> <MEJORAMIENTO DE LA VIVIENDA> <PLAN NACIONAL DE EMERGENCIA SOCIAL>

0246
Picción, Alicia; Cheirasco, Gabriel; López, María Noel; Milicua, Sara
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de la Construcción. Departamento de Clima y Confort en Arquitectura
Pautas para el diseño  bioclimático para optimizar sus condiciones de confort y uso de energía en el sector residencial, p. 93-96
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 6as. Jornadas de Investigación en Arquitectura: formación de investigadores. Montevideo: FARQ, 2007. 276 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 6, Montevideo, octubre 2007.
2007
Se estudian ochenta y cinco conjuntos de vivienda construidos entre 1990 y 2000, totalizando cuatro mil unidades de vivienda localizadas en Montevideo y Salto, consideradas ciudades representativas de las dos regiones bioclimáticas del Uruguay. Se analiza el desempeño térmico de los edificios con relación al confort térmico y al ahorro energético, considerando tres variables: clima, edificio y usuario.
<ARQUITECTURA BIOCLIMATICA> <EFICIENCIA ENERGETICA> <CONFORT DE LA VIVIENDA> <VIVIENDA SOCIAL>

0247
Vallarino, Ana
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura; Université Panthéon-Sorbonne (France)
Bucles y espirales: estudio sensible de la relación ciudad/naturaleza, p. 213-216; Incluye Bibliografía
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 6as. Jornadas de Investigación en Arquitectura: formación de investigadores. Montevideo: FARQ, 2007. 276 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 6, Montevideo, octubre 2007
Investigación realizada en el marco de la Tesis Final de la Maestría en Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano de la FARQ.
2007
Compendio de la tesis doctoral “Estudio sensible de la relación ciudad/naturaleza. La Rambla de Montevideo” presentada en cotutela a la Universidad de la República y la Université Pantheón-Sorbonne, France. Se considera la trilogía hombre como individuo, como especie y como ser social. Se establece una relación entre la complejidad humana y la complejidad ambiental urbana.
<CIUDADES> <TEORIA DE LA ARQUITECTURA> <HABITAT SOCIAL> <TEORIA URBANISTICA>

0248
Mimbacas, Alicia; Ruchansky, Ariel; Ferreira, Elena; Manisse, Nicolás
Propuesta de vivienda mínima de bajo costo -o- Estudio de aplicación de estrategias bioclimáticas, p. 239-242; Incluye Bibliografía
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 6as. Jornadas de Investigación en Arquitectura: formación de investigadores. Montevideo: FARQ, 2007. 276 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 6, Montevideo, octubre 2007.
2007
Se aborda el diseño de viviendas mínimas de bajo costo compatibilizando las exigencias económicas junto con las ambientales: utilización de madera de reflorestación, materiales reciclados, bajo consumo de energía para lograr confort, flexibilidad de adecuación a diferentes orientaciones solares.
<VIVIENDA DE BAJO COSTO> <ARQUITECTURA BIOCLIMATICA> <ARQUITECTURA SOSTENIBLE>

0249
Balarini, Gonzalo
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Departamento de Enseñanza de Anteproyecto y Proyecto de Arquitectura
Historia bioclimática de la vivienda moderna, pp. 19-23
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 7as. Jornadas de Investigación en arquitectura: la investigación en proyecto de arquitectura. Montevideo: FARQ, 2008. 213 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 7, Montevideo, octubre 2008,
2008
Investigación proyectual desde la dimensión bioclimática sobre la vivienda moderna. Considera las lógicas de implantación de la vivienda en el territorio, la relación interior-exterior, la disposición de los ambientes.
<ARQUITECTURA BIOCLIMATICA> <HABITABILIDAD> <ESPACIO DOMESTICO>

0250
Picción, Alicia; Camacho, Magdalena; López, María Noel; Milicua, Sara
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Teoría de la Arquitectura y el Urbanismoto de la Construcción
Hacia una arquitectura sostenible: aprendiendo de lo construido -o- El sector residencial público en Uruguay, p. 109-114; Incluye Bibliografía
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 7as. Jornadas de Investigación en arquitectura: la investigación en proyecto de arquitectura. Montevideo: FARQ, 2008. 213 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 7, Montevideo, octubre 2008.
2008
Se presenta el resultado de mediciones de las condiciones ambientales realizadas en invierno y verano en una muestra estadística de viviendas ubicadas en Montevideo y Salto, calificadas como construcciones tradicionales. Se evalúan las estrategias de diseño, el confort y las condiciones ambientales.
<CONFORT DE LA VIVIENDA> <SALTO> <MONTEVIDEO>

0251
Picción, Alicia; Camacho, Magdalena; López, María Noel; Milicua, Sara
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de la Construcción
Protecciones solares como estrategia de diseño para optimizar el consumo de energía en el sector residencial, p. 115-118; Incluye Bibliografía
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 7as. Jornadas de Investigación en arquitectura: la investigación en proyecto de arquitectura. Montevideo: FARQ, 2008. 213 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 7, Montevideo, octubre 2008.
2008
Se presentan los resultados parciales del desempeño de distintos diseños de protecciones solares, obtenidos por simulación computacional con el programa Energy Plus.
<PROTECCIONES SOLARES> <DESEMPEÑO ENERGETICO> <ARQUITECTURA SOSTENIBLE>

0252
Vivienda Hábitat y Sostenibilidad. Vivienda popular, Segunda Época nº 18, junio 2009: ilus.
2009
Contiene: Editorial. La sostenibilidad en discusión / Vivienda Popular.- Tama de tapa. Arquitectura y sustentabilidad: otra mirada / Graciela Martínez Díaz.- Desarrollo sostenible: posturas contemporáneas y desafíos en la construcción del espacio urbano / Eduardo Gudyans.- O caso de Curitiba. A construção da sustentabilidade nas ciudades / Liana Vallicelli, Priscila Tiboni.- Pensar sostenible / Gemma Rodríguez. – Enseñanza: Enseñanza / apendizaje / investigación en Anteproyecto. Colectiva Anteproyecto III – Taller Scheps.- Una aclaración necesaria / Duilio Amándola.- Reflexiones positivas y saldos pedagógicos. Viviendo al margen / Raúl Vallés.- Investigación: Un estudio de caso en asentamientos irregulares, Vivienda Productiva Urbana: limitaciones y potencialidades / Andrea Francisco Pollero.- Historias mínimas 2. “La casa es una caja, lo bueno está dentro” / Aníbal Parodi.- Alternativas habitacionales para la emergencia / Inés Artecona, Enrique Neirotti.- Los estudiantes proponen: Una propuesta para el borde montevideano. Huertos urbanos / Lourdes Trinade, Ana López.- Tecnologías: ¿Aumentar la producción o limitar la demanda? El uso eficiente como ahorro de energía / Alicia Mimbacas.- Gestión: Políticas y programas de vivienda. Cómo superar el síndrome de Penélope / Noemí Alonso.- Nueva reglamentación del MVOTMA. Los productos, los préstamos, los subsidios : dos visiones / Inés Giúdice, Teresa Buoroni.- Suelo urbanizado: el deber de usar y el derecho de prescribir / María Araceli Schettini, Eduardo Gandelman, Benjamín Nahoum.- Experiencias recientes : Premio Nacional del MVOTMA, Vivienda digna – Salto Nuevo Sur / Claudia Freitas, Jorge Lanza, Lucía Preve.- País adentro : Políticas habitacionales en la comuna canaria / Raúl Foné, José Luis Mazzeo.- América Latina : Crisis y vivienda / Enrique Ortíz Flores.
<HABITAT SOSTENIBLE> <ARQUITECTURA SOSTENIBLE> <URBANISMO> <DESARROLLO SOSTENIBLE> <POLITICA HABITACIONAL>

0253
Martínez Díaz, Graciela
Arquitectura y sustentabilidad: otra mirada. Vivienda popular, Segunda Época nº 18, junio 2009, pp.6-11: ilus.
2009
El trabajo refleja el pensamiento de la Comisión Ambiental Permanente de  la Facultad de Arquitectura de UdelaR. Se refiere a algunos antecedentes: el curso “Arquitectura, ambiente y sustentabilidad”, realizado  con carácter de libre en 2004-2004 y como curso opcional en el 2007. Asimismo a las publicaciones: Re-learning for sustainability. An experience toward reformulating architectural education / G. Martínez Díaz; A. Picción, ponencia presentada en el 40° Congreso Annual de ANZAScA, Adelaida, Australia, noviembre 2006, y Reeducamos para la sustentabilidad. Enseñanzas de un intento hacia un cambio epistemológico / G.Martínez Díaz; M.J. Gómez; M. Chabalgoity, ponencia presentada en el II foro de Innovaciones Educativas y 1er. Encuentro Regional sobre Tecnologías de la Información y la Comunicación, Comisión Sectorial de Enseñanza / Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación. UdelaR, Montevideo, abril 2007.
<HABITAT SOSTENIBLE> <ARQUITECTURA SOSTENIBLE>  <DESARROLLO SOSTENIBLE>

0254
Gudyans, Eduardo
Desarrollo sostenible: posturas contemporáneas y desafíos en la construcción del espacio urbano. Vivienda popular, Segunda Época nº 18, junio 2009, pp.12-19: ilus.
2009
Contiene: Ambiente y ciudades.- Las posturas del desarrollo sustentable.- La sustentabilidad interpela al desarrollo.
<HABITAT SOSTENIBLE>  <CIUDADES>  <URBANISMO> <ARQUITECTURA SOSTENIBLE>  <DESARROLLO SOSTENIBLE>

0255
Rodríguez, Gemma; Mimbacas, Alicia, colab.
Pensar sostenible. Vivienda popular, Segunda Época nº 18, junio 2009, pp.26-33: ilus.
2009
Contiene: 1. Introducción.- 2. Métodos disponibles para la sostenibilidad.- 3. Ejemplos de sostenibilidad. 3.1 Sostenibilidad de la industria del hormigón.- 3.2 Sostenibilidad en la vivienda.- 4. Aspectos de la sostenibilidad para transferir. 4.1 Reciclabilidad.- 4.2 Energía.- 4.3 Integración.- 5. Conclusión.
<ARQUITECTURA SOSTENIBLE>  <DESARROLLO SOSTENIBLE>  <TECNICAS DE CONSTRUCCION>

0256
Trinade, Lourdes; López, Ana
Los estudiantes proponen. Una propuesta para el borde montevideano: huertos urbanos. Vivienda popular, Segunda Época nº 18, junio 2009, pp.64-69: ilus.
2009
Contiene: La propuesta.- Los cultivos.- La unidad.

<VIVIENDA SOCIAL> <HUERTOS URBANOS>

4

MERCADO DE LA VIVIENDA

0257
Rama, Martín; Grau, Carlos; Noya, Nelson
CINVE
El precio de la vivienda: consecuencias contables y efectos macroeconómicos, 19 p.; Incluye Bibliografía
set. 1987.
Jornadas Anuales de Economía, 2, Montevideo, 9-11 nov. 1987,
1987
Se realiza una estimación del precio de la vivienda en el período 1976-1986, verificándose divergencias con respecto al costo de la construcción. Se selecciona para ello el barrio Pocitos. La serie de precios obtenida permite también elaborar una variable que resulta significativa en la explicación de la construcción residencial privada.
<PRECIOS DE LA VIVIENDA> <MERCADO DE LA VIVIENDA>

0258
González, Antonio
Más acerca de la vivienda. Trazo, n.19, octubre 1987, pp.49-51
1987
<POLITICA DE VIVIENDA> <NECESIDADES DE VIVIENDA>

0259
ALIDE. Secretaría General
La importancia del sector construcción de viviendas para la reactivación económica en países seleccionados de América Latina. S.l.: ALIDE, 1988. 73 p.
1988
<INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCION> <FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA> <MERCADO DE LA VIVIENDA> <BHU>

0260
Pees Boz, Enrique S.
BHU
Evaluación de la demanda por vivienda y su financiamiento en América Latina: investigación regional. BHU, 1988. 92 p.
Reunión del Comité Técnico para la Vivienda, 5a., ALIDE, Sevilla, 3-6 octubre de 1988.
1988
Contiene: Introducción.- 1. Reflexiones y recomendaciones generales.- 2. Evaluación de la demanda por vivienda en América Latina.- 3. Organización institucional.- 4. Instrumentos financieros. América Latina: vivienda, economía y sociedad. MS.
<FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA> <BHU> <DEMANDA DE VIVIENDA> <AMERICA LATINA>

0261
Oddone, Gabriel; Rippe, Christian
La construcción de vivienda en el Uruguay: ¿existe un componente especulativo en su demanda?, 33 p.; Incluye Bibliografía
Montevideo: BCU, 1990.
Jornadas Anuales de Economía, 5, Montevideo 5-6 nov. 1990,
1990
Se estudia la evolución de la demanda de la construcción privada en el Uruguay en el período 1976-1988, analizando su relación con el rendimiento real de los activos financieros. Se adopta un enfoque de demanda de cartera con dos activos: depósitos en dólares en el sistema financiero e inversión en ladrillos.
<DEMANDA DE VIVIENDA>

0262
CERES
Hacia un verdadero mercado de la vivienda: transparencia y equidad. Montevideo: CERES, 1991. [4] p
(Análisis Legislativo – CERES)
1991
Se describe el sector, el Plan Nacional de Vivienda y el Proyecto de Ley modificativo de la ley 13.728-Uruguay y la creación del Fondo Nacional de Vivienda.
<MERCADO DE LA VIVIENDA> <LEY 13.728-URUGUAY> <PLAN NACIONAL DE VIVIENDA> <FONDO NACIONAL DE VIVIENDA>

0263
CERES
Hacia un verdadero mercado de la vivienda: transparencia y equidad. Montevideo: CERES, diciembre 1991. <4 p.>: tbls.
(Análisis legislativo – CERES, n.7)
Bibliografía: <pp.4>.
1991
<MERCADO DE LA VIVIENDA> <FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA> <POLITICA DE VIVIENDA>

0264
Szalachman, Raquel; Ruedi, Nora, colab.
NU. CEPAL
Un perfil del déficit de vivienda en Uruguay, 1994. Santiago de Chile: CEPAL, enero 1999. 57 p.
(Serie Financiamiento del Desarrollo, n.76)
Este trabajo forma parte de las actividades del Proyecto Conjunto CEPAL/Gobierno de Holanda: “Políticas financieras para incrementar el ahorro y promover la equidad”.
LC/L.1165
1999
El diseño de una política de vivienda depende, entre otros factores, de estimaciones confiables de la magnitud de la discrepancia entre la cantidad de viviendas existentes y la totalidad de la población de un país (déficit cuantitativo) y de la medida en que las viviendas existentes cumplen con ciertos estándares mínimos que permitan ofrecer una calidad de vida adecuada a sus habitantes (déficit cualitativo). Este documento utiliza información de las encuestas de hogares y es el primero de una serie de estudios relacionados con el tema en cinco países de la región: Bolivia, Brasil, Colombia, Chile y Uruguay. Estos trabajos forman parte del Proyecto Conjunto CEPAL / Gobierno de Holanda “Políticas financieras para incrementar el ahorro y promover la equidad”, en torno al ahorro y el acceso a la vivienda en los estratos de menores ingresos en la región. El objetivo de este estudio es realizar estimaciones de los déficits de vivienda tanto cuantitativos como cualitativos en Uruguay. Para ello se construyen indicadores en base a conceptos nuevos y utilizando información que no se había ocupado para este propósito con anterioridad. Posteriormente, con el objeto de poder identificar el grupo de hogares en que se concentran estos déficits, los indicadores se asocian con los niveles de pobreza de los hogares, y otras características socioeconómicas del jefe del hogar, tales como género, estructura de edad, educación, condición de actividad y categoría ocupacional. Los resultados de estas asociaciones permiten arribar a conclusiones relacionadas con los distintos tipos de déficits de vivienda y por ende, a sugerencias en torno a la política habitacional en el Uruguay.[Resumen de autor].
<CANTIDAD DE VIVIENDAS> <NECESIDADES DE VIVIENDA> <POLITICA HABITACIONAL> <DEFICIT HABITACIONAL>

0265
Fuentes, Alvaro
NU. CEPAL. Oficina de Montevideo
La vivienda como activo de los hogares. Montevideo: CEPAL, mayo 1999. 20 p.
LC/MVD/R.179
1999
Contiene: A. Presentación.- B. Las formas de movilización del activo vivienda.- C. El precio de la vivienda en el mercado de arrendamiento. 1. Análisis exploratorio.- 2. Ajuste del modelo a la información de la Encuesta de Hogares.- 3. El índice de valor de la vivienda como activo de los hogares.- 4. Limitaciones de los resultados. – Apéndice: Fuentes de información. Breves fichas técnicas.
<MERCADO INMOBILIARIO> <PRECIOS DE LA VIVIENDA>

0266
El mercado inmobiliario en el siglo XX. Propiedades, vol.13, n.150, febrero 2000, p.38-41: ilus.
2000
Considera las primeras décadas del siglo XX con respecto a la urbanización, los servicios públicos, las grandes obras. Aborda la regulación a partir de a década del cuarenta, el boom de la construcción de los setenta, la nueva fisonomía urbana de los noventa.
<MERCADO DE LA VIVIENDA> <MERCADO INMOBILIARIO> <DESARROLLO URBANO>

0267
Fernández, Víctor; Kriger, Mauricio; Villamide, Julio C.
Cooperativas, arrendamientos, mercado y Estado. Vivienda popular, n.7, julio 2000, pp.15-23
2000
Se transcribe el intercambio de opiniones que tuvo lugar en una reunión de Jorge Di Paula y Benjamín Nahoum con el Presidente de la gremial de COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA, FUCVAM, Víctor Fernández; el asesor de la Casa del Inquilino, Mauricio Krige; y el agente inmobiliario, vice-presidente de la gremial internacional de las inmobiliarias (FIABCI) y director de la Revista Propiedades, Julio Villamide.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <ARRENDAMIENTO> <PARTICIPACION SOCIAL> <SOCIEDAD CIVIL> <MERCADO DE LA VIVIENDA>

0268
La visión de los productores de vivienda. Entrevista con: Ignacio Otegui, Jorge Mesa, Ricardo Muttoni. Vivienda popular, n.7, julio 2000, pp.24-31
2000
Se transcribe el intercambio de opiniones que tuvo lugar en una reunión de Jorge Di Paula y Anir Pérez con el Presidente de la Cámara de la Construcción del Uruguay, Ignacio Otegui; Jorge Mesa del Sindicato Único de la Construcción y Anexos -SUNCA; y el Presidente de la Sociedad de Arquitectos del Uruguay, Ricardo Muttoni.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <ARRENDAMIENTO> <PARTICIPACION SOCIAL> <SOCIEDAD CIVIL> <MERCADO DE LA VIVIENDA>

0269
Szalachman, Raquel; Ruedi, Nora, colab.
NU.CEPAL. Unidad de Financiamiento para el Desarrollo. División de Comercio Internacional y Financiamiento para el Desarrollo
Perfil de déficit y políticas de vivienda de interés social: situación de algunos países de la región en los noventa. Santiago de Chile: CEPAL, setiembre 2000. 71 p.
(Serie Financiamiento del Desarrollo, n.103)
Este trabajo forma parte de las actividades del Proyecto Conjunto CEPAL/Gobierno de Holanda: “Políticas financieras para incrementar el ahorro y promover la equidad”.   ISBN: 92-1-321641-6
LC/L.1417-P
2000
El diseño de una política de vivienda depende, entre otros factores, de estimaciones confiables de la magnitud de la discrepancia entre la cantidad de viviendas existentes y la totalidad de la población de un país (déficit cuantitativo) y de la medida en que las viviendas existentes cumplen con ciertos estándares mínimos que permitan ofrecer una calidad de vida adecuada a sus habitantes (déficit cualitativo). Este documento es el resumen de una serie de cuatro estudios relacionados con el tema en la región y para los que se ha utilizado información de las encuestas de hogares. Estos trabajos forman parte del Proyecto Conjunto CEPAL / Gobierno de Holanda “Políticas financieras para incrementar el ahorro y promover la equidad”, en torno al ahorro y el acceso a la vivienda en los estratos de menores ingresos en la región. El objetivo de este estudio es realizar estimaciones de los déficits de vivienda tanto cuantitativos como cualitativos para cuatro países: Bolivia, Colombia, Chile y Uruguay. Para ello se construyen indicadores en base a conceptos nuevos y utilizando información que no se había ocupado para este propósito con anterioridad. Posteriormente, con el objeto de poder identificar el grupo de hogares en que se concentran estos déficits, los indicadores se asocian con los niveles de pobreza de los hogares, y otras características socioeconómicas del jefe del hogar, tales como género, estructura de edad, educación, condición de actividad y categoría ocupacional. Los resultados de estas asociaciones permiten arribar a conclusiones relacionadas con los distintos tipos de déficits de vivienda y por ende, a sugerencias en torno a la política habitacional en estos países.[Resumen de autor].
<DEFICIT HABITACIONAL> <CANTIDAD DE VIVIENDAS> <NECESIDADES DE VIVIENDA> <POLITICA HABITACIONAL> <URUGUAY> <BOLIVIA> <COLOMBIA> <CHILE>

0270
Mercado inmobiliario de los asentamientos mueve unos quince millones de dólares anuales. Propiedades, vol.15, n.165, junio-julio 2001, p.4-7
2001
Trata el negocio de la venta de terrenos en los asentamientos, detalla precios y expone algunas razones que llevan a vivir en los mismos.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <MERCADO INMOBILIARIO>

0271
BHU, MVOTMA y MEVIR cubrieron treinta porciento de la demanda habitacional. Propiedades, vol.15, n.173, julio-agosto 2002, pp.2-3
2002
Se analiza la cobertura de la demanda habitacional en el período 1995-1999.
<BHU> <MVOTMA> <MEVIR> <DEMANDA DE VIVIENDA>

0272
Gandelman, Néstor
Homeownership and gender. Montevideo: Universidad ORT Uruguay, 2005. 12 p.
(Documento de Trabajo – Universidad ORT Uruguay. FACS, n.18)
Incluye Bibliografía.
2005
La investigación presentada se focaliza en los factores que determinan conjuntamente la propiedad de la vivienda y la jefatura de hogar, con respecto al género. Se utilizan datos de la Encuesta de Hogares realizada por el Instituto Nacional de Estadística en el año 2002 siendo las variables de interés el ingreso de los hogares y el de las mujeres jefas de hogar o esposas del jefe de hogar y otras características socieoconómicas como la edad, el nivel de educación, tenencia de hijos, localización geográfica.
<PROPIEDAD DE LA VIVIENDA> <MERCADO DE LA VIVIENDA> <MERCADO INMOBILIARIO> <DISCRIMINACION BASADA EN EL GENERO> <GENERO>

0273
Gandelman, Eduardo; Gandelman, Néstor; Rothschild, Julie
Universidad ORT Uruguay. Facultad de Administración y Ciencias Sociales
Gender differentials in judicial proceedings: field evidence from housing related cases in Uruguay. Montevideo: Universidad ORT Uruguay, 2006. 27 p.; Incluye Bibliografía
(Documento de Trabajo – Universidad ORT Uruguay. FACS, n. 31)
2006
Utilizando microdatos de procesos judiciales en Uruguay se presentan evidencias sobre la influencia del género en el tratamiento en los juzgados, específicamente en la duración de los procesos. Se muestra que las mujeres defendidas reciben un trato más favorable que los hombres defendidos. El área estudiada es del mercado de la vivienda.
<MUJERES> <GENERO> <DISCRIMINACION BASADA EN EL GENERO> <MERCADO DE LA VIVIENDA>

0274
Gandelman, Néstor
Universidad ORT Uruguay. Facultad de Administración y Ciencias Sociales
Gender differentials in homeownership. Montevideo: Universidad ORT Uruguay, 2006.  Incluye Bibliografía
(Documento de Trabajo – Universidad ORT Uruguay. FACS, n.30)
2006
Se aborda las diferencias de género de los jefes de hogar con respecto a la propiedad de sus viviendas. Se estudia la situación en 17 países de América Latina, analizando la discriminación de las mujeres como propietarias.
<PROPIEDAD DE LA VIVIENDA> <MUJERES> <JEFAS DE HOGAR> <DISCRIMINACION BASADA EN EL GENERO> <GENERO>

0275
Chiavone, Irene; Macellaro, Miguel; Mogni, Victoria
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Ciencias Económicas y Administración
El precio de las viviendas de Montevideo: determinantes económicos. 2008. 189 p.: tbls.,diagrs.; Incluye Bibliografía
Monografía presentada a: Universidad de la República. Facultad de Ciencias Económicas y Administración para optar al grado de Licenciado/a en Economía.
2008
El trabajo pretende identificar los determinantes económicos del precio de equilibrio del mercado de viviendas en Montevideo. Para ello se aplican las teorías de la Economía Urbana a los datos de las compraventas realizadas en Montevideo en los años 2004 y 2005. Se seleccionan variables existentes y se crean variables en base a datos geo-referenciados. Se divide la base de datos según el régimen de propiedad de las viviendas en propiedad común y horizontal. Se estiman modelos de regresión lineal siguiendo la metodología de precios hedónicos y se aplica la técnica no paramétrica de árboles de regresión. Se obtiene un listado de las variables más importantes en la formación del precio de las viviendas. Se calculan los precios hedónicos de las diferentes características consideradas para las viviendas en régimen de propiedad común. Para las viviendas en régimen de propiedad horizontal se obtienen grupos homogéneos de viviendas según las variables más importantes en la formación del precio. Se concluye que las variables tamaño, edad, categoría y localización en la ciudad son las determinantes más importantes del valor de las viviendas, confirmando la utilidad de la aplicación de la teoría de Economía Urbana.[Resumen del autor].
<MERCADO DE LA VIVIENDA> <PRECIOS DE LA VIVIENDA> <MONTEVIDEO (DEPARTAMENTO)> <MODELOS DE REGRESION>

0276
Montevideo dejó de ser el centro del mercado inmobiliario uruguayo. Propiedades, n.185, abril 2008, pp.14-15
2008
Reflexiona sobre el desplazamiento de los grandes desarrollos inmobiliarios desde Montevideo hacia Maldonado y Canelones, aludiendo a una mayor exigencia en los procesos de aprobación de los proyectos.
<DESARROLLO URBANO> <MERCADO INMOBILIARIO> <MONTEVIDEO (DEPARTAMENTO)> <MALDONADO (DEPARTAMENTO)> <CANELONES (DEPARTAMENTO)>

0277
Imaginando la ciudad nueva: mapas de oportunidad para la regulación flexible del mercado de alquileres de Montevideo, p. 191-194; Incluye Bibliografía
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 7as. Jornadas de Investigación en arquitectura: la investigación en proyecto de arquitectura. Montevideo: FARQ, 2008. 213 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 7, Montevideo, octubre 2008,      2008
Se analizan y proponen instrumentos de políticas para el estímulo del mercado de alquileres en Montevideo.

<MERCADO DE LA VIVIENDA> <ARRENDAMIENTO> <POLITICA DE VIVIENDA>

5

FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA

0278
Lombardi, Mario
CIESU
El uso social del crédito de vivienda: análisis del sistema de vivienda, en el Uruguay. Montevideo: CIESU, 1985. 69 p.: tbls.
(Documentos de Trabajo – CIESU, n.102)
Proyecto Efectos redistributivos del Gasto Público Social en el Uruguay patrocinado por CIESU; CINVE.
1985
<NECESIDADES DE VIVIENDA> <FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA> <BHU> <SISTEMAS DE AHORRO Y PRESTAMO> <CREDITO>

0279
Lombardi, Mario
CIESU
Análisis social del crédito. Montevideo: CIESU, 1985. 17 h.: tbls.
(Informes – CIESU, n.27)
Proyecto Efectos redistributivos del Gasto Público Social en el Uruguay patrocinado por CIESU; CINVE.
1985
<CREDITO> <FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA> <INGRESO> <POLITICA DE VIVIENDA>

0280
Garabelli, Lorenzo
Presentación de experiencias: Uruguay. Buenos Aires: s.e., 1987. s.p.
Encuentro Latinoamericano de la Vivienda Popular, Buenos Aires, 21-25 setiembre 1987.
1987
<VIVIENDA POPULAR> <FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA>

0281
Mazzini, Laura
Presentación de experiencias: Uruguay. Buenos Aires: s.e., 1987. s.p.
Encuentro Latinoamericano de la Vivienda Popular, Buenos Aires, 21-25 setiembre 1987.
1987
<VIVIENDA POPULAR> <MONTEVIDEO>

0282
BHU
Evaluación de la demanda por vivienda y su financiamiento en América Latina: investigación regional, versión preliminar. Montevideo: BHU, 1988. 92 p.
Reunión del Comité Técnico para la Vivienda, 05, Sevilla, 3-6 octubre 1988.
1988
La investigación procura delimitar, mediante la recopilación y análisis de experiencias comparadas, pautas de orientación para la aplicación de instrumentos y agentes financieros idóneos a cada estrato socioeconómico y promover políticas sectoriales orientadas al logro de soluciones eficientes para la problemática habitacional de la región. Se expone la evaluación de la demanda por vivienda en América latina, según los enfoques físico y socioeconómico. Se analizan los distintos instrumentos financieros conforme a las categorías de fondos presupuestales, ahorros forzosos, ahorro voluntario y aportes externos. Por último se presentan comentarios en torno a los efectos que genera sobre la vivienda, el entorno macroeconómico. Contiene datos de Argentina, Chile, Nicaragua, Perú, Honduras, Paraguay, Uruguay, Colombia, Guatemala y Brasil.
<FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA>

0283
Centro Cooperativista Uruguayo
Sin viviendas para la clase media: con el Presidente de FECOVI, Contador Jorge Crocce. Dinámica cooperativa, Año XXX, n.110, marzo 1993, pp.17-18
1993
<FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA> <CLASE MEDIA> <FECOVI>

0284
Lombardo, Cecilia; Buroni, Teresa; Quintans, Jacqueline
Propuestas de financiamiento de viviendas en áreas centrales. Vivienda popular, n.2, diciembre 1997, pp.12-13: ilus.
1997
<REHABILITACION DE VIVIENDA>  <REHABILITACION URBANA>  <VIVIENDA POPULAR>   <FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA> <CENTRO URBANO>

0285
Villamide, Julio C.
Hipotecas: el mercado que Uruguay no tiene. Propiedades, vol.14, n.159, noviembre 2000, pp.45-48
2000
Considera los factores que inciden en el desarrollo de los créditos hipotecarios, se comparan datos de Uruguay con Argentina, Chile, Estados Unidos y Canadá.
<MERCADO HIPOTECARIO> <CREDITO HIPOTECARIO>

0286
Nahoum, Benjamín
Financiamiento para la vivienda popular en América Latina. S.l.: Centro Cooperativo Sueco, 2003.
2003
<VIVIENDA POPULAR> <FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA> <VIVIENDA DE INTERES SOCIAL>

0287
Rojas, Eduardo; Jacobs, Michael
BID. Departamento de Desarrollo Sostenible. División de Desarrollo Social
El fortalecimiento de la capacidad del Banco para apoyar al sector vivienda en América Latina y el Caribe: documento de antecedentes para la implementación de la estrategia de desarrollo social. Washington: BID, 2006.
2006
Se examina la experiencia del BID en vivienda y extraen lecciones para el diseño y ejecución de nuevas operaciones. Se proporciona una descripción de los objetivos, enfoques e instrumentos preferidos usados por el Banco en la implementación de las propuestas de la Estrategia de desarrollo social que promueve reformas en el sector vivienda y fortalece su capacidad de llegar a los sectores más pobres. Se consideran las políticas de vivienda en América Latina, los enfoques facilitadores de los mercados hacia la política de vivienda, el apoyo del Banco.
<FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA> <BID> <DESARROLLO SOCIAL>

0288
Uruguay. Ministerio de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente. Programa CREDIMAT; KfW-Entwicklungsbank
10 años de CREDIMAT: lecciones aprendidas y nuevas perspectivas. Montevideo: MVOTMA, kfw, dic. 2006. 85 p.: grafs.
2006
Presenta la historia de CREDIMAT, el modelo de gestión del crédito, la evaluación y el seguimiento, ejecutores involucrados en la gestión.
<POLITICA HABITACIONAL> <FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA> <PROGRAMA CREDIMAT>

0289
López, Beatriz
BID
Uruguay: línea de crédito condicional para proyectos de inversión: mejoramiento de barrios -o- Uruguay: conditional credit line for investment projects: neighborhood improvement. s.l.: BID, [2007].
2007
Contiene: 1. Propuesta de línea de crédito condicional para proyectos de inversión (CCLIP). A. Justificación. B. Fin, objetivo componentes y monto. 2. Propuesta del primer préstamo del CCLIP. A. Marco de referencia. B. Marco institucional. C. Retos del sector vivienda. D. Justificación. 3. El primer préstamo. A. Fin y objetivos. B. Componentes. C. Costos y financiamiento. D. Marco de resultados e indicadores clave. 4. Ejecución del primer préstamo. A. Prestatario y organismo ejecutor. B. Ejecución y administración. C. Adquisición de obras. D. Fondo rotatorio y auditoría. E. Monitoreo y evaluación. 5. Viabilidad del primer préstamo. A. Viabilidad ambiental y social. B. Aspectos especiales y riesgos.
<FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA> <BID>

5.1 BANCO HIPOTECARIO DEL URUGUAY – BHU

0290
75 años del Banco Hipotecario del Uruguay. Montevideo: ALIDE, 1987. p.irreg.
Reunión del Comité Técnico en Materia de Construcción y Financiamiento de la Vivienda, 4, Montevideo, 19-23 octubre 1987.
Incluye el discurso inaugural del Presidente del BHU Cr. Julio Kneit, palabras del Secretario General de ALIDE Dr. Carlos Galatea Yori, en la sesión inaugural de la IV Reunión del Comité Técnico para la vivienda; la ponencia del Arq. Enrique Ortiz Flores “Política de vivienda para los sectores de bajos ingresos en México”; y las palabras pronunciadas por el Lic. José Campillo Sainz, Director General del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los trabajadores, con motivo de la implantación del nuevo sistema para la amortización de los créditos otorgados por el instituto mexicano. SINUR.
1987
<POLITICA DE VIVIENDA> <BHU> <FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA>

0291
Pees Boz, Enrique S.
BHU
Instrumentos financieros evaluación de demanda y su financiamiento: ensayo – propuesta. BHU, octubre 1987. 25 p.
Reunión del Comité Técnico para la Vivienda, 4ª, ALIDE, Montevideo, 19-23 octubre de 1987.
1987
Contiene: 1. Banco Hipotecario del Uruguay: evolución y perspectivas.- 2. Instrumentos y agentes financieros.- 3. Hacia una visualización analítica.- 4. Evaluación de la demanda y su financiamiento.
<FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA> <BHU> <DEMANDA DE VIVIENDA>

0292
Clavelli, Liliana
La experiencia del BHU en la financiación de construcciones industrializadas, s.p.
En: Curso Iberoamericano de técnicas constructivas industrializadas para vivienda de interés social, 2º, Montevideo, 22 nov. – 10 dic., 1993: Anales, v.5, capítulo 25. Montevideo: Proyecto CYTED XIV, 1993.
1993
Contiene: 1. Introducción.- 2. Experiencias. A. Viviendas individuales. B. Conjuntos habitacionales propiedad del BHU.- C. Acción coordinada con Intendencias Municipales.- 3. Aspectos sociales.- 4. Plazos.- 5. Marco jurídico.- 6. Conclusiones.
<BHU> <FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA>

0293
Desregulación en el financiamiento habitacional. Propiedades, vol.10, n.109, julio 1996, pp.54-56
1996
Trata la pérdida del monopolio del BHU para la financiación de vivienda.VR.
<FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA> <BHU>

0294
Uruguay: Banco Hipotecario del Uruguay, pp.55-72
En: ALIDE. Departamento de Estudios Técnicos. Secretaría General de ALIDE. La importancia del sector construcción de viviendas para la reactivación económica en países seleccionados en América Latina. s.l.: ALIDE, julio 1998. 73 p.
1998
Contiene: El sector de construcción de viviendas y la economía nacional.- Impacto del desarrollo del sector de construcción de viviendas en la economía nacional.
<BHU> <CONSTRUCCION DE VIVIENDA> <CRECIMIENTO ECONOMICO>

0295
Piotti, Diosma
Cien años de Historia del Banco Hipotecario del Uruguay 1892-1992. Montevideo: BHU, 199-. 346 p.
199
?
Contiene: 1. El BHU como promotor privado del crédito bancario (1892-1912).- 2. Nacionalización y consolidación del BHU (1912-1930).- 3. La crisis económica y las soluciones para el sector vivienda (1930-1943).- 4. De las nuevas tendencias crediticias a la desfinanciación del Banco Hipotecario (1943-1968).- 5. La Ley 13.728; punto de inflexión de la relación entre el BHU y la sociedad uruguaya (1968-1992).- 6. El período anterior a la Ley 13.728 (1892-1968).- 7. Después de la Ley 13.728 (1968-1992).- Notas.- Bibliografía.- Anexo.
<BHU> <PLANES DE VIVIENDA> <FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA>

0296
Gandelman, Eduardo; Gandelman, Néstor
BID
Los efectos del sector público en el financiamiento de la vivienda: el mercado hipotecario en Uruguay. Montevideo: 2003. 69 p.
(Documento de Trabajo – Universidad ORT Uruguay. FACS, n.15)
Incluye Bibliografía.
2003

El trabajo estudia el mercado hipotecario de viviendas en Uruguay. En primer lugar se describe el mercado hipotecario uruguayo, concentrándose en el rol del BHU y analizando también el papel de los operadores privados. Se describen luego en detalle las etapas legales que implica la ejecución de una hipoteca tanto para el BHU como para los bancos privados, se realiza una estimación en base a los remates judiciales de 2001 de los plazos reales que implica la ejecución de la garantía y se construyen ejemplos con los costos que implica la ejecución, según el monto de la hipoteca. Finalmente se realiza una estimación de las probabilidades de acceso al crédito hipotecario y a la propiedad de la vivienda, utilizando modelos de variable dependiente cualitativa.
<BHU> <PRESTAMOS HIPOTECARIOS> <CREDITO HIPOTECARIO> <PROPIEDAD DE LA VIVIENDA> <MERCADO HIPOTECARIO> <FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA>

0297
¿Hay vida más allá del BHU?. Propiedades, n.181, marzo 2006, pp.14-16
2006
Presenta la evolución de los préstamos para vivienda usada otorgados entre 1973 y 2002, la coyuntura del banco al año 2003 y perspectivas para los años siguientes.
<BHU> <CREDITO HIPOTECARIO> <DATOS ESTADISTICOS>

0298
El crédito hipotecario se expande, pero ni todos los bancos juntos sustituyen por ahora al BHU. Propiedades, n.184, setiembre 2007, pp.6-9
2007
Trata la evolución del crédito hipotecario y la preferencia por la UI frente al dólar, detallando cifras para el 2007.

<CREDITO HIPOTECARIO> <BHU>

6

PRODUCCIÓN DE LA VIVIENDA

0299
Terra, Juan Pablo
NU. CEPAL
Vivienda y ambiente urbano en el Uruguay. <Santiago>: CEPAL, 30 mayo 1985. 45 p.: tbls.
1985
Estudio de la situación de la vivienda, el agua potable y el saneamiento en el país, con énfasis en los cambios ocurridos a partir de 1975. A un mejoramiento en el tipo de vivienda, en cuanto a durabilidad (entre 1963 y 1975) sigue un estancamiento, mostrando incluso un incremento en los tipos precarios (expansión de cantegriles) en el medio urbano. Con todo, el deterioro no es tan acusado si se consideran la evolución de los ingresos y el desempleo. Se considera la demanda de viviendas privadas de ocupación permanente por crecimiento demográfico y reposición. El requerimiento de viviendas nuevas en 1985 debe fijarse en 12.500 unidades si se mantienen constantes las tendencias de la emigración. Por otra parte existe un número importante de viviendas desocupadas, al tiempo que parecen aumentar las necesidades en obras de mantenimiento y rehabilitación de las viviendas que han envejecido notoriamente. Para ello se requiere de políticas de vivienda más complejas. Entre 1979 y 1982 la construcción muestra una notable alza que se manifiesta primero en Punta del Este y luego en Montevideo (a nivel privado y público). El efecto de este incremento sobre el empleo es muy fuerte pero muy breve. En 1982 este auge se desploma: descienden la ocupación y los ingresos y aumenta la morosidad. Se considera como causa de la crítica situación las graves carencias de planificación en cuanto a ritmo de inversión y finanzas del BHU. Con relación al agua potable y saneamiento se da en los últimos años una pronunciada declinación mostrando mayores carencias el interior urbano. Para el futuro, el establecimiento de una política social de vivienda y servicios se debe vincular con una reestructuración institucional en un sistema adecuado de planificación. SINUR.
<POLITICA DE VIVIENDA> <NECESIDADES DE VIVIENDA> <CONSTRUCCION DE VIVIENDA> <BHU>

0300
BHU
Construcción de viviendas y reactivación. Montevideo: BHU, 1986. 2 v.: tbls.
Reunión del Comité Técnico en Materia de Construcción y Financiamiento de la Vivienda, 3, Buenos Aires, 19-21 noviembre 1986.
1986
<CONSTRUCCION DE VIVIENDA> <BHU> <INDICADORES ECONOMICOS>

0301
Patrón, María del Rosario; Dellanea Palumbo, Umberto
Construcción y reactivación: un enfoque estructural, pp.V-X, 3-112: tbls.
En: BHU. Trabajos ganadores del concurso de monografías: tema: Construcción de viviendas como factor de reactivación económica productiva en el Uruguay. Montevideo: BHU, 1986. v.2, 287 p. Banco Hipotecario del Uruguay. Construcción de viviendas y reactivación. 2 v.
1986
Se presenta el Sector Construcción en el Uruguay en relación con el contexto de la actividad económica global del país, y se establecen los aspectos generales que han incidido en la evolución del sector. La exposición de la investigación plantea la metodología, el funcionamiento del modelo estructural, las fuentes de información y sus limitaciones y los resultados correspondientes a una tecnología tradicional en la construcción. Se efectúa el mismo análisis para dos tecnologías diferentes, a fin de visualizar los resultados de distintas opciones de política de financiamiento en los programas del Banco Hipotecario del Uruguay. Finalmente, se analiza la influencia de la actividad en la construcción a través de las expectativas que genera en los empresarios directamente vinculados con el sector. La prioridad que se le otorgue al sector vivienda en la utilización de fondos de inversión en el futuro dependerá tanto de la ponderación de objetivos económicos como de las necesidades sociales. La limitada capacidad de la economía nacional obliga a un análisis cuidadoso de su posible asignación. El trabajo intenta mostrar en términos cuantitativos la capacidad relativa de las distintas ramas productivas para generar producto, empleo y salarios sin comprometer la balanza de pagos. Las soluciones que contemplan solamente el corto plazo muestran a la construcción como factor fundamental en la movilización de recursos domésticos, especialmente por su incidencia en empleo y salarios. SINUR.
<PROGRAMAS DE VIVIENDA> <BHU> <CONSTRUCCION DE VIVIENDA>

0302
BHU
Trabajos ganadores del concurso de monografías: tema: Construcción de viviendas como factor de reactivación económica productiva en el Uruguay. Montevideo: BHU, 1986. v.2, 287 p.: tbls.
En: BHU. Construcción de viviendas y reactivación. 2 v.
1986
<CONSTRUCCION DE VIVIENDA> <BHU> <INDICADORES ECONOMICOS>

0303
Egüez, Orlando; Long, Ruperto
Trabajo realizado por el Equipo Masoller, pp.117-174: tbls.
En: BHU. Trabajos ganadores del concurso de monografías: tema: Construcción de viviendas como factor de reactivación económica productiva en el Uruguay. Montevideo: BHU, 1986. v.2, 287 p. Banco Hipotecario del Uruguay. Construcción de viviendas y reactivación. 2 v.
1986
El Sector Construcción es una parte importante en el conjunto de la economía. Además de su aspecto económico, la construcción tiene una importancia social de primera magnitud por la incidencia de la construcción de viviendas en la producción del sector. Tanto en el área privada como pública se alcanzaron en 1980 niveles de actividad muy superiores a los actuales. Esta brusca caída en el nivel de actividad permite suponer que parte importante del equipamiento adquirido en ese período registra una escasa utilización; que exista mano de obra capacitada con experiencia reciente disponible para atender un nivel de actividad muy superior al actual y que podría construirse con tecnologías relativamente actualizadas. Es posible afirmar que, de existir la demanda correspondiente, las posibilidades de producción a corto plazo son de enorme importancia, no registrándose limitantes para una fuerte e inmediata expansión. En caso contrario, se dilapidarán importantes recursos materiales y humanos de difícil reposición a corto plazo. El Sector Construcción posee un papel estratégico en la rápida reactivación de la producción, ocupación y demanda, con tres características definitorias: a)un importante efecto multiplicador; b)alta capacidad de absorción de mano de obra y c)bajo requerimiento de insumos importados. SINUR.
<CONSTRUCCION DE VIVIENDA> <INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCION>

0304
BHU
Viviendas y reactivación. Montevideo: BHU, <1986>. v.1, 193 p.: tbls.
En: BHU. Construcción de viviendas y reactivación. 2 v.
Reunión del Comité Técnico en materia de Construcción y Financiamiento de la Vivienda, 3, Buenos Aires, 19-21 noviembre 1986.
1986
A mediados de la década de los 80 los países latinoamericanos se encuentran en estado de recesión. Políticos y economistas orientan su esfuerzo hacia medidas e instrumentos que posibiliten una reactivación económica más o menos inmediata. Se estudia la reactivación del Sector Construcción de Viviendas en el Uruguay con respecto a los demás sectores de la Economía y se expone el “Plan Quinquenal de Vivienda” (1986-1990). Las características geográficas, demográficas y socio-económicas del país describen el escenario del Sector Construcción de Viviendas. Se incluyen indicadores del sector y la estructura del esquema institucional vigente. Se analiza y comenta la capacidad reactivadora del sector, considerando el aspecto teórico y se exponen los resultados, características y metodología del primer premio del concurso sobre “Construcción de Vivienda como factor de Reactivación Económica del País” patrocinado por el Banco Hipotecario del Uruguay. Se presentan los problemas del sector en la perspectiva de reactivación considerando los elementos que condicionan la operatividad. Se resume el Plan Quinquenal de Vivienda en lo referente a antecedentes, diagnóstico, principios y objetivos, así como sus metas financieras de inversión y producción de viviendas. Se incluye, por último, la estimación de los efectos sobre la economía derivados de la construcción de 12.500 viviendas por año, cifra aproximada a la prevista por el Plan Quinquenal. SINUR.
<CONSTRUCCION DE VIVIENDA> <PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 1986-1990> <BHU>

0305
Winkowski, Ernesto
Análisis Integral del sector construcción y vivienda. Montevideo: s.n., 1988. 180 p.
Proyecto “Apoyo al Sector Construcción y Vivienda”, URU/88/F01, dic. 1988.
1988
Se presenta un diagnóstico integral del sector construcción y vivienda que pretende seguir una metodología desarrollada y basada en el análisis de demanda y de las características de la oferta en materia de construcción y vivienda en función de los recursos necesarios y aquellos disponibles, teniendo en cuenta la capacidad existente. Centra su atención en el contexto del desarrollo y del programa en el período 1987-1988. Contiene: 1. Introducción.- 2. El sector construcción en el contexto del desarrollo.- 3. El rol y la importancia del sector construcción en el desarrollo económico.- 4. La demanda de construcción.- 5. Características de la oferta en construcción y recursos necesarios.- 6. Análisis de la oferta y la demanda para 1989.
<INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCION> <DEMANDA DE VIVIENDA> <CRECIMIENTO ECONOMICO>

0306
Furman, Charna
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Unidad Permanente de Vivienda
Proyecto piloto de reciclaje de viviendas para mujeres jefas de familia. Montevideo: UPV, 1993. 27 h.
1993
Contiene: 1. Marco general.- 2. Antecedentes.- 3. El grupo de mujeres jefas de familia y el reciclaje de viviendas.- 4. Proyecto piloto de reciclaje participativo de viviendas para mjeres jefas de familia.- 5. La articulación interinstitucional.- 6. El programa piloto de reciclaje participativo de viviendas de la IMM.- 7. Un enfoque particular de la práctica profesional.- 8. La rehabilitación urbana y la participación de la comunidad.- 9. Las mujeres de los sectores populares y el habitat urbano.- 10. La Facultad de Arquitectura y su rol en la práctica profesional.- 11. La Casa de Pérez Castellano.
<RECICLAJE> <PROYECTOS DE REHABILITACION> <REHABILITACION DE VIVIENDA> <REHABILITACION URBANA> <MUJERES> <JEFAS DE HOGAR>

0307
Pedrazzini, Yves, introd.; Dandolova, Iskra; Solinís, Germán; Riaño, Yvonne; Ontiveros, Teresa; Guerrero, Mildred; Kullock, David; Herrasti Aguirre, Emilia; Rosas, Iris; Bassand, Michel, introd.; Leibbrandt, Christian; Rabinovich, Adriana; Meira, María Elisa; Morel, Claude; Catenazzi, Andrea; Topatigh, Isabel; Bolay, Jean Claude, introd.Escuela Politécnica Federal de Lausana. Departamento de Arquitectura. Instituto de Investigación sobre el Medio Ambiente Construído
Hábitat creativo: elogio de los hacedores de ciudades -o- Habitantes y arquitectos de América Latina y de Europa. Montevideo: Trilce, 1998. 216 p.: ilus.
1998
Contiene: Prefacio. El desafío del hábitat creativo. Primera parte. Habitantes y arquitectos: ¨la guerra de los mundos?. 1. Creatividad de los arquitectos, creatividad de los habitantes: ¨alianza o combate?. 2. Dinámica cultural y hábitat popular: creatividad y dominación en la arquitectura y el urbanismo. Segunda parte. Genio del hábitat popular. 3. Las culturas y las “costuras” de la ciudad: hábitat creativo y participación popular en Caracas. 4. Espacio, redes sociales e interacción cotidiana: hacia una comprensión de la dinámica cultural. 5. Autoconstrucción y creación del espacio. 6. La ciudad pieza por pieza: hábitat creativo y autoconstrucción asistida en Buenos Aires. 7. Casas tomadas en la ciudad de Buenos Aires: hábitat creativo por necesidad. Tercera parte. Hábitat creativo, participación y ciudadanía. 8. Las cooperativas de vivienda, la participación de los habitantes y la democratización de la creatividad (Suiza). 9. Los desafíos de la participación. La reconversión creativa de los inmuebles de grandes conjuntos (Sofía). 10. Creatividad, participación de los habitantes e innovaciones sociales: los seminarios “Planificación participativa y hábitat popular” en Brasil. 11. Autoconstrucción y movimiento urbano popular en México. 12. Conclusión. Los habitantes en auxilio del hábitat.
<PRODUCCION SOCIAL DE LA VIVIENDA> <AUTOCONSTRUCCION DE VIVIENDA> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <PARTICIPACION SOCIAL> <AMERICA LATINA>

0308
Fridul S.A.
Manual práctico del constructor: obras de vivienda: sistema FRIDUL SA. Montevideo: Asociación de Escribanos del Uruguay, 1999. 24 p.: ilus.
1999
<CONSTRUCCION DE VIVIENDA>

0309
Fossati, M. Rosario
Construir con la cabeza: calidad y gerenciamiento en la construcción, un modelo de mejora continua. [Montevideo]: C.A.E.E.S.U. 1999. iii, 214 p.
1999
Se plantea como “una guía para el conocimiento y el dominio del proceso constructivo hacia un gerenciamiento de calidad”. En la primera parte se intenta expresar la filosofía propuesta (“La era del cooperativismo eficiente”); en la segunda: “el proceso constructivo y las distintas modalidades de gestión”. La tercera parte aborda “el proyecto ejecutivo”; la cuarta, las estrategias a desarrollar en la planificación, control de calidad, gestión de resultados y recursos humanos; la quinta, se refiere a los controles de entrega y recepción de la obra y el manual de uso y mantenimiento. Por último, en la sexta se sintetizan y concluyen los conceptos vertidos.
<INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCION> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA>

0310
Prat, Graciela
La construcción de viviendas en Uruguay: organización de los procesos de trabajo y calificación de la mano de obra. Montevideo: UdelaR. FCS. DS, 2000. 47 p.
(Documento de Trabajo, n.50)
En portada: “Trabajo de investigación realizado conjuntamente con la Soc. Ma. del Carmen Appratto”.
2000
El trabajo intenta un acercamiento a la reflexión sobre las características y evolución del proceso constructivo en la vivienda, circunscripto a Montevideo, deteniéndose especialmente en aspectos que inciden en el contenido, los procesos de trabajo y en la calificación de la mano de obra. Esta reflexión parte de la consideración de resultados de investigaciones en otros países e intenta la caracterización del proceso productivo a partir de lo expresado en entrevistas semi-estructuradas por informantes claves para dicha actividad. Posteriormente, plantea la discusión de la conceptualización de la calificación y las competencias de la mano de obra dedicada a tareas de ejecución. Contiene: Introducción.- I. Proceso de producción: construcción de vivienda.- II. Características de la mano de obra en la construcción. Competencias y calificación.- III. Algunos lineamientos a seguir en la investigación.
<CONSTRUCCION DE VIVIENDA> <MANO DE OBRA>

0311
Prat, Graciela
¿Cómo se construye su vivienda? Organización de los procesos de trabajo y calificación de la mano de obra. Revista de Ciencias Sociales, Año 13, n 17, setiembre 2000, pp. 46-66; Incluye Bibliografía
2000
Se caracteriza el proceso constructivo, deteniéndose en aspectos que inciden en el contenido, los procesos de trabajo y la calificación de la mano de obra, a partir de lo expresado en entrevistas por informantes clave para dicha actividad. Considera el proceso de producción, aspectos técnicos, formas de organización, características y calificación de la mano de obra, el trabajo de oficio, formas de transmisión-adquisición de capacidades.
<CONSTRUCCION DE VIVIENDA> <MANO DE OBRA> <PRODUCCION HABITACIONAL>

0312
Desarrollos suburbanos. Propiedades, vol.15, n.165, junio-julio 2001, pp.17-20
2001
Compara el desarrollo suburbano en Montevideo y Buenos Aires, desde los años veinte a principios del siglo XXI, considerando las viviendas de uso estacional y los barrios  cerrados.
<BARRIOS CERRADOS> <PERIFERIA URBANA> <DESARROLLO SUBURBANO> <MONTEVIDEO> <BUENOS AIRES>

0313
Di Paula, Jorge
Sistemas de producción habitacional. Vivienda popular, n.9, setiembre 2001, pp.47-54
2001
El trabajo se orienta a poner de manifiesto las variantes de articulación entre actores, recursos, procesos y productos habitacionales, denominadas sistemas de producción, a las que denomina “sistemas de producción”. Se formulan hipótesis de su relación con la obtención de los objetivos de mejoramiento habitacional. Entre esos objetivos se mencionan: vivienda accesible, hábitat evolutivo sustentable, participación vecinal, convivencia democrática, ciudadanía, integración urbana, etc. El supuesto del análisis de los sistemas de producción es que el cumplimiento de alguno o de todos estos objetivos no es indiferente al sistema de producción adoptado. Sistemas generadores de bienes de cambio, individualizando la demanda y fortaleciendo la propiedad privada, se diferencian de los sistemas generadores de bienes de uso, que agrupan la demanda y fortalecen la propiedad colectiva o pública. El sistema de producción seleccionado incide en el tipo de ciudad que se genera, así como en el tipo de tecnología y tipología arquitectónica y en el tipo de relación social entre los actores participantes. En consecuencia se comienza definiendo el objeto a producir, individualizando los actores públicos y privados participantes, sus lógicas de actuación y los insumos que manejan y articulan para producir valores habitacionales. Entre los actores se enfatiza la relación técnico-usuario en la medida que cada vez más se pone de manifiesto que lo que se articula es financiamiento público y trabajo autogestionado por el usuario asistido técnicamente, generando las bases empíricas de lo que se denomina teóricamente “Producción Social de la Vivienda”, como alternativa a las producciones estatal y empresarial. (Resumen del autor).
<VIVIENDA POPULAR> <SISTEMAS DE PRODUCCION HABITACIONAL>

0314
Di Paula, Jorge; Furman, Charna; Delgado Dopazo, María del Huerto; Etchebarne, Rosario; Piñeiro, Gabriela; Alonso, Noemí
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Unidad Permanente de Vivienda; Universidad de la República (Uruguay). Regional Norte; Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de la Construcción de Edificios
Modelos de gestión alternativos, para el mejoramiento habitacional en la ciudad de Artigas. Montevideo: UPV, oct. 2001. 34 p.
2001
Contenido: 1. Objetivos generales.- 2. Estrategia metodológica.- 3. Identificación de capacidades para la producción social del hábitat integral.- 4. Propuestas de actuación habitacional.
<POLITICA HABITACIONAL> <PRODUCCION SOCIAL DE LA VIVIENDA Y EL HABITAT> <VIVIENDA POPULAR> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <ARTIGAS>

0315
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Unidad Permanente de Vivienda
Contribución al Diagnóstico Habitacional en el Uruguay. Vivienda popular, n.12, agosto 2003, pp.48-52: ilus.
2003
<POLITICA HABITACIONAL> <NECESIDADES HABITACIONALES>

0316
Rampoldi, Martín
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Unidad Permanente de Vivienda
La vivienda como proceso: la progresividad habitacional y sus implicancias teóricas prácticas, p. 171-174; Incluye Bibliografía
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 6as. Jornadas de Investigación en Arquitectura: formación de investigadores. Montevideo: FARQ, 2007. 276 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 6, Montevideo, octubre 2007.
2007
Investigación para trabajo de tesis en el marco de la formación de investigadores jóvenes de la UPV. Se  aborda la progresividad habitacional vinculada a la mejora progresiva del hábitat precario y el hábitat barrial.
<PRODUCCION SOCIAL DE LA VIVIENDA Y EL HABITAT> <HABITAT>

0317
Di Paula, Jorge, ed.; Romero Gorski, Sonnia, ed.; López, María Noel, comp.; Picción, Alicia, comp.; Recalde, Sharon, comp.
Universidad de la República (Uruguay). Red de Asentamientos Humanos, Habitat y Vivienda
Producción familiar, intergeneracional e informal de vivienda: estudio interdisciplinario. Montevideo: REHAVI, FARQ, 2008.
2008
Se presenta el proyecto financiado por CSIC en el llamado de 2004, centrado en el lugar de la vivienda como construcción histórico social y factor estructurante en la vida de las personas y los colectivos. Se exploró el tema en sus dimensiones sociales, espaciales, históricas, culturales, jurídicas y tecnológicas.
El primer capítulo describe el proyecto de investigación y fundamenta aspectos de la vida social que ponen en valor estrategias informales de producción del hábitat, denominadas “arreglos habitacionales” para sectores bajos de la población. El segundo capítulo trata la importancia de la densificación predial/barrial como estrategia para contribuir a  la revitalización social, económica, física y ambiental de la ciudad, revisando experiencias latinoamericanas. El tercer capítulo desarrolla el proceso histórico y urbanístico  de los asentamientos humanos en los barrios Maroñas y Peñarol. El capítulo cuarto presenta consideraciones teóricas sobre distintos tipos de vivienda y familia en el espacio y el tiempo. El quinto capítulo trata de los aspectos jurídicos del fenómeno de producción familiar e informal de vivienda. El sexto capítulo conceptualiza la autoconstrucción y autogestión de la vivienda, propone instrumentos para la gestión habitacional  y el mejoramiento de las condiciones de habitabilidad. Por último, se manifiesta la necesidad de la interdisciplina  para entender esta forma de producción de vivienda así como de su incorporación a las políticas sociales.
<VIVIENDA SOCIAL> <HABITAT> <AUTOCONSTRUCCION DE VIVIENDA> <HABITABILIDAD> <PRODUCCION FAMILIAR DE LA VIVIENDA>

6.1 COOPERATIVAS DE VIVIENDA

0318
Bertullo, Jorge; Isola, Gabriela, colab.; Castro, Diego, colab.; Silveira, Milton, colab.
El cooperativismo en Uruguay. Montevideo: s.f. 59 p.
s.f.
Incluye entrevista (pp. 57-58) al dirigente de FUCVAM, Sr. Gustavo González Soto, 13 de marzo 2003; el entrevistador es Diego Castro.
<COOPERATIVISMO> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA>

0319
Israel, José
Huisvesting in Montevideo: overheidsbeleid en woningbouw voor lage inhomensgroepen. Utrecht: s.e., julio 1986. 19 p.: tbls.
Bibliografía: pp.19.
1986
<VIVIENDA POPULAR> <PLAN NACIONAL DE VIVIENDA> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA>

0320
Centro Cooperativista Uruguayo
FUCVAM: un de las islas de libertad. Dinámica cooperativa, Año XXII, n.98, octubre 1986, pp.8-12
1986
Se analiza el papel de FUCVAM en el período de restauración democrática. Se dialoga con Fernando Nopitsch, cooperativista de Mesa 4 e integrante del Consejo Directivo de FUCVAM entre 1982 y 1984.
<FUCVAM> <CONAPRO> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <MOVIMIENTOS SOCIALES>

0321
Centro Cooperativista Uruguayo
Cooperativismo de vivienda: auténtica solución de vivienda popular. Dinámica cooperativa, Año XXIV, n.100, noviembre 1987, pp.11-24
1987
Contiene: Veinte años de cooperativismo de vivienda en el Uruguay.- Una realidad social y económica.- MOVIDE: la lucha por una vida decorosa.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <VIVIENDA POPULAR> <MOVIDE>

0322
Centro Cooperativista Uruguayo
Mutual aid co-operative movement in Uruguay. [Montevideo]: CCU, 1988. 78 p.
Consta: “Material para editar”.
1988
Contiene: 1. Introduction.- 2. The housing problem in the Republic of Uruguay.- 3. Mutual aid cooperatives.- 4. Mutual aid housing cooperatives: what they are and how they work.- 5. Evaluation.- 6. Comparison with other alternatives.- 7. Reproduction of the model, a Latin American alternative?.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA>

0323
Errandonea, Alfredo; Supervielle, Marcos
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Ciencias Sociales. Departamento de Sociología; Confederación Uruguaya de Entidades Cooperativas
Las cooperativas en el Uruguay: análisis sociológico del primer relevamiento nacional de entidades cooperativas. Montevideo: FCU, 1992. 115 p.
1992
Contiene análisis de las cooperativas de vivienda, como tipificación en capítulos y cuadros.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <COOPERATIVISMO>

0324
Ricci Cabrera, Marisabel; Ferrando, Jorge
Historia de “La Calera”: una cooperativa distinta. Montevideo: Obsur, 1993. 136 p.
1993
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <VIVIENDA POPULAR> <COOPERATIVA LA CALERA>

0325
Instituto Cooperativo Pro Vivienda y Medio Ambiente
20 por miles: COVIITU 78: una evolución digna para la vivienda. Montevideo: VIMA, 26 de enero de 1993. 26,[10 h.]
1993
Contiene: 1. Introducción.- 2. Implantación. ¿Una política de tierras?.- 3. El sistema: un compromiso entre cuatro instituciones.- 4. La propuesta tipológica: alternativa a la vivienda oficial.- 5. Los protagonistas. El cooperativismo de los pobres. 6. El contexto ambiental, o cómo vivir en ranchos en una obra.- 7. La función de la ONG. Del asesoramiento al compromiso.- 8. Cooperativa y descentralización municipal. La microregión.- 9. A modo de síntesis final.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <VIVIENDA POPULAR> <COOPERATIVA COVIITU 78>

0326
González Chiappara, Miguel
Sistema uruguayo de cooperativas de vivienda. s.l: s.e., 1994. 14 p.
Seminario Internacional de Cooperativas de Vivienda, Asunción, 24 de marzo de 1994,
1994
Contiene: 1. Introducción.- 2. Cooperativas de vivienda.- 3. Clasificación de las cooperativas de viviendas.- 4. El crédito.- 5. Las acciones judiciales.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <LEGISLACION SOBRE VIVIENDA>

0327
Pisciottano, Ricardo; Urrutia, José
FECOVI; FUCVAM
Encuentro nacional de dirigentes cooperativas: propuesta de la modalidad vivienda. Montevideo: FECOVI; FUCVAM, 1994. 4 p.
Seminario Internacional de Cooperativas de Vivienda, Asunción, 24 de marzo de 1994
1994
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA>

0328
Galasso, Marta
La familia y su vínculo con el sistema cooperativo de vivienda. Montevideo: UCUDAL, 1994. 125 p.
Trabajo final (Memoria) del Posgrado “En Familia”. Universidad Católica del Uruguay Dr. Dámaso A. Larrañaga – UCUDAL.
1994
Contiene: Introducción.- 1. La familia.- 2. Cooperativas de vivienda.- 3. La investigación.- 4. Fundamentación metodológica.- 5. Análisis de encuestas realizadas.- 6. Conclusiones.- Bibliografía.- Referencias.- Anexos.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <FAMILIA>

0329
Centro Cooperativista Uruguayo
Historias de cooperativas de vivienda: la tercera es la vencida. Dinámica cooperativa, Año XXXI, n.112, primavera 1994, pp.27-30
1994
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <COOPERATIVA COVIAGROCONA> <COOPERATIVA COVIJOSU> <COOPERATIVA COVIMT 11>

0330
Centro Cooperativista Uruguayo
Las cooperativas de vivienda de Paysandú: boom (III). Dinámica cooperativa, Año XXXII, n.114, noviembre 1995, pp.5-6
1995
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <PAYSANDU>

0331
Pisciottano, Ricardo
El ladrillo: un ejemplo de cooperación entre cooperativas, pp. 10-11
En: CUDECOOP. El desarrollo local y las cooperativas. Montevideo: CUDECOOP, diciembre 1996. 32 p.
1996
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <COOPERATIVA EL LADRILLO> <FECOVI>

0332
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Servicio de Medios Audiovisuales
Fichas de vivienda popular: cooperativas. Vivienda popular, n.3, julio 1998, pp.38-39: ilus.
1998
Incluye: Cooperativa de Ayuda Mutua “Mesa 1″ (calles Felipe Cardozo y Dr. Emilio Ravigna, Montevideo), 1971, autor: Centro Cooperativista del Uruguay-CCU y Complejo Habitacional Bulevar Artigas, 1971-1972, autor: Centro Cooperativista del Uruguay-CCU, Arqtos. Ramiro Bascans, Thomas Sprechmann, Arturo villaamil, Héctor Vigliecca.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <VIVIENDA POPULAR> <FICHAS TECNICAS DE VIVIENDA POPULAR>

0333
Fichas de vivienda popular: Cooperativas de vivienda: José Pedro Varela. Vivienda popular, n.4, diciembre 1998, pp.26-29: ilus.
1998
Contiene: Cooperativas de vivienda. Zona 3. Cooperativa de Ayuda Mutua José Pedro Varela (Calles Avda. Bolivia y Camino Carrasco), CEDAS.- Cooperativas de Vivienda por Ayuda  Mutua José Pedro Varela (Calles Zum Felde y Pitágoras), CEDAS.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA>  <COOPERATIVA DE VIVIENDA JOSE PEDRO VARELA>

0334
Pablos, Marina de; Alpui, Sebastián; Alaggia, Virginia; Pastorini, María
Diagnóstico explicativo acerca del funcionamiento de los canales de comunicación entre FE.CO.VI y las cooperativas afiliadas. Montevideo: Grupo de Práctica de Trabajo Social. Universidad de la República, 1999. 47 p.
1999
Contiene: Presentación del diagnóstico.- Introducción.- Primera parte. Percepción de las cooperativas respecto a FE.CO.VI. – Segunda parte. Autopercepción de las cooperativas. – Tercera parte. Relacionamiento entre FE.CO.VI y las cooperativas. Internalización de los principios cooperativos en los socios.- Cooperativas viejas versus cooperativas nuevas.- Síntesis y conclusiones del diagnóstico. – Propuestas a partir del diagnóstico.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <FECOVI>

0335
Centro Cooperativista Uruguayo
Housing co-operatives in Uruguay, pp.74-92
En: Special Unit for Technical Cooperation among Devoling Countries; UNDP; Third World Network – TWN. Sharing innovative experiences: examples of innovative social organisations and practices in the south. Penang, Malaysia: abril 2001. v.6, 260 p.
ISBN: 983-9747-53-3
2001
Contiene: 1. General information.- 2. The problem or situation being addressed by the practice / innovative experience.- 3. Description of the practice / innovative experience and its main features.- 4. Description of the institution responsible and its organisation aspects.- 5. Problems or obstacles encountered and how they were overcome.- 6. Effects of the practices / innovative experience. 7. Suitability and posibility for upscaling.- 8. Significance for (and impaction) policy-making.- 9. Posibility and scope of transferring to other communities or countries.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <CCU>

0336
Boronat, J. Yolanda
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Diseño
Patrimonio arquitectónico: el aporte del sistema cooperativo. Vivienda popular, n.11, noviembre 2002, pp.43-46: ilus.
2002
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <PATRIMONIO ARQUITECTONICO>

0337
Pos Rodríguez, Marcos; Pucci, Francisco, tutor
Participación, pertenencia e identidad en la Cooperativa Ferroviaria de Vivienda : Monografía final. Montevideo: UdelaR.FCS-DS, 2003.
Monografía final para obtener el título de Licenciado en Sociología. Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Ciencias Sociales. Departamento de Sociología.
2003
Contiene: Introducción. Problema a  investigar.- Marco conceptual.- Objetivo general.- Objetivos específicos.- Hipótesis.- Metodología.- Análisis: 1. Presentación y descripción de datos cualitativos retomando conceptos centrales.- 2. Hacia una comprensión de la participación en CO.FE.VI. Consideraciones finales.- Bibliografía.- Anexo. 1. Presentación y descripción de datos cuantitativos secundarios.- 2. Pauta de entrevista.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <COOPERATIVA COFEVI> <PARTICIPACION SOCIAL>

0338
Recalde Rostán, Sharon; Jiménez, Sonia, tutor; Bolívar, Huasca, tutor
Transferencia tecnológica en los programas de cooperativas de vivienda: evaluación del caso de la Intendencia Municipal de Montevideo. Montevideo: UPV, 17 de febrero de 2003. 14 p.
Curso Regional del Mejoramiento del Habitat Popular, ROMESHA – Programa de capacitación para el mejoramiento Socio – Habitacional, Cochabamba, Bolivia, 2002
2003
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <TRANSFERENCIA DE TECNOLOGIA> <IMM>

0339
Baraibar, Raquel; Supervielle, Marcos, tutor
El destino de la solidaridad en el movimiento cooperativista de vivienda. Montevideo: UdelaR. FCS-DS, 26 de diciembre 2003. 300 p.
Tesis para obtener el título de Master en Sociología. Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Ciencias Sociales. Departamento de Sociología.
2003
La investigación busca el encuentro con los actores a través del proceso de investigación para desde allí, comprender la producción de sentido que ha tenido lugar en la vida cotidiana de estos en las últimas tres décadas en torno al concepto de solidaridad o a su inexistencia, a sus transformaciones y/o a sus diversas formas de expresión. Para ello se estudia la solidaridad en el movimiento cooperativista de vivienda a través de dos cooperativas que se conformaron en base a dos diferentes modalidades cooperativas: una de ellas mediante ayuda mutua y la otra, por la modalidad de ahorro previo. En el capítulo 1 (Antecedentes) se presenta sintéticamente la historia y evolución del concepto en la literatura clásica y contemporánea que da cuenta del estado actual del tema. En el capítulo II (Problema de investigación), se hace referencia a la selección y definición del objetivo de la investigación y de los determinantes de la elección de la estrategia metodológica. En el capítulo III (Objeto empírico) se detalla el objeto de la experiencia de investigación, en su definición nominal y real. En el capítulo IV (Diseño de la investigación) se abordan tres dimensiones: metodológica, teoría y técnica de investigación y procedimiento. En el capítulo X (Análisis e interpretación) se explicitan los resultados del análisis del discurso delos grupos de discusión. En el capítulo VI (Desarrollo teórico) se concreta el desarrollo de la teoría en torno al objetivo de la tesis: “el destino de la solidaridad en el movimiento cooperativista de vivienda”. En los capítulos VII y VIII se presenta la Discusión y las Conclusiones. El capítulo X incluye la bibliografía utilizada y el Anexo incorpora artículos y herramientas analíticas construidas durante el desarrollo del proceso de investigación.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <SOLIDARIDAD> <MOVIMIENTOS SOCIALES>

0340
FECOVI
Manual de autogestión administrativa y contable en las cooperativas de vivienda. Montevideo: FECOVI, 2004. 87 p.
(Serie educativa, vol.5)
2004
El manual integra las acciones de FECOVI a través de su Área Educativa, para la formación de dirigentes. Se aborda el procesamiento contable dentro del desarrollo de una cooperativa de vivienda. Se considera la etapa de constitución, de construcción, de cohabitación y convivencia.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <VIVIENDA POPULAR> <GESTION DE LA CONSTRUCCION> <AUTOGESTION>

0341
Croce, Jorge
Manual de autogestión administrativa y contable de cooperativas de vivienda: material de apoyo a los cursos modulares. Montevideo: FECOVI/Centro Cooperativo Sueco, diciembre 2004. 87 p.
(Serie Educativa, v.5)
2004
Contiene: Prólogo. — Introducción. — La administración y el proceso contable en la: 1. Etapa de constitución. 2. Etapa de construcción. 3. Etapa de cohabitación y convivencia.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <AUTOGESTION>

0342
Malan, Cecilia; Elduayen, Florencia
Universidad ORT Uruguay. Facultad de Arquitectura
El rol del arquitecto en la construcción del hábitat: el caso de las cooperativas de vivienda en el Uruguay. Montevideo: Universidad ORT Uruguay, 2005. 110 p.: maps., ilus.; Incluye Bibliografía
Trabajo final de carrera presentado a: Universidad ORT Uruguay. Facultad de Arquitectura para optar al grado de Arquitecto.
2005
El trabajo surge del análisis de la problemática de la vivienda como una temática de especial vigencia en la actualidad. Se presenta a las cooperativas de vivienda como una de las alternativas mediante las cuales se ha tratado de solucionar la carencia de vivienda a nivel popular. Consta de tres partes: Parte I. Las bases. Planteo de la idea.- Parte II. Una revisión. Marco de referencia.- Parte III. La discusión. El diseño como clave.- Parte IV. La conclusión. Reflexiones finales.- Parte V. Bibliografía
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <VIVIENDA DE INTERES SOCIAL>

0343
Guevara, Gonzalo; Schwedt, Rodolfo
Cooperativa “Irupé”. Vivienda popular, Segunda Época nº 17,  noviembre 2008, pp.84-89: ilus.
2008
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <COOPERATIVA IRUPE>

0344
Nahoum, Benjamín
Las cooperativas de vivienda, cuarenta años después: asignatura pendiente. Estudios Cooperativos, v.14, n.1, setiembre 2009
2009
Contiene: 1. La participación de las mujeres y los jóvenes en las cooperativas. – 2. El envejecimiento de los cooperativistas.- 3. La participación en la definición del proyecto de vivienda. – 4. Islas en la ciudad: la integración urbanística y social de los cooperativistas. – 5. Los reemplazos (llenado de cupos vacantes). – 6. ¡Paradoja!. Conductas individualistas de los colectivos. – 7. Los cambios de dirigente como rupturas. – 8. Un tiempo de hacer y un tiempo de pensar.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <MUJERES> <JOVENES> <COOPERATIVISMO>

6.1.1 COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA

0345
FUCVAM
15a. Asamblea Nacional: documento de evaluación y propuesta: período 1984-1985. Montevideo: FUCVAM, <1985>. 9 p.
1985

<FUCVAM> <ORGANIZACIONES SOCIALES>

0346
Centro Cooperativista Uruguayo
El cooperativismo de ayuda mutua en el Uruguay. Dinámica cooperativa, vol.22, n.95, enero 1986, pp.3-14: ilus., grafs.
Trabajo premiado en el Primer Concurso Iberoamericano de Informes de la Construcción, organizado por el Instituto Eduardo Torroja de la Construcción y del Cemento.
1986
El sistema se implanta en el Uruguay luego de una experiencia piloto en el Interior del país. La mayoría de las ciudades uruguayas crecieron con la autoconstrucción, pero no explosiva, sino gradual, por el reducido crecimiento demográfico y una legislación favorable. A partir de 1965 la crisis inflacionaria provoca la aparición de las Cooperativas por Ayuda Mutua, cuyos recursos centrales serán el aporte de mano de obra de las familias que la integran y los créditos que se otorgan por la Ley de Viviendas. Las Cooperativas tienen cinco órganos de dirección y control: la Asamblea General, el Consejo Directivo, la Comisión de Fomento, la Comisión Fiscal y la Comisión Electoral. FUCVAM nuclea actualmente 120 cooperativas y 10.000 familias. La cooperativa, como empresa social y económica, exige de sus integrantes un esfuerzo permanente, desde el inicio de la obra hasta luego de construidas las viviendas. Los interesados controlan y administran la obra, eliminando intermediarios. La experiencia del cooperativismo uruguayo puede servir de referencia para su aplicación en Latinoamérica. SINUR.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <AUTOCONSTRUCCION DE VIVIENDA> <FUCVAM> <CONSTRUCCION DE VIVIENDA> <PRODUCCION FAMILIAR DE LA VIVIENDA>

0347
Midaglia, Carmen

Interpretación preliminar de los nuevos movimientos sociales en el Uruguay: FUCVAM y DD.HH, pp.105-130
En: Mazzei, Enrique, comp.; González, Mariana; Guerrini, Aldo; Midaglia, Carmen; Moreira, Constanza; Papadopulos, Jorge; Lombardi, Mario; Pucci, Francisco. CIESU. Ensayos sobre el Uruguay de los 80: actores, situaciones e intereses. Montevideo: CIESU; EBO, 1989. 227 p. (Estudios sobre la sociedad uruguaya, n. 12)
Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología, 17, Montevideo, 2-6 diciembre 1988,
1989
A partir de una aproximación teórica que permita enmarcar aquellas formas participativas que pueden ser agrupadas bajo la denominación de movimientos sociales para el contexto uruguayo se intenta ver la viabilidad que los mismos poseen para perpetuarse como actores independientes en el proceso de consolidación democrática. Para ello tomamos dos movimientos cabalmente diferentes: FUCVAM, creado con anterioridad al gobierno de facto, cuya demanda básica se centra en la obtención de un bien perdurable (vivienda), y el otro, producto del proceso autoritario, movimiento de DD.HH., cuya reivindicación fundamental es la vigencia de un derecho ciudadano violado (esclarecimiento de la situación de los individuos detenidos-desaparecidos). A través de una breve descripción histórica que permita captar los motivos de su formación originaria, nos centraremos en la acción desarrollada por los mismos con referencia al Estado, así como las respuestas que éste le ha dado en el período que va desde 1985 a 1987.
<FUCVAM> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <DERECHOS HUMANOS> <MOVIMIENTOS SOCIALES>

0348
Guerrini, Aldo
Nuevos movimientos sociales en la transición: el papel de FUCVAM en relación al sistema político y a los sindicatos.
En: Mazzei, Enrique, comp.; González, Mariana; Guerrini, Aldo; Midaglia, Carmen; Moreira, Constanza; Papadopulos, Jorge; Lombardi, Mario; Pucci, Francisco. Ensayos sobre el Uruguay de los 80: actores, situaciones e intereses. Montevideo: CIESU; EBO, 1989. 227 p. (Estudios sobre la sociedad uruguaya, n. 12)
Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología, 17, Montevideo, 2-6 diciembre 1988,
1989
El trabajo se inscribe en la preocupación por el papel de los nuevos movimientos sociales emergentes en las postrimerías de los regímenes autoritarios pueden asumir en la reconstrucción del orden democrático. Indaga sobre las condiciones de su legitimación como actores sociales que devienen en políticos, ocupando un espacio en la recuperación del área de igualdad “ciudadana”, junto a los demás actores tradicionales (partidos, sindicatos, movimiento estudiantil, etc). Al centrarse en el cooperativismo de vivienda por ayuda mutua-el caso uruguayo- el trabajo se funda en el papel peculiar que dicho movimiento jugó en 1983-1986, en la continuidad de un conflicto que no cesó luego de la asunción del gobierno democrático y en sus desencuentros con el movimiento sindical (al cual está ligado desde sus orígenes). Se intenta, finalmente, plantear una hipótesis tentativa acerca de las motivaciones del sistema político tradicional para rechazar la experiencia de FUCVAM, percibida como portadora de valores y solidaridades alternativos a los dominantes.
<FUCVAM> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA>

0349
FUCVAM. Comisión de Vivienda Alternativa
Hacia una propuesta de reforma urbana, pp.24-25
Montevideo: CCU, agosto 1991. (Dinámica Cooperativa, v.28, n.108)
1991
<PLANIFICACION URBANA> <SECTORES POPULARES> <FUCVAM>

0350
Midaglia, Carmen
Las formas de acción colectiva en Uruguay: movimientos de derechos humanos y el cooperativismo de vivienda por ayuda mutua. Montevideo: CIESU, 1992. 135 p.
1992
Contenido: Introducción. – Capítulo I: Algunas cuestiones para enmarcar el tema de los nuevos Movimientos sociales. – Capítulo II: Emergencia del Movimiento de DDHH (Derechos Humanos). – Capítulo III: Emergencia de FUCVAM. – Capítulo IV: Algunas consideraciones finales. – Bibliografía.
<FUCVAM> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <MOVIMIENTOS SOCIALES> <PARTICIPACION SOCIAL> <DERECHOS HUMANOS>

0351
Centro Cooperativista Uruguayo
La ayuda mutua en el centro de la ciudad: del derecho a la realidad. Dinámica cooperativa, Año XXXII, n.112, junio 1995, pp.12-13
1995
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <BARRIO CENTRO (MONTEVIDEO)> <REHABILITACION DE VIVIENDA>

0352
FUCVAM; Centro Cooperativista Uruguayo
El movimiento cooperativista de vivienda de ayuda mutua del Uruguay. Montevideo: FUCVAM, abril 1996. 11 p.
1996
Contiene: 1. Resumen ejecutivo.- 2. Recomendaciones y demandas.- 3. Descripción de la experiencia.- 4. Análisis y conclusiones.
<FUCVAM> <CCU> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <PLAN NACIONAL DE VIVIENDA 1995-1999> <PLANES DE VIVIENDA>

0353
Cooperativas de vivienda por ayuda mutua para impedidos, pp. 12-13
En: CUDECOOP. El desarrollo local y las cooperativas. Montevideo: CUDECOOP, diciembre 1996. 32 p.
1996
Por un convenio IMM-FUCVAM-COVIMP1, se construyen 20 viviendas para lisiados. Con financiamiento y tierras de la IMM, el apoyo de la planta de prefabricados de FUCVAM, la tecnología aportada por el Instituto Cordobés CEVE (Centro Experimental de la Vivienda Económica.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <COOPERATIVA COVIMP1> <DISCAPACIDAD>

0354
Chavez, Daniel; Carballal, Susana
La ciudad solidaria: el cooperativismo de vivienda por ayuda mutua. Montevideo: Nordan-Comunidad, 1997. 70 p.
1997
Se abordan las características y significación de FUCVAM como movimiento social urbano exitoso. Se considera el contexto histórico-conceptual del cooperativismo de vivienda por ayuda mutua y la vivienda popular en Uruguay desde los años sesenta hasta proyecciones para el año 2000. Se consideran aspectos como la cultura popular y la autogestión, la vida comunitaria, la participación de las mujeres.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <COOPERATIVISMO> <FUCVAM>

0355
Menéndez, Madeline; Furman, Charna
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Unidad Permanente de Vivienda
[Participación de la población  en procesos de autogestión a través de las Cooperativas de Vivienda por Ayuda Mutua]. Montevideo: UPV, nov-dic 1997. p. irreg.
1997
Informe sobre los resultados de la pasantía desarrollada por la Arq. Madeline Menéndez en la UPV. Fue realizada entre los días 27 de noviembre y 12 de diciembre bajo el auspicio de la Red XIV B: Viviendo y Construyendo.
<BARRIO CIUDAD VIEJA (MONTEVIDEO)> <REHABILITACION URBANA> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA>

0356
Cooperativa de Ayuda Mutua “COVICIVI”: reciclaje con historia: entrevista al Arq. Raúl Vallés. Vivienda popular, n.3, julio 1998, pp.57-61: ilus.
1998
Incluye una entrevista al Arq. Raúl Vallés del Instituto de Asistencia Técnica HACER-DESUR, quien asesoró a la Cooperativa de Ayuda Mutua “COVICIVI”, experiencia piloto de construcción de vivienda nueva, reciclaje y rehabilitación urbana, promovida por la Intendencia de Montevideo en la histórica zona de “Las Bóvedas”. El reportaje fue realizado por Anir Pérez y Ana Guerra de la Mesa de Vivienda del CEDA.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA>  <COOPERATIVA COVICIVI>

0357
Cooperativismo de viviendas por ayuda mutua: una experiencia netamente uruguaya. Montevideo: 1999. 47 p: fotos
1999
Se presenta el proyecto de cooperativismo de viviendas por ayuda mutua en el Uruguay, reseñando distintos conjuntos cooperativos, denominados “mesas”. Se considera la identidad del movimiento, el rol de la comunidad en el desarrollo y mantenimiento del proyecto, el derecho de uso, la modalidad de trabajo, la participación de la mujer y la implementación de servicios como guarderías, locales comerciales, bibliotecas.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <FUCVAM>

0358
Nahoum, Benjamín, comp.
Montevideo. Intendencia Municipal
Las cooperativas de vivienda por ayuda mutua uruguayas: una historia con quince mil protagonistas. Montevideo, Sevilla: IMM, Junta de Andalucía, 1999. 223 p.
ISBN: 84-8095-192-3
1999
Trata la base jurídica de las Cooperativas de Vivienda por Ayuda Mutua, su organización social, el financiamiento y asesoramiento técnico, el rol político y social del cooperatvismo de vivienda. Se consideran cuatro estudios de casos: el complejo habitacional Nuevo Amanecer (Carrasco Norte), el conjunton José Pedro Varela (zona Parque Rivera), TEBELPA (La Teja, Belvedere y Paso Molino), COVINUVI (Durazno) y el barrio Cooperativo de Paysandú.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <DECRETO 633/969-URUGUAY> <LEY 13.728-URUGUAY>

0359
Buroni, Teresa
Lo que se hace y lo que se puede hacer. Vivienda popular, n.9, setiembre 2001, pp.5-7: ilus.
2001
Contiene: Se expone las experiencias de construcción de viviendas en ayuda mutua asesoradas por el CCU a ciento veinte familias que vivían en el “Hogar Municipal Uruguayana”, fábrica textil abandonada ubicada en una localización industrial en el borde del área central de Montevideo.
<VIVIENDA POPULAR> <POLITICA HABITACIONAL> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <CCU> <COOPERATIVA COVIHON I> <COOPERATIVA COVIHON II>

0360
Nahoum, Benjamín
Las cooperativas de vivienda por ayuda mutua uruguayas: claves de una experiencia sostenible. Montevideo: octubre 2001. [25 p.]
Seminario Internacional “Producción Social del Hábitat y Neoliberalismo: el capital de la gente versus la miseria del capital”, Coalición Internacional del Hábitat, Secretaría Latinoamericana de la Vivienda Popular. FUCVAM, Montevideo 1-6 octubre de 2001
2001
Contiene: 1. Introducción.- 2. Breve descripción del sistema.- 3. Claves para una experiencia sostenible.- 4. La organización cooperativa.- 5. La ayuda mutua.- 6. La autogestión.- 7. El régimen de tenencia (uso y goce).- 8. El financiamiento público.-9. FUCVAM.- 10. Una experiencia sostenible.- 11. A modo de final.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <FUCVAM>

0361
Recalde Rostán, Sharon
Evaluación de la participación del usuario en relación a los sistemas constructivos alternativos utilizados: el caso de las cooperativas de vivienda de la IMM. Montevideo: UPV, 17 de febrero de 2003. 146 p.
Nota: Investigación realizada en la UPV entre julio de 2000 y febrero de 2003. Contó con el apoyo financiero de la CSIC, convocatoria Proyectos de Iniciación a la Investigación, con la tutoría del Arq. Jorge Di Paula.
2003
Contiene: 1. Introducción.- 2. Situación habitacional.- 3. Programa de la IMM de cooperativas de vivienda por ayuda mutua y sistemas constructivos alternativos.- 4. Sistematización de la información obtenida.- 5. Resultados.- 6. Bibliografía consultada.- 7. Anexos.
<POLITICA HABITACIONAL> <PLANES DE VIVIENDA> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <IMM> <MONTEVIDEO>

0362
Sierra, Mirna
COVIBLAP: cooperativa de Viviendas “Batalla de la Piedras”. Vivienda popular, n.13, marzo 2004, pp.59-63: ilus.
2004
Se presenta un programa exitoso de vivienda para sectores de bajos ingresos, la cooperativa de la ciudad de Las Piedras, denominada COVIBLAP. MS.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <COOPERATIVA COVIBLAP>

0363
Nahoum, Benjamín, comp.; Roland, Patricia, coord.

Montevideo. Intendencia Municipal. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; AECID; Andalucía. Junta. Consejería de Obras Públicas y Transportes
Una historia con quince mil protagonistas: las cooperativas de vivienda por ayuda mutua uruguayas. Montevideo: IMM; AECID, 2008. 292 p.: ilus.
ISBN: 978-9974-0-0483-2
2008
Contiene: 1. Los antecedentes. 1.1 De la autoconstrucción individual a las Cooperativas pioneras / Benjamín Nahoum.- 2. Las Cooperativas por Ayuda Mutua uruguayas. 2.1 La base jurídica / José Luis Cazéres. 2.2 Organización social y gestión cooperativa / Enrique Iglesias. 2.3 Ayuda mutua y tecnologías / Walter Kruk. 2.4 Financiamiento / Carlos Altoberro. 2.5 Asesoramiento técnico / Cristina Fynn. 2.6 La organización de obra / José Durán.- 3. Cooperativas y sociedad. 3.1 La relación Cooperativa – medio. La cooperativa después de la vivienda / José Tognola. 3.2 El rol político y social del cooperativismo de vivienda: FUCVAM / Gustavo González. 3.3 Un corte en la visión. Las cuestiones de edad y género en las COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA / Mónica Ramírez.- 4. Las nuevas modalidades. 4.1 Programas con grupos de muy bajos ingresos / Hugo Rodríguez. 4.2 Reciclajes / Raúl Vallés. 4.3 La irradiación latinoamericana de la experiencia / Alicia Dambrauskas, Gustavo González.- 5. Las claves. 5.1 Claves de una experiencia sostenible / Benjamín Nahoum.- 6. Anexo Estudios de Caso. 6.1 La experiencia de las “Mesas”: Mesa 1 / Emma Menoni. 6.2 El desafío de la escala: Conjunto “José Pedro Varela” / Norberto Cubría, Jorge Di Paula. 6.3 La integración al entorno urbano: “Tebelpa” / Atilio Farinasso. 6.4 El cooperativismo en el Interior: COVINUVI de Durazno / Juan M. Pazos. 6.5 Creando ciudad: el Barrio Cooperativo de Paysandú / Juan C. Siázaro.- 7. Anexo Documentos. 7.1 Texto compilado del capítulo sobre Cooperativas de la Ley Nacional de Vivienda Nº13.728 de 17.12.1968. 7.2 Texto del Decreto Nº633/69, reglamentario de la Ley Nº13.728. 7.3 Texto del Decreto Nº1479/06 (control de cooperativas). 7.4 Texto del Decreto Nº327/94 (actuación de los institutos). 7.5 Texto del Decreto Nº73/07 (control de los institutos). 7.6 Estatuto de cooperativas de usuarios. 7.7 Reglamento de obra.- Bibliografía básica.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <VIVIENDA SOCIAL> <LEGISLACION SOBRE VIVIENDA>

0364
Nahoum, Benjamín
De la autoconstrucción individual a las Cooperativas pioneras, p.24-31: ilus.
En: Nahoum, Benjamín, comp.; Roland, Patricia, coord. IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía; AECID; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transportes. Una historia con quince mil protagonistas: las cooperativas de vivienda por ayuda mutua uruguayas. Montevideo: IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transporte; AECID, 2008. 292 p.
ISBN: 978-9974-0-0483-2
2008
Contiene: 1. Introducción.- 2. Del esfuerzo propio a la ayuda mutua.- 3. De noventa y cinco familias a quince mil.- 4. Los años oscuros.- 5. El cooperativismo de vivienda por ayuda mutua hoy.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA>

0365
Cazéres, José Luis
La base jurídica, p.34-43: ilus.
En: Nahoum, Benjamín, comp.; Roland, Patricia, coord. IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía; AECID; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transportes. Una historia con quince mil protagonistas: las cooperativas de vivienda por ayuda mutua uruguayas. Montevideo: IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transporte; AECID, 2008. 292 p.
ISBN: 978-9974-0-0483-2
2008
Contiene: 1. Antecedentes y apreciaciones generales.- 2. Definición de cooperativas de vivienda.-  3. Diferentes tipos de cooperativas de vivienda. – 4. Diferentes tipos de unidades cooperativas.- 5. COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA.- 6. Cooperativas de usuarios.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <LEGISLACION SOBRE VIVIENDA> <LEGISLACION SOBRE COOPERATIVAS DE VIVIENDA>

0366
Iglesias, Enrique
Organización social y gestión cooperativa, p.44-53: ilus.
En: Nahoum, Benjamín, comp.; Roland, Patricia, coord. IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía; AECID; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transportes. Una historia con quince mil protagonistas: las cooperativas de vivienda por ayuda mutua uruguayas. Montevideo: IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transporte; AECID, 2008. 292 p.
ISBN: 978-9974-0-0483-2
2008
Contiene: 1. Características y significación.- 2. Movilización social.- 3. El proceso de organización. – 4. Las organizaciones de servicio.- 5. La constitución del actor. Necesidades y demandas. – 6. La práctica social. La conformación del grupo.- 7. La organización social. – 8. El movimiento social.- 9. El modelo cooperativo.- 10. La gestión cooperativa.- 11. El momento inicial.- 12. El momento de la construcción.- 13. El momento de la nueva vida en cooperativa.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <PARTICIPACION SOCIAL> <INTERACCION SOCIAL>

0367
Kruk, Walter
Ayuda mutua y tecnología, p.54-65: ilus.
En: Nahoum, Benjamín, comp.; Roland, Patricia, coord. IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía; AECID; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transportes. Una historia con quince mil protagonistas: las cooperativas de vivienda por ayuda mutua uruguayas. Montevideo: IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transporte; AECID, 2008. 292 p.
ISBN: 978-9974-0-0483-2
2008
Contiene: 1. Los recursos.- 2. De la racionalización a la prefabricación 1968 a 1976. 2.1 La organización de la producción. 2.2 La racionalización. 2.3 El premoldeo a pie de obra. -  3. El período autoritario: 1977-1984. – 4. Nuevos problemas, nuevas soluciones: 1985 a la fecha. 4.1 Los nuevos problemas. 4.2 Las nuevas técnicas.- 5. Los caminos que se inician. 5.1 Los conjuntos demostrativos. 5.2 El Banco de Tecnología. 5.3 Articulación de la industria privada con la autoconstrucción. 5.4 Las Unidades de Producción Social del Hábitat. 5.5 La concertación.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <PRODUCCION HABITACIONAL> <TECNICAS DE CONSTRUCCION> <SISTEMAS CONSTRUCTIVOS>

0368
Altoberro, Carlos
El financiamiento, p.66-77: ilus.
En: Nahoum, Benjamín, comp.; Roland, Patricia, coord. IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía; AECID; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transportes. Una historia con quince mil protagonistas: las cooperativas de vivienda por ayuda mutua uruguayas. Montevideo: IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transporte; AECID, 2008. 292 p.
ISBN: 978-9974-0-0483-2
2008
Contiene: 1. Antecedentes.- 2. El financiamiento a partir de la Ley Nº 13.728. – 3. Características del crédito. – 4. El sistema de reajuste.- 5. Subsidios.- 6. Las categorías de vivienda- 7. Tenencia.- 8. Situación actual de crédito. 8.1 Régimen crediticio del BHU. 8.2 Régimen del MVOTMA.- 9. Comentarios finales.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA> <CREDITO> <BHU> <MVOTMA>

0369
Fynn, Cristina
El asesoramiento técnico, p.78-85: ilus.
En: Nahoum, Benjamín, comp.; Roland, Patricia, coord. IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía; AECID; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transportes. Una historia con quince mil protagonistas: las cooperativas de vivienda por ayuda mutua uruguayas. Montevideo: IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transporte; AECID, 2008. 292 p.
ISBN: 978-9974-0-0483-2
2008
Contiene: 1. Introducción.- 2. El desarrollo del trabajo técnico con los grupos cooperativos. 2.1 La promoción de las entidades cooperativas. 2.2 La metodología del trabajo de promoción. 2.3 Las etapas en el proceso de las Cooperativas de Vivienda por Ayuda Mutua.- 3. Conclusiones.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <INSTITUTOS DE ASISTENCIA TECNICA>

0370
Durán, José
La organización de la obra, p.86-97: ilus.
En: Nahoum, Benjamín, comp.; Roland, Patricia, coord. IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía; AECID; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transportes. Una historia con quince mil protagonistas: las cooperativas de vivienda por ayuda mutua uruguayas. Montevideo: IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transporte; AECID, 2008. 292 p.
ISBN: 978-9974-0-0483-2
2008
En quince puntos se aborda el tema desde la perspectiva de un capataz de obra, quien ha tenido una importante trayectoria y experiencia en once obras de Cooperativas de Vivienda por Ayuda Mutua, con diferentes equipos técnicos. Se expone el rol del Director de Obra y el Capataz en la capacitación y motivación del equipo, como en la división de tareas. Se incluyen y analizan: un “Organigrama en etapa de obra”, un “cronograma físico de Avance de Obras” y un “Cronograma de inversiones”.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <ORGANIZACION DE LAS OBRAS>

0371
Tognola, José
La relación Cooperativa – medio: la Cooperativa después de la vivienda, p.100-105: ilus.
En: Nahoum, Benjamín, comp.; Roland, Patricia, coord. IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía; AECID; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transportes. Una historia con quince mil protagonistas: las cooperativas de vivienda por ayuda mutua uruguayas. Montevideo: IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transporte; AECID, 2008. 292 p.
ISBN: 978-9974-0-0483-2
2008
Contiene: 1. La integración al medio.- 2. La Cooperativa como actor urbano.- 3. La Cooperativa después de la vivienda.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <COOPERATIVISMO> <INTEGRACION SOCIAL> <SERVICIOS SOCIALES>

0372
González, Gustavo
El rol político y social del cooperativismo de vivienda: FUCVAM, p.106-115: ilus.
En: Nahoum, Benjamín, comp.; Roland, Patricia, coord. IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía; AECID; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transportes. Una historia con quince mil protagonistas: las cooperativas de vivienda por ayuda mutua uruguayas. Montevideo: IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transporte; AECID, 2008. 292 p.
ISBN: 978-9974-0-0483-2
2008
Contiene: 1. Un domingo de febrero, durante la dictadura.- 2. Agosto del año 82.- 3. Entrado el año 83.- 4. La huelga de pagos y la “Ley de Propiedad Horizontal”.- 5. Las condiciones para un fenómeno social inédito. 5.1 El funcionamiento democrático de las cooperativas. 5.2 La empresa de los trabajadores. 5.3 El origen social de las cooperativas.- 5.4 La legalidad que pudo mantener. 5.5 Su identidad nacional y popular. 5.6 Resolver el techo.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <COOPERATIVISMO> <FUCVAM> <PARTICIPACION POLITICA> <MOVIMIENTOS SOCIALES> <REINVINDICACION CIUDADANA>

0373
Ramírez, Mónica
La cuestión de edad y de género en las cooperativas de viviendas  por ayuda mutua, p.116-129: ilus.
En: Nahoum, Benjamín, comp.; Roland, Patricia, coord. IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía; AECID; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transportes. Una historia con quince mil protagonistas: las cooperativas de vivienda por ayuda mutua uruguayas. Montevideo: IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transporte; AECID, 2008. 292 p.
ISBN: 978-9974-0-0483-2
2008
Contiene: 1. Dos problemas parecidos pero no iguales.- 2. La discriminación de las mayorías y una construcción social.- 3. El carácter social del proyecto cooperativo.- 4. Los cambios de los setenta y ochenta.- 5. El lugar de la mujer y los jóvenes en las cooperativas y en FUCVAM.- 6. La historia reciente.- 7. Soplan nuevos vientos.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <GENERO> <PARTICIPACION DE LA MUJER> <JOVENES> <PARTICIPACION DE LOS JOVENES> <FUCVAM>

0374
Ramírez, Mónica
Programas con grupos de muy bajos ingresos, p.132-151: ilus.
En: Nahoum, Benjamín, comp.; Roland, Patricia, coord. IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía; AECID; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transportes. Una historia con quince mil protagonistas: las cooperativas de vivienda por ayuda mutua uruguayas. Montevideo: IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transporte; AECID, 2008. 292 p.
ISBN: 978-9974-0-0483-2
2008
Se presenta el origen y proceso de construcción de la cooperativa COVIITU 78. Los protagonistas, un grupo de familias de extrema pobreza desalojadas de la Ciudad Vieja en los inicios del año 1990, se realojan en viviendas precarias en el barrio Bella Italia y deciden constituirse en una cooperativa de ayuda mutua, apoyados por FUCVAM. Se analiza el perfil del grupo, el rol de las mujeres y niños, el contexto ambiental y la propuesta de vivienda alternativa a los Núcleos Básicos Evolutivos. La tipología denominada vivienda tipo “cascarón”, recibe la asistencia técnica de Instituto Cooperativo pro Vivienda y Medio Ambiente (Co.VIMA). Se concluye sobre su situación quince años después.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <COOPERATIVA COVIITU 78> <COVIMA> <FUCVAM> <ESTUDIOS DE CASOS>

0375
Vallés, Raúl
Reciclajes, p.152-165: ilus.
En: Nahoum, Benjamín, comp.; Roland, Patricia, coord. IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía; AECID; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transportes. Una historia con quince mil protagonistas: las cooperativas de vivienda por ayuda mutua uruguayas. Montevideo: IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transporte; AECID, 2008. 292 p.
ISBN: 978-9974-0-0483-2
2008
Contiene: 1. Un marco de referencia.- 2. Aportes a la rehabilitación urbana mediante la participación de la población.- 3. La estructura física existente y los antecedentes de acciones de reciclaje.- 4. La acción municipal y las experiencias piloto.- 5. La experiencia de “Hacer-Desur”.- 6. Características de los grupos, su organización y el trabajo de los equipos técnicos.- 7. Particularidades del reciclaje cooperativo. 7.1 Lo físico espacial. 7.2 El trabajo en obra y la Ayuda Mutua. 7.3 La seguridad en obra. 7.4 El papel de la mujer.- 8. Ecuación de costos.- 9. Así que pasen quince años. 9.1 La sociedad. Apropiación y consolidación. 9.2 El Estado. Líneas de acción y financiamiento. 9.3 El asesoramiento técnico. 9.4 Producto y proceso. El derecho a la ciudad.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <RECICLAJE> <COOPERATIVA COVIGOES 1> <HACER-DESUR> <ESTUDIOS DE CASOS>

0376
Dambrauskas, Alicia; González, Gustavo
La irradiación latinoamericana de la experiencia, pp.166-179: ilus.
En: Nahoum, Benjamín, comp.; Roland, Patricia, coord. IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía; AECID; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transportes. Una historia con quince mil protagonistas: las cooperativas de vivienda por ayuda mutua uruguayas. Montevideo: IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transporte; AECID, 2008. 292 p.
ISBN: 978-9974-0-0483-2
2008
El trabajo enfoca los vínculos de FUCVAM con organizaciones más allá del contexto nacional, en dos vertientes: el establecimiento de relaciones con organizaciones cooperantes del ámbito internacional, y el relacionamiento con federaciones cooperativas de América y Europa, particularmente relevantes en el período de la dictadura. En 1994 FUCVAM ingresa a HIC (Coalición Internacional para el Hábitat) y poco después comienza una alianza estratégica con el Centro Cooperativo Sueco (SCC). Esta experiencia es difundida a varios países (Paraguay, Bolivia, Guatemala, El Salvador, Honduras y Nicaragua) y los autores analizan los factores que hicieron posible su réplica en contextos políticos, sociales y culturales muy diverso, como también el enriquecimiento de posibilidades y versatilidad incorporadas.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <FUCVAM> <AMERICA LATINA>

0377
Nahoum, Benjamín
Claves de una experiencia sostenible, pp.182-192: ilus.
En: Nahoum, Benjamín, comp.; Roland, Patricia, coord. IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía; AECID; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transportes. Una historia con quince mil protagonistas: las cooperativas de vivienda por ayuda mutua uruguayas. Montevideo: IMM. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones; Junta de Andalucía. Consejería de Obras Públicas y Transporte; AECID, 2008. 292 p.
ISBN: 978-9974-0-0483-2
2008
Contiene: 1. Introducción. – 2. Las bases del sistema.- 3. Claves para una experiencia sostenible.- 4. La organización cooperativa.- 5. La ayuda mutua.- 6. La autogestión.- 7. El asesoramiento técnico.- 8. El régimen de tenencia (uso y goce).- 9. El financiamiento público. – 10. FUCVAM. – 11. Una experiencia sostenible.- 12. A modo de final.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <FUCVAM> <COOPERATIVISMO> <IMPACTO SOCIAL> <AUTOGESTION>

0378
Di Paula, Jorge
La federación de Cooperativas de Vivienda por Ayuda Mutua de Uruguay como movimiento social. Cuaderno Urbano: Espacio, cultura, sociedad, n.7, octubre 2008, pp.185-213
2008
Una de las múltiples formas de producción social de vivienda, autogestionada, con asistencia técnica interdisciplinaria proporcionada por ONGs y asistencia financiera del Estado, es el cooperativismo de vivienda por ayuda mutua en Uruguay. Después de una fuerte presencia organizativa, combativa y constructiva en el década de los 70, la dictadura de los 80 las toleró en su fase constructiva y posteriormente en la década de los 90 tuvo un leve despegue ya que los sucesivos gobiernos de coalición de derecha, blancos y colorados, no confiaban en las organizaciones sociales de la sociedad civil sino en sus organizaciones empresariales. Los primeros años del nuevo milenio fueron de continua debilidad del movimiento por razones políticas y económicas. El nuevo gobierno nacional de coalición de izquierda, a partir de 2005, no ha logrado todavía un buen relacionamiento con la Federación Uruguaya de Cooperativas de Vivienda por Ayuda Mutua (FUCVAM) que le permita retomar un papel central en la realización de nuevas cooperativas. El presente ensayo busca reflexionar sobre los desafíos políticos, sociales y culturales analizando fortalezas y debilidades del movimiento cooperativo de vivienda por ayuda mutua así como las amenazas y oportunidades en la sociedad uruguaya. (Resumen del autor).
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <FUCVAM> <COOPERATIVISMO> <POLITICA HABITACIONAL> <MOVIMIENTOS SOCIALES> <DESARROLLO LOCAL>

6.2 VIVIENDA DE INTERES SOCIAL, VIVIENDA POPULAR

0379
Taller de Vivienda, pp. 19-45
En: Martínez, Ember, comp.; Ubilla, Pilar, comp. Políticas municipales y participación popular. Montevideo: TAE, 1989. 205 p.
Seminario – Taller Políticas municipales y participación popular, Montevideo, 15-21 mayo 1989.
1989
Contiene: 1. Diagnóstico / Benjamín Nahoum.- 2. Trabajo en sub-grupos.- 3. Síntesis final.
<VIVIENDA POPULAR> <CAPACITACION EN VIVIENDA>

0380
Altoberro, Carlos; Musso, Carlos; Altoberro, Laura
Incidencia del agrupamiento y forma de los lotes y viviendas unifamiliares en los costos de urbanización. Montevideo: BHU, 1990. 173 p.: ilus., tbls.
Proyecto de investigación Programa Habitat URU88F-01 organizado mediante concurso nacional para la contratación de los trabajos, por la Oficina de Planeamiento y Presupuesto (O.P.P.), la Comisión Sectorial para la Vivienda y la Construcción y el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICYT).
1990
<VIVIENDA POPULAR>

0381
Livni, Luis; Lombardi, Mario; Nieto, Ariel
CIESU
Incidencia del agrupamiento y forma de los lotes y viviendas unifamiliares en los costos de urbanización para programas de interés social. Montevideo: CIESU, agosto 1990. 68 p.: tbls., diagrs.
(Documentos de Trabajo – CIESU, n.155)
Investigación Programa Habitat URU-88-F-01 patrocinado por Uruguay. Oficina de Planeamiento y Presupuesto; Comisión Sectorial de la Construcción y la Vivienda; Uruguay. Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas.
Dibujantes Catalina Correa y Lucía Lombardi.
1990
<VIVIENDA UNIFAMILIAR> <PARCELACION URBANISTICA> <SOLARES> <SERVICIOS PUBLICOS URBANOS> <COSTOS DE URBANIZACION> <CONJUNTOS HABITACIONALES> <VIVIENDA POPULAR> <VIVIENDA DE INTERES SOCIAL> <FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA> <BARRIO JARDINES DEL HIPODROMO (MONTEVIDEO)> <BARRIO NUEVO PARIS (MONTEVIDEO)> <BARRIO FLOR DE MAROÑAS (MONTEVIDEO)>

0382
Centro Cooperativista Uruguayo
Tipologías de vivienda popular: Concurso Plan Techo. Dinámica Cooperativa, v.28, n.108, agosto 1991, pp.19-: ilus.
1991
<VIVIENDA POPULAR> <TIPOS DE VIVIENDA>

0383
Risso, Marta R.; Boronat, J. Yolanda
La vivienda de interés social en el Uruguay: 1970-1983. Montevideo: FCU, 1992. 235 p: ilus.
Incluye Bibliografía.
1992
Se ofrece el registro y análisis de la producción de vivienda de interés social en los tres lustros iniciales de la Ley Nacional de Vivienda. Se presentan: el Conjunto Habitacional “Piloto 70″; obras del sector público: INVE, Banco Hipotecario del Uruguay, Intendencia Municipal de Montevideo; cooperativas de vivienda: Centro Cooperativista del Uruguay, Instituto de Asistencia Técnica-CEDAs y MEVIR.
<PLANES DE VIVIENDA> <INVE> <BHU> <PLAN NACIONAL DE VIVIENDA> <MEVIR> <CCU> <VIVIENDA SOCIAL> <LEY 13.728-URUGUAY> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA>

0384
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de la Construcción de Edificios
¿Solución de vivienda?: Los Núcleos Básicos Evolutivos – NBE. Vivienda popular, n.1, julio 1997, pp.17-21
1997
<VIVIENDA POPULAR> <NUCLEOS BASICOS EVOLUTIVOS-NBE> <VIVIENDA POPULAR>

0385
Reciclaje autogestionario: un nuevo camino de acceso a la vivienda popular. Vivienda popular, n.1, julio 1997, pp.22-25
1997
Informe presentado en el II Seminario Taller sobre Rehabilitación en Áreas Centrales de Montevideo, de la Comisión integrada por Diana Spatakis de COVIMA, Andrés Menéndez del Barrio Reducto, Raúl Vallés de HACER-DESUR, y Charna Furman de IVIM. La revista realizó algunos ajustes para su publicación.
<VIVIENDA POPULAR> <REHABILITACION DE VIVIENDA>

0386
Talice, Fanny
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Diseño
Los espacios exteriores de las viviendas de interés social. Vivienda popular, n.1, julio 1997, pp. 26-29
1997
<VIVIENDA DE INTERES SOCIAL> <PAISAJE URBANO> <ESPACIO URBANO>

0387
Boronat, J. Yolanda; Kruk, Walter
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de  Arquitectura. PROFI. Propuesta sobre enseñanza en vivienda popular. Vivienda popular, n.2, diciembre 1997, pp.21-23: ilus.
1997
<PROFI-FARQ> <VIVIENDA POPULAR> <ENSEÑANZA DE LA ARQUITECTURA>

0388
Vivienda popular, n.3, julio 1998: ilus.
1998
Contiene: La vivienda evolutiva / Julia Ferrero.- Crecimiento y apropiación de los NBE: apuntes de una investigación para el debate / César Crosa, Mauricio Gutiérrez, Álvaro Portillo. El autoconstructor / Walter Kruk.- Vivienda colectiva urbana: una propuesta de soporte evolutivo basada en el patrón físico-espacial del conventillo / Raúl Di Lullo, Edgardo Martínez Camarotte.- La enseñanza del diseño en la vivienda popular: una propuesta alternativa / Cheung-Koon Yim, Jorge Di Paula.- Capacitación en vivienda en la región / Walter Kruk, Laura Bozzo.- Consultorios barriales: una propuesta de apoyo al autoconstructor / PROFI. Equipo de Extensión.- Fichas de vivienda popular: cooperativas / Instituto de Historia. Facultad de Arquitectura.- Evaluación Integral de Programas y Tecnologías para la vivienda popular / Instituto de la Construcción de Edificios – ICE. Facultad de Arquitectura. Universidad de la República.- La gestión urbana en la generación de los tejidos residenciales de la periferia de Montevideo / Martha Cecilio, Jack Couriel, Mario Spallanzani, Bombaci, Octavio Bombac, colab., Mercedes Medina, colab.- Banco de Datos: socializar la información: entrevista al Arq. Alfredo Mauriello de la UPV.- Vivienda popular en Maldonado: La experiencia de Cerro Colorado / José Luis Finochietti.- Cooperativa de Ayuda Mutua “COVICIVI”: reciclaje.
<VIVIENDA POPULAR> <VIVIENDA EVOLUTIVA> <NUCLEOS BASICOS EVOLUTIVOS-NBE>

0389
Ferrero, Julia
La vivienda evolutiva. Vivienda popular, n.3, julio 1998, pp.5-11: ilus.
1998
Contiene: Vivienda popular y hábitat.- Las nuevas políticas de vivienda.- Los antecedentes: Plan Nacional de Viviendas.- La situación actual: problemas y alternativas.- La evolución del hábitat.- Algunos aspectos determinantes.- El proyecto de viviendas evolutivas.- Un “Programa generador de viviendas”.- Potencial de crecimiento.- Del partido al caso específico.
<VIVIENDA POPULAR> <VIVIENDA EVOLUTIVA> <NUCLEOS BASICOS EVOLUTIVOS-NBE>

0390
Crosa, César; Gutiérrez, Mauricio; Portillo, Álvaro
Crecimiento y apropiación de los NBE: apuntes de una investigación para el debate vivienda evolutiva. Vivienda popular, n.3, julio 1998, pp.12-14: ilus.
1998
Contiene: Presentación.- Características del trabajo.- La metodología.- La evolución.- La apropiación del entorno.- La gestión social.- Lo urbano.
<VIVIENDA POPULAR> <VIVIENDA EVOLUTIVA> <NUCLEOS BASICOS EVOLUTIVOS-NBE>

0391
Di Llulo, Raúl; Martínez, Edgardo J.
Vivienda colectiva urbana: una propuesta de soporte evolutivo basada en el patrón físico-espacial del conventillo. Vivienda popular, n.3, julio 1998, pp.21-27: ilus.
1998
Contiene: Modelo físico: premisas de diseño. 1. Estrategias de vivienda evolutiva.- 2. Variedad en la adjudicación de áreas vivienda.- 3. Modelos reconocibles. Criterios de diseño. 1. La “Unidad contenedor”.- 2. Detalles particulares de la estructura soporte.- 3. Dominios territoriales. Estudio sistemático del desarrollo físico. 1. Adjudicación de dominios privados.- 2. Posibilidades de adjudicación. Modelo de implementación.
<VIVIENDA EVOLUTIVA> <CONVENTILLOS>

0392
Finochietti, José Luis
Vivienda popular en Maldonado: La experiencia de Cerro Colorado. Vivienda popular, n.3, julio 1998, pp. 54-56: ilus.
1998
Contiene un extracto de la conferencia dictada por el autor, Director de la Dirección de Vivienda de la Intendencia Municipal de Maldonado, en el marco del curso de Posgrado “Evaluación de sistemas para la producción de Vivienda Popular” de la Facultad de Arquitectura de la Universidad de la República.
<VIVIENDA POPULAR>  <MALDONADO>  <CERRO PELADO (MALDONADO)>

0393
Vivienda popular, n.4, diciembre 1998
1998
Contiene: El desarrollo de un sistema de acceso a la vivienda rural / MEVIR.- MEVIR: Territorio, viviendas y comunidades / Álvaro López Gallero, coord.; Sylvia Hernández; Ana Egaña; Ian Schou; Noel Speranza; Miriam Tiscornia.- Una experiencia de taller con introducción del enfoque bioclimático en la vivienda agrupada y colectiva /| Taller Otero.-  La producción de vivienda rural, proceso o problema /| Jorge González Claverán.- Enseñanza. Propuesta PROFI.-Extensión.- Fichas de vivienda popular: Cooperativas de vivienda. Zona 3. Cooperativa de Ayuda Mutua José Pedro Varela (Calles Avda. Bolivia y Camino Carrasco), CEDAS.- COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA José Pedro Varela (Calles Zum Felde y Pitágoras), CEDAS. Relocalización urbana y descompensación social en el Montevideo contemporáneo / Sonnia Romero Gorski.- Derecho a la vivienda: un país de claroscuros / Benjamín Nahoum.- Experiencias de construcción con suelo-cemento / Martha Clavijo.- Una experiencia de dos mundos: Raúl Pastrana.- Sembrando semillas de Ayuda Mutua / Leonardo Pessina.- Las experiencias de CEVE.- HABYTED.- Noticias HABYTED.- El mejoramiento del hábitat como vía de control de la enfermedad de Chagas / Silvio Ríos.- Emma Maricel Gill.- La extensión universitaria. Reconocimiento internacional de varias obras uruguayas.- Noticias. Curso sobre alternativas tecnológicas para la vivienda.- Documentos. Texto actualizado de la Ley de Vivienda (Separata).
<VIVIENDA RURAL>  <VIVIENDA POPULAR>

0394
Vivienda popular, n.5, julio 1999
1999
El descubrimiento de nuevas tierras, su conquista e independencia: Asentamientos irregulares en Montevideo / Jorge Di Paula, Graciela Lamoglie.- Cuando los olvidados se organizan: Organizaciones locales e integración social en los asentamientos irregulares / Denis Merklen.- Todo un desafío para las políticas sociales / Juan Carlos Fortuna.- MVOTMA: inicio de una gestión global / Rubén Lapido.- La regularización, instrumento parte de una estrategia por los asentamientos / Roberto Villamarzo.- Regularización y realojo: De la “COVI H-2000 al Barrio “Nuevo Colman” / Ariel Ruchansky, Rosa De León.- Dos regularizaciones en el lejano Noroeste: La experiencia de IVIM / Claudia Coronel, Laura Maggiore.- Cuatro visiones desde los protagonistas.- Debate. Sobre MEVIR, el territorio, las viviendas y las comunidades.- Informe de avance PROFI: Vivienda popular: un tema para el fortalecimiento institucional.- El sistema australiano: experiencias piloto de la IMM.- Enseñanza. ¿Enseñar vivienda popular? País adentro. Casas naturales / Rosario Etchebarne, Ana Beasley, Gabriela Piñeiro.- HABYTED. Noticias de HABYTED.- Plan para la acción de cooperación mediante transferencia de conocimientos y capacidades / Victor Pelli.- El mejoramiento del hábitat como vía de control de la enfermedad de chagas / Luis Silvio Ríos  Cabrera, Emma Maricel Gillnesi.- Espacio CEDA.- Mesa de Vivienda XV reunión de Arquisur.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <VIVIENDA POPULAR>

0395
Proyecto PROFI – Facultad de Arquitectura. Universidad de la República
Vivienda popular: un tema para el fortalecimiento institucional. Vivienda popular, n.5, julio 1999, pp. 48-49: ilus.
1999
<VIVIENDA POPULAR> <PROFI-FARQ>

0396
Di Paula, Jorge
Universidad de la República (Uruguay).  Facultad de  Arquitectura. PROFI.
Del arquitecto autor al arquitecto actor. Vivienda popular, n.6, febrero 2000, pp.46-47
2000

Contiene: Aproximación al concepto de vivienda popular.- Un nuevo paradigma.- Nueva relación entre espacio, tiempo y usuario.- Una nueva relación entre producto y proceso.- Una nueva relación entre arte, ingeniería y sociología.- Nueva aproximación sistémica.- La vivienda popular campo profesional.- El proyecto de la vivienda popular como problema metodológico.- Proyecto, programa, plan y política de vivienda.
<VIVIENDA POPULAR> <PRODUCCION SOCIAL DE LA VIVIENDA> <ARQUITECTOS>

0397
Vivienda popular, n.7, julio 2000
2000
Contiene: Artículos. Onírico y real / Félix Bombarolo.- Políticas sociales y vivienda en una nueva perspectiva / Álvaro J. Portillo.-  La participación de la sociedad civil en los programas de vivienda / Noemí Alonso.-  Cooperativas, arrendamientos, mercado y Estado/ Víctor Fernández, Mauricio Kriger, Julio Villamide.- La visión de los productores de vivienda. Entrevista con: Ignacio Otegui, Jorge Mesa, Ricardo Muttoni.- Programa de capacitación académico-profesional y relacionamiento con el medio en la vivienda social / COVISO.- Enseñanza. La enseñanza de vivienda popular en la región. Entrevista con: René Canese, Héctor Edgardo De Schant, Jorge Lombardi / Estrategias de política económica y política habitacional urbana. Desencuentros y posibilidades de coincidencia / Carlos Fidel, Gabriel Fernández.- País Adentro. Sistema de fabricación de viviendas de madera “Arquimadera”.- Latinoamérica. Los silencios de una profesión poco silenciosa (por una protoarquitectura del bienestar) / Julián Salas Serrano.- HABYTED. La política habitacional chilena: elementos para una reformulación / Guillermo Guzmán Filippi.- HABYTED en el 2000 / Luis Silvio Ríos.- Libros electrónicos para el programa CYTED / Emma Gill Nessi.- Noticias de HABYTED.- Entrevistas. Cheung-Koon Yim: Mirada sobre la vivienda en la China legendaria.
<VIVIENDA POPULAR> <SOCIEDAD CIVIL> <POLITICA SOCIAL>

0398
Lorenzo, Fernando; Osimani, Rosa
NU. CEPAL. Unidad de Financiamiento para el Desarrollo. División de Comercio Internacional y Financiamiento para el Desarrollo
Alternativas de política para fortalecer el ahorro de los hogares de menores ingresos: el caso de Uruguay. Santiago: CEPAL, 2001. 68 p.
(Financiamiento del desarrollo, n.89)
2001
Aborda la temática del fortalecimiento del ahorro en los hogares de bajos ingresos y la disponibilidad de instrumentos adecuados para su estímulo en la economía uruguaya. En primer lugar, se realiza un análisis econométrico que permite resaltar los determinantes más relevantes en el caso de las familias de bajos ingresos. Los resultados indican que el comportamiento de dichas familias tiene algunas características diferenciales, dependiendo del nivel de ingreso, de la fase del ciclo de vida del hogar y del acceso a crédito para vivienda. En cambio, no está afectado por la incertidumbre respecto al nivel de ingreso futuro.
<INGRESOS DE HOGARES> <VIVIENDA SUBVENCIONADA>

0399
Universidad de la República (Uruguay). Regional Norte. Facultad de Arquitectura. Departamento de Clima y Confort en la Arquitectura; Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Teoría de la Arquitectura y Urbanismo; Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de la Construcción de Edificios; Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Unidad Permanente de Vivienda
Definición de estrategias y lineamientos de actuación para el Ordenamiento Territorial del departamento y de la ciudad de Artigas y el mejoramiento y producción de vivienda de interés social en la ciudad capital: informe síntesis. Montevideo: UdelaR. Regional Norte; FARQ. DECCA; ITU; ICE; UPV, 2001. 50 h
2001
Aborda en una segunda parte (pp.9-11) la promoción de las capacidades locales para el mejoramiento y producción, enfocando los recursos disponibles y potencialidades de la industria de la construcción local. Se refiere a la transferencia de información para el mantenimiento y mejora de la vivienda existente, y aborda la temática de las áreas centrales y las áreas inundadas.
<VIVIENDA DE INTERES SOCIAL> <NUCLEOS BASICOS EVOLUTIVOS-NBE> <ARTIGAS (DEPARTAMENTO)>

0400
Vivienda popular, n.10, mayo 2002
2002
Contiene: Tejiendo Redes en Vivienda Social. Red Universitaria de Asentamientos Humanos y Vivienda – (Uruguay).- El estado del arte y los retos del Habyted / Edin Martínez.-  Manifiesto de Resistencia / Red Universitaria  Latinoamericana de Cátedras de Vivienda (ULACAV).- Documentos. Derechos en la Ciudad: Resoluciones del Seminario Mundial por el Derecho en la Ciudad, Porto Alegre, 1-4 de febrero de 2002.- Propuesta de Carta del Derecho a la Ciudad.-
Cooperación Universidad – FUCVAM / COVISO.- Enseñanza. ¿Enseñar Vivienda Popular?: Opinan los estudiantes / Anir Pérez.- Extensión. Arquitectura y Compromiso Social desde Sevilla a La Dalia / Cristina Rubino, José María López.- Investigación. Una investigación proyectual: Estrategias de ocupación y construcción del territorio rural / Taller Otero.-El trabajo de los equipos interdisciplinarios en los programas de vivienda popular / Edmundo Salgueiro  Varela. País Adentro. Propuesta para Artigas: Convenio Universidad-Intendencia  Municipal / Raúl Acuña, Mabel Olivera.- Política municipal de vivienda en Río Negro / Francisco Centurión Gezn.- Lo Nuevo. TESTRUC: Una novedosa y eficaz cubierta / Juan Raúl Salgado Domenech.- HABYTED. Focalización de los programas sociohabitacionales hacia los sectores más necesitados / Emma Gill Nessi, Blas Javier Amarilla V. (CEDES/hábitat), asesoramiento y aporte de Perla Baade.- La dimensión cualitativa de la transferencia de tecnología en el hábitat popular / Mariana Enet.- Curso y experiencia en Asunción / René Canese Azzi.
<VIVIENDA POPULAR> <VIVIENDA SOCIAL> <REDES ACADEMICAS DE VIVIENDA SOCIAL>

0401
Vivienda popular, n.11, noviembre 2002,
2002
Tema de Tapa: Vivienda y Pobreza.- Artículos. Desigualdades sociales y pobreza urbana / Danilo Veiga, Ana Laura Rivoir.- Los asentamientos irregulares, entre prevenir y curar / Benjamín Nahoum.- Las políticas sociales y la fragmentación social / Daniel Olesker.-REAHVI,- Noticias en Red.- Las Redes Temáticas: Antropología – Construcción.- COVISO. Semana del Hábitat.- Declaración de Montevideo – ULACAV.- Extensión. El Arquitecto de la Comunidad en Cuba / Selma Díaz.-Investigación. Patrimonio arquitectónico: el aporte del sistema cooperativo / Yolanda Boronat.- Aproximación antropológica a tres zonas montevideanas / Sonnia Romero, Mónica Filgueiras.- Lo Nuevo. Entrevista al Arq. Luis García Pardo / María del Huerto Delgado, Paula Venturini.- Latinoamérica. Vila Bairro: Infraestructura en vilas e favelas / Jorge Luiz de Souza Arrae.- Una mirada sobre nuestras ciudades latinoamericanas / Paula Peylouret.-HABYTED.- Noticias de los subprogramas.- Espacio CEDA. CEDA y extensión.- Mesa de Vivienda: del ELEA a Casabó.
<POLITICA HABITACIONAL> <POBREZA> <ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <POLITICA SOCIAL> <REDES ACADEMICAS DE VIVIENDA SOCIAL>  <REHAVI> <RED ULACAV> <HABYTED> <CEDA>

0402
Centro Cooperativista Uruguayo
Fondo Social de Vivienda de los Trabajadores de la empresa CUTSA: un modelo de construcción. Dinámica cooperativa, n.1, 2004, pp.7-9
2004
<VIVIENDA POPULAR> <FONDOS SOCIALES DE VIVIENDA>

0403
Vivienda popular, n.13, marzo 2004
2004
Tema de Tapa: Vivienda Popular en América Latina.- Artículos. Nada es perfecto: los problemas de vivienda de los “con techo” / Alfredo Rodríguez, Ana Sugranyes.- Las nuevas políticas de vivienda en el Perú / Mario Zolezzi.- Políticas habitacionales en Uruguay / Jorge Di Paula.- Enseñanza. Taller de Tesis: Vivienda Social Sustentable. Propuesta de Trabajo con una Organización de Base Comunitaria / Jorge Alberto Mitchell y Alfredo Méndez. Extensión. Soluciones de Vivienda para los Sectores de Extrema Pobreza: tecnologías apropiadas y apropiables / Noemí Alonso.- Investigación. Viviendas para Pasivos / María Noel López.- Lo Nuevo. “Semilla” o proceso de búsqueda sociohabitacional / Mariana Gattani.- Proyectar y construir en Madera: Concurso “Expoforesta 2003″.- Experiencias recientes. COVIBLAP: cooperativa de Viviendas “Batalla de Las Piedras” / Mirna Sierra. Documentos. Declaración de la II Conferencia de Vivienda Popular y Hábitat.- RED XIV.C CYTED. “Experiencias Tecnológicas y vivienda Popular” / Carlos González Lobo.- Novedades de la RED.
<VIVIENDA POPULAR> <AMERICA LATINA>

0404
Kruk, Walter
Propuestas para la vivienda popular, p.225-246
En: Kruk, Walter, coord. Red CYTED XIV.C de capacitación y transferencia tecnológica para la vivienda de interés social. Tecnología para la vivienda popular. Montevideo: Rosgal, 2009. 246 p.
2009
El propósito del documento es la divulgación de algunas acciones promovidas para mejorar el hábitat de la población con recursos insuficientes. Consta de dos partes: la primera presenta algunos criterios relacionados con la tecnología para la vivienda popular, que no han sido suficientemente jerarquizados; la segunda, describe en grandes líneas algunas acciones concretas en las cuales se trataron de aplicar los criterios mencionados en la primera. Se busca aportar al logro de una visión integral de la tecnología de producción de vivienda popular, que comprenda la complejidad del problema y supere las barreras disciplinarias o de la especialización. Entre las acciones presentadas se incluyen: las técnicas constructivas para las cooperativas de vivienda por ayuda mutua; el sistema de información tecnológica; los cursos regionales; “Conjuntos Demostrativos” de soluciones habitacionales; el Proyecto PAMEC (Proyecto Asociativo de Mejora de la Construcción); una metodología de selección; presentación de un proyecto participativo e individualizado; Sistema CONSUR 1; Sistema CONSURF 2; capacitación tecnológica de los arquitectos; el Proyecto Tacurú; el Grupo de Innovación y Transferencia Tecnológica.
<VIVIENDA POPULAR> <PRODUCCION HABITACIONAL> <TECNICAS DE CONSTRUCCION> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <INFORMACION Y DOCUMENTACION> <SISTEMA CONSUR> <PROYECTO PAMEC> <CAPACITACION EN VIVIENDA> <PROYECTO TACURU> <GRUPO DE INNOVACION Y TRANSFERENCIA TECNOLOGICA-GITTHAS>

0405
Freitas, Claudia; Lanza, Jorge; Preve, Lucía
Premio Nacional del MVOTMA: Vivienda digna – Salto Nuevo Sur. Vivienda popular, Segunda Época nº 18, junio 2009, pp.94-99
2009
La Intendencia de Salto, a través del Área de Vivienda Social, implementa desde 2006 un proyecto de construcción de viviendas de interés social llamado “Vivienda Digna”. Del mismo forma parte el Proyecto “Salto Nuevo Sur”, cuya Primera Etapa fue premiada en 2009 por el MVOTMA “Premio Nacional de experiencias inéditas e innovadoras en materia de hábitat”. La primera etapa se inició el 1° de noviembre de 2006 y finalizó el 19 de diciembre de 2007, bajo la responsabilidad de un Equipo Técnico Multidisciplinario formado por el Director del Área de Vivienda Social, Constructor Felipe Mutti, la Licenciada en Trabajo Social Claudia Freitas, el Ingeniero Agrimensor Jorge Lanza y la Arquitecta Lucía Preve. El proyecto propone la construcción de viviendas de interés social mediante el sistema de Ayuda Mutua y Autoconstrucción, a través de de convenios entre la Intendencia de Salto y diferentes instituciones y entidades públicas. La experiencia descripta consiste en la construcción de 40 viviendas (fase inicial del proyecto) de un total de 125 que conforman el proyecto total.
<PROYECTO VIVIENDA DIGNA-SALTO NUEVO SUR> <VIVIENDA POPULAR>

6.3 ASENTAMIENTOS IRREGULARES

0406
Mazzei, Enrique; Veiga, Danilo
CIESU
Pobreza urbana en Montevideo: nueva encuesta en “Cantegriles” (1984). Montevideo: CIESU/EBO, 1985. 73 p.: grafs., tbls.; 44 ref.
(Cuadernos de CIESU, n.49)
Proyecto Pobreza urbana y marginalidad patrocinado por IAF.
1985
Las políticas neoliberales aplicadas en Uruguay durante el pasado régimen militar han tenido como una de sus principales consecuencias el empobrecimiento de un vasto sector de la población uruguaya. Tres procesos ilustran claramente este deterioro: la concentración del ingreso, la caída del salario real y la evolución del desempleo. El empobrecimiento urbano se ha hecho cada vez más visible, y expresa el deterioro del estilo de vida de los sectores populares de Montevideo, revelando también la ausencia de políticas públicas que al menos atemperen esta situación. Las políticas neoliberales han provocado agudos cambios en la articulación de la estructura de clases, producidos en un marco de polarización de los niveles de vida, donde algunos sectores como los asalariados, los trabajadores por cuenta propia, los desocupados y los jubilados, han vivido una rápida movilidad descendente. La composición de ese contexto ha implicado en los sectores empobrecidos una creciente heterogeneidad de comportamientos, en función de sus estrategias de supervivencia. Se presentan, como ilustración del fenómeno de pobreza extrema en Montevideo, los resultados de una encuesta realizada durante mayo-junio en una muestra de 524 hogares en “cantegriles” de la ciudad. DOCPAL.
<POBREZA URBANA> <CANTEGRILES> <ASENTAMIENTOS PRECARIOS> <MODELO NEOLIBERAL> <BARRIOS DE TUGURIOS> <MONTEVIDEO> <TUGURIOS>

0407
Mazzei, Enrique; Veiga, Danilo
CIESU
Pobreza urbana y marginalidad. Montevideo: CIESU, 1986. 166 h.: tbls.
(Informes – CIESU, n.30)
Proyecto Pobreza Urbana y Marginalidad patrocinado por IAF.
Bibliografía: h.75-76.
1986
Se expone que el abordaje de la temática ha respondido a un doble objetivo; uno de carácter teórico-explicativo acerca de la problemática social en la cual están insertos los sectores populares urbanos de Montevideo, y otro de diagnóstico que permita un abordaje más eficiente para la promoción social de estos grupos. Luego de exponer los resultados de la revisión bibliográfica y de la información secundaria existentes acerca de la pobreza urbana, se presenta el diseño, la metodología y los principales resultados de una Encuesta realizada a 524 hogares asentados en la periferia urbana de Montevideo llamada áreas de “cantegriles”. Como supuesto general el trabajo asume que la emergencia de la pobreza urbana en Uruguay contrasta con una tradicional concepción que tiende a asociar simétrica y ecológicamente a aquellos sectores sociales “marginados” con las áreas deterioradas de la frontera urbana de la ciudad. Actualmente la manifestación socio-espacial de la pobreza es indicativa de cambios respecto a un anterior y tradicional ordenamiento espacial donde aparecían con mayor nitidez las fronteras o límites entre las áreas “integradas” y las “excluidas” de la ciudad. Tal fenómeno de pauperización urbana constituyen una manifestación elocuente de la creciente heterogeneidad de situaciones y estrategias de sobrevivencia que las familias más deprivadas han tenido que desarrollar frente al agudizamiento de la crisis. Al interior de esa heterogeneidad se configura un eslabonamiento de situaciones entre las cuales algunas como la de los cantegriles constituyen un área expansiva y visible de la pobreza extrema, mientras que otras, como las de los asentamientos precarios en zonas céntricas, semi-ocultan su realidad mediante la relativa privacidad que les facilita el tipo de construcción de las viviendas que ocupan precariamente. El documento integra la sistematización de información empírica relevada en la mencionada encuesta respecto a dimensiones tales como proceso de asentamiento de la unidad doméstica, composición de los hogares, condiciones de vida, historia ocupacional del jefe del hogar, condición de vivienda, estrategias de supervivencia, redes de solidaridad, necesidades y aspiraciones, imágenes, valores y expectativas de vida de los encuestados en el área de cantegril. SINUR.
<POBREZA URBANA> <MARGINALIDAD> <CANTEGRILES> <SECTORES POPULARES> <MONTEVIDEO> <ENCUESTAS DE HOGARES>

0408
MOVIDE
[Surgimiento del movimiento y su evolución histórica. Programa habitacional de Emergencia BHU - IMM]. Montevideo: SAU, 1986.
Congreso Nacional de Arquitectos, 3, Montevideo, 29 octubre 1986.
1986
<MOVIDE> <PROGRAMA HABITACIONAL DE EMERGENCIA> <ASENTAMIENTOS PRECARIOS>

0409
Centro Cooperativista Uruguayo
Erradicación de “Cantegriles” en Montevideo: “no se olviden que vivimos…”. Dinámica cooperativa, Año XXII, n.97, agosto 1986, pp.23-27
1986
El Centro Cooperativista Uruguayo recopila varios textos publicados en los medios de comunicación sobre los planes de erradicación de los “cantegriles” en el período posterior a la CONAPRO (1985-1986).
<CANTEGRILES> <ASENTAMIENTOS PRECARIOS> <CONAPRO>

0410
Montevideo. Intendencia Municipal. Departamento de Planeamiento Urbano
Autoconstrucción de viviendas en asentamientos precarios. Montevideo: IMM, julio 1989. s.p.: ilus.
1989
<AUTOCONSTRUCCION DE VIVIENDA> <PROGRAMA HABITACIONAL DE EMERGENCIA>

0411
Gazzoli, Ruben, comp.; Coulomb, René; Kowarick, Lucio; Veiga, Danilo; Mochkowsky, Jorge; Charriere, Margarita
PROHA
Alojamiento para sectores populares urbanos: Buenos Aires, Montevideo, San Pablo y México. Buenos Aires: Plus Ultra, 1991. 94 p.
(Cuaderno – PROHA, n.2)
Seminario La Situación Habitacional de los Sectores Populares Urbanos, Buenos Aires, 24-25 setiembre 1990.
1991
<VIVIENDA POPULAR> <NECESIDADES DE VIVIENDA> <SECTORES POPULARES URBANOS> <MEXICO> <SAN PABLO> <BRASIL> <MONTEVIDEO> <BUENOS AIRES> <VIVIENDA TUGURIZADA> <TUGURIOS> <CONVENTILLOS> <CANTEGRILES>

0412
Asentamientos irregulares. Propiedades, vol.10, n.107, mayo 1996, pp.16-18
1996
Reflexiona sobre la consideración del sector privado como alternativa válida para dar solución habitacional a los sectores más pobres.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <POLITICA HABITACIONAL> <INVERSIONES PRIVADAS>

0413
Asentamientos irregulares. Propiedades, vol.10, n.111, setiembre 1996, pp.60-66
1996
Trata el crecimiento de la población residente en asentamientos, se considera su distribución según fecha de llegada a los mismos, los motivos de mudanza el acceso a servicios.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <POLITICA HABITACIONAL> <DATOS ESTADISTICOS>

0414
Uruguay. Ministerio de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente. Comisión para la Normalización de Asentamientos Irregulares
Asentamientos irregulares: programa para la regularización jurídica, social y urbanística. Montevideo: MVOTMA, 1997. 139 p.: grafs.
1997
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <URBANISMO>

0415
Centro Cooperativista Uruguayo; Centro de Asistencia Técnica y Social; Grupo Aportes; Hacer Desur
Asentamientos, regularizar…y después? : Encuentro-Taller, Montevideo, 31 de julio y 1 de agosto, 1997. Montevideo: CCU; CEDAS; Grupo Aportes, Hacer Desur, 1997. 47 p.
Encuentro-Taller Asentamientos, regularizar…y después?, Montevideo, 31 de julio y 1 de agosto, 1997
1997
Contiene: 1. Introducción.- 2. Material entregado a los equipos técnicos previo al Taller.- 3. Encuentro Taller.- 4. Anexos.- 4.1 Lista de participantes.- 4.2 Aproximación al conocimiento de los “asentamientos” de vivienda a partir del trabajo de educación popular.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <ASENTAMIENTOS PRECARIOS> <POLITICA HABITACIONAL> <VIVIENDA POPULAR>

0416
Lombardi, Mario
Expectativas de realojamiento de hogares residentes en asentamientos irregulares de Montevideo. Prisma, n.9, 1997, pp.132-148
El informe forma parte de un estudio que INTEC realizó por encargo de la IMM en abril de 1996, que debía proporcionar información útil para instrumentar programas de relocalización de poblados de asentamientos irregulares afectados por el trazado definitivo de la red de saneamiento capitalino.
1997
Contiene: Análisis de los asentamientos.- Enfoque general.- Estrategia de análisis.- La construcción de los indicadores.- Los principales resultados.- Conclusiones.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <REALOJO> <MONTEVIDEO>

0417
Estamos a tiempo. Propiedades, vol.11, n.120, julio 1997, p.10-16
1997
Reflexiona sobre propuesta para eliminar los asentamientos irregulares del MVOTMA y presenta a su vez una solución propuesta por la propia Revista.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <ERRADICACION DE ASENTAMIENTOS IRREGULARES>

0418
Di Paula, Jorge; Lamoglie, Graciela
Vivienda popular, n.5, julio 1999, pp.3-11: ilus.
1999
Se basa fundamentalmente en la participación de los autores en la elaboración del diagnóstico y las propuestas para atender la problemática de los asentamientos irregulares en el marco del Convenio entre la IMM y la Facultad de la Arquitectura para la elaboración del Plan de Ordenamiento Territorial de Montevideo.  Contiene: El fenómeno y sus lógicas: La polisemia del concepto.- La realidad en cifras.- Las causas.- Consecuencias sobre la familia, la sociedad y la ciudad.- La lógica de los asentamientos. Lineamientos de políticas: Políticas de atención a los asentamientos existentes.- Definición de políticas de regularización.- Políticas de tierras.- Cartera de tierras.- Criterios de localización y disposición de la tierra.- Completamiento y estructuración.- Definición y conformación de borde.- Extensión del tejido urbano.- Política de vivienda.- Lineamientos normativos para la construcción de conjuntos.- Operacionalización de los objetivos.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <POLITICA HABITACIONAL> <POLITICA URBANA>

0419
Merklen, Denis
Cuando los olvidados se organizan: Organizaciones locales e integración social en los asentamientos irregulares. Vivienda popular, n.5, julio 1999, pp.12-17: ilus.
1999
El trabajo es parte de un documento preparado para el Forum “Culture et Développement” de la XL Asamblea anual de Gobernadores del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), París, marzo de 1999. Se basa en experiencias de programas gubernamentales e investigaciones en barrios marginales de Buenos Aires y Montevideo, que el autor lleva a cabo desde 1988.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <ORGANIZACIONES LOCALES> <BUENOS AIRES> <MONTEVIDEO>

0420
Fortuna, Juan Carlos
Todo un desafío para las políticas sociales: asentamientos irregulares urbanos. Vivienda popular, n.5, julio 1999, pp. 18-21: ilus.
1999
Se abordan los asentamientos irregulares desde la perspectiva de las políticas sociales, enfatizando la importancia de considerar algunos aspectos sustantivos en los temas de gestión de las políticas sociales, para que las probabilidades de éxito no sean sólo relativas. Se establece la necesaria correspondencia entre las segmentaciones de las acciones con las segmentaciones de la realidad, y se defiende una perspectiva de intervención integral.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <POLITICA SOCIAL>

0421
Lapido, Rubén
MVOTMA: inicio de una gestión global: asentamientos irregulares. Vivienda popular, n.5, julio 1999, pp.22-25: ilus.
1999
Se describe las etapas de gestión de los asentamientos irregulares por el MVOTMA en el período 1995-1997.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <MVOTMA> <POLITICA HABITACIONAL>

0422
Villamarzo, Roberto
La regularización, instrumento parte de una estrategia por los asentamientos: la visión de la Intendencia de Montevideo. Vivienda popular, n.5, julio 1999, pp.26-32: ilus.
1999
Se describe la gestión municipal de la IMM con respecto a los asentamientos irregulares en el período 1990-1997, por el Director de la División Espacios Públicos y Edificaciones de la IMM.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <IMM> <GESTION MUNICIPAL>

0423
Ruchansky, Ariel; De León, Rosa
Regularización y realojo: de la “COVI H-2000 al Barrio “Nuevo Colman” regularización, instrumento parte de una estrategia por los asentamientos: la visión de la Intendencia de Montevideo. Vivienda popular, n.5, julio 1999, pp.33-37: ilus.
1999
Se describe el asentamiento “Nuevo Colman”, su historia, el proceso organizativo, los aspectos urbanísticos en el programa de regularización y los aspectos arquitectónicos en el programa de realojo.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <REALOJO> <BARRIO NUEVO COLMAN (MONTEVIDEO)>

0424
Coronel, Claudia; Maggiore, Laura
Dos regularizaciones en el lejano Noroeste: La experiencia de IVIM. Vivienda popular, n.5, julio 1999, pp.38-40: ilus.
1999
Se describen dos experiencias del IVIM (Instituto de Vivienda para la Mujer), de regularización de dos asentamientos: “Diecisiete Metros” en el barrio Piedras Blancas y “Las Amapolas” en el barrio Manga, ambos en el Centro Comunal Zonal – CCZ 10.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <IVIM>

0425
Cuatro visiones desde los protagonistas. Vivienda popular, n.5, julio 1999, pp.41-43: ilus.
1999
Contiene charlas realizadas por Anir Pérez y Javier Gadea de la Mesa de Vivienda de CEDA, en visitas a dos asentamientos, uno ya regularizado por la IMM (Barrio “Malvinas” en Nuevo París) y el otro, en regularización por el MVOTMA (Barrio “Diecinueve de Abril”en la zona de Sarandí).
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES>

0426
Política habitacional. Propiedades, vol.13, n.149, enero 2000, p.18-19
2000
Sintetiza las propuestas de las Primeras Jornadas sobre Asentamientos, organizadas por la Revista en mayo de 2002.
<POLITICA HABITACIONAL>

0427
Dejemos la fiebre de lado y curemos la enfermedad. Propiedades, vol.13, n.151, marzo 2000, p.42-46: ilus.
2000
Considera las primeras décadas del siglo XX con respecto a la urbanización, los servicios públicos, las grandes obras. Aborda la regulación a partir de a década del cuarenta, el boom de la construcción e los setenta, la nueva fisonomía urbana de los noventa.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <DEFICIT HABITACIONAL> <DEMANDA DE VIVIENDA> <MONTEVIDEO (DEPARTAMENTO)>

0428
Asentamientos: como el “I love you”, el virus de una política errónea llegó del exterior. Propiedades, vol.14, n.154, junio 2000, p.12-13
2000
Se argumenta que el BID introduce en Uruguay una política equivocada con el “poder destructivo de un virus informático”.
<INFORMALIDAD> <ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <BID> <POLITICA HABITACIONAL>

0429
Yim, Cheung-Koon
Normas para la regularización de asentamientos en el Departamento de Montevideo. Vivienda popular, n.7, julio 2000, pp.93-95
2000
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <MONTEVIDEO> <DECRETO-JUNTA DEPARTAMENTAL DE MONTEVIDEO-REGULARIZACION DE ASENTAMIENTOS, 2000>

0430
Santandreu, Alain
El asentamiento irregular “El Monarca”: estudio de caso. Montevideo: CIEDUR, 2001. 26 p.: grafs., maps.; Incluye Bibliografía
(Serie Documentos de Trabajo, n.98)
Documento elaborado en el marco del Proyecto “Gestión participativa del área rural de Montevideo-Uruguay” desarrollado por CIEDUR, con el apoyo del Programa sobre “Conflicto y colaboración en el manejo de recursos naturales en América Latina y el Caribe”.
2001
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <DESARROLLO RURAL> <ASENTAMIENTO EL MONARCA>

0431
Asentamientos: ¿son un negocio? ¿hay complicidad oficial? ¿se hace algo para prevenirlos?. Propiedades, vol.15, n.166, agosto 2001, pp.2-5
2001
Sintetiza el debate desatado por una nota publicada en el número 165 de la revista, donde se trataba el negocio inmobiliario desarrollado en los nuevos asentamientos.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <MERCADO INMOBILIARIO>

0432
Asentamientos: no es oro todo lo que reluce. Propiedades, vol.15, n.170, febrero 2002, pp.5-6
2002
Aborda la relación entre el mercado de arrendamientos y el crecimiento de los asentamientos.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <MERCADO INMOBILIARIO> <ARRENDAMIENTO>

0433
Muchas coincidencias y pocas discrepancias. Propiedades, vol.15, n.172, mayo-junio 2002, pp.2-4
2002
Sintetiza las propuestas de las Primeras Jornadas sobre Asentamientos, organizadas por la Revista en mayo de 2002.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES>

0434
Nahoum, Benjamín
Los asentamientos irregulares, entre prevenir y curar. Vivienda popular, n.11, noviembre 2002, pp.13-19: ilus.
2002
Contiene: 1. El concepto de “asentamiento informal”.- 2. Un diagnóstico primario del problema.- 3. Las políticas actualmente vigentes a nivel sectorial.-  4. Una propuesta de soluciones.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <POLITICA HABITACIONAL>

0435
Amarante, Verónica; Caffera, Marcelo
Universidad de Montevideo (Uruguay)
Los factores determinantes de la formación de asentamientos irregulares: un análisis económico, p.61-95; Incluye Bibliografía
2003. (Revista de Ciencias Empresariales y Economía, v. 2)
2003
Se analizan los determinantes económicos de la formación de asentamientos irregulares, considerando el funcionamiento del mercado de tierras y su regulación (la escasez de oferta de tierras en condiciones formales de ser urbanizadas, el costo de oportunidad de las tierras sin uso), el funcionamiento del mercado de alquileres, del mercado de la vivienda y las políticas públicas de acceso a la vivienda, así como las políticas gubernamentales y municipales tendientes a solucionar el problema de los asentamientos y su falta de coordinación. El artículo resume el Informe Final de una investigación surgida como producto de un convenio entre el Ministerio de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente y la Universidad de Montevideo.
<POLITICA DE VIVIENDA> <ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <MERCADO DE LA VIVIENDA>

0436
Centro Cooperativista Uruguayo
Realojo del asentamiento 25 de Agosto. Dinámica cooperativa, Nueva Época, n.1, 2004, pp.5-6
2004
<ASENTAMIENTO 25 DE AGOSTO> <REALOJO>

0437
Cafferatta, Daniel
Segregación social y desintegración urbana: el caso de asentamientos irregulares, hacia un programa comprensivo de acción para la integración social: primera parte. Nueva York: BID, 2004.
2004
Se cuantifica el problema de los asentamientos irregulares, con datos del Censo 1996 y de información relevada por INE sobre AI en 1998. Se analiza la relación pobreza-asentamientos, se caracterizan las viviendas de los asentamientos, el tamaño, las características sociodemográficas, los servicios básicos.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <SEGREGACION SOCIAL>

0438
Alvarez Rivadulla, María José
Asentamientos irregulares montevideanos: la desafiliación resistida. Montevideo: UCUDAL, 2005. 50 p.: grafs.; Incluye Bibliografía
(Documentos de Trabajo del IPES. Monitor social del Uruguay, n.4)
Monografía de grado. Facultad de Ciencias Sociales, Udelar. Diciembre 2000.
2005
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <POBREZA>

0439
Brenes Mundy, Alicia; Baraibar, Ximena, tutora
Asentamientos irregulares: estudio de algunos elementos políticos vinculados a su conformación y desarrollo. Montevideo: UdelaR. FCS. DTS, nov.2005. 57 h.
Monografía final para obtener el título de Licenciado en Trabajo Social. Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Ciencias Sociales. Departamento de Trabajo Social.
2005
Contiene: I. Introducción. Algunas manifestaciones del fenómeno.- Los asentamientos irregulares como problema social.- Hipótesis y objetivos. II. Asentamientos, pobreza y exclusión. III. Las condiciones históricas. Transformaciones en el mundo del trabajo.- Crisis de los Estados de Bienestar.- Modelos de bienestar en América Latina.- La intervención social en Uruguay. Núcleos Básicos Evolutivos. Integración de asentamientos irregulares. Otras políticas. IV. Factores desencadenantes de las ocupaciones. Ocupación de tierras y movimientos sociales.- Algunos elementos teóricos sobre clientelismo político.- Estructura de oportunidad política. Permeabilidad del sistema político. Aliados influyentes. Estado. Segmentación de las élites.- Ciudadanía, clientelismo y exclusión. V. Consideraciones finales. Exclusión, asentamientos y políticas sociales.- Aspectos políticos vinculados a los asentamientos.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <POLITICA HABITACIONAL> <POLITICA SOCIAL>

0440
Uruguay. Ministerio de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente. Programa de Integración de Asentamientos Irregulares
Barrios: Programa de Integración de Asentamientos Irregulares. Montevideo: MVOTMA, 2006.
2006
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES>

0441
Crecimiento imparable. Propiedades, n.181, marzo 2006, p.3-5
2006
Considera el crecimiento de la informalidad urbana, presenta cifras de población residiendo en asentamientos irregulares para 1986 y 2006 con proyecciones para el 2026.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <INFORMALIDAD> <DENSIFICACION URBANA> <DATOS ESTADISTICOS>

0442
Muttoni, Ricardo
El Programa de Integración de Asentamientos Irregulares – PIAI marzo 2005-marzo 2007. Trabajo Social: Revista Trimestral de Servicio Social, n.39, 2007, pp.9-17
2007
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <PIAI>

0443
Francisco Pollero, Andrea; Di Paula, Jorge, tutor
Vivienda productiva urbana: limitaciones y potencialidades físico-espaciales para su desarrollo en asentamientos irregulares CCZ9: estudio de caso. Montevideo: FARQ, ag.2007. 146 p.
Proyecto de Iniciación a la Investigación – CSIC.
2007
Responde al interés de identificar qué actividades económico-productivas desempeñan los sectores de bajos ingresos en la vivienda urbana y de reconocer las condiciones espaciales que impiden el desarrollo de las mismas. Se plantea como objetivo afinar una definición del concepto “vivienda productiva urbana”, en el ámbito de la vivienda y el barrio y a su vez, se propone reconocer las características de las viviendas con el propósito de determinar en qué medida el espacio físico condiciona, posibilita, dificulta o impide, el desarrollo de dichas actividades. Se delimita el universo de estudio a la realidad de los asentamientos irregulares y se encuadra en el ámbito geográfico del CCZ9, zona que registra los más altos porcentajes de pobreza en Montevideo, según los datos estadísticos del año 2004.
<VIVIENDA PRODUCTIVA URBANA> <ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <CCZ9> <MONTEVIDEO>

0444
Francisco Pollero, Andrea
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Unidad Permanente de Vivienda
Vivienda productiva urbana: limitaciones y potencialidades físico-espaciales para su desarrollo en asentamientos irregulares, p. 167-170; Incluye Bibliografía
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 6as. Jornadas de Investigación en Arquitectura: formación de investigadores. Montevideo: FARQ, 2007. 276 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 6, Montevideo, octubre 2007.
2007
Investigación financiada por CSIC, enmarcada en los asentamientos irregulares de la periferia montevideana. Se centra en el estudio de la vivienda productiva buscando poner en valor los activos vinculados a la vivienda en el barrio como el trabajo y la producción de bienes y servicios.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES>

0445
Informalidad urbana: crece en Uruguay más rápido que en toda América Latina. Propiedades, n.185, abril 2008, pp.4-7
2008
Brinda proyecciones de porcentajes de personas viviendo en asentamientos irregulares en Montevideo, para las primeras décadas del siglo XXI, así como cifras de los cinco departamentos con mayor población en esta condición. Reflexiona sobre las causas y consecuencias de la informalidad.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <INFORMALIDAD> <DATOS ESTADISTICOS>

0446
Informalidad y delito van de la mano en América Latina. Propiedades, n.186, set. 2008, p.6-11
2008
Reclama la falta de políticas eficientes para disminuir la informalidad urbana.
<INFORMALIDAD> <ASENTAMIENTOS IRREGULARES>

0447
Martínez, Federico; Urreta, Juan
Asentamiento “Bañados de Carrasco”: una propuesta 60 gramos más de papel y algunos pixeles. Vivienda popular, Segunda Época nº 17, noviembre 2008, pp.74-83: ilus.
2008
Tomando como base la actuación sobre un asentamiento que puede considerarse paradigmático, plantea ideas, reflexiones y propuestas de acción centradas en la identidad de sus destinatarios.
<ASENTAMIENTOS PRECARIOS> <BAÑADOS DE CARRASCO (MONTEVIDEO)>

0448
Uruguay. Ministerio de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente. [Programa] de Integración de Asentamientos Irregulares
Caracterización física y social de los asentamientos irregulares y sus entornos. Montevideo: MVOTMA, dic. 2008.
2008
Se caracterizan física y socialmente los asentamientos irregulares de todo el país y sus entornos. Contiene: Sección I. Marco de referencia, objetivos de la investigación, aspectos metodológicos. Sección II. Departamento de Montevideo.  Dimensión urbano-territorial. Dimensión sanitario ambiental. Síntesis urbano-territorial y ambiental de los AI según CCZ. Dimensión social. Análisis integrado de los núcleos de ADI. Conclusiones.- Sección III. Departamento de Canelones. Dimensión urbano-territorial. Dimensión sanitario ambiental. Síntesis urbano-territorial y ambiental de los AI según corredor metropolitano. Dimensión social. Análisis integrado de los núcleos de ADI. Conclusiones.- Sección IV. Departamentos del interior. Dimensión urbano-territorial. Dimensión sanitario ambiental. Síntesis urbano-territorial y ambiental de los AI según departamento. Dimensión social. Análisis integrado de los núcleos de ADI. Conclusiones.- Sección V. Análisis global de los asentamientos irregulares a nivel del país. Dimensión urbano-territorial. Dimensión sanitario ambiental. Síntesis urbano-territorial y ambiental de los AI. Dimensión social. Análisis integrado de los núcleos de ADI. Anexos.- Sección VI. Síntesis de ponderación de los núcleos de áreas de intervención. Caracterización física y social de los asentamientos irregulares y sus entornos.- Sección VII. Canelones urbano. Interior sin Canelones urbano. Montevideo urbano. Recaudos gráficos.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES>

0449
Odaquiola, Rut; Castro, Analía; Menoni, Jorge
Programa mejoramiento: experiencia de trabajo en la zona sur del departamento de Salto? Uruguay. Revista Regional de Trabajo Social, nº44, set.-dic.2008, pp.63-67
2008
Presenta una experiencia en el marco de un convenio de cooperación entre el MIDES, la Intendencia de Salto y otros organismos (UTE, OSE) que confluyen en acciones locales desinadas al mejoramiento del hábitat. La propuesta apunta a contribuir a mejorar la calidad de vida de los protagonistas del Plan del Emergencia, brindando una ayuda en materiales y en asistencia técnica dirigida especialmente aquellos hogares que se encuentren en situación de emergencia crítica habitacional de manera de impactar favorablemente en su hábitat.
<ASENTAMIENTOS PRECARIOS> <PARTICIPACION SOCIAL>

0450
Francisco Pollero, Andrea
Un estudio de caso en asentamientos irregulares: vivienda productiva urbana: limitaciones y potencialidades. Vivienda popular, Segunda Época nº 18, junio 2009, pp.46-49: ilus.
2009
Es el resumen de la investigación realizada por la autora en la Unidad Permanente de Vivienda, financiada por CSIC (convocatoria Proyectos de Iniciación a la Investigación 2004). El período de ejecución fue marzo 2005-agosto 2007, con la tutoría del Arq. Jorge Di Paula. El estudio enfocó una de las zonas con mayor pobreza: el área correspondiente al Centro Comunal Zonal 9 (CC9). El marco teórico se construyó a partir del cruce de dos ejes temáticos: la vivienda y el trabajo. El estudio permitió corroborar la existencia y variedad de actividades productivas asociadas a la vivienda, originadas a partir de la necesidad de aumentar el ingreso familiar y concebidas con la voluntad de sostenerlas en el tiempo. A partir de los casos estudiados, se confirma la heterogeneidad funcional de la vivienda en tanto es resignificada como activo, convalidando la posibilidad de pensar que se está asistiendo a una nueva realidad económica asociada al territorio, a una nueva forma de “habitar” los espacios tradicionalmente destinados a la residencia.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <VIVIENDA PRODUCTIVA URBANA>

6.4 VIVIENDA RURAL

0451
Comisión Honoraria Pro-Erradicación de la Vivienda Rural Insalubre
MEVIR: 25 años de historia. Montevideo: MEVIR, s.f. 51 p.
s.f.
Contiene: I. Introducción.- II. MEVIR: 25 años de historia.- III. Ley de creación de MEVIR.- IV. Obra realizada.- V. Recursos del MEVIR.- VI. La construcción de grupos habitacionales en el medio rural.- VII. Los programas de desarrollo rural.- VIII. La organización empresarial.- IX. Las estadísticas básicas.- X. La evaluación de la obra de MEVIR por sus participantes: la encuesta nacional.
<MEVIR> <VIVIENDA RURAL> <VIVIENDA DE INTERES SOCIAL>

0452
Amorím, C. E.; Petroni, M. T.
Instalación de nuevos asentamientos colónicos. Montevideo: SAU, 1986. 23 p.: tbls.
Congreso Nacional de Arquitectos, 3, Montevideo, 29 octubre 1986.
1986
<COLONIZACION RURAL> <POBLACION RURAL> <ASENTAMIENTOS RURALES>

0453
Wettstein, Germán
Vivienda y espacio geográfico en las zonas agrarias. Trazo, n.16, junio 1986, pp.47-51
1986
<VIVIENDA RURAL> <ORDENAMIENTO TERRITORIAL>

0454
Comisión Honoraria Pro-Erradicación de la Vivienda Rural Insalubre
Mevir: 25 años de historia. Montevideo: MEVIR, 1992. 51 p.: ilus., maps.
1992
<COMISION HONORARIA PRO-ERRADICACION DE LA VIVIENDA RURAL INSALUBLE-INFORMES> <VIVIENDA RURAL> <MEVIR>

0455
Comisión Honoraria Pro-Erradicación de la Vivienda Rural Insalubre
MEVIR juntos construimos… viviendas y salón comunal, juntos mantendremos el barrio y nuestras casas… Montevideo: MEVIR, 1994. 14 p.: ilus.
1994
<VIVIENDA RURAL> <MEVIR>

0456
Comisión Honoraria Pro-Erradicación de la Vivienda Rural Insalubre
Mevir. Montevideo: MEVIR, 1994. 12 p.: ilus.
1994
<VIVIENDA RURAL> <MEVIR>

0457
Costales, Juan R.; Guinea, Horacio; Lavagnino, César; Cazéres, María Haydée; Crispino, Enrique; Guerrero, Alba; Bailón, Carmen
Mevir. Montevideo: Asociación de Escribanos del Uruguay, 1994. 32 p.
1994
<FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA> <MEVIR>

0458
Comisión Honoraria Pro-Erradicación de la Vivienda Rural Insalubre
MEVIR: 30 años 1967-1997. Montevideo: MEVIR, 1997. 6 p.: ilus., grfs., maps.
1997
<VIVIENDA RURAL> <MEVIR>

0459
Comisión Honoraria Pro-Erradicación de la Vivienda Rural Insalubre
¿Qué es MEVIR? Montevideo: MEVIR, 1997. 12 p.: ilus.
1997
<VIVIENDA RURAL> <MEVIR>

0460
0460
Comisión Honoraria para Erradicación de la Vivienda Insalubre
El desarrollo de un sistema de acceso a la vivienda rural. Vivienda popular, n.4, diciembre 1998, pp.5-18: ilus.
1998
Contiene: Introducción.- El objetivo institucional (Qué). La población objetivo (para quién).- 3. La producción. Los resultados.- 4. El sistema (cómo).- 5. Reflexión final.- Los costos de MEVIR.
<VIVIENDA RURAL> <MEVIR>

0461
López Gallero, Alvaro, coord; Hernández, Sylvia; Egaña, Ana; Schou, Ian; Tiscornia, Miria
Territorio, viviendas y comunidades. Vivienda popular, n.4, diciembre 1998, pp.9-15: ilus.
1998
González Claverán Recoge los resultados de un trabajo de una investigación que comprendió un análisis documental, entrevistas a técnicos, pobladores e integrantes de comisiones locales de MEVIR. Se tuvieron contactos en Achar, Cardal, Cerro Carmelo, Feliciano Guarapirú, La Cruz, Minuanos, Montes, Peralta, Pintado, Puntas de Valdés, Ryeles, Rpio Branco, Rodríguez, Solís de mataojo. Este texto corrige y actualiza una ponencia presentada en el V Congreso Nacional de Arquitectos (octubre de 1997).
<VIVIENDA RURAL>  <MEVIR>

0462
Taller Otero. Facultad de Arquitectura. Universidad de la República
Una experiencia de taller con introducción del enfoque bioclimático en la vivienda agrupada y colectiva. Vivienda popular, n.4, diciembre 1998, pp. 14-15: ilus.
1998
Contiene: I. Preámbulo.- II. La idea de servicios habitacionales. II.1 El marco legal vigente.- II.2 La situación social en relación a los servicios de infraestructura.- II.3 El desarrollo de los servicios habitacionales. III. Modelos de agrupamiento. III.1 Los determinantes internos. El Lote en relación a la edificación y los servicios.- III.1.1 La imagen urbana.- III.1.2 Las condiciones morfológicas del Lote. III.2 La idea básica de Amanzamiento. III.2.1 La relación infraestructura / Amanzamiento. III.3 Análisis comparativo de modelos de amansamiento. IV. La problemática urbana de los asentamientos para sectores sociales de bajos ingresos. IV.1 Fraccionamientos en áreas suburbanas.- IV.2 Asentamientos espontáneos de vivienda popular. IV.3 La propuesta normativa. V. Análisis de tipologías de servicios y costos correspondientes.- VI. Notas finales.- VII. Bibliografía.
<VIVIENDA RURAL> <ARQUITECTURA BIOCLIMATICA>

0463
Camarda, José
Ramón Trigo: de cómo la arquitectura es el hombre y su entorno. Montevideo: Fin de Siglo, 2000 : ilus.
ISBN: 9974-49-263-7
2000
Reúne parte de las investigaciones realizadas en esta comunidad de Cerro Largo en el marco del Programa de Erradicación E 27 del Banco Hipotecario del Uruguay. Se introduce brevemente la historia urbana del departamento y se brindan datos censales de 1987, se documentan los relatos de las experiencias cotidianas del pueblo y se detalla el alcance y características del programa: planta, tipología, esquema ordenador, cortes de las viviendas.
<RAMON TRIGO (CERRO LARGO)> <VIVIENDA RURAL> <COMUNIDADES RURALES> <VIVIENDA DE INTERES SOCIAL>

0464
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Taller Otero
Una investigación proyectual: Estrategias de ocupación y construcción del territorio rural. Vivienda popular, n.10, mayo 2002, pp.40-45
2002
Se presenta la investigación realizada para MEVIR en el marco de un proyecto apoyado por la CSIC (Vinculación con el Sector Productivo), por un equipo integrado por los arquitectos Gonzalo Balarini, Graciela Lamoglie, Rafael Cortazzo, Luciana Echevaerría y el Bach Rodolfo Martínez. Colaboraron el Arq. Sergio Blengio y los Bach. Carolina Cossaro, Adrina Eifanio, Mártires Etchechurry, Carolina Lecuna, Paloma Nieto y Agustín Sánchez y Arq. Sabrina de Souza.
<MEVIR> <VIVIENDA RURAL>

0465
Papadópulos, Jorge; Campos, Hugo de los; Fernández, José
CIESU
Descripción de seis comunidades rurales del norte de Uruguay: informe: situación de partida y medición final de las comunidades rurales donde interviene PRODENOR. Medición inicial. Montevideo: Unión Europea/MVOTMA/MEVIR, enero 2006. 111 p.
2006
Presenta los resultados de la primera medición realizada en seis comunidades rurales donde intervendrá el Proyecto de Desarrollo Social de las zonas rurales más pobres del norte de Uruguay (PRODENOR). Este proyecto es ejecutado desde MEVIR y es financiado con aportes locales y de la Comisión Europea (Proyecto No. UY/B7-3100/2003/005-752. El informe presenta la metodología del estudio, los resultados de la medición inicial, un capítulo con análisis de cuestiones vinculadas al género en las comunidades investigadas, los valores de los indicadores clave para la evaluación del proyecto así como conclusiones de la medición inicial.
<COMUNIDADES RURALES> <MUJERES> <PROYECTO PRODENOR> <INVESTIGACION> <SALTO (DEPARTAMENTO)> <ARTIGAS (DEPARTAMENTO)> <CERRO LARGO (DEPARTAMENTO)

0466
Venturini, Paula
Potencialidades de organización productiva de la vivienda rural nucleada en los pueblos MEVIR. Capacidad de gestión en relación al desarrollo territorial sustentable, pp. 217-220; Incluye Bibliografía
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 6as. Jornadas de Investigación en Arquitectura: formación de investigadores. Montevideo: FARQ, 2007. 276 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 6, Montevideo, octubre 2007.
2007
Se busca revisar el proceso que realizó la política de vivienda ejercida por MEVIR, para ampliarla e incluir metodologías que se asocien a modelos de desarrollo sustentados en los principios de “organización y participación”. Se enfatiza la capacidad de gestión de la sociedad civil, evaluando las condiciones sociales y físico-espaciales, así como la utilización de recursos naturales y culturales, que presentan los pueblos de MEVIR.
<VIVIENDA RURAL> <DESARROLLO SOSTENIBLE> <MEVIR>

0467
Balarini, Gonzalo; Echevarría, Luciana; Martínez, Rodolfo
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Departamento de Enseñanza de Anteproyecto y Proyecto de Arquitectura
Espacio doméstico rural, pp. 29-32
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 7as. Jornadas de Investigación en arquitectura: la investigación en proyecto de arquitectura. Montevideo: FARQ, 2008. 213 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 7, Montevideo, octubre 2008
2008
Se estudia el espacio doméstico rural en unidades de habitación de extrema pobreza, se define el hábitat rural y se elabora una guía para el diseño de unidades sustentables.
<ARQUITECTURA SOSTENIBLE> <HABITAT> <VIVIENDA RURAL>

6.5 VIVIENDAS PARA ADULTOS MAYORES

0468
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Unidad Permanente de Vivienda
Soluciones habitacionales alternativas para personas adultas mayores: [informe final de investigación]. Montevideo: UPV, 1996?. p.irreg.
Proyecto financiado por CSIC.
1996
Es una primera mirada al sector de personas adultas mayores, para conocer sus necesidades, sus aspiraciones, sus particularidades, en relación a la vivienda y al hábitat. Contiene: 1. Introducción.- 2. Marco conceptual.- 3. Revisión bibliográfica: ¿qué se hace en el mundo?.- 4. ¿Qué se hace en Uruguay?.- 5. Informes médicos.- Ponencias presentadas en el Seminario “Mejorando la vida, no años”, Santiago de Chile, setiembre de 1995.- 7. Propuestas hacia el futuro: líneas de investigación, proyectos piloto, normativas, políticas.
<VIVIENDA POPULAR> <VIVIENDA PARA ADULTOS MAYORES> <NECESIDADES DE VIVIENDA>

0469
Furman, Charna
Rehabilitaciones de viviendas de principios de siglo en el Barrio Sur dirigidas a grupos de mujeres adultas mayores, [16 h.]
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Unidad Permanente de Vivienda. Soluciones habitacionales alternativas para personas adultas mayores: [informe final de investigación]. Montevideo: UPV, 1996?. p.irreg.
Proyecto financiado por CSIC.
1996
Contiene: La vivienda en el Uruguay desde principios de siglo.- La vivienda en el Uruguay hoy.- La situación de Montevideo.- El CCZ1 (Centro Comunal Nº1), el Barrio Sur y el reciclaje de viviendas: un camino montevideano para la solución de carencias habitacionales.- Las soluciones habitacionales para la tercera edad en el Barrio Sur.- Conclusiones.
<VIVIENDA POPULAR> <VIVIENDA PARA ADULTOS MAYORES> <REHABILITACION DE VIVIENDA> <BARRIO SUR (MONTEVIDEO)>

0470
Furman, Charna
La vivienda de los adultos mayores. Vivienda popular, n.2, diciembre 1997, pp. 35-38: ilus.
1997
<VIVIENDA POPULAR> <VIVIENDA PARA ADULTOS MAYORES>

0471
López, María Noel
¿Cómo quieren vivir los adultos mayores?: evaluación de las tipologías y las formas de administración de las viviendas para sectores específicos, el caso B.P.S.- M.V.O.T.M.A., 1999-2001. Montevideo: MVOTMA, 1999. 91 h.
1999
<LEY 15.900-URUGUAY> <LEY DE VIVIENDA PARA JUBILADOS Y PENSIONISTAS DE BANCO DE PREVISION SOCIAL> <VIVIENDA PARA ADULTOS MAYORES>

0472
López, María Noel
Viviendas para Pasivos: políticas habitacionales. Vivienda popular, n.13, marzo 2004, pp.37-44: ilus.
2004
Contiene: El programa de vivienda. 1.1 Generalidades.- 1.2 Funciones del BPS en el programa.- 1.3 Otros actores del Sistema.- 1.4 Leyes que regulan el Sistema (Ley 15.900, art. y Ley 16.237, art.81).- 2. Del financiamiento. 2.1 Generación del Fondo de viviendas.- 2.2 Asignación del Fondo de viviendas.- 2.3 Análisis de costos según tipología.- 3. Impacto ambiental. 3.1 Localización y variedad tipológicas en Montevideo.- 3.2 Aspectos de localización para Montevideo según las áreas secundarias definidas en el P.O.T..- 3.3 Aspectos de localización para Montevideo según los barrios.- 4. Conclusiones y propuestas.- 4.1 Del Programa de Vivienda.- 4.2 Del financiamiento.- 4.3 De los costos.- 4.4 Del impacto territorial.-  5. Cuatro estrategias para mejorar este programa. 5.1 Estrategias desde el Ministerio.- 5.2 Otras estrategias.
<VIVIENDA POPULAR> <VIVIENDA PARA ADULTOS MAYORES>

0473
Universidad ORT Uruguay. Facultad de Arquitectura
Vivienda para la tercera edad en el Uruguay: comedia o disciplina. Montevideo: 2006. 149 p.: ilus.; Incluye Bibliografía
Trabajo final de Carrera presentado a: Universidad ORT Uruguay. Facultad de Arquitectura para optar al grado de Arquitecto.
2006
La investigación está centrada en la vivienda para la población uruguaya de tercera edad. Se plantean los emprendimientos para viviendas de pasivos promovidas por el Banco de Previsión Social (BPS). Las partes I, II y III presentan un marco conceptual sobre la Tercera Edad y la vivienda. La parte IV (“Análisis situacional: Hacia una mirada introspectiva del Uruguay”) contiene: Introducción.- Historia de las viviendas para Tercera Edad.- Marco legal.- Ley 17066.- Asilos de gestión privada como vivienda para la tercera edad.- Programa de Vivienda para Jubilados y Pensionistas.- UNIT.- Análisis situacional.- Altura vs desarrollo horizontal.- Impresiones y comentarios finales. La parte V incluye las “Observaciones finales: Hacia una adaptación del hábitat del anciano”.
<VIVIENDA PARA ADULTOS MAYORES> <PROGRAMA DE VIVIENDA PARA JUBILADOS Y PENSIONISTAS-BPS>

6.6 AUTOCONSTRUCCIÓN DE VIVIENDAS

0474
Méndez, Diana; Barcala, Jorge; Camacho, Daniel
Uruguay. Ministerio  de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente. Programa CREDIMAT
Guía de ayuda para el autoconstructor. Montevideo: MVOTMA, s.f. p.irreg.
El Programa CREDIMAT recibe apoyo de KFW, agencia de cooperación financiera del Gobierno Alemán.
s.f.
Es una guía de ayuda, creada como un servicio por el Programa CREDIMAT, teniendo en cuenta que muchas familias de escasos recursos solucionan su problema habitacional por medio de la autoconstrucción o ayuda mutua. Está conformada por fichas técnicas que pueden ser usadas independientemente según la obra a realizar. Contiene: 1. Herramientas.- 2. Lo primero.- 3. Replanteo.- 4. Estructura.- 5. Cimientos.- 6. Cimiento corrido de hormigón ciclopeo.- 7. Patín corrido de hormigón armado.- 8. Dados de hormigón ciclopeo.- 9. Patín de hormigón armado.- 10. Vigas de cimentación.- 11. Paredes.- 12. Refuerzos en los muros.-13. Pilares de hormigón armado.- 14. Vigas de hormigón armado.- 15. Techos.- 16. Techos livianos.- 17. Losa de hormigón armado.- 18. Aberturas.- 19. Revoques.- 20. Azulejos.- 21. Pavimentos.- 22. Agua corriente.- 23. Desagües.
<DEFICIT HABITACIONAL> <AUTOCONSTRUCCION DE VIVIENDA> <CONSTRUCCION DE VIVIENDA> <GUIAS DE AYUDA>

0475
Lombardi, Mario
CIESU
Algunas consideraciones acerca del concepto de autoconstrucción, pp.63-83: tbls.
En: Lombardi, Mario. CIESU. La reivindicación del techo. Montevideo: CIESU/EBO, 1985. 146 p. (Estudios sobre la sociedad uruguaya – CIESU, n.4)
Congreso Nacional de Arquitectos, 2, Montevideo, 24-27 noviembre 1983.
Publicando también como ponencia al Congreso Nacional de Arquitectos, 2.
1985
Se plantean algunas hipótesis preliminares sobre las formas de articulación de la “autoconstrucción” directa de vivienda como modo de producción con las maneras “formal” e “informal”, que adopta la industria de la construcción en un momento histórico determinado con vistas a la satisfacción de las necesidades de vivienda de una fracción sustantiva de los sectores populares. Ese planteo entiende a la autoconstrucción directa como aquella que tiene por objeto la construcción de una unidad nueva de vivienda o la ampliación y/o reforma de una existente con vistas a su uso y disposición por quienes mayoritariamente participan en su construcción. Asimismo, entiende por informalidad la presencia de situaciones laborales en las que los individuos se desempeñan como trabajo no protegido. Tales lineamientos son base de un marco de hipótesis que expresa que la autoconstrucción es una manifestación estructural en las economías capitalistas dependientes y no una resultante coyuntural de una instancia histórica precisa. En esa perspectiva, debe ser vista en forma indistinta e incluso simultánea como manifestación de las limitaciones sociales al acceso a la vivienda por parte de las políticas públicas y alternativas técnico-financieras, para obtener una unidad por parte de los sectores de bajos ingresos. El modelo neo-liberal uruguayo al operar explícitamente sobre el ingreso real y sobre la “adecuación” de la estructura productiva habría reforzado las tendencias históricas anotadas. Ese modelo demostró la incapacidad del mercado para asignar recursos de la índole de los que nos preocupa en la cuestión planteada. Se espera que las políticas futuras impulsen una dinámica estatal cuyos pilares básicos sean la justicia social y un enfoque racional de la producción de viviendas concebida como producción de bienes materiales. SINUR.
<POLITICA DE VIVIENDA> <AUTOCONSTRUCCION DE VIVIENDA> <PRODUCCION FAMILIAR DE LA VIVIENDA>

0476
Kruk, Walter
El autoconstructor: una experiencia de enseñanza – aprendizaje en vivienda popular. Vivienda popular, n.3, julio 1998, pp.15-20: ilus.
1998
Se presenta parte de la experiencia desarrollada en el Taller de Construcción II sobre docencia participativa en tecnología para la vivienda popular. Se realizó entre 1996 y 1997 por los estudiantes y docentes Walter Kruk, Duilio Améndola, Fernando Tomeo, Eduardo Broli, Ariel Ruchansky, Abel Muiños, Eduardo Siuciak, Leopoldo Donner, Marisol Oitaben, Adriana Risso y Ana Lofredo.
<VIVIENDA POPULAR> <AUTOCONSTRUCCION DE VIVIENDA> <CAPACITACIÓN EN VIVIENDA>

0477
Kruk, Walter; Bozzo, Laura, colab.
Capacitación en vivienda en la región. Vivienda popular, n.3, julio 1998, pp.34-35: ilus.
1998
Contiene: Modelo físico: premisas de diseño. 1. Estrategias de vivienda evolutiva.- 2. Variedad en la adjudicación de áreas vivienda.- 3. Modelos reconocibles. Criterios de diseño. 1. La “Unidad contenedor”.- 2. Detalles particulares de la estructura soporte.- 3. Dominios territoriales. Estudio sistemático del desarrollo físico. 1. Adjudicación de dominios privados.- 2. Posibilidades de adjudicación. Modelo de implementación.
<VIVIENDA POPULAR> <PLANES DE ESTUDIO> <CAPACITACION EN VIVIENDA> <AMERICA LATINA>

0478
Universidad de la República (Uruguay).  Facultad de  Arquitectura. PROFI.
Consultorios barriales: una propuesta de apoyo al autoconstructor. Vivienda popular, n.3, julio 1998, pp.36-37: ilus.
1998
Contiene: Modelo físico: premisas de diseño. 1. Estrategias de vivienda evolutiva.- 2. Variedad en la adjudicación de áreas vivienda.- 3. Modelos reconocibles. Criterios de diseño. 1. La “Unidad contenedor”.- 2. Detalles particulares de la estructura soporte.- 3. Dominios territoriales. Estudio sistemático del desarrollo físico. 1. Adjudicación de dominios privados.- 2. Posibilidades de adjudicación. Modelo de implementación.
<EXTENSION UNIVERSITARIA> <AUTOCONSTRUCCION DE VIVIENDA> <VIVIENDA POPULAR> <PROFI-FARQ>

0479
Vivienda popular, n.8, abril 2001
2001
Contiene: Autoconstrucción: las tres versiones / Víctor Pelli.- Autoconstrucción, Ayuda mutua, Autogestión / Benjamín Nahoum. Enseñanza. Propuesta de la COVISO: Especialización en Hábitat y Vivienda Social / COVISO.- La enseñanza de la vivienda y hábitat popular en el grado: Proyecto presentado a la Comisión Sectorial de la Enseñanza.- Encuesta sobre enseñanza de la vivienda popular.- Construyendo con lo que se descarta: capacitación-acción / Walter Kruk.- Investigación. Comportamiento del usuario y condensación de humedad en las edificaciones / Alicia  Mimbacas, Antonio T. Reis, Miguel Aloysio Sattler.- Los impactos de las políticas habitacionales de la última década en la forma urbana metropolitana de Montevideo / Jorge Di Paula.- Participación de la población en la rehabilitación urbana de las áreas centrales de la ciudad: el caso de los reciclajes autogestionados / María del Huerto Delgado.- Extensión. Proyecto: Fortalecimiento de la capacidad técnica, económica y de gestión del Movimiento Tacurú / Isabel Gadino, Sharon Recalde.- Autogestión, capacitación y uso de la vegetación / Beatriz Garzón, Noemí Brañes, María Laura Abella, Ana Audad, Marisa Posse, Laura Perinotti, Omar Grasso.-  Lo Nuevo – País Adentro.La experiencia de “Deflorencia” / Walter Amarillo. Latinoamérica. La transformación de “barrios” en Venezuela / Teolinda Bolívar.- HABYTED. La participación de la población en las políticas y programas habitacionales / Leandro Quintana Uranga.- Noticias de HABYTED.- Reseñas bibliográficas.- Espacio CEDA.- Noticias.
<VIVIENDA POPULAR> <AUTOCONSTRUCCION DE VIVIENDA> <AUTOGESTION>

0480
Pelli, Víctor
Autoconstrucción: las tres versiones. Vivienda popular, n.8, abril 2001, pp.5-11
2001
Contiene: La autoconstrucción espontánea y autónoma.- La autoconstrucción dirigida.- La autoconstrucció asistida.- La autoconstrucción “apropiada”.
<VIVIENDA POPULAR> <AUTOCONSTRUCCION DE VIVIENDA> <AUTOGESTION>

0481
Nahoum, Benjamín
Autoconstrucción, ayuda mutua, autogestión. Vivienda popular, n.8, abril 2001, pp.12-16
2001
<VIVIENDA POPULAR> <AUTOCONSTRUCCION DE VIVIENDA> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA>

0482
Di Paula, Jorge; Delgado Dopazo, María del Huerto; López, María Noel
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Unidad Permanente de Vivienda
Producción familiar informal de vivienda: estudio interdisciplinario, p. 161-165; Incluye Bibliografía
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 6as. Jornadas de Investigación en Arquitectura: formación de investigadores. Montevideo: FARQ, 2007. 276 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 6, Montevideo, octubre 2007,
2007
La investigación se realizó en el marco de la red REAHVI con el objetivo de conocer un tipo de producción de vivienda donde un lote de propiedad individual es ocupado por parientes del titular legal, generando un arreglo de conviviencia y residencia intergeneracional.

<PRODUCCION FAMILIAR DE LA VIVIENDA> <AUTOCONSTRUCCION DE VIVIENDA>

7

TECNOLOGÍA DE LA CONSTRUCCIÓN

7.1 TECNOLOGIAS

0483
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de la Arquitectura y el Urbanismo
Tecnologías adecuadas a la vivienda de interés social: propuesta para el Premio Internacional Liguria. Montevideo: 1988. 29 p.
1988
Recoge los aportes del ICE en cuanto a tecnología de prefabricación adecuada a la vivienda de interés social, analizando varias propuestas: para el medio rural, urbano y suburbano.
<VIVIENDA DE INTERES SOCIAL> <VIVIENDA PREFABRICADA>

0484
Gilboa de Reverdito, Felicia; Rodríguez Filippini, Hugo; Gregorio Migliarini, Marta; Gil Hernández, Elena; Díaz Massera, Alvaro
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de la Construcción de Edificios
Desarrollo de tecnologías adecuadas para la vivienda de interés social. Montevideo: ICE, enero 1990. 43 p.
1990
Contiene: 1. Introducción.- 2. Estrategias y políticas en materia de vivienda.- 3. Evaluación, diagnóstico y propuesta tecnológica.- 4. La compatibilización de los elementos estructurales prefabricados construidos en el país.- 5. Propuesta en estudio de un sistema de unidades funcionales estructurales compatibles en un sistema abierto.- 6. Adecuaciones necesarias sobre los distintos factores, para lograr una correcta aplicación de la propuesta.
<VIVIENDA DE INTERES SOCIAL> <TECNICAS DE CONSTRUCCION> <TRANSFERENCIA DE TECNOLOGIA>

0485
Kruk, Walter
Vivienda e industrialización en Uruguay, pp.1-22
En: Técnicas constructivas industrializadas: posibilidades de aporte de la industria a las soluciones habitacionales con participación del usuario. Montevideo: CYTED-D XIV 2; FARQ; SAU, oct. 1990.
Curso Seminario Técnicas constructivas industrializadas: posibilidades de aporte de la industria a las soluciones habitacionales con participación del usuario, Montevideo, 3-5 octubre 1990,
1990
Contiene: 1. Bases institucionales, política y planes de vivienda.- 2. La industria de la construcción.- 3. Innovación tecnológica.- 4. Tecnologías industrializadas en el Uruguay.
<TECNICAS DE CONSTRUCCION> <TRANSFERENCIA DE TECNOLOGIA>

0486
Programa Programa CYTED
Catálogo iberoamericano de técnicas constructivas industrializadas para vivienda de interés social. Montevideo: Programa CYTED, 1993. 244 p.
1993
Organizado en fichas donde se registran los datos de las empresa, gráficos de la técnica, clasificación sistematizada y fotografías. Se incorporan 17 fichas de técnicas inventariadas en Uruguay.
<VIVIENDA DE INTERES SOCIAL> <VIVIENDA PREFABRICADAS> <TECNICAS DE CONSTRUCCION> <SISTEMAS CONSTRUCTIVOS>

0487
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de la Construcción de Edificios
Seguridad en la construcción. Montevideo: ICE, nov. 1994. 170 p.
1994
En el marco del convenio suscripto entre la Facultad de Arquitectura de la Universidad de la República y el SUNCA, el ICE llevó a cabo una investigación sobre el tema “Seguridad de la Construcción”. El resultado de este trabajo es la presente publicación que abarca el tema de la seguridad en la industria de la construcción en forma global e integrada conceptualmente a un criterio más amplio de análisis de problemas de seguridad e higiene en un cuadro social determinado, con las especificidades que la propia industria de la construcción conlleva.
<CONSTRUCCION DE VIVIENDA> <SUNCA> <SEGURIDAD EN LA CONSTRUCCION>

0488
Kruk, Walter
Conjunto Demostrativo del MVOTMA: Experimentando a escala real. Vivienda popular, n.2, diciembre 1997, pp.31-34: ilus.
1997
<CONJUNTOS DEMOSTRATIVOS> <SISTEMAS CONSTRUCTIVOS> <TECNICAS DE CONSTRUCCION>

0489
Clavijo,  MarthaUna experiencia alternativa en Tacuarembó: suelo + cemento + solidaridad + cooperación. Vivienda popular, n.4, diciembre 1998, pp.39-42: ilus.
1998
Presenta las conclusiones de un estudio etnográfico realizado en el marco del proyecto “Relocalización urbana y descompensación social en el Montevideo contemporáneo”, con el apoyo de CSIC entre 1994 y 1996. Con un enfoque antropológico se realiza un seguimiento de la experiencia de la relocalización de familias desalojadas de la Ciudad Vieja (ex hoteles “Colón”, “Alhambra” y “Juncal”) en Núcleos Básicos Evolutivos (NBE): NBE “Nuevo Colón”, NBE “31 de Mayo” y NBE “Conciliación”.
<SISTEMAS CONSTRUCTIVOS> <PRODUCCION SOCIAL DE LA VIVIENDA Y EL HABITAT> <REALOJO> <NUCLEOS BASICOS EVOLUTIVOS-NBE> <TACUAREMBO>

0490
BHU
Manual uso y mantenimiento de la vivienda. 3a.ed Montevideo: BHU, 1999. 40 p.
Incluye Bibliografía.
1999
El manual pretende contribuir a lograr un mejor uso y mantenimiento de las viviendas en conjuntos habitacionales financiados y construidos por el Banco Hipotecario del Uruguay en el marco del Plan Nacional de Vivienda. Contiene: Generalidades.- Estructura.- Muros y tabiques.- Techos.- Pisos.- Puertas y ventanas.- Instalación eléctrica.- Instalación sanitaria.- Otras instalaciones.- Pinturas.- Humedades.- Fisuras.- Bibliografía.
<BHU> <MEJORAMIENTO DE LA VIVIENDA> <CONJUNTOS HABITACIONALES> <PLAN NACIONAL DE VIVIENDA> <VIVIENDA COLECTIVA>

0491
García Pardo, Luis
Vivienda social prefabricada. Montevideo: s.f., 199?. : 1 DVD : w ; Formato: 1:85:1
(Vivienda social, n.2)
<VIVIENDA PREFABRICADS> <VIVIENDA SOCIAL> <GARCIA PARDO, LUIS>

0492

García Pardo, Luis
Viviendas en cerámica armada: décadas del 60 al 80. Montevideo: 199?. : 1 DVD : w ; Formato: 1:85:1
(Vivienda social, n.1)
199?
<VIVIENDA EN CERAMICA ARMADA> <VIVIENDA SOCIAL> <GARCIA PARDO, LUIS>

0493
Vivienda popular, n.6, febrero 2000
2000
Contiene: La transferencia tecnológica / Walter Kruk, Jorge Di Paula.- El desarrollo de tecnologías adecuadas en el Uruguay / Felicia Gilboa.-  Cuatro cooperativas, tres sistemas constructivos innovadores / Noemí Alonso.-  CEVE: una experiencia de tres décadas / Héctor Uboldi.- Lineamientos básicos para transferencia de tecnologías en Bolivia / Fabián Farfán.- Transferencia de tecnología en el sector vivienda con denuncia final / Julián Salas.- El desafío de la transferencia tecnológica para los autogestores / Jorge Lombardi, Carlos Cremaschi, Luciana Marsili.- Cuatro visiones desde los protagonistas.-  Informe de avance PROFI.- Final y comienzo: institucionalización del PROFI.- Enseñanza. ¿Enseñar vivienda popular? – Del arquitecto autor al arquitecto actor / Jorge Di Paula.- El tratamiento del Hábitat Popular en la Facultad de Arquitectura.- Latinoamérica. El Programa Chile-barrio / Rúben Sepúlveda.- HABYTED. Noticias de HABYTED.- Entrevistas: Arq. Ricardo Muttoni; Arq. Manuel González Fustegueras.- Reseñas bibliográficas.- Espacio CEDA.- Documentos: II encuentro académico-profesional desde Hábitat II. Declaración de La Habana.
<TRANSFERENCIA DE TECNOLOGIA> <VIVIENDA POPULAR>

0494
Kruk, Walter; Di Paula, Jorge
La transferencia tecnológica. Vivienda popular, n.6, febrero 2000, pp.4-8: diagr.
2000
Contiene: La tecnología.- El atraso tecnológico.- Las tecnologías y sus contextos.- La transferencia tecnológica.- Componentes y tipos de transferencia.- Consumidores e innovadores.
<VIVIENDA POPULAR> <INNOVACION TECNOLOGICA> <TRANSFERENCIA DE TECNOLOGIA>

0495
Alonso, Noemí
Cuatro cooperativas, tres sistemas constructivos innovadores. Vivienda popular, n.6, febrero 2000, pp.11-16
2000
En el marco de los programas piloto de vivienda implementados por la Intendencia Municipal de Montevideo a partir de 1991, se realizaron algunas experiencias de utilización de sistemas constructivos no tradicionales, que permitieron probar la factibilidad de transferir al Uruguay tecnologías creadas y utilizadas en otros países. Se mencionan: el “FC2″ y el “Beno” del Centro Experimental de la Vivienda – CEVE de Córdoba, Argentina y sistema “Post And Beam” del Ministerio de Vivienda de la Provincia de Victoria, Australia. Las cuatro cooperativas “piloto” en esta experiencia con sistemas constructivos no – tradicionales son: Cooperativa de Vivienda Cimarrona – COVICIM; Cooperativa de Vivienda de Impedidos – COVIMP; Cooperativa de Vivienda de la Federación de Obreros y Empleados de la Bebida – COVIFOEB; y, Cooperativa Triple Victoria – COVITRIVIC.
<VIVIENDA POPULAR> <SISTEMAS CONSTRUCTIVOS> <TECNICAS DE CONSTRUCCION> <COOPERATIVA COVICIM> <COOPERATIVA COVIMP>> <COOPERATIVA COVIFOEB> <COOPERATIVA COVITRIVIC>

0496
Gilboa de Reverdito, Felicia
La transferencia tecnológica. n.6, febrero 2000, pp. 9-10
2000
El presente artículo constituye la introducción al trabajo “Tecnologías adecuadas a la vivienda de interés social” que obtuvo la Mención al Mérito en el premio Liguria de tecnología para el Desarrollo otorgado por el Centro Internazionale de Cujltura per lo sviluppo dei pópoli de Génova, Italia en 1988.
<VIVIENDA POPULAR> <VIVIENDA SOCIAL> <TRANSFERENCIA DE TECNOLOGIA>

0497
Uboldi, Héctor
CEVE: una experiencia de tres décadas. Vivienda popular, n.6, febrero 2000, pp.17-25
2000
Contiene: Introducción.- 1. Elaboración de la oferta.- 2. Difusión de los productos a transferir.- 3. Contacto, tratativas, estudio del caso.- 4. Convenio de transferencia.- 5. Realización de la transferencia.
<VIVIENDA POPULAR> <TRANSFERENCIA DE TECNOLOGIA> <CEVE>

0498
Kruk, Walter
Innovación, tecnología y vivienda, pp.17-37
En: Seminario Iberoamericano Vivienda de Interés Social: situación actual y perspectivas, Asunción, 2-5 de mayo, 2000. Asunción: CYTED, 2001.
Seminario Iberoamericano Vivienda de Interés Social: situación actual y perspectivas, Asunción, 2-5 de mayo, 2000
2001
La ponencia intenta presentar algunas características y problemas de la innovación tecnológica en la construcción de vivienda para los sectores de la población de recursos insuficientes.
<TECNICAS DE CONSTRUCCION> <VIVIENDA POPULAR> <TRANSFERENCIA DE TECNOLOGIA>

0499
Alonso, Noemí; Calone, María; Campoleoni, Myrna
Evaluación de tecnologías para la vivienda social un estudio de caso. Evaluación pos-ocupación. Un estudio de caso: Cerro Pelado. Vivienda popular, n.9, setiembre 2001, pp.33-40: ilus.
2001
El trabajo presentado en el Seminario Internacional NUTAU 2000 sobre Tecnología y Desarrollo (San Pablo, agosto 2000), forma parte de una investigación sobre Evaluación de Programas y Tecnologías en Vivienda Social que mide el impacto de las diferentes propuestas en términos de calidad del espacio físico producido, su adaptación a los usuarios y las consecuencias económicas del emprendimiento. Se expone una propuesta metodológica de evaluación pos-ocupación y un estudio de caso, correspondiente a un programa de viviendas de la Intendencia de Maldonado (Cerro Pelado).
<VIVIENDA POPULAR> <EVALUACION DE LA VIVIENDA SOCIAL> <TECNICAS DE CONSTRUCCION> <CERRO PELADO (MALDONADO)>

0500
Picción, Alicia
Hacia una percepción ambiental del diseño: la calidad de la vivienda de interés social en Uruguay. Vivienda popular, n.9, setiembre 2001, pp.41-46
2001
Se evalúa el comportamiento térmico de viviendas de interés social.
<VIVIENDA POPULAR> <TECNICAS DE CONSTRUCCION> <ARQUITECTURA BIOCLIMATICA>

0501
Kruk, Walter
El hábitat como tema en la capacitación tecnológica: una experiencia de capacitación-acción en Arquitectura, p.127-132
En: Encuentro de la Red ULACAV, VIII, Red Universitaria Latinoamericana de Cátedras de Vivienda, Montevideo, 10 al 12 de octubre de 2002. Montevideo: FARQ; UPV; COVISO; RED XIV C; REAHI, 2002.
Encuentro de la Red ULACAV, VIII, Red Universitaria Latinoamericana de Cátedras de Vivienda, Montevideo, 10 -12 octubre 2002,
2002
La ponencia parte de algunas ideas expuestas por la corriente del pensamiento en Ciencia, Tecnología y Sociedad, como marco general de los conceptos de tecnologías apropiadas y de las alternativas para la educación en tecnologías. Se toman luego en consideración algunos aspectos específicos de la formación del arquitecto para definir la orientación de la capacitación tecnológica. Finalmente, se presenta una aplicación de estos criterios, consistente en una experiencia de capacitación – acción en vivienda popular en la Cátedra II de la Facultad de Arquitectura de la Universidad de la República.[Extraído del resumen].
<TECNICAS DE CONSTRUCCION> <TRANSFERENCIA DE TECNOLOGIA> <CAPACITACION EN VIVIENDA> <VIVIENDA POPULAR>

0502
Delgado Dopazo, María del Huerto; Venturini, Paula
Entrevista al Arq. Luis García Pardo. Vivienda popular, n.11, noviembre 2002, pp.53-58: ilus.
2002
<VIVIENDA POPULAR> <TECNICAS DE CONSTRUCCION> <GARCIA PARDO, LUIS>

0503
Kruk, Walter
La cooperación intersectorial: un instrumento para el desarrollo tecnológico del sistema productivo de la vivienda de interés social. Vivienda popular, n.12, agosto 2003, pp.67-73: ilus.
2003
<VIVIENDA DE INTERES SOCIAL> <TECNICAS DE CONSTRUCCION> <TRANSFERENCIA TECNOLOGICA> <COOPERACION TECNICA>

0504
Alonso, Noemí
Soluciones de Vivienda para los Sectores de Extrema Pobreza: tecnologías apropiadas y apropiables. Vivienda popular, n.13, marzo 2004, pp.30-36: ilus.
2004
El presente trabajo fue presentado en el Seminario “Experiencias habitacionales en el mundo y sus aportes a la emergencia económica en el Cono Sur Latinoamericano”, Córdoba, noviembre 2002, organizado por CEVE y la Red Basin. Contiene: 1. Características de la población objetivo, sus carencias y sus recursos.- 2. El mejoramiento del hábitat como un medio hacia la reinserción social.- 3. Tecnologías propias, tecnologías apropiadas y tecnologías apropiables.- 4. Propuestas tecnológicas y algunas experiencias. Se seleccionan seis tecnologías constructivas, analizando las potencialidades y las dificultades de cada una de ellas. Estos sistemas son denominados: “Cáscara” (ejemplo Cooperativas COVIHON), “Semilla” (sistema concebido por el CEVE de Córdoba, se propuso para la realización de realojos de familias de escasos recursos, en particular en el barrio Sebastopol), “UMA” (también propuesto por el CEVE, utilizado también en casos de realojos), “Victoria” (el sistema “Post and Beam” de Victoria de Australia, utilizado en Cooperativas de Vivienda por Ayuda Mutua), “Tacurú” (desarrollado por la ONG “Tacurú”, utilizado por la IMM para casos de realojo de familias de muy bajos recursos, casos “Vista Linda” y “El Escondido”) y “bloques autotrabante” (propuesto por el Arq. Ricardo Muttoni, del Instituto de Asistencia Técnica “Hacer-Desur”).
<VIVIENDA POPULAR> <SISTEMAS CONSTRUCTIVOS> <TECNICAS DE CONSTRUCCION>

0505
Kruk, Walter
Grupo de Innovación y Transferencia Tecnológica para el Hábitat Social. Vivienda popular, n.14, octubre 2004, pp.38-40: ilus.
2004
Contiene: Objetivos del Grupo (Grupo de Innovación y Transferencia Tecnológica para el Hábitat social, GITTHAS).- Integrantes.- Pautas políticas.- Antecedentes nacionales.- Antecedentes internacionales.- El Taller de transferencia tecnológica.- Las instituciones cooperantes en el Taller.- Las técnicas apropiadas a transferir.- Los resultados esperados.
<HABITAT SOCIAL> <GRUPO DE INNOVACION Y TRANSFERENCIA TECNOLOGICA PARA EL HABITAT SOCIAL-GITTHAS> <TRANSFERENCIA TECNOLOGICA> <TECNICAS DE CONSTRUCCION>

0506
Nahoum, Benjamín
Determinación de parámetros geotécnicos para el proyecto de cimentaciones de conjuntos habitacionales. Vivienda popular, n.15, junio 2005, pp.36-39: ilus.
2005
Trabajo presentado en la Primeras Jornadas Geotécnicas Nacionales realizadas en Montevideo en 1998. Contiene: 1. Introducción.- 2. Características de los problemas planteados.- 3. La metolodología empleada.- 4. Conclusiones.
<TECNICAS DE CONSTRUCCION> <VIVIENDA DE INTERES SOCIAL>

0507
Piperno, Miguel; Alonso, Noemí; Calone, María; Bozzo, Laura; Campoleoni, Myrna; Rodríguez, Martha; Silva, Claudia; Nahoum, Benjamín; Fynn, Cristina
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de la Construcción. Equipo de Evaluación de programas y Tecnologías para la Vivienda de Interés Social
Evaluación integral de tecnologías para la vivienda social: el caso de las Experiencias Piloto de la IMM. Vivienda popular, n.15, junio 2005, pp.40-45: ilus.
2005
Contenido: Introducción.- Metodología de evaluación.- Descripción de los conjuntos evaluados.- Síntesis de la evaluación realizada.- Aspectos económicos.- Aspectos sociales.- Conclusiones globales.- La evaluación como herramienta del control de calidad.
<EVALUACION DE LA VIVIENDA SOCIAL> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <ESTUDIOS DE CASOS> <IMM> <COOPERATIVA COVICIM> <COOPERATIVA COVITRIVIC> <COOPERATIVA COVIMP> <COOPERATIVA COVIFOEB II> <COOPERATIVA COVIFOEB III> <COOPERATIVA COVIGOES> <COOPERATIVA COVIITU> <COOPERATIVA COVIHON> <CONJUNTO HABITACIONAL SAN MARTIN> <CONJUNTO HABITACIONAL MOLINOS DE RAFO>

0508
Ferrando, Diego
Desarrollo de un sistema constructivo industrializado liviano para la construcción de viviendas de bajo costo, p. 227-229
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 6as. Jornadas de Investigación en Arquitectura: formación de investigadores. Montevideo: FARQ, 2007. 276 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 6, Montevideo, octubre 2007.
2007
Proyecto que busca explorar el desarrollo de una técnica constructiva de viviendas aisladas o agrupadas de bajo costo que sea apropiable por autoconstructores y PYMES, a partir del rediseño de componentes constructivos y procesos productivos con acento en la utilización de recursos alternativos como la reducción de materiales y la incorporación de mano de obra no especializada.
<VIVIENDA DE BAJO COSTO> <AUTOCONSTRUCCION DE VIVIENDA> <SISTEMAS CONSTRUCTIVOS> <CONSTRUCCION INDUSTRIALIZADA>

0509
Gatani, Mariana; Uboldi, Héctor; Berretta, Horacio; Uboldi, Héctor; Berretta, Horacio
Viviendas “Semilla” en Montevideo: una experiencia de co-gestión socio habitacional argentino – uruguaya, p.89-103: ilus.
En: Kruk, Walter, coord. Red CYTED XIV.C de capacitación y transferencia tecnológica para la vivienda de interés social. Tecnología para la vivienda popular. Montevideo: Rosgal, 2009. 246 p.
2009
El trabajo fue realizado durante el proceso de capacitación y transferencia de tecnología “Semilla” (tecnología propiedad del CEVE, autores: Berretta, Gatani y Pacharoni, patentado en Argentina), con motivo de un proyecto municipal (IMM) de realojo de familias carenciadas. Se realiza a partir del acuerdo entre: Centro Experimental de Vivienda Económica (CEVE) de la Asociación de Vivienda Económica (AVE) y del CONICET de Argentina, la IMM y la Red CYTED XIV.C Capacitación y Transferenca Tecnológica.
<VIVIENDA “SEMILLA”> <CO-GESTION SOCIO HABITACIONAL> <TRANSFERENCIA DE TECNOLOGIA> <TECNICAS DE CONSTRUCCION> <VIVIENDA POPULAR> <MONTEVIDEO> <REALOJO> <PROGRAMAS DE VIVIENDA> <IMM>

0510
Artecona, Inés; Neirotti, Enrique
Alternativas habitacionales para la emergencia. Vivienda popular, Segunda Época nº 18, junio 2009, pp.56-63: ilus.
2009
Desde la investigación proyectual en diseño y tecnología se indaga y proponen alternativas de vivienda para situaciones de emergencia habitacional. Se asume el desafío de proponer un diseño arquitectónico, apropiado y apropiable tecnológicamente, que permita la incorporación de nuevas unidades de vivienda social en espacios de oportunidad, a través de nuevos o mayores aprovechamientos de edificaciones existentes (aprovechamiento de azoteas, ocupación de estructuras en desuso, lotes con baja ocupación).
<VIVIENDA POPULAR> <DISEÑO ARQUITECTONICO> <TECNICAS DE CONSTRUCCION> <INNOVACION TECNOLOGICA> <EMERGENCIA HABITACIONAL>

0511
Mimbacas, Alicia
¿Aumentar la producción o limitar la demanda?: el uso eficiente como ahorro de energía. Vivienda popular, Segunda Época nº 18, junio 2009, pp.70-77: ilus.
2009
Contiene: 1. Introducción.- 2. Antecedentes.- 3. Metodología.- 4. Resultados.- 5. Discusión.- 6. Conclusión.
<TECNICAS DE CONSTRUCCION> <ARQUITECTURA BIOCLIMATICA>

7.2 CONSTRUCCIÓN EN TIERRA

0512
Etchebarne, Rosario; Silva, Juan Carlos; Piñeiro, Gabriela
Casa de tierra : construcción con BTC : bloques de tierra comprimida. Salto: Udelar. Regional Norte/Facultad de Arquitectura. Unidad Regional de Estudios y Gestión del Hábitat, s.f. 92 p.
s.f.
Contiene: 1. Manual del BTC. — 2. Elaboración de bloques de tierra comprimida. — 3. Ensayos de bloques de tierra comprimida. — 4. Tablas. — 5. Casa de tierra, BTC y fajina. Artigas.
<VIVIENDA POPULAR> <CONSTRUCCION EN TIERRA>

0513

Etchebarne, Rosario; Beasley, Ana; Piñeiro, Gabriela
Diseño y construcción con tierra: manual de construcción con adobe. Salto: FARQ, 1997. : ilus., diagrs.
1997
Contiene: 1. Conceptos generales ¿por qué la tierra?. 2. Mujer y habitat. 3. Diseño y construcción con tierra en Salto año 1994-1997. 4. Manual de capacitación. 5. Experiencias en el Uruguay. 6. Perspectivas.
<CONSTRUCCION EN TIERRA> <SALTO (DEPARTAMENTO)>

0514
Etchebarne, Rosario; Beasley, Ana; Piñeiro, Gabriela
Universidad de la República (Uruguay).  Facultad de  Arquitectura. PROFI.
Casas naturales: arquitectura en tierra en Salto. Vivienda popular, n.5, julio 1999, pp. 58-60: ilus.
1999
Contiene: Algunas pistas: la enseñanza de la arquitectura en tierra.- La Unidad de Investigación de tecnologías en tierra.- La construcción en tierra en la actividad profesional.- La difusión del conocimiento sobre construcción en tierra.
<VIVIENDA POPULAR> <CONSTRUCCION EN TIERRA> <SALTO>

0515
Etchebarne, Rosario; Piñeiro, Gabriela
Montaje de prototipos de vivienda a través de la utilización de tecnologías en tierra : adobe, fajina y BTC, pp.191-193
En: Terra em seminário : Seminário Ibero-Americano de Construcao com Terra, 4° / Seminário Arquitectura de Terra em Portugal, 3º. s.l.: ARGUMENTUM : Escola Superior Gallaecia, 2005.
2005
<CONSTRUCCION EN TIERRA> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA>

0516
Etchebarne, Rosario; Piñeiro, Gabriela
Arquitecturas de tierra. Montevideo: UdelaR.FARQ.Regional Norte, 2005. 68 p.
2005
Contiene: Una alternativa a la ocupación/casas de tierra.- Bioconstrucción /técnica terrón.- Alternativas a la ocupación / Casas de tierra.- Hospedaje rural Los Horcones /Tucume Perú.- Casa de campo / Fardos de paja /Colonia, Uruguay.- Arquitectura de tierra y patrimonio.- El Valle de Tafi.- Bibliografía recomendada.- Resumen, Investigación CSIC Paneles de Fajina.- Proyecto Innovación Tecnológica.- Fajina-adobe, BTC.- Articulación entre instituciones.- Proyecto VAIMACA.
<CONSTRUCCION EN TIERRA> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA>

0517

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Unidad de Investigación Tecnologías en Tierra
Arquitecturas de tierra: alternativas a la ocupación. Montevideo: UdelaR.FARQ.Regional Norte, 2005. 64 p.
Seminario-Taller Alternativas a la ocupación: Arquitecturas en tierra, 6º Evento, Montevideo, 4-6 diciembre 2003.
Es una publicación del Proyecto de Investigación Proterra de CYTED.
2005
Contiene: Una alternativa a la ocupación: casas de tierra / Rosario Etchebarne.- Bioconstrucción con materiale snaturales. Técnica: terrón / Cecilia Alderton.-  Alternativas a la ocupación: Casas de tierra / Rosario Etchebarne.- Agronomía + Arquitectura: una experiencia universitaria Por Proyecto Hornero.- Hospedaje rural Los Horcones /Tucume Perú / Rosana Correa Alamo, Jorge Burga Bartra.- Casa de campo: Fardos de paja Colonia, Uruguay / Bernardo Borges Mira.- De la emergencia al desarrollo / Jean Pierre B remaud, María Lucía Blanco Canales.-La enseñanza de la construcción con tierra cruda como una alternativa arquitectónica y tecnológica / Rafael Francisco Mellace.- Bioarquitectura: diseño e investigación / José Luis Mazzeo.- Una alternativa de acción en crisis / J. R. Negret; J.L.P. Guijarro, BS. Garzón, R.F. AjmatFAU,UNT, E. Jerez, IPVDyU.- Construcción con terra: aspectos humanos y constructivos / Kareen Herzfeld, Carlos Placitelli.- Influencia del cemento portland tipo 1, en la fabricación de adobes tenificados en zonas costeras / Rubén Salvador Roux Gutiérrez.- Acciones de conservación preventiva y definiciones de directrices para el manejo del patrimonio arquitectónica en tierra / Raymundo Rodrígues.- Arquitectura en tierra y patrimonio en el Noroeste argentino / Adolfo Rodrigo Ramos, Felipe Monk, Rodolfo Rotondaro.- Reconstrucción Rancho / Denize Entz.- El Valle de Tafi y la Estancia Jesuítica de La Banda / Mirta E. Sosa.
<CONSTRUCCION EN TIERRA> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA>

0518
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura; Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Agronomía
Proyecto hornero: prototipo global de experimentación, construcción con materiales naturales. Montevideo: Universidad de la República, 2007. 107 p.: ilus.
Contiene once planos de las plantas y fachadas de la construcción.
2007
Presenta la experiencia del Proyecto Hornero en el Centro Regional Sur de la Facultad de Agronomía, consistente en la investigación y experimentación de un prototipo de vivienda construido con tierra, madera y otros materiales naturales. Se muestran las fases de trabajo del proyecto, el uso de tierra como material de construcción en Uruguay, los ensayos de campo y laboratorio en el reconocimiento de suelos, las técnicas usadas (madera, adobe, tierra alivianada, fajina, techos verdes, revoques, comportamiento higrotérmico), los costos, y los acondicionamientos (sistema de depuración de aguas, humedales naturales y construidos, instalaciones eléctricas y sanitarias, pavimentos y energías alternativas).
<CONSTRUCCION EN TIERRA>

0519
Marrero, Laura; Arocena, Felipe, tutor
Es-cultura en barro. Montevideo: UdelaR. FCS-DS, enero 2007. 39 h., anexo
Monografía final para obtener el título de Licenciado en Sociología. Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Ciencias Sociales. Departamento de Sociología.
2007
Contiene I. Breve relato de la incorporación de la técnica en Uruguay.- II. Justificación sociológica de la técnica en Uruguay.- III. Metodología de la investigación.- IV. Marco teórico.- V. La perspectiva de los actores.- VI. Tradición e innovación.- VII. A modo de conclusión.- VIII. Bibliografía. Anexo: Relato de observación participantes en Jornadas de Transferencia Tecnológica en Cooperativa Guyunusa y Entrevistas.
<CONSTRUCCION EN TIERRA> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <COOPERATIVA GUYUNUSA> <TRANSFERENCIA DE TECNOLOGIA> <TECNICAS DE CONSTRUCCION>

0520
Etchebarne, Rosario
Construcción con tierra y transferencia tecnológica, p.33-39: ilus.
En: Kruk, Walter, coord. Red CYTED XIV.C de capacitación y transferencia tecnológica para la vivienda de interés social. Tecnología para la vivienda popular. Montevideo: Rosgal, 2009. 246 p.
2009
La autora coordina un equipo de arquitectos en la Regional Norte (Salto) de la Universidad de la República, que investiga técnicas de adobe, fajina y BTC. Integra el Proyecto CYTED XIV.6 “Proterra”. El documento describe los sistemas constructivos: arquitectura en tierra, arquitectura de tierra y arquitectura con tierra; las tecnologías transferidas y se describen los Talleres. Incluye una descripción de los Talleres y obras realizadas: La Tablada (Montevideo, Uruguay), Vaimaca (Montevideo, Uruguay), Proyecto en Artigas (Uruguay), Cooperativa Guyunusa, Ciudad de la Costa (Canelones, Uruguay), TTT de Artiga (Uruguay), Santa Fe (Argentina), Pelotas (Brasil), Rivera (Uruguay).
<SISTEMAS CONSTRUCTIVOS> <CONSTRUCCION EN TIERRA> <TRANSFERENCIA DE TECNOLOGIA> <TECNICAS DE CONSTRUCCION>  <VIVIENDA POPULAR>

7.3 CONSTRUCCIÓN EN MADERA

0521
Meyer, Carlos
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de la Construcción de Edificios
La utilización de la madera en la construcción de viviendas populares. Vivienda popular, n.2, diciembre 1997, pp.27-30: ilus.
1997
<SISTEMAS CONSTRUCTIVOS> <TECNICAS DE CONSTRUCCION>

0522
Martínez, Rodolfo
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Departamento de Enseñanza de Anteproyecto y Proyecto de Arquitectura
Catálogo de “elementos arquitectónicos” para la construcción de hábitat. Kit para “azotea”, pp. 43-47; Incluye BibliografíaEn: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 7as. Jornadas de Investigación en arquitectura: la investigación en proyecto de arquitectura. Montevideo: FARQ, 2008. 213 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 7, Montevideo, octubre 2008.
2008
El trabajo se plantea diversificar la oferta de “vivienda” a través de un “kit arquitectónico” de partes, indeterminado programáticamente, materialmente definido  capaz de ser montado en fábrica o en obra. No se pretende diseñar viviendas sino “formas de ocupar la azotea”.
<CONSTRUCCION EN MADERA>

0523
Meyer, Carlos
Sistema de paneles livianos con entramado de madera,
En: Kruk, Walter, coord. Red CYTED XIV.C de capacitación y transferencia tecnológica para la vivienda de interés social. Tecnología para la vivienda popular. Montevideo: Rosgal, 2009. 246 p.
2009
Se presenta un sistema constructivo producto de la investigación del Equipo de Construcción con Madera del Instituto de la Construcción de la Facultad de Arquitectura de la Universidad de la República y difusión del uso de la madera nacional aplicada a la construcción de viviendas, promoviendo la transferencia y capacitación a los grupos participantes.

<TECNICAS DE CONSTRUCCION> <SISTEMAS CONSTRUCTIVOS> <VIVIENDA POPULAR>

8

PATOLOGÍAS DE LAS CONSTRUCCIONES

0524
Mimbacas, Alicia; Reis, T., Antonio; Sattler, Miguel Aloysio
Comportamiento del usuario y condensación de humedad en las edificaciones. Vivienda popular, n.8, abril 2001, pp.37-40
2001
Se investiga las razones de la humedad de condensación de las edificaciones manifestada frecuentemente en las habitaciones en el Uruguay e identificada por el BHU en una cada diez viviendas entregadas.
<VIVIENDA POPULAR> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <PATOLOGIAS DE LAS CONSTRUCCIONES>

0525
Varela, Claudio; Maristany, Arturo
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Departamento de Enseñanza de Anteproyecto y Proyecto de Arquitectura
Patologías acústicas edilicias en viviendas: la importancia del diagnóstico preventivo, pp. 41-46
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 5as. Jornadas de Investigación en arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva. Montevideo: FARQ, 2006. 213 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 5, Montevideo, 17-19 octubre 2006
2006
Pretende identificar cualitativa y cuantitativamente  el desempeño acústico de viviendas, identificando los síntomas que presentan las patologías acústicas.

<PATOLOGIAS DE LAS CONSTRUCCIONES>

9

TIPOLOGIA DE LA VIVIENDA

0526
Balarini, Gonzalo; Boero Falcini, Gastón; Infanzón, José Luis; Perossio, Silvia; Reggiardo, Horacio; Rosales, Juliana
La vivienda colectiva en la periferia: un conjunto en Peñarol. Trazo, n. 18, 1987, pp. 92-100
Nº Especial: Año Internacional de la vivienda para las personas sin hogar.
1987
Contiene: Apuntes para una crítica.- La implantación urbana.- El conjunto como generador de tejido.- La tipología.
<VIVIENDA COLECTIVA> <BARRIO PEÑAROL (MONTEVIDEO)>

0527
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Taller Vanini
Estudio sobre vivienda colectiva: una experiencia de trabajo extracurricular. Trazo, n.19, octubre 1987, pp.60-62: ilus.
1987
<VIVIENDA COLECTIVA> <POLITICA DE VIVIENDA>

0528
De Sierra, Fernando; Folle, Eduardo
Vivienda en La Aguada. Trazo, n.19, octubre 1987, pp.52-59: ilus.
1987
<TIPOS DE VIVIENDA> <BARRIO LA AGUADA (MONTEVIDEO)> <MONTEVIDEO>

0529
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Diseño
Propuesta metodológica para la elaboración de un prototipo de vivienda nacional: su aplicación en la práctica docente y profesional. Montevideo: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Diseño, 1988. 18 p.
1988
El trabajo desarrolla la etapa correspondiente al “Análisis de Tipologías” correspondiente  al “Espacio – Funcional” de la Propuesta Metodológica para la elaboración de un prototipo de vivienda nacional, Xa.CLEFA, San Pablo, cuyo objetivo inmediato es detectar “invariantes” en la vivienda nacional – regional y establecer recomendaciones de diseño.
<TIPOS DE VIVIENDA>

0530
Bervejillo, Federico; Boero, Gastón; Gervaz, Antonio
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Taller Sommer
Las casas del área central de Montevideo. [Montevideo]: Taller Sommer, 1988?. [28] p.
1988
Contiene: 1.Introducción.-2.Tipos de vivienda y tejido urbano presentes en el área central de Montevideo. A. Casa introverida entre medianeras y de baja altura.- Casa Post-Colonial. Casa standard individual. Casa standard asociada. Casa de transición.- B. Casa extrovertida entre medianeras y de baja altura. Petit hotel. Bello y Reboratti. Casas racionalistas.- C. Edificios en altura entre medianeras.- D. Edificio en altura exento o independiente del parcelario.
<TIPOS DE VIVIENDA> <CENTRO URBANO> <MONTEVIDEO>

0531
Garabelli, Lorenzo; Gonzalez Gentile, Alicia
Historias de altura. Elarqa, vol.4, n.11, octubre 1994, p.4-9: ilus.
1994
Itinerario histórico que ilustra, hasta los años sesenta, la trayectoria de la iniciativa privada en la construción en altura. Considera el rol de la la ley de propiedad horizontal, la configuración de la Rambla de Pocitos y la posición de la Facultad de Arquitectura, para el desarrollo de este tipo de construcción.
<EDIFICIOS EN ALTURA>

0532
Boero Falcini, Gastón; Perossio, Silvia
Retos urbanos. Elarqa, vol.4, n.11, octubre 1994, p.10-13: ilus.
1994
Se analizan los cambios en la ciudad a consecuencia de la edificación en altura, en cuanto a aspectos de imagen y funcionales, así como su consideración en la agenda urbanística.
<EDIFICIOS EN ALTURA> <POLITICA URBANA>

0533
Cohe, Enrique
Los relatos del skyline. Elarqa, vol.4, n.11, octubre 1994, pp.14-17: ilus.
1994
Analiza la relación dinámica entre las construcciones y las disposiciones administrativas que las reglamentan y su importancia en la generación de nuevos hitos urbanos.
<EDIFICIOS EN ALTURA> <POLITICA URBANA>

0534
El edificio de renta como tipo arquitectónico generador de ciudad. FARQ, 1997. 67 p.: ilus.; Incluye Bibliografía
1997
Aborda la consolidación del “edificio de renta” como tipo arquitectónico, entendiendo por tal la estructura formal cargada de valores sígnicos. La investigación se centra en los procesos de validación social que llevaron a la conformación de dichos signos, en el período 1900-1940. Contiene: 1. Un cambio de mentalidad: de la puerta individual como soporte de la identificación a la entrada común como símbolo de la modernidad. 2. La crítica higienista a la superposición de casas standard y la normativa. 3. Pervivencias tipológicas de la casa standard. 4. Inercia del parcelario. 5. Análisis tipológico del Edificio de Renta a partir de una fuente de 1914. 6. La consolidación del tipo “casa de renta”. 7. La dialéctica tipología-tecnología. 8. Sustitución tipológica y nueva morfología urbana. La altura como emblema de modernidad. 9. La introducción de los “lenguajes modernos”. 10. Carácter interclasista del tipo “Edificio de Renta”. 11. El edificio de renta en el contexto del “país modelo”.
<EDIFICIOS DE RENTA> <EDIFICIOS EN ALTURA>

0535
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Diseño
Casa patio: su capacidad potencial de transformación y adaptación a nuevos requerimientos funcionales. Montevideo: FARQ, 2002. 165 p.: ilus., maps.
Incluye Bibliografía.
2002
Trata la adaptación de estructuras arquitectónicas obsoletas a nuevos usos. La investigación  aborda el tema a través del análisis de las viviendas originales y de las viviendas adaptadas en forma espontánea o planificada. Se analizan cinco casos de adaptación en Montevideo.
<TIPOS DE VIVIENDA> <CASAS A PATIO> <REHABILITACION DE VIVIENDA>

0536
La vivienda colectiva en el contexto actual: mesa redonda. Elarqa, vol.11, n.43, octubre 2002, pp.4-9: ilus.
2002
Presenta lo discutido en  la mesa redonda organizada por la revista e integrada por los distintos actores públicos y privados involucrados en la producción, gestión y proyección de la vivienda colectiva. Se reflexiona sobre el rol del Estado y los actores públicos, la demanda y la oferta de viviendas.
<VIVIENDA COLECTIVA> <DEMANDA DE VIVIENDA>

0537
Bangueses, Carolina; Grasso, Paola
Universidad ORT Uruguay. Facultad de Arquitectura
La permanencia de la estructura tipológica: intervención en la casa tipo patio y su potencial de adaptación. Montevideo: Universidad ORT Uruguay, 2007. 195 p.: ilus.; Incluye Bibliografía
Trabajo final de carrera presentado a: Universidad ORT Uruguay. Facultad de Arquitectura para optar al grado de Arquitecto.
2007
Analiza las intervenciones que podrían realizarse sobre la casa patio para evidenciar su potencial de adaptación. Se considera el concepto de tipo, y su evolución en el tiempo, se desarrollan los criterios de intervención en el patrimonio construido (restauración, conservación y rehabilitació), se profundiza en el tipo casa patio  y se seleccionan ejemplos de intervención: la ex-Casa de Lavalleja, el Paseo de la Matriz y el Solar de Burgues de la ciudad de Montevideo.
<CASAS A PATIO> <REHABILITACION DE VIVIENDA> <TIPOS DE VIVIENDA>

0538
Boronat, J. Yolanda; Baldoria, Carlos
El edificio de apartamento en altura: revisión histórico – crítica de su producción e inserción urbana en la década del 50 y 60. Montevideo: FARQ, IHA, 2009.
2009
Contiene: Prólogo. I. Consideraciones generales.- II. Condiciones generales en las que se desarrolló esta producción edilicia.- III. Consolidación del tipo.- IV. Reflexión final.- Bibliografía.
<EDIFICIOS EN ALTURA> <HISTORIA URBANA>

0539
Itzaina, Andrea; Martínez, Eliana; Rener, Deborah
Universidad ORT Uruguay. Facultad de Arquitectura
Títeres y titiriteros: construyendo el Montevideo moderno. Montevideo: Universidad ORT Uruguay, 2009. 150 p.: ilus.; Incluye Bibliografía
Tesis presentada a: Universidad ORT Uruguay. Facultad de Arquitectura para optar al grado de Arquitecto.
2009
El trabajo pretende determinar cómo influyen distintos actores en la producción de vivienda colectiva en altura en la ciudad de Montevideo. Se toma como punto de partida el año 1946 por haberse dictado entonces la ley de Propiedad Horizontal, y se considera la incidencia de los intereses de los ciudadanos, los medios, los inversores públicos y privados y los arquitectos. Se profundiza en la inserción del edificio en altura en la zona de Pocitos, Avenida del Libertador y la Rambla Sur. Contiene: 1. Montevideo de principios de siglo. 2. Montevideo como escenario moderno: consideraciones urbanísticas. 3. Los actores. 4. El escenario donde se cruzan los hilos. 5. Conclusión. 6. Bibliografía.
<EDIFICIOS EN ALTURA> <VIVIENDA COLECTIVA> <MODERNIDAD> <MONTEVIDEO>

9.1 CONJUNTOS HABITACIONALES

0540
Trobo, Carlos, cámara, montaje y efectos
SAU
[Conjunto Habitacional Bulevar]. [Video]. Montevideo: Televisión Arquitectura, 1985. 12 min.: color
Emitido en Canal 5.
1985
Incluye entrevistas al Arq.Tomás Sprechmann, uno de los realizadores del Conjunto Habitacional, y a dueños de las viviendas. SINUR.
<CONJUNTO HABITACIONAL BULEVAR> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA>

0541
Daudy, Vilma
Parque Guaraní: experiencias de aplicación de un modelo cuantitativo de calidad de vida. Temas geográficos, vol.1, n.1, 1988, pp.44-58: ilus., maps.
1988
En el marco de la aplicación de un modelo cuantitativo de calidad de vida a un conjunto homogéneo de familias del grupo habitacional cooperativo “Parque Guaraní”, de la zona Flor de Maroñas de Montevideo, se analizan temas referidos al desarrollo y calidad de vida ambiental. En 720 hectáreas, 300 casas habitación enfrentan una problemática de sanidad ambiental seria, presencia de deshechos industriales y polución, contaminación de las aguas de las cañadas, falta de agua potable y presencia de roedores, son anotadas entre otras amenazas para la vida vecinal. Accesos incómodos y deficiencia del sistema de transporte completan un cuadro de carencias agravado por la falta de adecuados servicios de atención infantil. El modelo aplicado en el análisis y comparación de calidad de vida de esta colectividad es simple, parte de tomar por separado una serie de variables que se aglutinan gracias a un valor específico y particular, que permiten efectuar una evaluación del grupo. Como conclusión se señala que el nivel promedio alcanzado para “Parque Guaraní” equivale a la jerarquía de buena, exhibiendo aspectos deficitarios en las áreas de sanidad y estética ambiental. Los valores más altos se alcanzan en las áreas acondicionamiento social y amplitud de la participación de manera colectiva. SINUR.
<CONJUNTOS HABITACIONALES> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <BARRIO MAROÑAS (MONTEVIDEO)> <CONJUNTO HABITACIONAL PARQUE GUARANI> <CALIDAD DE VIDA>

0542
Boronat, J. Yolanda; Risso, Marta R.
Incidencia del plan nacional de vivienda: el fenómeno Malvín Norte. Montevideo: SAU, 1986. 44 p.: ilus.
Congreso Nacional de Arquitectos, 3, Montevideo, 29 octubre 1986.
Bibliografía: pp.43.
1989
<MALVIN NORTE (MONTEVIDEO)> <PLAN NACIONAL DE VIVIENDA> <CONJUNTO HABITACIONAL EUSKAL-ERRIA> <COOPERATIVA MALVIN NORTE> <CONJUNTO HABITACIONAL MESA 1> <COMPLEJO HABITACIONAL JOSE PEDRO VARELA>

0543
Di Paula, Jorge; Farinasso, Atilio E.; Furman, Charna
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Unidad Permanente de Vivienda
Propuestas de vivienda en zonas consolidadas. Montevideo: UPV, 1990. 36 p.
1990
Contiene: A. Antecedentes. Situación de la población en relación con la vivienda. B. Propuesta general. C. Enumeración de Programsa. D. Fundamentación de los proyectos. Situación de los barrios tradicionales. E. Proyecto I. Reciclaje Edificio Rambla Sur. 1. Antecedentes. Actividad del Comité Popular del Barrio Sur. Ubicación del edificio dentro del contexto histórico-. 2. Formulación del proyecto.- 3. Justificación.- 4. Presupuesto F. Proyecto II. Reciclaje. Establecimiento Miguelete. 1. Antecedentes.- 2. Formulación del Proyecto.- 3. Justificación.- 4. Presupuesto. G. Divulgación de la propuesta.
<RECICLAJE> <REHABILITACION URBANA> <CONJUNTOS HABITACIONALES> <CONJUNTO HABITACIONAL RAMBLA SUR> <ESTABLECIMIENTO MIGUELETE> <BARRIO SUR (MONTEVIDEO)> <COMITE POPULAR DEL BARRIO SUR> <CENTRO URBANO> <MONTEVIDEO>

0544
Canoura, Cristina; Menoni, Emma
Utopías de ladrillo y cemento: veinte años de historia del Complejo Bulevar. Montevideo: Comisión de Fomento y la Comisión Administradora del Complejo Habitacional Bulevar Artigas, 1996. 49 p.
1996
<CONJUNTOS HABITACIONALES> <COMPLEJO HABITACIONAL BULEVAR ARTIGAS>

0545
Bentancourt, Esteban; Minetti, Daniel
El edificio en altura en la primera era del ordenador. Elarqa, vol.8, n.27, agosto 1998, p.6-13: ilus.
1998
Presenta la evolución del edificio en altura, relacionada a la necesidad de nuevos programas para atender a la demanda habitacional a un menor costo y considerando estereotipos espaciales.
<EDIFICIOS EN ALTURA>

0546
Inda, Nelson
Riconversione di una ex birreria a Montevideo, pp.167-172
En: Gutiérrez, Ramón. L’altra architettura: città, abitazione e patrimonio. Milán: Jaca Book, 2000.
2000
Presenta la conversión de un antiguo edificio patrimonial (Fábicas Nacionales de Cerveza) ubicada en la zona Aguada y Goes  inserto en una zona de gran calidad desde el punto de vista de la contrucción de carácter comercial e industrial de los inicios del siglo XX. Esta ha sufrido un proceso de deterioro urbano, y en respuesta a esta situación se propone la rehabitación y reciclaje de este edificio. El BHU, propietario del terreno, llama a un concurso público para proyectos, basado en el reciclaje de la estructura de la fábrica, para viviendas (Complejo Habitacional Cuareim). Fue un proyecto ganado por los arquitectos Nelson Inda, H. Rodríguez, J. Apolo, M. Boga, A.Cayón, y G. Vera Ocampo).
<RECUPERACION URBANA> <REHABILITACION URBANA> <COMPLEJO HABITACIONAL CUAREIM> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <PATRIMONIO ARQUITECTONICO>

0547
Gallinal, Ignacio; Rodríguez Roche, Sebastián
Universidad ORT Uruguay. Facultad de Arquitectura
Impacto de la vivienda de interés social: Malvín Norte. Montevideo: Universidad ORT Uruguay, 2007. 219 p.; Incluye Bibliografía
Trabajo final de carrera presentado a: Universidad ORT Uruguay. Facultad de Arquitectura  para optar al grado de Arquitecto.
2007
El trabajo analiza el impacto causado por la vivienda de interés social en Montevideo, y específicamente, se focaliza en la zona de Malvín Norte. La primer parte contiene una reseña histórica de este tipo de vivienda en Uruguay, identificando los distintos actores, leyes y etapas institucionales que definen el proceso de producción urbanística y arquitectónica. Asimismo se describe la evolución y situación actual de Malvín Norte. La segunda parte presenta los datos recogidos en fichas sobre los conjuntos habitacionales y se seleccionan los más representativos para ser analizados en profundidad. Se estudia el barrio mediante la descripciòn y análisis de su trama, infraestructura, equipamiento urbano, servicios y centralidades, de forma de determinar su carácter de ciudad. Desde el punto de vista social se establecen las distintas relaciones entre los habitantes y las problemáticas de la zona. Por último se exponen las conclusiones relacionando los aspectos analizados.

<CONJUNTOS HABITACIONALES> <VIVIENDA DE INTERES SOCIAL> <BARRIO MALVIN NORTE (MONTEVIDEO)> <IMPACTO SOCIAL>

10

HABITABILIDAD – USO DE LA VIVIENDA

0548
Scheps, Juan Gustavo
Inclusiones. Elarqa, vol.2, n.4, set.1992, p.12-17: ilus.
1992
El autor reflexiona sobre la definición de lo “interior”, qué cosas llevan a la conciencia de estar en un espacio y a la aprehensión del mismo.
<PERCEPCION DEL ESPACIO> <ESPACIO INTERIOR> <DISEÑO DE INTERIORES> <HABITABILIDAD>

0549
Scheps, Juan Gustavo
Sonido de casas. Elarqa, vol.3, n.7, agosto 1993, p.26-31: ilus.
1993
El autor reflexiona sobre la imagen de la casa urbana en diferentes épocas, la espacialidad interior y las proyecciones exteriores.
<VIVIENDA URBANA> <HABITABILIDAD>

0550
Alemán, Laura
Bajoclave: notas sobre el espacio doméstico. Buenos Aires: Nobuko, 1996. 185 p.: il.
1996
La autora reflexiona sobre las modalidades espaciales del habitat doméstico en Uruguay durante el siglo XX, agrupándolas en categorías a las que denomina ” la espiral”, “umbría”, “la caja transparente” y “el lugar sin límites”.
<PERCEPCION DEL ESPACIO> <ESPACIO ARQUITECTONICO> <ESPACIO DOMESTICO> <HABITABILIDAD>

0551
Castillo, Antonio del
La construcción del espacio interior. Elarqa, vol.10, n.36, noviembre 2000, p.14-17: ilus.
2000
Define el espacio interior y el manejo de las “microarquitecturas”.
<ESPACIO DOMESTICO> <HABITABILIDAD>

0552
Bastarrica, Juan
El espacio doméstico. Elarqa, vol.11, n.38, julio 2001, p.6-13: ilus.
2001
Reflexiona sobre la vivienda individual y el significado de habitar.
<ESPACIO DOMESTICO> <HABITABILIDAD>

0553
Martín, Bernardo
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Diseño
Vida interior. Montevideo: FARQ, 2002. 123 p.: diagrs., ilus.
2002
Presenta los trabajos realizados por los estudiantes del Curso de Proyecto de Arquitectura, dirigido por el autor, donde se abordan los cambios de la constitución familiar y la respuesta de la arquitectura a las necesidades de movilidad y flexibilidad espacial. Se consideran cuestiones como el área del espacio habitable, las habitaciones polivalentes, la vivienda oficina.
<CASAS OFICINA> <MODOS DE VIDA> <HABITABILIDAD> <PROYECTOS DE ARQUITECTURA>

0554
Martín, Bernardo
Te espero en casa. Elarqa, vol.11, n.43, octubre 2002, p.10-15: ilus.
2002
Reflexiona sobre el espacio habitable, desde la mirada del proyectista y del habitante. Analiza la capacidad de la vivienda de adaptarse a la diversidad de los grupos de habitantes y a la dinámica cambiante del acto de habitar. Considera las modalidades de ocupación de la vivienda y la relación recursos disponibles-técnica-arquitectura.
<ESPACIO ARQUITECTONICO> <ESPACIO DOMESTICO> <HABITABILIDAD>

0555
Catillo, José Manuel
La nueva domesticidad. Elarqa, vol.12, n.46, julio 2003, pp.5-7: ilus.
2003
Traza la evolución de la domesticidad.
<ESPACIO DOMESTICO> <HABITABILIDAD>

0556
Bayssé, Verónica; Costa, Mariana
Universidad ORT Uruguay. Facultad de Arquitectura
Nuevas formas de habitar: teoría y práctica. Montevideo: Universidad ORT Uruguay, 2004. 174 p.: ilus.; Incluye Bibliografía
Trabajo final de carrera presentado a: Universidad ORT Uruguay. Facultad de Arquitectura para optar al grado de Arquitecto.
2004
El trabajo investiga acerca del hecho arquitectónico centrado en la vivienda. Se pretende dar respuesta al interrogante de las relaciones existentes entre la obra y las teorías emanadas de un pensar arquitectónico. El punto de partida se ubica en un corte diacrónico en la Modernidad, entendida como la época donde se produce el Movimiento Moderno en Arquitectura y se genera el fenómeno de las vanguardias (entre 1910 y 1920), extendiéndose luego en el tiempo y en su internacionalización. El método utilizado es el modelo “de Espiral Dialéctico”, extrapolado de la Psicología Social. Se introducen las “nuevas formas de habitar”, como variable en dialéctica con la teoría y la obra. Partiendo de un análisis descriptivo de las obras, se intenta trascenderlo a través de la reflexión y la introducción de interrogantes acerca del habitar. Es a través del análisis de casos, que se reconocen elementos invariables u organizadores del habitar, los cuales son estudiados en su circulación dentro del espiral dialéctico, siendo retomados o proyectados hacia el futuro. La investigación no pretende dar respuestas acabadas sobre el fenómeno de la vivienda, sino abrir nuevas interrogantes, que promuevan la capacidad de asombro e inciten a la reflexión acerca de los posibles modos de obrar en arquitectura y de su influencia en el habitar humano.
<ARQUITECTURA CONTEMPORANEA> <MODOS DE VIDA> <HABITABILIDAD> <HABITAT>

0557
Peniza, Nella; Pérez, Diego
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Diseño
Puertas adentro, interioridad y espacio doméstico en el siglo XX: proyecto de divulgación, pp. 121-125.
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 5as. Jornadas de Investigación en arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva. Montevideo: FARQ, 2006. 213 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 5, Montevideo, 17-19 octubre 2006,
2006
El proyecto conjuga contribuciones a la temática del diseño de comunicación a través del proyecto de difusión editorial y el diseño de interfases, y la temática del interiorismo a través de su contenido específico.
<ESPACIO DOMESTICO>

0558
Oreggioni, Luis
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Departamento de Enseñanza de Anteproyecto y Proyecto de Arquitectura
Viviendo vivienda, pp. 61-65; Incluye Bibliografía
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 6as. Jornadas de Investigación en Arquitectura: formación de investigadores. Montevideo: FARQ, 2007. 276 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 6, Montevideo, octubre 2007
2007
Reflexiona sobre las relaciones que se dan entre la vivienda colectiva y quienes la habitan, considerando el espacio arquitectónico (vivienda), el habitante (sujeto) y la forma en que el sujeto despliega las prácticas de su vida cotidiana en el espacio soporte, viviendo.
<HABITABILIDAD> <VIVIENDA COLECTIVA>

0559
Arias, Daniel
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Departamento de Enseñanza de Anteproyecto y Proyecto de Arquitectura
Influencias de la sociedad de la información en los modos de habitar del Uruguay contemporáneo, pp. 15-18; Incluye Bibliografía
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 7as. Jornadas de Investigación en arquitectura: la investigación en proyecto de arquitectura. Montevideo: FARQ, 2008. 213 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 7, Montevideo, octubre 2008.
2008
Busca interpretar la casa y los espacios domésticos en su relación con los cambios producidos por las TIC. Pretende reflexionar sobre el papel del hábitat en el Uruguay del siglo veintiuno y la forma en que los individuos utilizan sus espacios más inmediatos.
<MODOS DE VIDA> <HABITABILIDAD> <SOCIEDAD DE LA INFORMACION> <TECNOLOGIAS DE LA INFORMACION Y LA COMUNICACION> <ESPACIO DOMESTICO>

0560
Parodi, Aníbal
Historias mínimas: 1. En unos pocos metros cabe el universo. Vivienda popular, Segunda Época nº 17, noviembre 2008, pp.70-73: ilus.
2008
Es un artículo unitario presentado en dos entregas. La segunda parte se incluye en el próximo número de la revista (n°18): “La casa es una caja. Lo bueno está dentro”.
<DISEÑO ARQUITECTONICO>

0561
Parodi, Aníbal
Historias mínimas 2: La casa es una caja, lo bueno está dentro. Vivienda popular, Segunda Época nº 18, junio 2009, pp.50-55: ilus.
2009
Es la segunda parte de un artículo unitario (Historias mínimas), presentado en dos entregas (ver en el n°18 “En unos pocos metros cabe nuestro universo”). Contiene: Cápsulas (la caja).- “La casa es una caja, lo bueno está dentro”.- La casa en el armario.
<DISEÑO ARQUITECTONICO>

10. LEGISLACION SOBRE VIVIENDA

0562
FECOVI; FUCVAM
A treinta años de la Ley de viviendas: estudios y legislación. Montevideo: 64 p.
s.f.
Contiene: 1. Prólogo. – 2. La Ley 13.728 y sus antecedentes. – 3. La Ley 13.728 y sus modificaciones. – 4. Organismoa de control. – 5. Texto decreto 223/98. – 6. El subsidio de vivienda social en el Uruguay. – 7. Problemas que plantea el reintegro de partes sociales. – 8. Envejecimiento de las partes sociales. – 9. Texto Decreto 76/98 (Texto ordenado de la Ley 13.728).
<LEGISLACION SOBRE VIVIENDA> <LEY 13.728-URUGUAY> <DECRETO 223/98-URUGUAY>

0563
Estudios y legislación cooperativa : material de apoyo a los cursos modulares. Montevideo: FECOVI/Centro Cooperativo Sueco, s.f. 93 p.
(Serie Educativa, v.2)
s.f.
Contiene: I. La Ley 13728 del 17 de diciembre de 1968 y sus antecedentes.- II. La legislación cooperativa (capítulo X de la Ley 13728) y sus modificaciones. III. Organismos de control de las cooperativas.- IV. Cooperativas de vivienda y entidades afines. – Decreto 223/998.- V. Reintegro de partes sociales en las cooperativas de vivienda de usuarios. – VI. Representación del socio en cargos de carácter electivo en una cooperativa de vivienda.- VII. Decreto 76/998 y texto ordenado de la Ley 13728 (TOLVI) con leyes modificativas y complementarias vigentes.
<LEGISLACION SOBRE COOPERATIVAS> <LEGISLACION SOBRE VIVIENDA> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <LEY 13.728-URUGUAY> <DECRETO 223/998-URUGUAY> <DECRETO 76/998-URUGUAY>

0564
Bessouat, Augusto C.
Legislación sobre vivienda. 6ª ed. Montevideo: ECO-IAVA, 1988. 151 p.
1988
Contiene: Plan Nacional de Vivienda.- Recopilación de leyes relativas a la promesa de enajenación.- Recopilación de leyes de la Propiedad Horizontal.- Sociedades civiles de Propiedad Horizontal.- Bien de familia.- Planos económicos.- COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA.- Ministerio, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente.
<LEGISLACION SOBRE VIVIENDA> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA> <PLAN NACIONAL DE VIVIENDA> <PROPIEDAD HORIZONTAL> <MVOTMA>

0565
Centro Cooperativista Uruguayo
Cooperativas de vivienda: siguen trabadas las personerías jurídicas. Dinámica cooperativa, Año XXVI, n.103, junio 1989, pp.13-18
1989
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <LEGISLACION SOBRE VIVIENDA>

0566
Ley N° 13.728 Plan Nacional de Viviendas con las modificaciones dadas por la ley N° 16.237. Sustituye artículos de la ley 13.728 (Estructura de Plan Nacional de Viviendas). Montevideo: FCU, 1992. 55 p.
(Servicio de Documentación)
1992
<LEGISLACION SOBRE VIVIENDA> <LEY 13.728-URUGUAY> <LEY 16.237-URUGUAY> <PLAN NACIONAL DE VIVIENDA>

0567
El cooperativismo de vivienda, pp. 179-184
En: CUDECOOP. Confederación Uruguaya de Entidades Cooperativas. Catálogo del cooperativismo uruguayo. Montevideo: CUDECOOP, 1993.
1993
Contiene: Legislación del cooperativismo de vivienda. – Tamaño y distribución geográfica.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <LEGISLACION SOBRE COOPERATIVAS> <LEGISLACION SOBRE VIVIENDA>

0568

Cazéres, José Luis
Manual de derecho cooperativo. Montevideo: FCU, 1994. 118 p.
1994
<COOPERATIVISMO> <LEGISLACION SOBRE COOPERATIVAS>

0569
Cooperativas de vivienda, pp. 87-104
En: Cazeres, José Luis. Manual de derecho cooperativo. Montevideo: FCU, 1994. 118 p.
1994
<COOPERATIVISMO> <LEGISLACION SOBRE COOPERATIVAS> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA>

0570
Infantozzi, Eduardo
Propiedad horizontal: reseña histórica de su creación y evolución. Propiedades, vol.10, n.108, junio 1996, p.39-42
1996
Presenta los antecedentes, las diferencias entre bienes individuales y bienes comunes, el reglamento de copropiedad, el plano de fraccionamiento, el control de la construcción en PH, su evolución.
<PROPIEDAD HORIZONTAL> <LEGISLACION SOBRE VIVIENDA>

0571
Ortiz, Uruguay
Marco legal. Vivienda popular, n.2, diciembre 1997, pp.14-15: ilus.
1997
<REHABILITACION DE VIVIENDA> <LEGISLACION SOBRE VIVIENDA> <VIVIENDA POPULAR>

0572
Malel, Enrique; Medero Pinto, Héctor R.
Cooperativas de vivienda. Montevideo: Fundación de Cultura Universitaria, 1997. 157 p.
1997
Contiene: 1. Derecho cooperativo.- 2. La cooperativa.- 3. La cooperativa de vivienda.- 4. Modalidades de la cooperativa de vivienda.- 5. El estatuto.- 6. Los socios cooperativistas.- 7. Jurisprudencia.
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <LEGISLACION SOBRE VIVIENDA>

0573
Cazéres, María Haydée
Limitaciones al derecho de propiedad del artículo 477 de la ley 13.640 (M.E.V.I.R). Montevideo: Asociación de Escribanos del Uruguay, 2000. 143 p.
2000
<VIVIENDA RURAL> <LEGISLACION SOBRE VIVIENDA> <DERECHO DE PROPIEDAD>

0574
Cazéres, María Haydée
Recopilación de leyes sobre vivienda. Montevideo: AEU, 2001. 165 p.
2001
Contenido: Carta orgánica del BHU. – MVOTMA. – Texto Ordenado Ley de Vivienda y otras.
<LEGISLACION SOBRE VIVIENDA> <BHU> <MVOTMA>

0575
Vázquez Dendi, Alberto
Nueva ley para urbanizaciones privadas. Propiedades, vol.14, n.161, febrero 2001, p.9-10
2001
Analiza la Ley de Urgencia II que regamenta las urbanizaciones de propiedad horizontal, considerando objetivos y efectos esperados.
<PROPIEDAD HORIZONTAL> <LEY 17.292-URUGUAY>

0576
Bergonzoni Alvarez, Héctor; Vizcarret, Rosario
AEU
PIAI. La Pluma, v.4, n.10, mar.2001, pp.14-16
2001
Contiene un informe primario con propuestas sustanciales desde el punto de vista práctico de la Comisión de Vivienda de la Asociación de Escribanos del Uruguay enviado a la Directora del Programa PIAI Dra. María Laura Rey, 29 de diciembre de 2000. Nota de la Directora del PIAI. – Informe de la Asociación de Escribanos del Uruguay sobre el PIAI.
<PIAI> <ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <PROGRAMAS DE VIVIENDA> <AEU>

0577
AEU. Comisión de Vivienda
Asentamientos irregulares: informe. La Pluma, v.5, n.14, jun.2002, pp.19-20
2002
Se refiere a las Primeras Jornadas Uruguayas sobre Asentamientos Irregulares, organizadas por la Revista Propiedades con el apoyo de las Intedencias Municipales de Montevideo y Maldonado, MVOTMA, UTE y OSE y la participación de integrantes de la Comisión de Vivienda de la Asociación de Escribanos del Uruguay. Se comentan algunas de las conclusiones alcanzadas en los debates.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES> <LEGISLACION SOBRE VIVIENDA>

0578
Cazéres, María Haydée
Recopilación de leyes sobre vivienda: anexo con actualización a diciembre de 2002. Montevideo: AEU, 2003. 44 p.
2003
Contenido: Ley 16.736. – Ley 16.774. – Ley 17.202. – Ley 17.292. – Ley 17.296. – Ley 17.508. – Ley 17.513. – Ley 17.523. – Ley 17.555. – Ley 17.596.
<LEGISLACION SOBRE VIVIENDA> <BHU>

0579
Ramos Olivera, Julio
Manual práctico de propiedad horizontal. 6ª ed. Montevideo: Fundación de Cultura Universitaria, 2006. 250 p.
2006
Contiene: 1. Nociones generales.- 2. El consorcio de copropietarios.- 3. El reglamento de copropiedad.- 4. Reglamento interno.- 5. Bienes comunes y bienes propios.- 6.Asamblea de copropietarios.- 7. Administración.- 8. Locales comerciales.- 9. Comisión Directiva.- 10. Gastos o expensas comunes.- 11. Normas laborales aplicables al personal.- 12. Normas prohibitivas.- 13. Medianería.- 14. Urbanizaciones de propiedad horizontal.- Anexos.
<LEGISLACION SOBRE VIVIENDA> <PROPIEDAD HORIZONTAL>

0580
Moldes Ruibal, Víctor J.; Rodríguez Sosa, Carlos A.
Propiedad horizontal. Montevideo: B de F, 2007.
2007
Contiene: 1. La propiedad en nuestro ordenamiento jurídico.- 2. Ley 10.751, del 25 de junio de 1946.- 3. Ley 13.870, del 17 de julio de 1970.- 4. Decreto 146/71 (reglamentario de las leyes 13.870 y 13.892).- 5. Decreto-ley 14.261, del 3 de setiembre de 1974.- 6. Decreto-ley 14.262, del 3 de noviembre de 1974.- 7. Decreto-ley 14.560, de 19 de agosto de 1976.- 8. Ley 16.760, del 16 de julio de 1996.- 9. Ley 17.292, del 29 de enero de 2001.- 10. Decreto-ley 14.804, del 14 de julio de 1978.- 11. Ley 13.728, de diciembre de 1968.- Apéndice legislativo.
<PROPIEDAD HORIZONTAL> <NORMATIVA DE LA EDIFICACION>

0581
Vivienda popular, Segunda Época nº 17, noviembre 2008.
2008
Contiene: Editorial / Raúl Vallés. Artículos. Vivienda y ciudad en tiempos de la Ley Nacional de Vivienda: El espíritu de la época y la arquitectura de las ciudades en Uruguay / Salvador Schelotto.- Cuarenta años después, en la búsqueda de vivienda digna para todos / Alberto Raffo.- El espíritu de las leyes: la vigencia de la Ley de Vivienda de 1968 / Altaïr Magri.- La Ley / Gonzalo Altamirano.- De Enrique Ortiz / Enrique Ortiz. – Una mirada desde la región: referencia para América Latina / Leonardo Pessina.- La Ley de Vivienda, cuarenta años después: sólo se trata de aplicarla / Benjamín Nahoum.- Enseñanza. Seminario Interáreas: Hábitat y Vivienda. Los desafíos de la complejidad: aprendizajes y propuestas / A. Barreiro Días, Y. Boronat, M. Chabalgoity, M. N. López, G. Martínez, A. Picción, M.T. Rodríguez, R. Vallés.- Desde las ventanas / Gustavo Sheps.- Un modelo de enseñanza de la construcción / Duilio Amándola.-  Investigación. Una experiencia en lo proyectual: viviendo vivienda / Luis Oreggioni.- Potencialidades y dificultades de la gobernanza local: la descentralización de las políticas habitacionales / Jorge Di Paula, María del Huerto Delgado, María Noel López.- Historias mínimas: 1.En unos pocos metros cabe el universo / Aníbal Parodi.- Los estudiantes proponen. Asentamiento “Bañados de Carrasco”: una propuesta 60 gramos más de papel y algunos pixeles / Federico Martínez, Juan Urreta.- Realizaciones recientes. Cooperativa “Irupé” / Gonzalo Guevara, Rodolfo Schwedt.- Pariendo Irupé (en algo más de nueve meses) / Ariana y Ana de la cooperativa Irupé.- Vivienda popular en San Pablo: investigando – asesorando-enseñando-haciendo / María Lucia Refinetti Martins.
<LEY NACIONAL DE VIVIENDA> <POLITICA HABITACIONAL>

0582
Raffo,  Alberto
Cuarenta años después, en la búsqueda de vivienda digna para todos. Vivienda popular, Segunda Época nº 17, noviembre 2008, pp.16-19
2008
El autor, abogado y asesor de FECOVI, presenta las distintas líneas de acción de la Ley Nacional de Vivienda e identifica dos problemas que afectan al texto legal: la financiación y participación del Estado.
<LEGISLACION SOBRE VIVIENDA> <LEY NACIONAL DE VIVIENDA>

0583
Magri, Altair
El espíritu de las leyes: la vigencia de la Ley de Vivienda de 1968. Vivienda popular, Segunda Época nº 17, noviembre 2008, pp.20-23
2008
Contiene: El contexto histórico y la Ley.- Los procesos de políticas que siguieron a su aprobación.- La Ley y el empuje liberal.- La Ley en el gobierno progresista.
<POLITICA HABITACIONAL>  <LEY NACIONAL DE VIVIENDA>

0584
Altamirano, Gonzalo
La Ley. Vivienda popular, Segunda Época nº 17, noviembre 2008, pp. 24-27
2008
Se plantea el cambio de escenario  del contexto de la Ley (1968) por los procesos vividos en los cuarenta años posteriores a su aprobación. Las políticas económicas y sociales así como la institucionalidad que se gestó en estos años, alteraron la intervención pública en vivienda, reduciéndola a un aporte mínimo para los sectores más pobres e hizo insostenible el sistema. Se enumeran aspectos de la crisis habitacional. En este sentido se considera dos momentos: la génesis de la Ley 13728 (1968) y su desvirtuación en el proceso posterior, por lo menos en los treinta años posteriores. Se considera la necesidad de generar un nuevo marco, de manera que su rediseño mantenga lo esencial del original: un Estado garante del acceso a la vivienda y a la ciudad de todos los ciudadanos. Se sostiene la necesidad de generar otro modelo que cambie el actual y que articule en forma más eficiente los recursos públicos con recursos privados; que conjugue el accionar de las instituciones del sistema público (MVOTMA-ANV-BHU) con el incentivo de invertir de las instituciones financieras de crédito, sobre una demanda de familias que pueden pagar parcial o totalmente una cuota de una vivienda financiada.
<POLITICA HABITACIONAL>  <LEY NACIONAL DE VIVIENDA>

0585
Pessina, Leonardo
Una mirada desde la región: referencia para América Latina. Vivienda popular, Segunda Época nº 17, noviembre 2008, pp.30-33: ilus.
2008
Se enfoca las influencias de la política habitacional, las cooperativas de vivienda y la Ley de Vivienda de Uruguay en América Latina, especialmente en Brasil. También como han influido en Argentina, Paraguay, Bolivia y Centroamérica. Se destaca el rol del Centro Cooperativista Sueco y de algunos profesionales uruguayos vinculados históricamente al proceso de la Ley de Vivienda.
<POLITICA HABITACIONAL> <LEY NACIONAL DE VIVIENDA> <BRASIL> <AMERICA LATINA>

0586
Nahoum, Benjamín
La Ley de Vivienda, cuarenta años después: sólo se trata de aplicarla. Vivienda popular, Segunda Época nº 17, noviembre 2008, pp.34-39: ilus.
2008
Se reflexiona sobre la vigencia de la Ley de Vivienda (1968) y una crítica sobre las distorsiones que fue objeto en “tres décadas de neoliberalismo y tres años de postergaciones”. Se desarticularon  los puntos más sensibles e importantes del sistema. Se afirma que el gobierno progresista iniciado en el 2005, trajo cambios conceptuales importantes: la vuelta al concepto de vivienda acorde a las necesidades y no a los ingresos; el subsidio de cuota, para estimular la integración social en lugar de territorializar la pobreza; la atención a la problemática del estoc construido, y no solamente a la construcción de vivienda nueva. Pero, se sostiene refiriéndose a la Ley, que los recursos destinados siguen siendo los mismos. Finalmente se considera que “la herramienta está y está apta para ponerla en marcha. Sólo se trata de aplicarla”.

<POLITICA HABITACIONAL> <LEY NACIONAL DE VIVIENDA>

11

DECLARACIONES SOBRE HÁBITAT Y VIVIENDA

0587
Declaración de la Intersocial: Día Internacional de los Sin Techo, 6 de Octubre de 1997. Vivienda popular, n.2, diciembre 1997, pp.51-55
1997
<VIVIENDA POPULAR> <DOCUMENTOS-DECLARACIONES>

0588
Declaración de Santiago: III Encuentro de Cátedras de Vivienda, 2-4 octubre 1997. Vivienda popular, n.2, diciembre 1997, p. 50
1997
<VIVIENDA POPULAR> <DOCUMENTOS-DECLARACIONES>

0589
VIII Reunión de Ministros y Autoridades Máximas de la Vivienda y el Urbanismo de América Latina y el Caribe y IV Foro Iberoamericano de Ministros y Autoridades Máximas del sector del Desarrollo Urbano y Vivienda
Declaración de La Habana, 15 de octubre de 1999. Vivienda popular, n.6, febrero 2000, pp 95-96
2000
<POLITICA HABITACIONAL> <DECLARACION DE LA HABANA-1999> <DOCUMENTOS- DECLARACIONES>

0590
Las redes temáticas académicas y técnico-políticas de vivienda social -o- Manifiesto de Resistencia, VII Encuentro de ULACAV, Resistencia, Provincia del Chaco, República Argentina, 27-29 setiembre de 2001. Vivienda popular, n.10, mayo 2002, pp.18-19
2002
Contiene: La participación de la Arquitectura: Unidad Permanente de Vivienda – UPV.- Instituto de la Construcción de Edificios – ICE.-  Instituto de Historia de la Arquitectura – IHA.- Unidad Regional de Estudios y Gestión del Hábitat. La participación de la Sociología.- La participación de la Psicología. Manifiesto de Resistencia / Red Universitaria Latinoamericana de Cátedras de Vivienda – ULACAV. MS.
<RED ULACAV> <DECLARACIONES>

0591
Segunda Declaración de Montevideo. VIII Encuentro de la Red Universitaria Latinoamericana de Cátedras de Vivienda – ULACAV 10-12 octubre de 2002. Vivienda popular, n.11, noviembre 2002, p.32
2002
<RED ULACAV> <DECLARACIONES>

0592
Declaración de la II Conferencia de Vivienda Popular y Hábitat. Vivienda popular, n.13, marzo 2004, p.64
2004

<VIVIENDA POPULAR > <HABITAT> <DECLARACIONES>

12

ESTADÍSTICAS DE VIVIENDA

0593
Vicario, Luis B.
Montevideo. Intendencia Municipal
Algunas características del Inventario de Vivienda: anticipándose al próximo censo de población y vivienda de 1985. Montevideo: IMM, 1985. 41 p.: ilus., tbls.
1985
Estudio en profundidad de las características del inventario habitacional del Uruguay buscando identificar las facetas más relevantes que surgen del análisis de datos disponibles. La evolución de la cantidad total de viviendas existentes en el Uruguay (o inventario de viviendas) se caracteriza por un aumento progresivo desde principios de siglo hasta los años 40 para pasar luego a declinar a partir de esa fecha hasta situarse en los niveles más bajos de América Latina. De más del 3 por ciento acumulativo anual se llega al actual incremento apenas superior al 1 por ciento (p.7). Esta disminución en el ritmo de crecimiento determina una tendencia ya crónica al estancamiento. Se analizan las viviendas en relación a su localización geográfica Montevideo-Interior del país; se constata el número de viviendas desocupadas, se consideran las viviendas por tipos y categorías (rancho, apartamento, casa, cuarto de inquilinato, casa de materiales de desecho), se compara la distribución de los hogares según su tamaño y la distribución de la vivienda según el número de habitantes. También se consideran aspectos como tenencia (en propiedad o arrendamiento), abastecimiento de agua, suministro de energía eléctrica, evacuación de aguas servidas. SINUR.
<CANTIDAD DE VIVIENDAS> <TIPOS DE VIVIENDA> <STOCK HABITACIONAL> <PROPIEDAD DE LA VIVIENDA> <CALIDAD DE LA VIVIENDA>

0594
Nahoum, Benjamín
Conteo de personas, hogares y viviendas 2004: algunos datos, unas cuantas sorpresas. Vivienda popular, n.15, junio 2005, pp.51-56: ilus.
2005
Se analizan los primeros resultados del Censo Fase I- 2004 del INE. Incluye: la evolución de los hogares particulares uruguayo en el período 1975-2004; la evolución de las viviendas particulares uruguaya en el período 1963-2004 por Departamento; la evolución de la diferencia entre viviendas y hogares en el período 1975-2004; y, un cuadro sobre déficit cuantitativo estimado a 2004.MS.
<STOCK HABITACIONAL> <DATOS ESTADISTICOS>

0595
Casacuberta, Carlos
Situación de la vivienda en Uruguay: informe de divulgación, 61 p.; Incluye Bibliografía
En: Uruguay. Instituto Nacional de Estadística. Encuesta Nacional de Hogares Ampliada: Módulo de Vivienda, primer trimestre de 2006. Montevideo: INE, set. 2006.
2006
El informe se presenta en forma resumida los resultados obtenidos en la Encuesta Nacional de Hogares Ampliada (ENHA), con diferentes temas referidos a aspectos económicos y sociales de la vivienda en Uruguay. Se distinguen tres ámbitos: el mercado de vivienda en propiedad, el mercado de vivienda en alquiler, y el conjunto de las viviendas ocupadas por sus moradores (con permiso de sus dueños o no, ubicadas o no en asentamientos irregulares). En la sección 2 se relevan los principales antecedentes en el sistema estadístico nacional acerca de la vivienda, mientras que en la sección 3 se estudia la problemática de allegamiento y la asignación de viviendas a hogares, incluyendo los hogares que cambian de vivienda y la duración de la tenencia de la misma. La sección 4 analiza las diferentes formas de tenencia de la vivienda. La sección 5 se refiere a los resultados acerca del estado de conservación y calidad de la vivienda, y la sección 6 se refiere a los servicios de que la misma dispone. En la sección 7 se hace referencia a la problemática del hacinamiento. La sección 8 está dedicada a los asentamientos irregulares, la sección 9 analiza la problemática de la capacidad de acceso a la vivienda, en particular en relación con los ingresos de los hogares y el alcance de los distintos programas públicos, y finalmente la sección 10 presenta un resumen y conclusiones del estudio.

<DATOS ESTADISTICOS> <CALIDAD DE LA VIVIENDA> <STOCK HABITACIONAL> <MERCADO DE LA VIVIENDA> <ASENTAMIENTOS IRREGULARES>

13

INVESTIGACIÓN, ENSEÑANZA, INFORMACIÓN Y DOCUMENTACIÓN SOBRE VIVIENDA Y HÁBITAT

0596
Portillo, Álvaro
Tendencias sociales y alternativas políticas de la gestión del territorio. Montevideo: SAU, 1986. <11 p.>
Congreso Nacional de Arquitectos, 3, Montevideo, 29 octubre 1986.
1986
<ORDENAMIENTO TERRITORIAL> <LOCALIZACION URBANA> <MOVILIDAD GEOGRAFICA>  <CONCENTRACION URBANA>

0597
Aguirre, Rosario
CIEDUR
Investigación urbana en Uruguay. Montevideo: CIEDUR, 1987. 26 p.
(Documentos de Trabajo – CIEDUR, n.45)
Taller Investigación Urbana en América Latina: caminos recorridos y por recorrer, Quito, 7-11 setiembre 1987.
1987
Se intenta una aproximación al estado de la investigación urbana en Uruguay y una propuesta de desarrollo futuro en ese campo. Luego de reseñar el proceso social uruguayo desde 1945 -auge de la industrialización hasta el presente- se aborda el considerable atraso de Uruguay en el desarrollo de las Ciencias Sociales y de la temática urbana respecto a otros países de la región. Ese retraso es asociado a que los inicios de las Ciencias Sociales en el país, -en 1915 creación de la cátedra de Sociología en la Facultad de Derecho y en 1937 del Instituto de Urbanismo en la Facultad de Arquitectura-, estuvo vinculado a las cátedras docentes y a los Institutos universitarios. En las cátedras adquiere especificidad temática la Sociología Rural no así la Sociología Urbana. Bajo los efectos del bienestar económico-social no se sintió la necesidad de generar conocimientos hasta que la crisis conmovió a la sociedad y obligó a reflexionar sobre la realidad. En la década del 60, el Estado, a través de la CIDE diagnosticó y planificó la política económica y social, en lo que colabora la Universidad mediante el ITU de la Facultad de Arquitectura. En ese período se realiza el estudio CLAEH/CINAM sobre la realidad rural y asimismo, se elaboran trabajos de investigación económica sobre la realidad global desde una perspectiva estructuralista y cepalina. En la Universidad los estudios sociológicos se refirieron mayormente a la movilización social y al sistema aducativo con enfoques derivados principalmente del funcionalismo norteamericano y de las teorías latinoamericanas de la modernización; en este ámbito y período es significativa la falta de apertura al sistema internacional de la investigación y la docencia en Sociología. El ITU continuó trabajando en la planificación territorial desde la teoría de la expansión y concentración de las comunidades mediante la información censal sin coordinar otros aportes de la Sociología, la Economía, la Demografía o la Geografía Urbana. A inicios de los 70 las Ciencias Sociales cobran un nuevo impulso, a través del aporte de docentes formados en el exterior y la institucionalización del Curso de Licenciatura en Sociología en el Instituto de Ciencias Sociales. Irrumpió una nutrida bibliografía, el contacto con el exterior siguió siendo escaso y el sobredimensionamiento de la docencia impidió una mayor expansión de la investigación en un marco de recursos crecientemente escasos de una Universidad convulsionada por la crisis. Durante la dictadura, 1973-1984, las Ciencias Sociales agonizaron o desaparecieron del sector público, siendo reavivadas vía la creación y los trabajos de los Centros privados que se fundaron en dicho período. Esos centros dieron un fuerte impulso a las investigaciones urbanas y regionales en términos de migraciones, condiciones y estrategias de vida urbanas y rurales. En 1985, con la redemocratización la Universidad y las Ciencias Sociales recuperan legitimidad y autonomía coordinando actividades con los centros privados promoviendose contactos multidisciplinarios y multi-sectoriales. Respecto a la investigación urbana se sintetiza que actualmente su grado de institucionalización sigue siendo menor, careciendo de un marco comparativo adecuado, su producción teórica afectada por la discontinuidad y dispersión de las investigaciones, siendo éstas fuertemente sesgadas hacia Montevideo y sin una base interdisciplinaria de peso. Ante ello se recomienda articular acciones en el área, diseñar e instrumentar políticas de formación de recursos humanos, incrementar los vínculos externos y desarrollar un enfoque integrado de las investigaciones enfatizando los acuerdos inter-institucionales.SINUR.
<SOCIOLOGIA URBANA> <CIENCIAS SOCIALES> <INVESTIGACION> <POLITICA DE INVESTIGACION> <CIDE> <FARQ> <ITU> <IHA> <CENTROS DE INVESTIGACION> <ICS>

0598
Lombardi, Mario
CIESU
La investigación urbana, en el Cono Sur: algunas reflexiones sobre “el estado del arte”. Montevideo: CIESU, 1989. 39 p.
(Documentos de Trabajo – CIESU, n.145)
Bibliografía: pp.38-39.
1989
El trabajo desarrolló tres principales temas: el “mercado” de la investigación regional; perspectivas teóricas y disciplinarias y los contenidos de la investigación. En el primer tema, se afirma que la irrupción de los regímenes autoritarios en la región distorsionó el espacio cultural y modificó las bases conceptuales de su relación con el Estado y la Sociedad Civil manifestado en los mecanismos de generación y divulgación de los conocimientos y las estrategias de obtención de recursos financieros. Si bien ello pudo actuar como un denominador común para la región existen diferencias sustanciales en torno a la situación de la Universidad y las políticas de apoyo estatal a la formación de cuadros y la investigación en general. Es indudable que tales regímenes complieron la función de desarticular la hegemonía universitaria y relativizar la significación del Estado. Esto indujo transformaciones en el campo cultural en lo que refiere a la investigación, la difusión y la promoción del desarrollo social. En ese plano el nuevo mercado de bienes culturales, más moderno y profesionalizado, se caracteriza basicamente por una importante ampliación del número de instituciones que lo integran, una diferenciación y especialización disciplinaria y la internacionalización de las relaciones y desempeños de sus miembros. En ese sentido, es posible identificar, no obstante las diferencias intraregionales, un espacio novedoso que explica la circulación de conocimientos, de hallazgos, “zonas negras”, paradigmas y recursos al interior de cada país y región. En ese encuadre el panorama de la investigación muestra una gran diversidad, fuerte empirismo y un cierto eclecticismo teórico asociado a un mayor desarrollo de teorías particulares. Como reflexión final se afirma que es justo reconocer el importante volumen de la producción del período, incomparablemente mayor al anterior. En esos productos resaltan la diversidad temática y avances incuestionables en el plano metodológico. Sin embargo, se afirma que ellos dependen del futuro desarrollo de las Ciencias Sociales en cada país y en la región y al papel que a ellas se le asigne en la construcción de la realidad. SINUR.
<INVESTIGACION> <TEORIA URBANISTICA>

0599
Sabelli, Martha
Lista de descritores sobre urbanización y vivienda: tercera revisión. Montevideo: CIESU.SINUR.Centro de Documentación y Biblioteca, nov.1989. 36 p.
(Biblioteca de Referencia en Ciencias Sociales, n.1)
Asesoramiento en las dos primeras versiones: Arq. Carlos Altezor; Computación: Ing. Julio Caffera; entrada de datos: Esther Pailos y Esther Román.
El trabajo se realizó con el apoyo del Centro Internacional de Investigaciones para el Desarrollo, CIID, Ottawa, Canadá.
1989
Presenta la elaboración de una lista de descritores en el marco del Proyecto SINUR, ordenados en una “estructura de clasificación temática”. Incluye un índice alfabético de los descriptores.
<TERMINOLOGIA EN URBANIZACION Y VIVIENDA> <DOCUMENTACION EN URBANIZACION Y VIVIENDA>

0600
Sabelli, Martha, comp.
CIESU
Bibliografía nacional sobre urbanización: 1950-1989. Montevideo: CIESU, 1991. 345 p.
(Biblioteca Básica de Referencia en Ciencias Sociales; Serie Urbanización, n.3)
Servicio Nacional de Información en Urbanización (SINUR) patrocinado por Centro Internacional de Investigaciones para el Desarrollo (CIID).
1991
Trabajo documental producto de la implementación y desarrollo de una base de datos bibliográfica que almacena información sobre 1063 documentos referentes a la cuestión urbana en Uruguay. Incluye obras monográficas, partes de libros, títulos de revistas, artículos de publicaciones periódicas, ponencias a reuniones, informes, documentos de trabajo y videos. Los resúmenes analíticos son informativos y la indización utiliza descriptores de la Lista de Descriptores elaborada por el SINUR. Contiene índices de: autores, descriptores de nombres geográficos y divisiones administrativas, descriptores de materia, descriptores de nombres de personas e instituciones, proyectos y reuniones. El orden del cuerpo de la bibliografía está estructurado según el esquema temático de la Lista de Descriptores (Biblioteca Básica de Referencia en Ciencias Sociales, Serie Urbanización no.1).
<BIBLIOGRAFIAS EN URBANIZACION Y VIVIENDA> <DOCUMENTACION EN URBANIZACION Y VIVIENDA>

0601
CIEDUR
Informe del Seminario La investigación urbana en Uruguay. Agenda para el futuro. Montevideo: CIEDUR, 1992. 41 p.
Seminario La Investigación Urbana en Uruguay. Agenda para el futuro, Montevideo, 24-26 de marzo de 1992.
1992
El informe es una síntesis de las presentaciones y discusiones del Seminario. Los anexos presentan el programa, la lista de documentos y la lista de participantes. La primera parte es una breve síntesis de la relatoría y contiene los acuerdos logrados en cuanto a realizar actividades que contribuyan a diseñar un Programa de Formación y a conformar un Grupo de Trabajo que avance en las líneas de investigación esbozadas en el encuentro. La segunda parte es una síntesis de las presentaciones y discusiones. La lista de documentos mencionados en el Anexo son los siguientes: 1. La investigación urbana en Uruguay en los próximos años / Álvaro López Callero.- 2. El Departamento de Sociología de la Facultad de Ciencias Sociales y su investigación urbana / Enrique Mazzei, Marcelo Boado.- 3. La investigación urbana realizada a partir de 1987 en el marco institucional del ITU de la Facultad de Arquitectura y la necesidad de nuevos conocimientos y perspectivas de desarrollo / Jorge Di Paula, Carlos Acuña.- 4. Reflexiones sobre la investigación urbana en CIESU en el período 1985-1991 / Danilo Veiga.- 5. Investigación urbana en CIEDUR (1985-1991): reseña y reflelxiones sobre su futuro / Rosario Aguirre.- 6. Algunas líneas de investigación urbana / Álvaro Portillo.- 7. Democracia e Cidades: o caminho das multiplas tematicas e desafios de cidadania / Ana Amelia Da Silva.- 8. Notas sobre formación de investigadores urbanos / Pedro Pirez.
<URBANISMO> <INVESTIGACION> <TEORIA URBANISTICA>

0602
Yim, Cheung-Koon; Di Paula, Jorge
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Taller Yim; Universidad de la República (Uruguay).
Facultad de Arquitectura. Unidad Permanente de Vivienda
La enseñanza del diseño en la vivienda popular: una propuesta alternativa. Vivienda popular, n.3, julio 1998, pp.30-33: ilus.
1998
Contiene: Modelo físico: premisas de diseño. 1. Estrategias de vivienda evolutiva.- 2. Variedad en la adjudicación de áreas vivienda.- 3. Modelos reconocibles. Criterios de diseño. 1. La “Unidad contenedor”.- 2. Detalles particulares de la estructura soporte.- 3. Dominios territoriales. Estudio sistemático del desarrollo físico. 1. Adjudicación de dominios privados.- 2. Posibilidades de adjudicación. Modelo de implementación.
<VIVIENDA POPULAR> <ENSEÑANZA DEL DISEÑO> <ENSEÑANZA DE LA ARQUITECTURA> <CAPACITACION EN VIVIENDA>

0603
Banco de Datos: socializar la información. Vivienda popular, n.3, julio 1998, pp.51-53: ilus.
1998
Entrevista al Arq. Alfredo Mauriello de la Unidad Permanente de Vivienda – UPV.
<BANCOS DE DATOS> <VIVIENDA POPULAR> <BIBLIOGRAFIAS EN URBANIZACION Y VIVIENDA> <DOCUMENTACION EN URBANIZACION Y VIVIENDA>

0604
Uboldi, Héctor
Universidad de la República (Uruguay).  Facultad de  Arquitectura. PROFI.
Informe de avance PROFI.- Final y comienzo: institucionalización del PROFI. Vivienda popular, n.6, febrero 2000, pp.46-47
2000
Describe el surgimiento del PROFI: Proyecto de Fortalecimiento Institucional para el “Desarrollo de la Investigación, Asesoramiento y Enseñanza en materia de alternativas tecnológicas, de diseño y gestión” en la temática de la Vivienda de Interés Social, presentado y aprobado por la CSIC y ejecutado en el lapso 1996-1999. La finalidad del PROFI es generar un ámbito de trabajo que profundice en el tema a través de la conjunción de diversas áreas: tecnología, diseño y gestión en ámbitos pedagógicos y la realidad (enseñanza, investigación, extensión universitaria). Se mencionan entre las actividades desarrolladas: los cursos dictados en el ámbito de la Unidad de Educación Permanente (Evaluación de Tecnologías para la Vivienda de Interés Social, Sistemas de Producción de Vivienda y Tecnologías apropiadas para la Vivienda de Interés Social); la conformación de un Banco de Datos Bibliográfico y un Banco de Datos Gráfico; la experiencia de asistencia técnica barrial y participación estudiantil en el barrio Santa Catalina de Montevideo; la instalación de una Prensa Hidráulica en el Laboratorio de Ensayos de la Facultad; la edición de la Revista Vivienda Popular. Se menciona la creación de la Comisión Permanente de Vivienda y su Coordinación Ejecutiva por la Unidad Permanente de Vivienda.
<VIVIENDA POPULAR> <PROFI-FARQ> <COMISION PERMANENTE DE VIVIENDA-FAQS>

0605
Di Paula, Jorge; Delgado Dopazo, María del Huerto; Furman, Charna; Gadino, Isabel; Recalde Rostán, Sharon; Mauriello, Alfredo
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Unidad Permanente de Vivienda
Mejoramiento habitacional, identidad y participación en el Montevideo los 90: Compilación de trabajos e investigaciones. Montevideo: UPV, 2001.
2001
Contiene: Marco general de los Programas Habitacionales / Jorge Di Paula.- Los reciclajes autogestionarios y la rehabilitación urbana / María del Huerto Delgado.- Vivienda y calidad de vida para las personas adultas mayores / Charna Furman.- Fortalecimiento de la capacidad técnica, económica y de gestión del Movimiento Tacurú / Isabel Gadino, Sharon Recalde.- Sistema de información y Banco de Datos de Vivienda Social / Alfredo Mauriello.
<INVESTIGAC ION> <UPV> <POLITICA HABITACIONAL> <PLANES DE VIVIENDA> <VIVIENDA POPULAR> <VIVIENDA PARA ADULTOS MAYORES> <REHABILITACION URBANA> <RECICLAJE> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <MOVIMIENTO TACURU> <SISTEMAS DE INFORMACION> <BANCOS DE DATOS>

0606
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Comisión de Vivienda Social
Propuesta de la COVISO: Especialización en Hábitat y Vivienda Social. Vivienda popular, n.8, abril 2001, pp.17-22
2001
La Comisión de Vivienda Social (COVISO) presentó al Consejo de la Facultad de Arquitectura una propuesta para la creación de un Diploma de Especialización en Hábitat y Vivienda Social. Se presenta en el artículo un resumen de sus aspectos fundamentales.
<VIVIENDA POPULAR> <ENSEÑANZA DE LA ARQUITECTURA> <COVISO>

0607
La enseñanza de la Vivienda y Hábitat Popular en el Grado: Proyecto presentado a la Comisión Sectorial de Enseñanza. Vivienda popular, n.8, abril 2001, pp.23-28
2001
Se transcribe la presentación de la propuesta de COVISO en relación a la enseñanza de la Vivienda y Hábitat Popular en los estudios de grado. Contiene: Resumen.- Antecedentes.- Comisión de Vivienda Social.- Impactos esperados.- Presupuesto.- Seguimiento y evaluación.
<VIVIENDA POPULAR> <ENSEÑANZA DE LA ARQUITECTURA> <COVISO>

0608
Gadino, Isabel; Recalde Rostán, Sharon
Fortalecimiento de la capacidad técnica, económica y de gestión del Movimiento Tacurú: Proyecto. Vivienda popular, n.8, abril 2001, pp.54-57: ilus.
2001
El artículo es el informe de avance de la primera etapa y en proceso de la segunda del trabajo de extensión de la UPV de la Facultad de Arquitectura (UdelaR), resultado de la investigación “Viabilidad de los Reciclajes por Ayuda Mutua en áreas centrales e intermedias de la ciudad, como alternativa para la rehabilitación urbana y edilicia y la permanencia de la población en dichas áreas”, entre los años 1998-2000, como proyecto de iniciación a la investigación (apoyo de CSIC- UdelaR), para ampliar información ver Vivienda Popular nº 2.
<EXTENSION UNIVERSITARIA> <MOVIMIENTO TACURU> <UPV>

0609
Di Paula, Jorge, coord.; Delgado Dopazo, María del Huerto, colab.; Recalde Rostán, Sharon; López, María Noel
Red Universitaria Latinoamericana de Cátedras de Vivienda
VIII Encuentro de la Red ULACAV Red Universitaria Latinoamericana de Cátedras de Vivienda. Montevideo: FARQ, 2002. 144 p.
Incluye Bibliografía
Encuentro Latinoamericano de Cátedras de Vivienda, 6, Montevideo, 10-12 oct. 2002,
Contiene trabajos de los uruguayos: Jorge Di Paula, Walter Kruk, Alicia Rodríguez.
2002
<VIVIENDA POPULAR> <AMERICA LATINA> <RED ULACAV>

0610
Di Paula, Jorge
Capacitación en la dialéctica: Estructura y sujeto en Vivienda Social, pp.123-126
En: Encuentro de la Red ULACAV, VIII, Red Universitaria Latinoamericana de Cátedras de Vivienda, Montevideo, 10 al 12 de octubre de 2002. Montevideo: UdelaR. FARQ; UPV; COVISO; RED XIV C; REAHI, 2002.
Encuentro de la Red ULACAV, VIII, Red Universitaria Latinoamericana de Cátedras de Vivienda, Montevideo, 10 al 12 de octubre de 2002.
2002
Contiene: Supuestos.- Propuestas generales.- Propuestas particulares.- La integración que falta.
<INVESTIGACION> <CAPACITACION EN VIVIENDA> <VIVIENDA POPULAR>

0611
Rodríguez, Alicia
La docencia para la gestión participativa y local del hábitat social : La perspectiva desde la Psicología Comunitaria,
p.133-138
En: Encuentro de la Red ULACAV, VIII, Red Universitaria Latinoamericana de Cátedras de Vivienda, Montevideo, 10 al 12 de octubre de 2002. Montevideo: UdelaR. FARQ; UPV; COVISO; RED XIV C; REAHI, 2002.
Encuentro de la Red ULACAV, VIII, Red Universitaria Latinoamericana de Cátedras de Vivienda, Montevideo, 10 al 12 de octubre de 2002.
2002
El trabajo da cuenta del enfoque que realiza la Psicología Comunitaria en articulación con la Psicología Ambiental, en el abordaje de los problemas relacionados con el hábitat y la vivienda. Jerarquiza la dimensión subjetiva de esas problemáticas y una modalidad de abordaje que pone el acento en la participación de los involucrados como premisa ética y técnica. Contiene: Introducción.- Evolución histórica.- Análisis de la situación actual y oportunidades.- Conclusiones.- Identificación de áreas y temas a profundizar.
<CAPACITACION EN VIVIENDA> <HABITAT> <PSICOLOGIA COMUNITARIA>

0612
Las redes temáticas académicas y técnico-políticas de vivienda social. Vivienda popular, n.10, mayo 2002, pp.4-14
2002
Contiene: La participación de la Arquitectura: Unidad Permanente de Vivienda – UPV.- Instituto de la Construcción de Edificios – ICE.- Instituto de Historia de la Arquitectura – IHA.- Unidad Regional de Estudios y Gestión del Hábitat. La participación de la Sociología.- La participación de la Psicología. Manifiesto de Resistencia / Red Universitaria Latinoamericana de Cátedras de Vivienda – ULACAV.
<REDES ACADEMICAS DE VIVIENDA SOCIAL> <UPV> <IHA> <AREA DE SOCIOLOGIA URBANA Y REGIONAL-DEPARTAMENTO DE SOCIOLOGIA-FCSS> <DEPARTAMENTO AREA DE SALUD-FACULTAD DE PSICOLOGIA> <RED ULACAV>

0613
Salgueiro Varela, Edmundo
El trabajo de los equipos interdisciplinarios en los programas de vivienda popular. Vivienda popular, n.10, mayo 2002, pp.46-49
2002
<INTERDISCIPLINARIEDAD> <PROGRAMAS DE VIVIENDA POPULAR> <INSTITUTOS DE ASISTENCIA TECNICA>

0614
Di Paula, Jorge
Una experiencia interdisciplinaria de investigación-enseñanza en la producción intergeneracional de arreglos habitacionales. Vivienda popular, n.16, noviembre 2005, pp.33-37: ilus.
2005
El trabajo describe una investigación llevada adelante por la REAHVI y presentada en las XI ULACAV, Rosario (Argentina), setiembre de 2005. Se busca conocer un proceso de producción poco estudiado, avanzaren la construcción de un conocimiento transdisciplinario e incidir en los programas de vivienda social. El estudio enfoca al grupo de personas unidas por lazos de parentesco residentes en diferentes espacios construidos en un mismo lote a través del tiempo. Se considera que este sistema de producción del hábitat, constituye un subsistema de producción social del mismo, pero no ya referida a una familia nuclear que modifica su casa con la dinámica del ciclo familiar en un lote mínimo, sino referido a un grupo, que desarrolla una estrategia de existencia a través de la acumulación de varias generaciones, densificando un lote inicialmente ocupado por un solo hogar. La investigación se desarrollará en dos barrios de Montevideo, de las áreas consolidadas con loteos generosos, que permitieron llegar, a través del tiempo, a la realidad a estudiar. Participan de UdelaR: las cátedras de Construcción y Acondicionamiento Natural, de la Facultad de Arquitectura, la cátedra de Servicio Social de la Facultad de Ciencias Sociales, la cátedra de Antropología de la Facultad de Humanidades y el Instituto de Derecho Civil de la Facultad de Derecho.
<PRODUCCION SOCIAL DE LA VIVIENDA> <VIVIENDA POPULAR> <REAHVI>

0615
Rivoir, Ana Laura; Davyt, Fabiana; Goñi, Adriana; Lombardo, Cecilia
El papel de la Universidad en el Plan de emergencia. Vivienda popular, n.16, noviembre 2005, pp.43-46: ilus.
2005
Contiene: La colaboración desde las Ciencias Sociales / Ana Laura Rivoir.- Antropología, salud y ciudades, construcción del hábitat urbano: población joven sin techo / Fabiana Davyt, Adriana Goñi.- El PANES y la Facultad de Arquitectura / Cecilia Lombardo.
<PLAN DE EMERGENCIA-PANES>

0616
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura
5as. Jornadas de Investigación en arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva. Montevideo: FARQ, 2006. 213 p. : ilus.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 5, Montevideo, 17-19 octubre 2006, Montevideo, 2006.
2006
Se realiza un muestrario de las investigaciones realizadas en los diferentes ámbitos institucionales como el Departamento de Enseñanza de Anteproyecto y Proyecto de Arquitectura, el Instituto de la Construcción, el Instituto de Diseño, el Instituto de Historia de la Arquitectura, el Instituto de Teoría de la Arquitectura y Urbanismo y la Unidad Permanente de Vivienda. Incluye una investigación de posgrado y otra de egreso. Se eligió como tema marco la discusión y análisis de las estrategias y políticas de investigación adoptadas por la facultad en el último quinquenio y la identificación, desde esa línea base, de cursos y acciones para el próximo.
<INVESTIGACION ARQUITECTONICA> <POLITICA DE INVESTIGACION> <ENSEÑANZA DE LA ARQUITECTURA> <HISTORIA DE LA ARQUITECTURA> <URBANISMO> <CONSTRUCCION> <UPV> <ITU> <IHA> <INSTITUTO DE LA CONSTRUCCIÓN-CI>

0617
Universidad de la República (Uruguay). Comisión Sectorial de Investigación Científica
Investigación universitaria: sectores productivos. Fichas para vincular. Montevideo: MVOTMA, 2006.
2006
Presentan información acerca de las capacidades de investigación de la Universidad de la República y acerca de los sectores productivos que podrían aprovecharlas. Presenta datos recopilados y organizados en el 2008. Abarca entre otros temas, desarrollo sostenible, desarrollo rural y local, tecnologías de la construcción, urbanismo, medio ambiente, sustentabilidad productiva. Se presenta para cada proyecto datos de los investigadores responsables, detalle de los sectores productivos de aplicación y descripción de las capacidades que puedan ponerse al servicio de algún actor de la producción.
<ASENTAMIENTOS IRREGULARES>

0618
Vallés, Raúl
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Unidad Permanente de ViviendaRol de la Unidad Permanente de Vivienda, pp. 175-182
En: Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. 5as. Jornadas de Investigación en arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva. Montevideo: FARQ, 2006. 213 p.
Jornadas de Investigación en Arquitectura: del debate hacia la construcción colectiva, 5, Montevideo, 17-19 octubre 2006
2006
Considera el rol de la Unidad Permanente de Vivienda en la Facultad de Arquitectura, sus estrategias de comunicción, los vínculos inter-cátedras, las áreas de acción en enseñanza de grado, postgrado y extensión, las relaciones con redes de investigación y docencia (REAHVI, CYTED,  ULACAV) y las líneas de investigación.
<UPV> <INVESTIGACION ARQUITECTONICA>

0619
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura
6as. Jornadas de Investigación en arquitectura: formación de investigadores. Montevideo: FARQ, 2007. 276 p: ilus.
Jornadas de investigación en arquitectura, 6, Montevideo, octubre 2007.
2007
Compila algunas visiones desde el sector académico sobre la formación de recursos humanos para la investigación en arquitectura, agrupadas en el capítulo “Prólogos” y una selección de las investigaciones de estudiantes, docentes y egresados, realizadas en el período 2006-2007. Contiene: Ámbitos institucionales de investigación, Ambitos interáreas, Investigación de posgrados, Investigaciones de egresados y Colaboraciones desde el exterior.
<INVESTIGACION ARQUITECTONICA> <FORMACION DE INVESTIGADORES>

0620
Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura
7as. Jornadas de Investigación en arquitectura: la investigación en proyecto de arquitectura. Montevideo: FARQ, 2008. 213 p.
Jornadas de investigación en arquitectura, 7, Montevideo, octubre 2008
2008
La publicación compila investigaciones centradas en el  desarrollo de la investigación en Proyecto de arquitectura, realizadas durante el período 2007-2008 por estudiantes, docentes y egresados de la Facultad. Comprende los siguientes capítulos: Ambitos institucionales de investigación, Ambitos interáreas, Investigaciones de posgrados. Se incluye un capitulo con colaboraciones desde el exterior.
<INVESTIGACION ARQUITECTONICA> <PROYECTOS DE ARQUITECTURA>

0621
Barreiro Días, A.; Boronat, J. Yolanda; Chabalgoity, Manuel; López, María Noel; Martínez, G.; Picción, Alicia; Rodríguez, M.T.; Vallés, Raúl
Los desafíos de la complejidad: aprendizajes y propuestas. Vivienda popular, Segunda Época nº 17, noviembre 2008, pp.42-45: ilus.
2008
Se presenta la propuesta llevada a cabo en el año 2008 por el Seminario Interáreas, sustentada en la acumulación conceptual desarrollada por la Comisión de Vivienda Social (COVISO) y la Comisión Ambiental Permanente (CAP) de la Facultad de Arquitectura-UdelaR, con aportes de la Unidad Permanente de Vivienda – UPV, los Institutos: IHA, ITU, IC, ID, la Cátedra de Sociología, el Taller de Anteproyectos y Proyecto T.+ y la Unidad de Promoción Ambiental. También se establecieron vínculos con el PIM (Programa Integral Metropolitano).
<ENSEÑANZA DE LA ARQUITECTURA> <FARQ>

0622
Scheps, Juan Gustavo; Alemán, Laura; Amándola, Duilio; Folga, Alejandro; García Dalmás, Mauricio; Lombardo, Cecilia; Martín, Bernardo; Méndez, Mary; Oreggioni, Luis; Rischewski, Fernando; Strata, Carina
Desde las ventanas. Vivienda popular, Segunda Época nº 17,  noviembre 2008
pp.46-49: ilus.
2008
Se presenta el Curso del Seminario Ineráreas preparado y guiado por los docentes mencionados como autores del artículo, más panelistas invitados. Se desarrolló entre mayo y junio de 2008 en la Facultad de Arquitectura de UdelaR. El eje temático propuesto fue Hábitat y Vivienda.
<ENSEÑANZA DE LA ARQUITECTURA>  <FARQ>

0623
Amándola, Duilio
Un modelo de enseñanza de la construcción. Vivienda popular, Segunda Época nº 17, noviembre 2008, pp.50-57: ilus.
2008
Contiene: Los antecedentes.- Objetivo.- Contenidos.- Orientaciones didácticas.
<ENSEÑANZA DE LA ARQUITECTURA> <FARQ>

0624
Oreggioni, Luis
Investigación. Una experiencia en lo proyectual: viviendo vivienda. Vivienda popular, Segunda Época nº 17, noviembre 2008, pp.58-63: ilus.
2008
La investigación tiene como objeto de estudio la Unidad de Habitación “Cerro Sur”, un edificio de vivienda social de promoción municipal de la década del 50. Se orientó a capturar las relaciones entre el proyecto de Fresnedo y la forma de habitarlo hoy; registrar las presiones y alteraciones. Se realizaron visitas a los apartamentos, se recogieron datos sobre modalidades de apropiación de los apartamentos y datos demográficos de los habitantes. En base a distintas lecturas se organizó un Seminario de Proyectos con estudiantes explorando reformulaciones proyectuales del edificio.
<VIVIENDA SOCIAL> <ENSEÑANZA DE LA ARQUITECTURA> <FARQ>

0625
Di Paula, Jorge
Las redes universitarias y la transferencia de ciencia y tecnología del hábitat social, p. 159-165
En: Kruk, Walter, coord. Red CYTED XIV.C de capacitación y transferencia tecnológica para la vivienda de interés social. Tecnología para la vivienda popular. Montevideo: Rosgal, 2009. 246 p.
2009
Se presenta la emergencia de un nuevo paradigma basado en la participación de los involucrados, la concertación de diversos actores, la interdisciplina técnica en el asesoramiento y la progresividad temporal de la calidad del hábitat. Se cuestiona los tradicionales procesos de transferencia desde la universidad hacia la sociedad, tanto en  las aulas como en los procesos de extensión universitaria. Ellos se han visto acompañados por débiles procesos de “incoporación” del saber-hacer popular a la Academia. El nuevo paradigma que se está construyendo y puede llegar a constituir una verdadera y fermental “ciencia del hábitat residencial”, exige un incremento de las relaciones teóricas y prácticas adecuadas a ella, que abra las interrelaciones entre los distintos ámbitos académicos al interior de las Facultades y entre las Facultades tanto a nivel nacional como internacional. En este contexto se menciona y analiza el rol desempeñado por las redes universitarias.
<REDES ACADEMICAS DE VIVIENDA SOCIAL> <REAHVI> <RED ULACAV> <PROGRAMA HABYTED, CYTED> <TRANSFERENCIA DE TECNOLOGIA> <PRODUCCION SOCIAL DE LA VIVIENDA Y EL HABITAT>

0626
Colectiva: Enseñanza / aprendizaje / investigación en Anteproyecto / Anteproyecto III – Taller Scheps. Vivienda popular, Segunda Época nº 18, junio 2009, pp.34-38: ilus.
2009
Presenta el curso de Anteproyecto 3 del Taller Sheps, en el segundo semestre del 2008. Se propuso un formato que permitiera, además de cumplir con objetivos específicos referidos a la enseñanza / aprendizaje, desarrollar una acotada pero rigurosa investigación centrada en ciertos temas del habitar. Esta investigación diseñada para ser abarcada desde un taller y enfocada desde el proyecto, habría de realimentar – y se nutriría de – los procesos individuales. Una publicación colectiva reunió la totalidad de los trabajos, este artículo transcribe el prólogo de la misma.
<VIVIENDA POPULAR>  <ARQUITECTURA SOSTENIBLE>

0627
Vallés, Raúl
Reflexiones positivas y saldos pedagógicos: viviendo al margen. Vivienda popular, Segunda Época nº 18, junio 2009, pp.40-45: ilus.
2009
Este trabajo se presentó al Seminario Interáreas 082. El equipo docente que elaboró y desarrolló la propuesta estuvo integrado por: Jesús Arguiñarena, Alina del Castillo, Paulo González, Edgardo Martínez, Salvador Schelotto, Álvaro Trillo y Raúl Vallés, y un grupo de estudiantes mencionados en el artículo. Es un abordaje al fenómeno de la precariedad habitacional y urbana desde la perspectiva de la Producción Social del Hábitat. Se trabajó a partir de cuatro asentamientos con diverso grado de precariedad y complejidad en su conformación: Maracaná Norte (típico asentamiento de la expansión metropolitana); Las Malvinas, asentamiento “regularizado” por el Programa de Integración de Asentamientos Irregulares (PIAI); el realojo del Desborde de la “Quinta de Batlle” o “Nuevo Colman” y el asentamiento “Las Cavas” en Flor de Maroñas (enclave informal e irregular en la ciudad consolidada). Se trató de abordar unidades operables del fenómeno y no todas las dimensiones que definen su complejidad, centrando la mirada y el aporte sobre alguna temática específica que obviamente la contiene, potenciando las herramientas expresivas y de análisis propias de la disciplina. Se plantearon variedad de abordajes; “Gestión Participativa del Espacio Público de Maracaná” (Hermida, Santiago); “Programa de Transferencia Tecnológica Multidimensional” (Bello, Dutra, Epifanio, Milano, Xavier); “Laboratorio de Producción Asistida en Asentamientos” (Cabrera, Suárez); “Reconquista” (Alonso, Otero, Reilly, Silveira, Suárez); “Las Cavas” (García, Huges, Nápoli, Petrelle); o “Células Productivas” (Jorcín, Reyes, Roverano, Urrutia). En ellos, las propuestas reconocen en primer término el mapa de actores y los posibles modelos de gestión participativa en la producción de propuestas.

<PRODUCCION SOCIAL DE LA VIVIENDA Y EL HABITAT> <ENSEÑANZA DE LA ARQUITECTURA>  <SEMINARIOS INTERAREAS-FACULTAD DE ARQUITECTURA.UDELAR> <ASENTAMIENTOS PRECARIOS>

14

TITULOS DE PUBLICACIONES PERIÓDICAS URUGUAYAS SOBRE VIVIENDA Y HÁBITAT

0628
Dos Puntos, s.f.
Elarqa.
<PUBLICACIONES PERIODICAS <DISEÑO ARQUITECTONICO> <TEORIA DE LA ARQUITECTURA> <URBANISMO>

0629
La Hoja de Dinámica Cooperativa, s.f.
Incluye notas y noticias sobre el cooperativismo, incluyendo el tema de las cooperativas de vivienda en Uruguay.
<PUBLICACIONES PERIODICAS <CCU> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA>

0630
SAU
Arquitectura. Montevideo: SAU, s.f.
<PUBLICACIONES PERIODICAS> <SAU>

0631
SAU
Boletín SAU. Montevideo: SAU, s.f.
<SAU> <PUBLICACIONES PERIODICAS>

0632
Liga de la Construcción del Uruguay,s.f.
Habitat. Montevideo: Liga de la Construcción, s.f.
<PUBLICACIONES PERIODICAS> <CONSTRUCCION> <INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCION> <LIGA DE LA CONSTRUCCION>

0633
Cámara de la Construcción del Uruguay,s.f.
Informaciones: Lista de precios – Cámara de la Construcción. Montevideo: Cámara de la Construcción del Uruguay, s.f.
<PUBLICACIONES PERIODICAS> <CONSTRUCCION> <CAMARA DE LA CONSTRUCCION DEL URUGUAY>

0634
FUCVAM
El Solidario. Montevideo: FUCVAM, s.f.
<PUBLICACIONES PERIODICAS> <FUCVAM> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <MOVIMIENTOS SOCIALES>

0635
CEDA
Trazo. Montevideo: CEDA, s.f.
<PUBLICACIONES PERIODICAS> <CEDA>

0636
Centro Cooperativista Uruguayo
Dinámica Cooperativa. 1977 -    ISSN: 0797-2377
1977-
<COOPERATIVAS DE VIVIENDA> <CCU>

0637
Trabajo Social: Revista Trimestral de Servicio Social. Montevideo: EPPAL, mar. 1986
1986-
<TRABAJO SOCIAL>

0638
Propiedades: revista mensual. Montevideo: MINDOR, 1987-
1987-
Contiene datos sobre el mercado inmobiliario, evolución de ofertas y promedio de precios de alquileres; reportajes a personalidades del ámbito inmobiliario; líneas de créditos del BHU; informe sobre el mercado inmobiliario en diversas zonas de Montevideo; noticias de la Cámara Inmobiliaria Uruguaya; permisos de construcción otorgados por la IMM. SINUR.
<PUBLICACIONES PERIODICAS> <PROPIEDAD URBANA> <MERCADO INMOBILIARIO> <PROPIEDAD DE LA VIVIENDA> <MERCADO DE LA VIVIENDA>

0639
CIDIC
Revista Técnica de la Construcción. Montevideo: MILEO, julio 1988-  Bimensual
1988-
<PUBLICACIONES PERIODICAS> <CONSTRUCCION>

0640
Uruguay. Ministerio de Transporte y Obras Públicas; Universidad de la República (Uruguay)
Construir. Montevideo: MTOP/Universidad de la República, noviembre 1988-
1988-
<PUBLICACIONES PERIODICAS> <TRANSPORTE> <OBRAS PUBLICAS>

0641
Universidad de la República. SCEAM. Unidad de Estudios Cooperativos
Boletín de Estudios Cooperativos. Montevideo: Unidad de Estudios Cooperativos, junio 1990
1990-
El Boletín de Estudios Cooperativos es una publicación de la Unidad de Estudios Cooperativos de la Universidad de la República del Uruguay que plantea constituirse en un órgano de reflexión, comunicación y difusión periódica de las actividades que realiza esa casa de estudios en materia de docencia, investigación y extensión del cooperativismo, tanto a nivel de los servicios centrales como de las facultades, escuelas y servicios que lo integran.
<PUBLICACIONES PERIODICAS> <COOPERATIVISMO> <SCEAM-UNIDAD DE ESTUDIOS COOPERATIVOS>

0642
FUCVAM
Revista Social de FUCVAM. Montevideo: FUCVAM, julio 1990-
1990-
<FUCVAM> <PUBLICACIONES PERIODICAS> <COOPERATIVAS DE VIVIENDA>

0643
Asociación de Promotores Privados de la Construcción del Uruguay
En Obra. 1993 -
1993-
<ASOCIACION DE PROMOTORES PRIVADOS DE LA CONSTRUCCION DEL URUGUAY> <PUBLICACIONES PERIODICAS>

0644
Edificar: Revista de Arquitectura y Construcción. 1996 -
1996-
Presenta tres secciones: A. Sección Arquitectura; B. Sección Técnica; y Sección Costo. Incluye una lista de precios de insumos básicos y otras de productos exclusivos. Cada número presenta la Separata “Madera” y un CD acompañante que contiene programa de uso libre, utilerías informáticas, manuales, ponencias a congresos, y material complementario en papel.
<CONSTRUCCION> <PUBLICACIONES PERIODICAS>

0645
Facultad de Arquitectura. Universidad de la República
Vivienda Popular. Montevideo: 1997-
1997-
<VIVIENDA POPULAR> <FARQ> <PUBLICACIONES PERIODICAS>

0646
MEVIR
El Hornero. Montevideo: MEVIR, dic. 2004
2004-

<MEVIR> <PUBLICACIONES PERIODICAS>

Índice de autores y coautores

Abba, Fernando
0194

Abella Trías, Julio César
0197

Acheritogaray, Vilma
0245

Acuña, Carlos
0117
,0136

Acuña, Raúl
0231

AEBU
0060

AECID
0363

AEU
0576

AEU. Comisión de Vivienda
0577

Aguiar, César
0107

Aguiar, Dolores
0205

Aguirre, Rosario
0597

Alaggia, Virginia
0334

ALAHUA
0040

Alemán, Laura
0550
,0622

ALIDE. Secretaría General
0259

Alonso, Noemí
0031 ,0037,0045,0053,0195,0205,0222,0314,0495,0499,0504,0507

Alpui, Sebastián
0334

Altamirano, Gonzalo
0066 ,0584

Altezor, Carlos
0236

Altoberro, Carlos
0368 ,0380

Altoberro, Laura
0380

Alvarez Rivadulla, María José
0438

Alvarez Zerbino, Diego
0234

Alvarez, Luciano
0105

Amándola, Duilio
0622 ,0623

Amarante, Verónica
0435

Amorím, C. E.
0452

Amoroso, Guillermo
0217

Andalucía. Junta
0204

Andalucía. Junta. Consejería de Obras Públicas y Transportes
0363

Antola, Susana
0534

Arana, Mariano
0085 ,0155

Arias, Daniel
0559

Arim, Rodrigo
0128

Arocena, Felipe
0519

Artecona, Inés
0510

Artigas, Alicia
0232

Asociación Latinoamericana de Instituciones Financieras de Desarrollo. Comité Técnico para la vivienda
0057

Bailón, Carmen
0457

Balarini, Gonzalo
0249, 0467, 0526

Baldoria, Carlos
0538

Banco Hipotecario del Uruguay véase BHU

Banco Interamericano de Desarrollo véase BID

Bangueses, Carolina
0537

Baracchini, Hugo
0236

Baraibar, Raquel
0339

Baráibar, Ximena
0205, 0439

Barcala, Jorge
0474

Barreiro Días,  A.
0621

Bassand, Michel
0307

Bastarrica, Juan
0144, 0552

Batalla, Martín
0205

Bayssé, Verónica
0556

Beasley, Ana
0513, 0514

Benech, Enrique
0144

Bentancourt, Esteban
0545

Benton, Lauren A.
0171, 0172

Bergonzoni Alvarez, Héctor
0576

Berretta, Horacio
0509

Bertullo, Jorge
0318

Bervejillo, Federico
0096 , 0105, 0530

Bessouat, Augusto C.
0564

BHU
0072,0073,0074,0260,0282,0291,0300,0302,0304,0490

Bianchi, Andrés
0111

BID
0289, 0296

BID. Departamento de Desarrollo Sostenible. División de Desarrollo Social
0287

Boero Falcini, Gastón
0526, 0530, 0532

Bolay, Jean Claude
0307

Bolívar, Huasca, tutor
0338

Bombaci, Octavio
0118, 0134, 0134

Bombarolo, Félix
0020

Bonilla Píriz, Sergio
0165

Boronat, J. Yolanda
0152, 0336, 0383, 0387, 0538, 0542,0621

Bozzo, Laura
0045, 0053, 0477,0507

Bracesco, Miguel
0045

Brena, Adriana
0133

Brenes Mundy, Alicia
0439

Bruné, Alejandro
0232

Bruzzone, Virginia
0161

Buño, Carmen, colab.
0194

Buroni, Teresa
0046, 0054, 0168, 0199, 0214, 0284, 0359

Busquets, José Miguel
0218

Caffera, Marcelo
0435

Cafferatta, Daniel
0437

Caldeyro, Mariana
0233

Calone, María
0031, 0045, 0053, 0499, 0507

Camacho, Daniel
0474

Camacho, Magdalena
0250, 0251

Camarda, José
0463

Campoleoni, Myrna
0031, 0045, 0053, 0499, 0507

Campos, Hugo de los
0465

Canelones. Intendencia Municipal. Unidad de Gestión del Hábitat
0038

Canoura, Carmen
0194

Canoura, Cristina
0544

Cantón, Víctor
0232

Canzani, Agustín
0105

Capandeguy, Diego
0107

Carballal, Susana
0354

Carmona, Liliana
0151, 0153, 0154, 0238

Carmona, Marisa
0018

Casacuberta, Carlos
0595

Castelli, Walter
0232

Castillo, Antonio del
0551

Castro Casas, Carlos
0232

Castro, Analía
0449

Castro, Cristina
0009

Castro, Diego
0318

Catalurda, Cecilia
0232

Catenazzi, Andrea
0307

Catillo, José Manuel
0555

Cazéres, José Luis
0365, 0568

Cazéres, María Haydée
0457, 0573, 0574, 0578

CCU véase Centro Cooperativista Uruguayo

Cecilio, Martha
0118, 0134, 0232

Centro Cooperativista Uruguayo
0028,0040,0046,0060,0076,0081,0082,0186,0193,0199,0214,0283,0320,0321,0322,0329,
0330,0335,0346,0351,0352,0382,0402,0409,0415,0436,0565

Centro de Asistencia Técnica y Social
0415

Centro de Estudios de la Realidad Económica y Social véase CERES

Centro de Informaciones y Estudios del Uruguay véase CIESU

Centro de Investigaciones Económicas véase CINVE

Centro Interdisciplinario de Estudios sobre el Desarrollo, Uruguay véase CIEDUR

Centro Latinoamericano de Economía Humana véase CLAEH

Centurión Gezn, Francisco
0025

CERES
0262,0263

Chabalgoity, Manuel
0232,0621

Charriere, Margarita
0411

Chavez, Daniel
0354

Cheirasco, Gabriel
0246

Chiavone, Irene
0275

CIEDUR
0040,0597,0601

CIESU
0002,0003,0004,0005,0092,0094,0095,0098,0099,0115,0170,0171,0174,0175,0176,0177,0180,0181,0182,0183,0215,0278,0279,0381,0406,0407,0465,0475,0598,0600

CINVE
0257

CLAEH
0211

Clavelli, Liliana
0292

Clavijo, Martha
0489

Cohe, Enrique
0533

Comisión Honoraria Pro-Erradicación de la Vivienda Rural Insalubre
0451, 0454, 0455, 0456, 0458, 0459, 0460

CONAPRO
0001

Concertación Nacional Programática véase CONAPRO

Confederación Uruguaya de Entidades Cooperativas
0323

Coordinadora de Vivienda Popular véase COVIP

Cora, Susana
0240

Coronel, Claudia
0424

COSOCO véase Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Comisión Social Consultiva

Costa, Mariana
0556

Costales, Juan R.

0457

Coulomb, René
0411

Couriel, Jack
0118, 0127, 0134, 0232

COVIP
0055, 0056

COVISAN 1,2, 4 Y 9
0040

Crespi, Ana María
0191

Crespi, Héctor
0086, 0088, 0089

Crisci, Glinka
0232

Crispino, Enrique
0457

Crispo Capurro, Juan Alberto
0043

Croce, Jorge
0341

Crosa, César
0390

Cruz Fostik, Pablo
0140

Dambrauskas, Alicia
0376

Dameles, Mariana
0205

Dandolova, Iskra
0307

Daudy, Vilma
0541

Davyt, Fabiana
0615

De León, Eduardo
0104

De León, Rosa
0423

De los Santos, Daniel
0051

De Sierra, Fernando
0528

Dede, Graciela
0070

Delgado Dopazo, María del Huerto
0030, 0035, 0111, 0125, 0167, 0201, 0202, 0203, 0216, 0314, 0482, 0502, 0605
0609

Dellanea Palumbo, Umberto
0301

Di Llulo, Raúl
0391

Di Lorenzo, G. A. de
0130,0131

Di Paula, Jorge
0009, 0012, 0015, 0017, 0019, 0021, 0022, 0026, 0030, 0035, 0051, 0061, 0064, 0111, 0116, 0119, 0121, 0122, 0123, 0184, 0189, 0194, 0196, 0313, 0314, 0317, 0378, 0396, 0418, 0443, 0482, 0494, 0543, 0602, 0605, 0609, 0610, 0614, 0625

Díaz Massera, Alvaro
0484

Durán, José
0370

Dutra, Guillermo
0064

Echaider, Alvaro
0052

Echevarría, Luciana
0467

Egaña, Ana
0461

Egüez, Orlando
0303

Elduayen, Florencia
0342

EMAUS. Grupo Aportes
0212, 0415

Emeric, Blanca
0241

Errandonea, Alfredo
0323

Errandonea, Fernando

0235

Escuela Politécnica Federal de Lausana. Departamento de Arquitectura. Instituto de Investigación sobre el Medio Ambiente Construido
0307

Etchebarne, Rosario
0245, 0314, 0512, 0513, 0514, 0515, 0516, 0520

Farinasso, Atilio E.
0009, 0196, 0543

FECOVI
0060, 0327, 0340, 0562

Federación de Cooperativas de Vivienda de Usuarios por Ahorro Previo véase FECOVI

Federación Uruguaya de Cooperativas de Vivienda Por Ayuda Mutua véase FUCVAM

Fernández, José
0465

Fernández, Víctor
0267

Ferrando, Diego
0508

Ferrando, Jorge
0324

Ferreira, Elena
0248

Ferrero, Julia
0389

Figueiras, Mónica
0159

Figueredo, Marcello
0156

Filardo, Verónica
0226

Filgueira, Carlos
0170,0217

Finochietti, José Luis
0392

Foladori, G.
0164

Folga, Alejandro
0622

Folle, Eduardo
0528

FONADEP
0010

Foné, Raúl
0038

Fortuna, Juan Carlos
0420

Fossati, M. Rosario
0309

Francisco Pollero, Andrea
0443, 0444, 0450

Freitas, Claudia
0405

Fridul S.A.
0308

FUCVAM
0060, 0080, 0327, 0345, 0352, 0562

FUCVAM. Comisión de Vivienda Alternativa
0349

Fuentes, Alvaro
0265

Furman, Charna
0196, 0306, 0314, 0355, 0469, 0470, 0543,0605

Fynn, Cristina
0053, 0369, 0507

Gadino, Isabel
0605, 0609

Galasso, Marta
0328

Gallinal, Ignacio

0547

Gandelman, Eduardo
0169, 0273, 0296

Gandelman, Néstor
0272, 0273, 0274, 0296

Garabelli, Lorenzo
0280, 0531

García Cambiasso, Alejandro
0232

García da Rosa, Adolfo
0232

García Dalmás, Mauricio
0622

García Pardo, Luis
0491,0492

García Trovero, Daniel
0043

Gatani, Mariana
0509

Gazzoli, Ruben
0411

Gervaz, Antonio
0011,0530

Gil Hernández, Elena
0484

Gilboa de Reverdito, Felicia
0045, 0484, 0496

Giordano, Fernando
0240

Giorgi, Victor
0242

Giúdice, Inés
0054

Gómez, María Julia
0238

Gómez Gavazzo, Carlos
0130, 0131

Goñi, Adriana
0188, 0244, 0615

González, Antonio
0258

González, Gustavo
0372, 0376

González Chiappara, Miguel
0326

González Gentile, Alicia
0531

González Posse, Ernesto
0105

Grasso, Paola
0537

Grau, Carlos
0257

Gregorio Migliarini, Marta
0484

Grupo Aportes veáse Emaus.Grupo Aportes

Grupo de Estudios Urbanos
0145, 0146, 0147, 0148

Grupo Promotor para el Desarrollo de Montevideo
0137, 0138, 0139

Gudyans, Eduardo
0254

Guerrero, Alba
0457

Guerrero, Mildred
0307

Guerrini, Aldo
0348

Guevara, Gonzalo
0343

Guinea, Horacio
0457

Gutiérrez, Mauricio
0390

Hacer Desur
0415

Hermida, R.
0173

Hernández, Cecilia
0109

Hernández, Sylvia
0461

Herrasti Aguirre, Emilia
0307

Ichazo, Nancy
0245

Iglesias, Enrique
0366

Igorra Cairo, Jaime
0187

Inda, Nelson
0191, 0546

Infantozzi, Eduardo
0570

Infanzón, José Luis
0526

Instituto Cooperativo Pro Vivienda y Medio Ambiente
0325

Irureta, Saúl
0058

Isola, Gabriela
0318

Israel, José
0319

Itzaina, Andrea
0539

Jacobs, Michael
0287

Jiménez, Sonia
0338

Kaztman, Rubén
0213, 0219, 0224, 0227

KfW-Entwicklungsbank
0288

Kohen, Martha
0096

Kowarick, Lucio
0411

Krämer, Ricardo
0241

Kriger, Mauricio
0267

Kruk, Walter
0064, 0367, 0387, 0404, 0476, 0477, 0485, 0488, 0494, 0498, 0501, 0503, 0505

Kullock, David
0307

Laca, Claudia
0245

Lamoglie, Graciela
0418

Lanza, Jorge
0405

Lapido, Héctor
0232

Lapido, Rubén
0421

Larrosa, Federico
0233

Lavagnino, César
0100, 0457

Leibbrandt, Christian
0307

León, Eduardo de
0105

Levin, Mariela
0232

Lewin, Christopher A.
0043

Ligrone, Pablo
0105,0206

Livni, Luis
0381

Lombardi, Mario
0002, 0003, 0004, 0005, 0092, 0094, 0095, 0098, 0099, 0105, 0174, 0215, 0278, 0279, 0381, 0416, 0475, 0598

Lombardo, Cecilia
0232, 0284, 0615, 0622

Long, Ruperto
0303

López Gallero, Alvaro
0461

López Perdomo, W.
0130,0131

López, Ana
0256

López, Beatriz
0289

López, María Noel
0030, 0033, 0111, 0246, 0250, 0251, 0317, 0471, 0472, 0482, 0609, 0621

Lorenzo, Fernando

0398

Lorenzo, Gonzalo
0232

Macellaro, Miguel
0275

Machado Da Silva, Adriana
0157

Machado, Enrique
0194

Machado, Gustavo
0223

Maggiore, Laura
0424

Magri, Altair
0024, 0583

Malan, Cecilia
0342

Maldonado. Intendencia Municipal
0113

Malel, Enrique
0572

Manisse, Nicolás
0248

Maristany, Arturo
0525

Marrero, Laura
0519

Marsiglia, Javier
0209

Martín, Bernardo
0553, 0554, 0622

Martínez Díaz, Graciela
0253

Martínez Guarino, Ramón
0108, 0232

Martínez, Edgardo J.
0110, 0126, 0163, 0391

Martínez, Eliana
0539

Martínez, Federico
0447

Martínez, G.
0621

Martínez, Rodolfo
0467,0522

Mauriello, Alfredo
0605

Mazzei, Enrique
0177, 0178, 0181, 0243, 0406, 0407

Mazzeo, José Luis
0038

Mazzini, Andrés
0160

Mazzini, Laura
0232,0281

Medero Pinto, Héctor R.
0572

Medina, Mercedes
0118, 0134, 0134, 0232

Meira, María Elisa
0307

Meléndez, Lauro
0069

Méndez, Diana
0474

Méndez, Mary
0622

Menéndez, Madeline
0355

Menoni, Emma
0544

Menoni, Jorge
0449

Merklen, Denis
0419

Mertins, Günter
0149

MEVIR véase Comisión Honoraria Pro-Erradicación de la Vivienda Rural Insalubre

Meyer, Carlos
0521,0523

Midaglia, Carmen
0347, 0350

Milicua, Sara
0024, 0250, 0251

Mimbacas, Alicia
0248, 0255, 0511, 0524

Minetti, Daniel
0545

Mochkowsky, Jorge
0411

Mogni, Victoria
0275

Moldes Ruibal, Victor J.
0580

Molina, Bethy
0232

Montevideo. Intendencia Municipal
0007, 0039, 0150, 0204, 0358, 0594

Montevideo. Intendencia Municipal. Comisión Zonal Nº 9
0060

Montevideo. Intendencia Municipal. Departamento de Planeamiento Urbano
0041, 0042, 0192, 0410

Montevideo. Intendencia Municipal. División Espacios Públicos, Hábitat y Edificaciones
0363

Montevideo. Intendencia Municipal. Equipo de Reciclaje y Rehabilitación Urbana. Servicio de Tierras y Vivienda
0198

Montevideo. Intendencia Municipal. Unidad Asesora de Proyectos Especiales
0210

Morel, Claude
0307

Morel, Gonzalo
0207

MOVIDE
0408

Movimiento Pro Vivienda Decorosa véase MOVIDE

Movimiento “Tacurú”

0060

Musso, Carlos
0232, 0380

Muttoni, Ricardo
0009, 0442

Nahoum, Benjamín
0016, 0045, 0047, 0053, 0169, 0358, 0286, 0344, 0360, 0363, 0364, 0377, 0434, 0481, 0506, 0507, 0586, 0594

Neirotti, Enrique
0510

Niederer, José Luis, tutor
0141

Niedworok, Nelly
0175

Nieto, Ariel
0043, 0105, 0381

Noya, Nelson
0257

NU. CEPAL
0264, 0299

NU. CEPAL Oficina de Montevideo
0021, 0219, 0265

NU. CEPAL. Unidad de Financiamiento para el Desarrollo. División de Comercio Internacional y Financiamiento para el Desarrollo
0269, 0398

Nuñez Texeira, Laura
0141

Odaquiola, Rut
0449

Oddone, Gabriel
0261

Olesker, Daniel
0225

Olivera, Mabel
0231,0232

Ontiveros, Teresa
0307

Oreggioni, Luis
0558, 0622, 0624

Ortiz, Uruguay
0571

Osimani, Rosa
0398

Pablos, Marina de
0334

Pacheoco, Julia
0205

Pais Rivanera, Gabriel
0210

Pampillón, Andrés
0052

Pampín, Laura
0161

Papadópulos, Jorge
0465

Papich, Sebastián
0162

Parodi, Aníbal
0560,0561

Parodi, J.L.
0164

Pastorini, María
0334

Patrón, María del Rosario
0301

Paulo, Laura
0029

Pedrazzini, Yves, introd.
0307

Pees Boz, Enrique S.
0260,0291

Pellegrino, Adela
0115

Pelli, Víctor
0480

Peniza, Nella
0557

Perdomo, Angela
0086, 0088, 0089

Peré, Cristina
0211

Pereira Paiva, E.
0130,0131

Pereira, L.
0173

Pereyra, Sebastián
0069

Pérez, Ana
0212

Pérez, Diego
0557

Perossio, Silvia
0526,0532

Pessina, Leonardo
0585

Petroni, M. T.
0452

Piazza, Mario
0232

Picción, Alicia
0246, 0250, 0251, 0317,0500, 0621

Piedra Cueva, Enrique
0209

Piñeiro, Gabriela
0314, 0512, 0513, 0514, 0515, 0516

Piotti, Diosma

0295

Piperno, Adriana
0208

Piperno, Miguel
0053,0507

Pisciottano, Ricardo
0327,0331

Pissano, Silvana
0228

PIT-CNT. Comisión para el Area de la Vivienda
0006

Plenario de Institutos de Asistencia Técnica
0077

Ponte, Cecilia
0534

Portillo, Álvaro
0009, 0221, 0390, 0596

Pos Rodríguez, Marcos
0337

Prat, Graciela
0310,0311

Preve, Lucía
0405

Programa Agenda Metropolitana
0108

Programa CYTED
0486

PROHA
0411

Pucci, Francisco
0337

Quijano, Leticia
0233

Quintans, Andrés
0109,0126

Quintans, Jacqueline
0284

Rabeche, E.
0173

Rabinovich, Adriana
0307

Raffo, Alberto
0582

Rama, Martín
0257

Ramírez Castro, Carlos
0043

Ramírez, Mónica
0373, 0374

Ramos Olivera, Julio
0579

Rampoldi, Martín
0316

Rebolo, José María
0162

Recalde Rostán, Sharon
0031, 0033, 0111, 0317, 0338, 0361, 0605, 0608, 0609

Red Universitaria Latinoamericana de Cátedras de Vivienda
0610

Reggiardo, Horacio
0526

Reis, T., Antonio
0524

Rener, Deborah
0539

Retamoso, Alejandro
0227

Reyes, T.
0173

Riaño, Yvonne
0307

Ricci Cabrera, Marisabel
0324

Rippe, Christian
0261

Rischewski, Fernando
0622

Risso, Marta R.
0152, 0383, 0542

Rivera, Ana
0052

Rivoir, Ana Laura
0120, 0124, 0229, 0615

Roche, Ingrid
0133

Rodé, Patricio
0093,0209

Rodríguez Filippini, Hugo
0484

Rodríguez Roche, Sebastián
0547

Rodríguez Sosa, Carlos A.
0580

Rodríguez, Alicia
0242,0611

Rodríguez, B.
0173

Rodríguez, Eloisa
0241

Rodríguez, Gemma
0255

Rodríguez, M.T.
0621

Rodríguez, Martha
0031, 0053, 0507

Rojas, Eduardo
0287

Roland, Patricia
0052, 0205, 0363

Romano, S.
0173

Romero Gorski, Sonnia
0132, 0159, 0317

Rosales, Juliana
0526

Rosas, Iris
0307

Rothschild, Julie
0273

Ruchansky, Ariel
0248, 0423

Rudolf, Susana
0242

Ruedi, Nora, colab.
0264, 0269

Sabelli, Martha
0599, 0600

Salgueiro Varela, Edmundo
0613

San Martín, Lina
0232

Sánchez Mena, Manuel
0185

Santandreu, Alain
0430

Sattler, Miguel Aloysio
0524

SAU
0060, 0091, 0101, 0240, 0540

Schelotto, Salvador
0034, 0052, 0164, 0200

Scheps, Juan Gustavo
0548, 0549, 0622

Schettini, María Araceli
0169

Schou, Ian
0461

Schteingart, Martha
0140

Schwedt, Rodolfo
0343

Segundo, Juan Luis
0093

Sepúlveda, Rubén
0125

Shlomo, Angel
0027

Sierra, Fernando de
0135

Sierra, Mirna

0362

Sierra, Pablo
0208

Silva, Claudia
0053,0507

Silva, Juan Carlos
0512

Silveira, Milton
0318

Siniacoff, Martha
0230

Sociedad de Arquitectos del Uruguay véase SAU

Solinís, Germán
0307

Sollazo, Ana
0212

Sommaruga, Rosana
0133

Soria, Delia
0069

Spallanzani, Mario
0009, 0118, 0134, 0134

Sprechmann, Thomas
0107, 0144

Strata, Carina
0622

SUM Consult
0043

SUNCA
0060

Supervielle, Marcos
0323, 0339

Szalachman, Raquel
0264, 0269

Tálice, Fanny
0386

Taller de investigaciones urbanas y regionales
0087, 0142, 0143

Terra, Juan Pablo
0093, 0299

Tiscornia, Miria
0461

Tognola, José
0371

Topatigh, Isabel
0307

Torán, Susana
0031

Traversa, Federico
0084

Trillo, Alvaro
0232

Trinade, Lourdes
0256

Trobo, Carlos
0540

Uboldi, Héctor
0497, 0509, 0509, 0604

Universidad de la República (Uruguay). Comisión Sectorial de Investigación Científica
0617

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Agronomía
0518

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura
0052, 0060,0127, 0232, 0235, 0247, 0518, 0616, 0619, 0620

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Cátedra de Sociología
0103

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Comisión de Vivienda Social

0606

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Comisión Social Consultiva
0137, 0138, 0139

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Comisión Social Consultiva. Mesa de Vivienda y Financiamiento
0062

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Departamento de Enseñanza de Anteproyecto y Proyecto de Arquitectura
0207, 0249, 0467, 0522, 0525, 0558, 0559

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Diseño
0135, 0336, 0386, 0529, 0535, 0553, 0557

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Historia de la Arquitectura
0151, 0153, 0154, 0160

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de la Construcción
0031, 0044, 0045, 0251, 0314, 0384, 0399, 0484, 0487, 0521

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de la Construcción. Departamento de Clima y Confort en Arquitectura
0246

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de la Construcción. Equipo de Evaluación de programas y Tecnologías para la Vivienda de Interés Social
0507

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de la Construcción de Edificios véase Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de la Construcción.

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Teoría de la Arquitectura y Urbanismo
0050, 0102, 0109, 0113, 0117, 0126,0130, 0131, 0179, 0208, 0250, 0399, 0483

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Instituto de Teoría de la Arquitectura y Urbanismo. Observatorio sobre Ciudades Intermedias del Uruguay
0110

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. PROFI.
0387, 0396, 0478, 0514, 0604

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Servicio de Medios Audiovisuales
0332

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Taller Otero
0464

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Taller Sommer
0530

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Taller Sprechmann
0158

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Taller Vanini
0527

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Taller Yim

0602

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Unidad de Investigación Tecnologías en Tierra
0517

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Arquitectura. Unidad Permanente de Vivienda
0015, 0030, 0122, 0190, 0196, 0202, 0203, 0306, 0314, 0315, 0316, 0355, 0399, 0444, 0468, 0482, 0543, 0603, 0606, 0619

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Ciencias Económicas y Administración
0275

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Ciencias Sociales
0120,0243

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Ciencias Sociales. Departamento de Sociología
0323

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación
0241

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación. Departamento de Antropología Social
0159

Universidad de la República (Uruguay). Facultad de Psicología. Área de la Salud
0242

Universidad de la República (Uruguay). Red de Asentamientos Humanos, Hábitat y Vivienda
0317

Universidad de la República (Uruguay). Regional Norte
0314

Universidad de la República (Uruguay). Regional Norte. Facultad de Arquitectura. Departamento de Clima y Confort en la Arquitectura
0399

Universidad de Montevideo (Uruguay)
0435

Universidad ORT Uruguay. Facultad de Administración y Ciencias Sociales
0029, 0273, 0274

Universidad ORT Uruguay. Facultad de Arquitectura
0161, 0162, 0233, 0234, 0342, 0473, 0537, 0539, 0547, 0556

Université Panthéon-Sorbonne (France)
0247

Ures, Mariana
0188, 0190

Urioste Estrázulas, Juan Miguel
0234

Urreta, Juan
0447

Urrutia, José
0327

Urruzola, Juan Pedro
0232

Uruguay. Ministerio de Desarrollo Social. Dirección Evaluación y Monitoreo
0245, 0245

Uruguay. Ministerio de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente
0010, 0032, 0036, 0078, 0079

Uruguay. Ministerio de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente. Comisión para la Normalización de Asentamientos Irregulares
0414

Uruguay. Ministerio de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente. Dirección Nacional de Ordenamiento Territorial
0239

Uruguay. Ministerio de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente. Dirección Nacional de Vivienda
0083

Uruguay. Ministerio de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente. Programa CREDIMAT
0288, 0474

Uruguay. Ministerio de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente. Programa de Integración de Asentamientos Irregulares
0440, 0448

Vallarino, Ana
0247

Vallés, Raúl
0050, 0033, 0375, 0618, 0621, 0627

Varela, Claudio
0525

Vázquez Dendi, Alberto
0575

Veiga, Danilo
0094, 0098,0120, 0124, 0176, 0180, 0182, 0183, 0215, 0220, 0229, 0243, 0406, 0407, 0411

Venturini, Paula
0466, 0502

Vicario, Luis B.
0039, 0192, 0593

Vico, Ema
0129

VIII Reunión de Ministros y Autoridades Máximas de la Vivienda y el Urbanismo de América Latina y el Caribe y IV Foro Iberoamericano de Ministros y Autoridades Máximas del sector del Desarrollo Urbano y Vivienda
0590

Villamarzo, Roberto
0422

Villamide, Julio C.
0105, 0267, 0285

Villamil, Arturo
0144

Vizcarret, Rosario
0576

Vlaeminck, Luis
0157

Wettstein, Germán
0453

Winkowski, Ernesto
0305

Yim, Cheung-Koon
0429, 0602

Ziss, Roland

0043

Índice temático

ARQUITECTOS
0396
ARQUITECTURA BIOCLIMATICA
0246, 0248, 0249, 0462, 0500, 0511
ARQUITECTURA CONTEMPORANEA
0556
ARQUITECTURA SOSTENIBLE
0248, 0251, 0252, 0253, 0254, 0255, 0467, 0626
ARRENDAMIENTO
0267, 0268, 0277, 0432
ASENTAMIENTOS IRREGULARES
0016,0041,0127,0141,0187,0189,0216,0270,0394,0401,0412,0413,0414,0415,0416,0417,
0418,0419,0420,0421,0422,0423,0424,0425,0427,0428,0429,0430,0431,0432,0433,0434,
0435,0437,0438,0439,0440,0441,0442,0443,0444,0445,0446,0448,0450,0576,0577,0595,
0617
ASENTAMIENTOS PRECARIOS
0008,0042,0123,0124,0170,0171,0172,0176,0177,0180,0182,0183,0406,0408,0409,0415,
0447, 0449, 0627
ASENTAMIENTOS RURALES
0452
AUTOCONSTRUCCION DE VIVIENDA
0003,0042,0045,0055,0307,0317,0346, 0410, 0474,0475,0476,0478,0479,0480,0481,0482,
0508
AUTOGESTION
0340, 0341, 0377, 0479, 0480
BANCOS DE DATOS
0603,0605
BARRIOS
0142, 0191, 0194, 0212
BARRIOS CERRADOS
0312
BARRIOS DE TUGURIOS
0170, 0172, 0176, 0182, 0183, 0212, 0406,
BIBLIOGRAFIAS EN URBANIZACIÓN Y VIVIENDA
0600, 0603
CALIDAD DE LA VIVIENDA
0593, 0595
CALIDAD DE VIDA
0129, 0146, 0176, 0181, 0182, 0183, 0242, 0541
CANTEGRILES
0170, 0171, 0406, 0407, 0409, 0411
CANTIDAD DE VIVIENDAS
0264, 0269, 0593
CAPACITACION EN VIVIENDA
0379, 0404, 0476, 0477, 0501, 0602, 0610, 0611
CARTERA DE INMUEBLES
0169
CARTERA DE TIERRAS
0074,0141
CASA STANDARD
0184
CASAS A PATIO
0535,0537
CASAS OFICINA
0553
CENTRO HISTORICO
0191
CENTRO URBANO
0052,0115,0167,0171,0172,0174,0175,0177,0178,0180,0181,0182,0183,0184,0185,0186,
0192,0195, 0196, 0199, 0201, 0202, 0203, 0284, 0530, 0543
CENTROS DE INVESTIGACION
0597
CIUDADES
0101, 0104, 0155, 0247, 0254
CLASE MEDIA
0283
CLUBES DE COMPRA
0209
CO-GESTION SOCIO HABITACIONAL
0509
COLONIZACION RURAL
0452
COMUNIDADES RURALES
0463,0465
CONCENTRACION URBANA
0137, 0138, 0139, 0596
CONCERTACION SOCIAL
0061
CONFORT DE LA VIVIENDA
0246,0250
CONJUNTOS DEMOSTRATIVOS
0488
CONJUNTOS HABITACIONALES
0011, 0196, 0381,0490, 0541, 0544, 0547, 0543
CONSTRUCCION
0616, 0632, 0633, 0639,0644
CONSTRUCCION DE VIVIENDA
0073, 0156, 0294, 0299, 0300, 0301, 0302,0303,0304,0308,0310,0311,0346,0474,0487
CONSTRUCCION EN MADERA
0522
CONSTRUCCION EN TIERRA
0512, 0513, 0514, 0515, 0518, 0517, 0518, 0519, 0520
CONSTRUCCION INDUSTRIALIZADA
0508
CONVENTILLOS
0008, 0145, 0170, 0171, 0172, 0184, 0391, 0411
COOPERACION TECNICA
0503
COOPERATIVAS DE VIVIENDA
0040,0045,0046,0047,0083,0267,0268,0307,0318,0319,0320,0321,0322,0323,0324,0325,
0326,0327,0328,0329,0330,0331,0332,0333,0334,0335,0336,0337,0338,0339,0340,0341,0342,0343,0344,0346,0355,0357,0358,0360,0363,0383,0515,0516,0517,0519,0524,0540,
0541,0546,0563,0565,0567,0569,0572,0605,0629,0634,0636,0642
COOPERATIVAS DE VIVIENDA POR AYUDA MUTUA
0053,0203,0309,0314,0347,0348,0350,0351,0352,0353,0354,0355,0356,0357,0358,0359,0360,0361,0362,0363,0364,0365,0366,0367,0368,0369,0370,0371,0372,0373,0374,0375,
0376, 0377, 0378, 0404, 0481, 0507, 0564
COOPERATIVISMO
0318,0323,0344,0354,0371,0372,0377,0378,0568,0569,0641
COSTOS DE URBANIZACION
0168,0381
CRECIMIENTO DEMOGRAFICO
0106, 0114, 0116, 0163
CRECIMIENTO ECONOMICO
0294,0305
CRECIMIENTO URBANO
0106, 0109, 0110, 0126, 0165, 0230
CREDITO
0278, 0279, 0368
CREDITO HIPOTECARIO
0285, 0296, 0297, 0298
CRISIS URBANA
0090, 0092, 0094, 0095, 0098, 0099, 0117, 0180
CULTURA URBANA
0104, 0105, 0220
DATOS ESTADISTICOS
0106, 0297, 0413, 0441, 0445, 0593, 0594, 0595
DECLARACIONES
0590, 0591, 0592
DEFICIT HABITACIONAL
0048, 0264, 0269, 0427, 0474
DEMANDA DE VIVIENDA
0010, 0033, 0260, 0261, 0271, 0291, 0305, 0427, 0536
DEMOCRATIZACION
0004, 0087, 0142
DENSIDAD DE POBLACION
0102 ,0116
DENSIFICACION URBANA
0106, 0109, 0110, 0126, 0133, 0141, 0441
DERECHO DE PROPIEDAD
0573
DERECHO PUBLICO
0169
DERECHOS HUMANOS
0347,0350
DESALOJO
0016 ,0132
DESARROLLO LOCAL
0158, 0211, 0378
DESARROLLO RURAL
0158, 0230, 0430
DESARROLLO SOCIAL
0210, 0287
DESARROLLO SOSTENIBLE
0032, 0252, 0253, 0254, 0255, 0466
DESARROLLO SUBURBANO
0312
DESARROLLO URBANO
0041, 0092, 0102, 0103, 0105, 0127, 0135, 0163, 0165, 0220, 0233, 0238, 0239, 0266, 0276
DESCENTRALIZACION
0030, 0035, 0058, 0087, 0100, 0103
DESEMPEÑO ENERGETICO
0251
DESEMPLEO
0094
DESIGUALDAD SOCIAL
0120, 0124, 0128, 0219, 0227, 0229
DETERIORO URBANO
0170, 0184, 0192
DINAMICA DE LA POBLACION
0094, 0114, 0127
DIPUTADOS
0006
DISCAPACIDAD
0353
DISCRIMINACION BASADA EN EL GENERO
0272, 0273, 0274
DISEÑO ARQUITECTONICO
0510, 0560, 0561, 0628
DISEÑO DE INTERIORES
0548
DISEÑO URBANO
0107, 0134, 0200
DISTRIBUCION ESPACIAL
0022
DOCUMENTACION EN URBANIZACION Y VIVIENDA
0599, 0600, 0603
DOCUMENTOS – DECLARACIONES
0587, 0588, 0589
ECONOMIA URBANA
0147, 0194
ECOSISTEMA URBANO
0241
EDIFICIOS DE RENTA
0534
EDIFICIOS EN ALTURA
0531, 0532, 0533, 0534, 0538, 0539, 0545
EMERGENCIA HABITACIONAL
0510
ENCUESTAS DE HOGARES
0213, 0407
ENSEÑANZA DE LA ARQUITECTURA
0387, 0602, 0606, 0607, 0616, 0621, 0622, 0623, 0624, 0627
ENSEÑANZA DEL DISEÑO
0602
EQUIPOS DEL BIEN COMUN
0093
ERRADICACION DE ASENTAMIENTOS IRREGULARES
0417
ESPACIO ARQUITECTONICO
0550, 0554
ESPACIO DOMESTICO
0249, 0550, 0551, 0552, 0554, 0555, 0557, 0559
ESPACIO INTERIOR
0548
ESPACIO URBANO
0017, 0085, 0104, 0137, 0138, 0139, 0148, 0149, 0164, 0220, 0386
ESPACIOS PUBLICOS
0135
ESPACIOS VACIOS
0137, 0138, 0139
ESTRUCTURA SOCIAL
0146, 0194
ESTRUCTURA URBANA
0090, 0095, 0099, 0101, 0130, 0143, 0144, 0149, 0194
ESTUDIOS DE CASOS
0374, 0375, 0507
ESTUDIOS DE VIABILIDAD
0043
EVALUACION DE LA VIVIENDA SOCIAL
0031, 0044, 0053, 0499, 0507
EVALUACION DE PROGRAMAS
0045
EVALUACION DE PROYECTOS
0040
EXTENSION UNIVERSITARIA
0478, 0608
FAMILIA
0002, 0175, 0328
FICHAS TECNICAS DE VIVIENDA POPULAR
0332
FINANCIAMIENTO DE LA VIVIENDA
0012, 0051, 0054, 0057, 0072, 0073, 0074, 0079, 0259, 0260, 0263, 0278, 0279, 0280, 0282, 0283,
0284, 0286, 0287, 0288, 0289, 0290, 0291, 0292, 0293, 0295, 0296, 0368, 0381, 0457
FONDOS SOCIALES DE VIVIENDA
0402
FORMACION DE INVESTIGADORES
0619
FRAGMENTACION SOCIO-URBANA
0127, 0137, 0138, 0139
GENERO
0228, 0272, 0273, 0274, 0373
GESTION AMBIENTAL
0204
GESTION DE LA CONSTRUCCION
0340
GESTION MUNICIPAL
0086, 0087, 0096, 0103, 0422
GESTION URBANISICA
0108, 0134
GOBERNANZA
0035
GOBIERNO LOCAL
0035, 0047
HABITABILIDAD
0249, 0317, 0548, 0549, 0550, 0551, 0552, 0553, 0554, 0555, 0556, 0558, 0559
HABITAT
0104, 0112, 0204, 0245, 0316, 0317, 0467, 0556, 0593, 0611
HABITAT II
0214
HABITAT SOCIAL
0247, 0505
HABITAT SOSTENIBLE
0252, 0253, 0254
HISTORIA DE LA ARQUITECTURA
0616
HISTORIA URBANA
0135, 0143, 0150, 0152, 0154, 0156, 0161, 0162, 0236, 0241, 0538
HOGAR
0213, 0215, 0217
HUERTOS URBANOS
0256
IDENTIDAD CULTURAL
0160, 0162
IMAGEN DE LA CIUDAD
0162
IMPACTO SOCIAL
0377, 0547
INDICADORES DEMOGRAFICOS
0215
INDICADORES ECONOMICOS
0215, 0300, 0302
INDICADORES SOCIALES
0119, 0215
INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCION
0259, 0303, 0305, 0309, 0632
INFORMACION Y DOCUMENTACION
0404
INFORMALIDAD
0428, 0441, 0445, 0446
INGRESO
0279
INGRESOS DE HOGARES
0398
INNOVACION TECNOLOGICA
0494, 0510
INSTITUTOS DE ASISTENCIA TECNICA
0369, 0613
INTEGRACION SOCIAL
0036, 0371, 0587
INTERACCION SOCIAL
0366
INTERDISCIPLINARIEDAD
0614
INUNDACIONES
0208
INVERSIONES
0206
INVERSIONES PRIVADAS
0412
INVESTIGACION
0220, 0465, 0597, 0598, 0601, 0605, 0610
INVESTIGACION ARQUITECTONICA
0616, 0618, 0619, 0620
JEFAS DE HOGAR
0274, 0306
JOVENES
0217, 0344, 0373
LEGISLACION
0090
LEGISLACION SOBRE COOPERATIVAS
0563, 0567, 0568, 0569
LEGISLACION SOBRE COOPERATIVAS DE VIVIENDA
0365
LEGISLACION SOBRE VIVIENDA
0054, 0078, 0326, 0363, 0365, 0562, 0563, 0564, 0565, 0566, 0567, 0570, 0571, 0572,
0573, 0574, 0577, 0578, 0579, 0582
LOCALIZACION ESPACIAL
0136, 0137, 0138, 0139
LOCALIZACION INDUSTRIAL
0137, 0138, 0139
LOCALIZACION URBANA
0137, 0138, 0139, 0140, 0596
MANO DE OBRA
0310, 0311
MANTENIMIENTO DE LA VIVIENDA
0490
MARGINALIDAD
0176, 0177, 0182, 0183, 0407
MEDIO AMBIENTE URBANO
0241, 0243
MEJORAMIENTO DE LA VIVIENDA
0069, 0295, 0490
MERCADO DE LA VIVIENDA
0072, 0073, 0257, 0259, 0262, 0263, 0266, 0267, 0268, 0272, 0273, 0275, 0277, 0435, 0595, 0638
MERCADO DE TRABAJO
0094, 0102, 0128, 0227
MERCADO HIPOTECARIO
0285, 0296
MERCADO INMOBILIARIO
0265, 0266, 0270, 0272, 0276, 0431, 0432, 0638
MIGRACION FAMILIAR
0115
MIGRACION INTRAURBANA
0115, 0189
MIRPA
0194
MODELO BUROCRATICO-AUTORITARIO
0002, 0004
MODELO NEOLIBERAL
0002, 0003, 0406
MODELOS DE REGRESION
0275
MODERNIDAD
0162, 0539
MODOS DE VIDA
0112, 0553, 0556, 0559
MORFOLOGIA URBANA
0085, 0133, 0143, 0144, 0148, 0149
MOVILIDAD GEOGRAFICA
0130, 0131, 0596
MOVIMIENTOS SOCIALES
0117, 0209, 0320, 0339, 0347, 0350, 0372, 0378, 0634
MUJERES
0228, 0273, 0274, 0306, 0344, 0465
NECESIDADES BASICAS
0181, 0213
NECESIDADES DE VIVIENDA
0002, 0005, 0012, 0072, 0073, 0175, 0217, 0258, 0264, 0269, 0278, 0299, 0411, 0468
NECESIDADES HABITACIONALES
0315
NORMATIVA DE LA EDIFICACION
0580
NUCLEOS BASICOS EVOLUTIVOS-NBE
0046, 0051, 0132, 0195, 0384, 0388, 0389, 0390, 0399, 0489
NUCLEOS EVOLUTIVOS MEJORADOS-NEM
0051
OBRAS PUBLICAS
0640
OLLAS POPULARES
0209
ORDENAMIENTO TERRITORIAL
0005, 0050, 0107, 0108, 0113, 0136, 0163, 0204, 0230, 0231, 0232, 0234, 0235, 0236, 0238, 0240,

0453, 0596
ORDENANZAS MUNICIPALES
0240
ORGANIZACION DE LAS OBRAS
0370
ORGANIZACIONES LOCALES
0419
ORGANIZACIONES NO GUBERNAMENTALES
0214
ORGANIZACIONES SOCIALES
0214, 0345
PAISAJE URBANO
0233, 0386
PARCELACION URBANISTICA
0141, 0381
PARQUES TECNOLOGICOS
0234
PARTICIPACION DE LA MUJER
0373
PARTICIPACION DE LOS JOVENES
0373
PARTICIPACION POLITICA
0372
PARTICIPACION SOCIAL
0008, 0020, 0040, 0061, 0087, 0096, 0142, 0203, 0212, 0214, 0221, 0222, 0223, 0228, 0267, 0268, 0307, 0337, 0350, 0366, 0449
PATOLOGIAS DE LAS CONSTRUCCIONES
0524, 0525
PATRIMONIO ARQUITECTONICO
0159, 0336, 0546
PATRIMONIO HISTORICO
0157
PENSAMIENTO ARQUITECTONICO
0247
PERCEPCION DE LOS ACTORES
0244
PERCEPCION DEL ESPACIO
0548, 0550
PERIFERIA URBANA
0052, 0111, 0112, 0118, 0127, 0129, 0134, 0312
PERMISOS DE CONSTRUCCION
0160
PLANES DE ESTUDIO
0477
PLANES DE ORDENAMIENTO TERRITORIAL
0154
PLANES DE VIVIENDA
0001, 0008, 0010, 0018, 0019, 0039, 0055, 0056, 0057, 0058, 0061, 0062, 0069, 0071, 0072, 0073, 0074, 0076, 0077, 0079, 0080, 0081, 0083, 0295, 0352, 0361, 0383, 0605
PLANES URBANOS
0050, 0110
PLANIFICACION RURAL
0158
PLANIFICACION URBANA
0007, 0034, 0050, 0085, 0086, 0090, 0096, 0101, 0107, 0110, 0111, 0142, 0143, 0151, 0153, 0161,
0191, 0197, 0204, 0206, 0208, 0232, 0234, 0236, 0237, 0238, 0349
POBLACION
0116
POBLACION JOVEN
0217
POBLACION RURAL
0452
POBLACION URBANA
0094, 0129, 0146, 0149, 0176, 0182, 0183
POBREZA
0021, 0213, 0401, 0438
POBREZA URBANA
0094, 0120, 0124, 0128, 0166, 0174, 0176, 0178, 0180, 0182, 0183, 0210, 0219, 0223, 0224, 0226, 0227, 0406, 0407
POLICLINICAS BARRIALES
0212
POLITICA ALIMENTARIA
0218
POLITICA DE INVESTIGACION
0597, 0616
POLITICA DE URBANIZACION
0090, 0091

POLITICA DE VIVIENDA
0001, 0003, 0004, 0005, 0008, 0011, 0016, 0024, 0027, 0029, 0032, 0033, 0045, 0047, 0052, 0057,
0058,0070, 0084, 0127, 0134, 0145,0171, 0185, 0217, 0218, 0258, 0263, 0277, 0279 ,0290, 0299,
0435, 0475, 0527
POLITICA DEPARTAMENTAL
0025, 0047
POLITICA HABITACIONAL
0007, 0009, 0012, 0013, 0014, 0015, 0017, 0018, 0019, 0021, 0022, 0023, 0026, 0028, 0030, 0032,

0034, 0035, 0036, 0037, 0038, 0041, 0043, 0046, 0049, 0051, 0054, 0062, 0063, 0064, 0065, 0066,

0067, 0068, 0076,0077, 0079, 0080, 0081, 0083, 0118, 0119, 0121, 0123, 0125, 0140, 0167, 0184,
0187, 0189, 0199, 0214, 0223, 0226, 0252, 0264, 0269, 0288, 0314, 0315, 0359, 0361, 0378, 0401,

0412, 0413, 0415, 0418, 0421, 0426, 0428, 0434, 0439, 0581, 0583, 0584, 0585, 0586, 0587, 0589,
0605
POLITICA SOCIAL
0103, 0120, 0220, 0221, 0224, 0225, 0227, 0397, 0401, 0420, 0439
POLITICA URBANA
0009, 0017, 0025, 0030, 0052, 0086, 0087, 0091, 0095, 0117, 0144, 0151, 0418, 0532, 0533
POLITICAS PUBLICAS
0029, 0070, 0213
PRECIOS DE LA VIVIENDA
0257, 0265, 0275
PRESUPUESTOS MUNICIPALES
0206
PRODUCCION FAMILIAR DE LA VIVIENDA
0317, 0346, 0475, 0482
PRODUCCION HABITACIONAL
0034, 0043, 0119, 0311, 0367, 0404
PRODUCCION SOCIAL DE LA VIVIENDA
0221, 0307, 0396, 0614
PRODUCCION SOCIAL DE LA VIVIENDA Y EL HABITAT
0026, 0314, 0316, 0489, 0625, 0627
PRODUCTO INTERNO BRUTO
0116
PROGRAMAS DE GOBIERNO
0047, 0049, 0063
PROGRAMAS DE VIVIENDA
0039, 0041, 0042, 0045, 0046, 0047, 0051, 0062, 0070, 0072, 0073, 0074, 0199, 0214, 0301,

0509, 0576, 0613
PROPIEDAD DE LA VIVIENDA
0272, 0274, 0296, 0594, 0638
PROPIEDAD HORIZONTAL
0564, 0570, 0575, 0579, 0580
PROPIEDAD URBANA
0164, 0638
PROTECCIONES SOLARES
0251
PROYECTOS
0621
PROYECTOS DE ARQUITECTURA
0553, 0620
PROYECTOS DE REHABILITACION
0137, 0138, 0139, 0148, 0206, 0306
PROYECTOS TERRITORIALES COLECTIVOS
0235
PSICOLOGIA COMUNITARIA
0611
PUBLICACIONES PERIODICAS
0628, 0629, 0630, 0631, 0632, 0633, 0634, 0635, 0636, 0637, 0638, 0639, 0640, 0641, 0642, 0643,

0644, 0645, 0646
REALOJO
0132, 0179, 0189, 0416, 0423, 0436, 0489, 0509, 0489
RECESION ECONOMICA
0209
RECICLAJE
0047, 0195, 0196, 0201, 0202, 0203, 0306, 0375, 0543, 0605
RECUPERACION URBANA
0137, 0138, 0139, 0148, 0192, 0204, 0546
REDES ACADEMICAS DE VIVIENDA SOCIAL
0400, 0401, 0612, 0625
REDES SOCIALES
0400
REFORMA SOCIAL
0218
REGIMEN DE OCUPACION DE VIVIENDAS
0169
REHABILITACION DE VIVIENDA
0186, 0189, 0193, 0195, 0198, 0205, 0284, 0306, 0351, 0385, 0469, 0535, 0537, 0571
REHABILITACION RURAL
0153, 0158, 0197
REHABILITACION URBANA
0137, 0138, 0139, 0189, 0191, 0192, 0195, 0196, 0198, 0199, 0201, 0202, 0203, 0205, 0206,
0207, 0284, 0306, 0355, 0543, 0546, 0605
REINVINDICACION CIUDADANA
0372
RELACIONES HUMANAS
0339
RELACIONES INTRAURBANAS
0142
REMODELACION DE BARRIOS
0191, 0192
RENOVACION URBANA
0088, 0143, 0148, 0191, 0192
RENTA DEL SUELO
0164
RESIDUOS SOLIDOS
0244
SALARIOS
0094
SALUD
0194,0212
SECTORES POPULARES
0349, 0407
SECTORES POPULARES URBANOS
0411
SEGREGACION ESPACIAL
0022, 0124, 0136, 0229
SEGREGACION SOCIAL
0098, 0118, 0119, 0124, 0128, 0171, 0180, 0224, 0225, 0227, 0229, 0437
SEGREGACION URBANA
0098, 0118, 0120, 0121, 0122, 0123, 0125, 0128, 0137, 0138, 0139, 0140, 0170, 0171, 0180, 0219, 0224, 0227
SEGURIDAD EN LA CONSTRUCCION
0487
SERVICIOS DE SALUD
0212
SERVICIOS DE SALUD POPULARES PRIVADOS (SSPP)
0209
SERVICIOS PUBLICOS URBANOS
0381
SERVICIOS SOCIALES
0209, 0371
SISTEMA URBANO NACIONAL
0091, 0094, 0095, 0099
SISTEMAS CONSTRUCTIVOS
0367, 0486, 0488, 0489, 0495, 0504, 0508, 0520, 0521, 0523
SISTEMAS DE AHORRO Y PRESTAMO
0278
SISTEMAS DE INFORMACION
0605
SISTEMAS DE PRODUCCION HABITACIONAL
0313
SOCIEDAD CIVIL
0020, 0222, 0267, 0268, 0397
SOCIEDAD DE LA INFORMACION
0559
SOCIOLOGIA DE LA VIVIENDA
0005
SOCIOLOGIA URBANA
0103, 0597
SOLARES
0381
SOLIDARIDAD
0339
STOCK HABITACIONAL
0593, 0594, 0595
TECNICAS DE CONSTRUCCION
0255, 0367, 0404, 0484, 0485, 0486, 0488, 0495, 0498, 0499, 0500, 0501, 0502, 0503, 0504, 0505, 0506, 0509,

0510, 0511, 0519, 0520, 0521, 0523
TECNOLOGIAS ALTERNATIVAS
0367
TECNOLOGIAS DE LA INFORMACION Y LA COMUNICACION
0559
TENENCIA DE LA TIERRA
0166
TEORIA DE LA ARQUITECTURA
0247, 0628
TEORIA DE LA VIVIENDA
0598
TEORIA URBANISTICA
0005, 0086, 0088, 0089, 0092, 0095, 0097, 0098, 0099, 0130, 0131, 0155, 0247, 0598, 0601
TERMINOLOGIA EN URBANIZACION Y VIVIENDA
0599
TIPOS DE VIVIENDA
0121, 0382, 0528, 0529, 0530, 0535, 0537, 0593
TRANSFERENCIA DE TECNOLOGIA
0338, 0484, 0485, 0493, 0494, 0496, 0497, 0498, 0501, 0505, 0503, 0509, 0519, 0520, 0523, 0625
TRANSPORTE
0129, 0194, 0640
TRAZADO URBANO
0133, 0143
TUGURIOS
0042, 0149, 0170, 0178, 0181, 0406, 0411
URBANISMO
0102, 0107, 0134, 0135, 0161, 0197, 0252, 0254, 0414, 0601, 0616, 0628
URBANIZACION
0105, 0233
USO DEL SUELO
0112, 0141, 0165, 0169, 0194
VALOR DEL SUELO
0166, 0168
VIDA COTIDIANA
0553
VIVIENDA COLECTIVA
0145, 0490, 0526, 0527, 0536, 0539, 0558
VIVIENDA DE BAJO COSTO
0074, 0248, 0508
VIVIENDA DE INTERES SOCIAL
0021, 0029, 0169, 0185, 0242, 0286, 0342, 0381, 0386, 0399, 0451, 0463, 0483, 0484, 0486, 0503,0506, 0547
VIVIENDA DESOCUPADA
0170
VIVIENDA EN CERAMICA ARMADA
0492
VIVIENDA EVOLUTIVA
0388, 0389, 0390, 0391
VIVIENDA PARA ADULTOS MAYORES
0468, 0469, 0470, 0471, 0472, 0473, 0605
VIVIENDA POPULAR
0004, 0008, 0010, 0013, 0014, 0015, 0021, 0022, 0023, 0042, 0044, 0059, 0060, 0063, 0071, 0166, 0195,

0198, 0201, 0209, 0221, 0222, 0226, 0280, 0281, 0284, 0286, 0313, 0314, 0319, 0321, 0324,
0325, 0332, 0340, 0359, 0379, 0380, 0381, 0382, 0384, 0384, 0385, 0387, 0388, 0389, 0390, 0392, 0393,

0394, 0395, 0396, 0397, 0400, 0402, 0403, 0404, 0405, 0411, 0415, 0468, 0469, 0470, 0472, 0476, 0477, 0478, 0479, 0480, 0481, 0493, 0494, 0495, 0496, 0497, 0498, 0499, 0500, 0501,

0502, 0504, 0509, 0510, 0512, 0514, 0520, 0523, 0524, 0571, 0587, 0588, 0592, 0602, 0603, 0604, 0605,

0606, 0607, 0609, 0610, 0614, 0626
VIVIENDA PRODUCTIVA URBANA
0443, 0450
VIVIENDA RURAL
0010, 0074, 0393, 0451, 0453, 0454, 0455, 0456, 0458, 0459, 0460, 0461, 0462, 0463, 0464, 0466, 0467, 0573
VIVIENDA SOCIAL
0031, 0044, 0045, 0053, 0063, 0246, 0256, 0317, 0363, 0383, 0400, 0491, 0492, 0496, 0624
VIVIENDA SUBVENCIONADA
0398
VIVIENDA TUGURIZADA
0115, 0149, 0171, 0172, 0173, 0174, 0175, 0176, 0177, 0180, 0181, 0182, 0183, 0184, 0411
VIVIENDA UNIFAMILIAR
0152, 0381
VIVIENDA URBANA
0074, 0152, 0549
VIVIENDA VACIA
0137, 0138, 0139, 0187, 0188, 0190
VIVIENDA “SEMILLA”
0509
VIVIENDA DE ALQUILER
0184
VIVIENDA PREFABRICADA
0483, 0486, 0491
VULNERABILIDAD SOCIAL
0112, 0123
ZONAS FRANCAS
0234
ZONAS RURALES
0153, 0158, 0197
ZONIFICACION

0096, 0234

Índice de lugares geográficos

AMERICA LATINA
0020, 0021, 0260, 0307, 0376, 0403, 0477, 0585, 0609
AREA METROPOLITANA
0005, 0090, 0108, 0122, 0130, 0131, 0164, 0215
ARTIGAS
0043, 0314
ARTIGAS (DEPARTAMENTO)
0231, 0399, 0465
ASENTAMIENTO 25 DE AGOSTO
0436
ASENTAMIENTO EL MONARCA
0430
BAHIA DE MONTEVIDEO
0200
BAÑADOS DE CARRASCO (MONTEVIDEO)
0447
BARRIO ABAYUBÁ (MONTEVIDEO)
0159
BARRIO CASAVALLE (MONTEVIDEO)
0226
BARRIO CENTRO (MONTEVIDEO)
0351
BARRIO CIUDAD VIEJA (MONTEVIDEO)
0145, 0146, 0147, 0148, 0149, 0154, 0170, 0179, 0191, 0193, 0206, 0207, 0355
BARRIO COLON (MONTEVIDEO)
0159
BARRIO FLOR DE MAROÑAS (MONTEVIDEO)
0381
BARRIO JARDINES DEL HIPODROMO (MONTEVIDEO)
0381
BARRIO LA AGUADA (MONTEVIDEO)
0193, 0528
BARRIO LA UNION (MONTEVIDEO)
0216
BARRIO MALVIN NORTE (MONTEVIDEO)
0547
BARRIO MAROÑAS (MONTEVIDEO)
0541
BARRIO NUEVO COLMAN (MONTEVIDEO)
0423
BARRIO NUEVO PARIS (MONTEVIDEO)
0381
BARRIO PALERMO (MONTEVIDEO)
0188
BARRIO PARQUE RODO (MONTEVIDEO)
0188
BARRIO PEÑAROL (MONTEVIDEO)
0111, 0194, 0205, 0526
BARRIO PUEBLO FERROCARRIL (MONTEVIDEO)
0159
BARRIO REUS NORTE (MONTEVIDEO)
0205
BARRIO SUR (MONTEVIDEO)
0170, 0193, 0196, 0205, 0469, 0543
BELLA UNION
0043
BOLIVIA
0269
BRASIL
0411, 0585
BUENOS AIRES
0312, 0411, 0419
CALLE PIEDRAS (MONTEVIDEO)
0191
CANELONES (DEPARTAMENTO)
0038, 0107, 0108, 0276
CCZ9
0228, 0443
CERRO LARGO (DEPARTAMENTO)
0465
CERRO PELADO (MALDONADO)
0031, 0392, 0499
CHILE
0269
CIUDAD DE LA COSTA (CANELONES)
0109, 0233
COLOMBIA
0269
COLONIA (DEPARTAMENTO)
0239
MALDONADO
0165, 0392
MALDONADO (DEPARTAMENTO)
0107, 0113, 0239, 0276
MALVIN NORTE (MONTEVIDEO)
0542
MEXICO
0411
MONTEVIDEO
0005, 0017, 0019, 0043, 0053, 0085, 0087, 0088, 0090, 0092, 0103, 0111, 0114, 0117, 0118, 0119,
0120, 0122, 0123, 0125, 0128, 0129, 0130, 0133, 0135, 0136, 0140, 0142, 0143, 0144, 0149, 0150,
0151, 0156, 0162, 0164, 0167, 0172, 0173, 0174, 0175, 0176, 0177, 0178, 0180, 0181, 0182, 0183,
0184, 0186, 0187, 0191, 0192, 0194, 0195, 0196, 0199, 0200, 0201, 0202, 0203, 0215, 0219, 0227,
0230, 0236, 0237, 0244, 0250, 0281, 0312, 0361, 0406, 0407, 0411, 0416, 0419, 0429, 0443, 0509,
0528, 0530, 0539, 0543

MONTEVIDEO (DEPARTAMENTO)

0102, 0107, 0108, 0112, 0134, 0153, 0275, 0276, 0427

MONTEVIDEO-AREA METROPOLITANA
0022, 0229
MONTEVIDEO-S.XIX-XX
0161
NUEVA PALMIRA
0163
PASO CARRASCO (CANELONES)
0211, 0241
PAYSANDU
0330
PAYSANDU (DEPARTAMENTO)
0112, 0239
PUNTA DEL DIABLO
0239
PUNTA DEL ESTE
0107, 0165
RAMON TRIGO (CERRO LARGO)
0463
RIO NEGRO (DEPARTAMENTO)
0025
RIVERA
0043
RIVERA (DEPARTAMENTO)
0239
ROCHA (DEPARTAMENTO)
0107
SALTO (DEPARTAMENTO)
0239, 0465, 0513
SAN JOSE (DEPARTAMENTO)
0108, 0110
SAN PABLO
0411
TACUAREMBO
0489
TREINTA Y TRES
0051
URUGUAY

0269

Índice de nombres propios e instituciones

AEU
0576
AREA DE SOCIOLOGIA URBANA Y REGIONAL-DEPARTAMENTO DE SOCIOLOGIA-FCSS
0612
ASOCIACION DE PROMOTORES PRIVADOS DE LA CONSTRUCCION DEL URUGUAY
0643
BELLO, RAMON
0152
BHU
0001, 0006, 0072, 0073, 0076, 0077, 0079, 0080, 0082, 0083, 0167, 0259, 0260, 0271, 0278, 0290, 0291, 0292, 0293, 0294, 0295, 0296, 0297, 0298, 0299, 0300, 0301, 0302, 0304, 0368, 0383, 0490, 0574, 0578
BID
0287, 0289, 0428
CAMARA DE LA CONSTRUCCION DEL URUGUAY
0006, 0633
CCU
0046, 0199, 0335, 0352, 0359, 0383, 0629, 0636
CEDA
0401, 0635
CEVE
0497
CIDE
0597
CLAEH
0093
COMISION HONORARIA PRO-ERRADICACION DE LA VIVIENDA RURAL INSALUBLE-INFORMES
0454
COMISION PERMANENTE DE VIVIENDA-FAQS
0604
COMISION PERMANENTE ESPECIAL DE LA CIUDAD VIEJA
0206
COMITE POPULAR DEL BARRIO SUR
0196, 0543
COMPLEJO HABITACIONAL BULEVAR ARTIGAS
0544
COMPLEJO HABITACIONAL CUAREIM
0546
COMPLEJO HABITACIONAL JOSE PEDRO VARELA
0542
CONAPRO
0001, 0320, 0409
CONJUNTO HABITACIONAL BULEVAR
0540
CONJUNTO HABITACIONAL EUSKAL-ERRIA
0542
CONJUNTO HABITACIONAL MESA 1
0542
CONJUNTO HABITACIONAL MOLINOS DE RAFO
0507
CONJUNTO HABITACIONAL PARQUE GUARANI
0541
CONJUNTO HABITACIONAL RAMBLA SUR
0543
CONJUNTO HABITACIONAL SAN MARTIN
0507
COOPERATIVA COFEVI
0337
COOPERATIVA COVIAGROCONA
0329
COOPERATIVA COVIBLAP
0362
COOPERATIVA COVICIM
0195, 0495, 0507
COOPERATIVA COVICIVI
0356
COOPERATIVA COVIFOEB
0495
COOPERATIVA COVIFOEB II
0507
COOPERATIVA COVIFOEB III
0507
COOPERATIVA COVIGOES
0507
COOPERATIVA COVIGOES 1
0375
COOPERATIVA COVIHON
0507
COOPERATIVA COVIHON I
0359
COOPERATIVA COVIHON II
0359
COOPERATIVA COVIITU
0195, 0507
COOPERATIVA COVIITU 78
0325, 0374
COOPERATIVA COVIJOSU
0329
COOPERATIVA COVIMP
0495, 0507
COOPERATIVA COVIMP1
0353
COOPERATIVA COVIMT 11
0329
COOPERATIVA COVITRIVI
0195
COOPERATIVA COVITRIVIC
0495, 0507
COOPERATIVA DE VIVIENDA JOSE PEDRO VARELA
0333
COOPERATIVA EL LADRILLO
0331
COOPERATIVA GUYUNUSA
0519
COOPERATIVA IRUPE
0343
COOPERATIVA ITAPE
0195
COOPERATIVA LA CALERA
0324
COOPERATIVA MALVIN NORTE
0542
COSOCO
0062
COVIMA
0374
COVIP
0055, 0056, 0076
COVISO
0606, 0607
DECLARACION DE LA HABANA-1999
0589
DEPARTAMENTO AREA DE SALUD-FACULTAD DE PSICOLOGIA
0612
DINAVI
0063, 0064, 0073
EDIFICIO RAMBLA SUR
0196
EMAUS
0212
ENCUENTRO PROGRESISTA-FRENTE AMPLIO
0049
ESTABLECIMIENTO MIGUELETE
0196, 0543
FACULTAD DE ARQUITECTURA DE LA UNIVERSIDAD DE LA REPUBLICA véase FARQ
FARQ
0006, 0021, 0597, 0621, 0622, 0623, 0624, 0645
FECOVI
0283, 0331, 0334
FRENTE AMPLIO
0049
FUCVAM
0006, 0320, 0345, 0346, 0347, 0348, 0349, 0350, 0352,  0035, 0357, 0360, 0372, 0373, 0374, 0376,
0377, 0378, 0634, 0642
GARCIA PARDO, LUIS
0491, 0492, 0502
GRUPO DE INNOVACION Y TRANSFERENCIA TECNOLOGICA PARA EL HABITAT SOCIAL-GITTHAS
0404, 0505
HABYTED
0401
HACER-DESUR
0375
ICS
0597
IHA
0598, 0612, 0616
IMM
0007, 0053, 0082, 0096, 0167, 0202, 0338, 0361, 0422, 0507, 0509
INSTITUTO DE LA CONSTRUCCION-IC
0053, 0616
INVE
0073, 0383
ITU
0130, 0597, 0616
IVIM
0424
LEBRET, LOUIS JOSEPH
0093
LIGA DE LA CONSTRUCCION
0632
MEVIR
0008, 0141, 0271, 0383, 0451, 0454, 0455, 0456, 0457, 0458, 0459, 0460, 0461, 0464, 0466, 0646
MIDES
0069, 0245
MOVIDE
0008, 0209, 0321, 0408
MOVIMIENTO TACURU
0605, 0608
MVOTMA
0028, 0032, 0063, 0079, 0083, 0084, 0140, 0167, 0271, 0368, 0421, 0564, 0574
OBSERVATORIO HABITACIONAL DE VIVIENDA
0033
PIT-CNT. COMISION PARA EL AREA DE LA VIVIENDA
0006
PROFI-FARQ
0387, 0395, 0478, 0604
PROYECTO GUARDERIAS POPULARES
0210
PROYECTO PAMEC
0404
PROYECTO PRODENOR
0465
PROYECTO TACURU
0404
PROYECTO VIVIENDA DIGNA-SALTO NUEVO SUR
0405
REAHVI
0614, 0625
REBORATI, ALBERTO
0152
RED ULACAV
0401, 0590, 0591, 0609, 0612, 0625
REHAVI
0401
SAU
0006, 0630, 0631
SCEAM-UNIDAD DE ESTUDIOS COOPERATIVOS
0641
SEMINARIOS INTERAREAS-FACULTAD DE ARQUITECTURA.UDELAR
0627
SISTEMA CONSUR
0404
SNYDER, DAVID
0130
SUNCA
0487
UAPE
0210
UNIVERSIDAD DE LA REPUBLICA (URUGUAY)
0021
UPV

0189, 0605, 0608, 0612, 0616, 0618

Índice de planes, programas y leyes

DECRETO 15.294-URUGUAY
0073
DECRETO 223/98-URUGUAY
0562
DECRETO 223/998-URUGUAY
0563
DECRETO 633/969-URUGUAY
0358
DECRETO 76/998-URUGUAY
0563
DECRETO-JUNTA DEPARTAMENTAL DE MONTEVIDEO-REGULARIZACION DE ASENTAMIENTOS, 2000
0429
FONDO NACIONAL DE VIVIENDA
0262
LEY 13.728-URUGUAY
0008, 0072, 0262, 0358, 0383, 0562, 0563, 0566
LEY 14.218-URUGUAY
0073
LEY 14.659-URUGUAY
0073
LEY 14.666-URUGUAY
0073
LEY 15.501-URUGUAY
0001
LEY 15.900-URUGUAY
0471
LEY 16.237-URUGUAY
0566
LEY 17.292-URUGUAY
0575
LEY DE VIVIENDA PARA JUBILADOS Y PENSIONISTAS DE BANCO DE PREVISION SOCIAL
0471
LEY NACIONAL DE VIVIENDA
0008, 0036, 0581, 0582, 0583, 0584, 0585, 0586, 0587
LEY PLAN NACIONAL DE VIVIENDA
0056, 0072
PIAI
0070, 0442, 0576
PLAN DE EMERGENCIA-PANES
0069, 0615
PLAN DIRECTOR-MONTEVIDEO
0144, 0240
PLAN DIRECTOR-MONTEVIDEO-1998-2005
0232
PLAN DIRECTOR-MONTEVIDEO-1999-2000
0239
PLAN DIRECTOR-MONTEVIDEO-ANTEPROYECTO
0238
PLAN ESPECIAL DEL ARROYO MIGUELETE
0204
PLAN NACIONAL DE EMERGENCIA
0245
PLAN NACIONAL DE VIVIENDA
0073, 0078, 0262, 0319, 0383, 0490, 0542, 0564, 0566
PLAN NACIONAL DE VIVIENDA 1991-1995
0058
PLAN NACIONAL DE VIVIENDA 1995-1999
0352
PLAN NACIONAL DE VIVIENDA POPULAR
0055, 0056
PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA
0012, 0084
PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 1986-1990
0008, 0056, 0072, 0074, 0075, 0076, 0077, 0304
PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 1995-1999
0079, 0080, 0081, 0082
PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 2000-2004
0083
PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 2005-2009
0048, 0054
PLAN QUINQUENAL DE VIVIENDA 2006-2010
0059, 0060, 0063, 0064, 0065, 0066, 0067, 0068
PROGRAMA CREDIMAT
0288
PROGRAMA DE VIVIENDA PARA JUBILADOS Y PENSIONISTAS-BPS
0473
PROGRAMA HABITACIONAL DE ASENTAMIENTOS PRECARIOS, PLAN DR. AQUILES LANZA
0042
PROGRAMA HABITACIONAL DE EMERGENCIA
0039, 0041, 0074, 0210, 0408, 0410
PROGRAMA HABYTED, CYTED
0625
PROGRAMA SOLIDARIO DE EMERGENCIA INVIERNO ’85 (IMM)

0210